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SECRETARIO 
 
(B-242) Detona Agricultura potencial de la cadena productiva del plátano en Michoacán 
El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, federal comentó que con esta planta se 
aprovechará más del 40% del desperdicio de la fruta y con ello, el apoyo para una agricultura 
circular y productividad competitiva del campo. Además, se amplía el mercado de harinas libre 
de gluten sustituyendo la de trigo y con ello, la comercialización regional, nacional e 
internacional. 
https://www.alcaldesdemexico.com/ciudadania/michoacan-inaugura-planta-procesadora-de-harina-de-
platano/ 
https://laregionenlinea.com.mx/coahuayana-michoacan-tiene-la-primera-planta-procesadora-de-harina-
de-platano/ 
https://campoyturismo.com.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-
michoacan/ 
  
(B-240) Propone Agricultura inspección mexicana para exportaciones de aguacate y 
mango a EU 
Luego del anuncio de la reanudación de las exportaciones de aguacate y mango michoacanos 
a EU, Agricultura propuso incorporar un sistema de inspección con técnicos mexicanos para 
evitar futuras suspensiones en la comercialización de estos productos, toda vez que México 
cuenta con personal y capacidad técnica para asumir estas tareas. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-propone-a-ee-uu-implementar-inspectores-
mexicanos-en-aguacate-y-mango-por-violencia-en-michoacan/ 
  
(B-239) Promueve Agricultura sistemas silvopastoriles para la integración productiva 
forestal, agrícola, pecuaria y apícola 
Agricultura y productores del sureste del país promueven el desarrollo de sistemas 
agroforestales y agropastoriles para la producción sustentable de madera, resina, ganado, 
miel, cacao y guanábana, entre otros, por medio de modelos integrales susceptibles de 
replicarse en otras regiones del país. 
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-para-la-integracion-
productiva-forestal-agricola-pecuaria-y-apicola/ 
 
Mosaico rural / Propone Agricultura inspección mexicana para exportaciones de 
aguacate y mango a EU / Luis P. Cuanalo Araujo 
El tema de las exportaciones de aguacate michoacano a Estados Unidos llegó a buen puerto. 
Tras una reunión entre el embajador Ken Salazar, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el 
titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, se alcanzó un acuerdo para levantar las 
restricciones. En ese marco, el funcionario federal propuso contar con inspección mexicana 

https://www.alcaldesdemexico.com/ciudadania/michoacan-inaugura-planta-procesadora-de-harina-de-platano/
https://www.alcaldesdemexico.com/ciudadania/michoacan-inaugura-planta-procesadora-de-harina-de-platano/
https://laregionenlinea.com.mx/coahuayana-michoacan-tiene-la-primera-planta-procesadora-de-harina-de-platano/
https://laregionenlinea.com.mx/coahuayana-michoacan-tiene-la-primera-planta-procesadora-de-harina-de-platano/
https://campoyturismo.com.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://campoyturismo.com.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-propone-a-ee-uu-implementar-inspectores-mexicanos-en-aguacate-y-mango-por-violencia-en-michoacan/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-propone-a-ee-uu-implementar-inspectores-mexicanos-en-aguacate-y-mango-por-violencia-en-michoacan/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-para-la-integracion-productiva-forestal-agricola-pecuaria-y-apicola/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-promueve-sistemas-silvopastoriles-para-la-integracion-productiva-forestal-agricola-pecuaria-y-apicola/
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para evitar futuras suspensiones en la comercialización, toda vez que México cuenta con 
personal y capacidad técnica para asumir estas tareas. Contra Réplica, P 12 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000323nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-244) Reporta Agricultura avance del 75.84% en entrega de fertilizante gratuito a nivel 
nacional 
Al cierre del primer semestre del año, el programa Fertilizantes del Bienestar presenta un 
avance de entrega de insumos del 75.84% y suma más de un millón 688 mil beneficiarios en 
31 entidades del país, informó Agricultura.  Heraldo de México, P22 / Excélsior, P4 / La Jornada, P14 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000814nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000418nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001408nc.pdf 
https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/06/26/90-de-avance-en-entrega-de-fertilizantes-del-bienestar-
en-queretaro/ 
https://argonmexico.com/2024/06/26/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-
gratuito-a-nivel-nacional/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/56452/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-
gratuito-a-nivel-
nacional?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3SQObeK_jZYbQuT9H8cf7wCPvAWUuPpOC7znM-
5Vapy4DshMa1Y3U_kfE_aem_yh0C6AXeIToIF4nEfseqKQ 
https://globalpress.mx/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-
nacional/ 
https://encuentrodemichoacan.com/avance-del-75-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional/ 
  
(B-243) Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, una revolución 
alimentaria en México: expertos 
Después de más de una década de lucha legislativa y social, México cuenta ya con la Ley 
General de la Alimentación Adecuada y Sostenible (LGAAS), que representa una revolución 
alimentaria en el país, destacaron expertos en la materia que participaron en la conferencia 60 
del Ciclo Autosuficiencia Alimentaria e Innovación Tecnológica con Prácticas Sustentables, 
realizada por la Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de Agricultura. 
https://emprefinanzas.com.mx/2024/06/26/ley-general-de-la-alimentacion-adecuada-y-sostenible-una-
revolucion-alimentaria-en-mexico-expertos/ 
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-requiere-una-revolucion-alimentaria-senadora-ana-lilia-
rivera/ 
www.hoytamaulipas.net/notas/564823/Ley-General-de-la-Alimentacion-Adecuada-y-Sostenible-una-
revolucion-alimentaria-en-Mexico-expertos.html 
 
Efectos de la sequía / Cultivo de maíz baja a mínimo en seis años 

Al corte de mayo, en México había 2.4 millones de hectáreas sembradas de maíz, 300 mil 
menos que en el mismo periodo del año pasado, de acuerdo con datos del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). La cifra es la más baja en lo que va del sexenio, ya que durante el último año, 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000323nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000418nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001408nc.pdf
https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/06/26/90-de-avance-en-entrega-de-fertilizantes-del-bienestar-en-queretaro/
https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/06/26/90-de-avance-en-entrega-de-fertilizantes-del-bienestar-en-queretaro/
https://argonmexico.com/2024/06/26/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional/
https://argonmexico.com/2024/06/26/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional/
https://hiptex.com.mx/noticias/56452/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3SQObeK_jZYbQuT9H8cf7wCPvAWUuPpOC7znM-5Vapy4DshMa1Y3U_kfE_aem_yh0C6AXeIToIF4nEfseqKQ
https://hiptex.com.mx/noticias/56452/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3SQObeK_jZYbQuT9H8cf7wCPvAWUuPpOC7znM-5Vapy4DshMa1Y3U_kfE_aem_yh0C6AXeIToIF4nEfseqKQ
https://hiptex.com.mx/noticias/56452/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3SQObeK_jZYbQuT9H8cf7wCPvAWUuPpOC7znM-5Vapy4DshMa1Y3U_kfE_aem_yh0C6AXeIToIF4nEfseqKQ
https://hiptex.com.mx/noticias/56452/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR3SQObeK_jZYbQuT9H8cf7wCPvAWUuPpOC7znM-5Vapy4DshMa1Y3U_kfE_aem_yh0C6AXeIToIF4nEfseqKQ
https://globalpress.mx/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional/
https://globalpress.mx/reporta-agricultura-avance-del-75-84-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional/
https://encuentrodemichoacan.com/avance-del-75-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-nivel-nacional/
https://emprefinanzas.com.mx/2024/06/26/ley-general-de-la-alimentacion-adecuada-y-sostenible-una-revolucion-alimentaria-en-mexico-expertos/
https://emprefinanzas.com.mx/2024/06/26/ley-general-de-la-alimentacion-adecuada-y-sostenible-una-revolucion-alimentaria-en-mexico-expertos/
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-requiere-una-revolucion-alimentaria-senadora-ana-lilia-rivera/
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-requiere-una-revolucion-alimentaria-senadora-ana-lilia-rivera/
http://www.hoytamaulipas.net/notas/564823/Ley-General-de-la-Alimentacion-Adecuada-y-Sostenible-una-revolucion-alimentaria-en-Mexico-expertos.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/564823/Ley-General-de-la-Alimentacion-Adecuada-y-Sostenible-una-revolucion-alimentaria-en-Mexico-expertos.html
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los productores de maíz dejaron de sembrarlo por la severa sequía y porque ya no es rentable 
el cultivo de este grano básico para la dieta de los mexicanos. Baja California, Nuevo León, 
Sinaloa, Sonora, Chihuahua, Michoacán, Tamaulipas y Zacatecas tuvieron las mayores caídas 
en superficie de siembra de maíz. El Sol de México, P.P.-6 / El Sol de Toluca, P22 / La Prensa, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001650nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000547nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000905nc.pdf 
 

Prevén crezca 100% la importación de maíz por sequía y menor siembra 

Con la pérdida a finales de marzo de la cosecha de frijol en 329 mil hectáreas, de las 868 mil 
que se sembraron, debido a la sequía y una producción en el periodo 20232024 estimada en 
688 mil toneladas, 22.9 por ciento menos que el año comercial previo, se prevé que las 
importaciones serán casi cien por ciento más altas que en el ciclo 20222023, indica el Servicio 
de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). La Jornada, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000810nc.pdf 
 

Bombardean nubes contra las sequías 

Aun cuando se mantienen los pronósticos de lluvias intensas en gran parte del país, los 
gobiernos federales y estatales aprovechan esta temporada de ciclones para seguir con el 
bombardeo de nubes con yoduro de plata, para generar lluvias en al menos siete polígonos 
con sequías críticas y severas. Tras las elecciones del 2 de junio, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrolla Rural (Sader) y los gobiernos estatales de Sinaloa, Aguascalientes, Sonora, 
Chihuahua, Durango, San Luis Potosí y Michoacán echaron a andar una estrategia para un 
total de 14 millones de hectáreas, que corresponden a los siete polígonos con severas sequías, 
la cual contempla un presupuesto conjunto de 140 millones de pesos. El Heraldo de México, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000328nc.pdf 
 

Más de 800 hectáreas, afectadas por incendios 

Decenas de animales muertos y cientos de ejemplares de flora calcinados son el resultado de 
un incendio forestal que arrasa con el Valle de Guadalupe desde el fin de semana pasado, y 
que hasta ayer, no había sido controlado. De acuerdo con la última actualización, desde el 
sábado que inició el incendio, hasta la tarde de ayer, las llamas habían arrasado con más de 
800 hectáreas, afectando chaparrales y arbustos. Este incendio es combatido por más de 100 
bomberos de Ensenada y Tijuana, personal de Protección Civil estatal; además de elementos 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), voluntarios, personal de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) y de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El Universal, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001200nc.pdf 
 

6 veteranos y académicos en el gabinete  
Julio Berdegué Sacristán, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Cargos anteriores: 
Subdirector de la FAO y representante para la región América y el Caribe (2017-2022). Ha 
participado en el grupo de Diálogos por la Transformación en la coordinación del eje de 
desarrollo rural y soberanía alimentaria. Estudios: Estudió Ciencias de la Agricultura en la 
Universidad de Tucson, Arizona, y es doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001650nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000547nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000810nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000328nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001200nc.pdf
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Wageningen en los Países Bajos. Tiene un máster en Ciencias con especialidad en Agronomía 
y estudios de doctorado en Genética por la Universidad de California. Edad: 66 años. El 

Financiero, P 45 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000450nc.pdf 
 

Así las cosas / El oro verde y la inflación / Himberto Mares 
La suspensión de las supervisiones por parte de las autoridades estadounidenses generaron 
pérdidas de alrededor de 7.5 millones de dólares por día, según información de los 
productores. De acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura de México las 
exportaciones de aguacate es uno de los productos más importantes de exportación, sobre 
todo al país del norte, que representa uno 3 mil 168 millones de dólares al año, de los cuales 
nuestro vecino del norte compró 2 mil 629 millones de dólares. Finalmente, la intervención del 
embajador Ken Salazar fue definitiva a lo que el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, informó que se reinició la certificación de aguacate y mango por parte de las 
autoridades de Estados Unidos en el estado. Diario Imagen, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001709nc.pdf 
 

 
AGRICULTURA 

 
Escalan sorgueros presión 
Por segundo día consecutivo, productores de sorgo que exigen al Gobierno un subsidio de tres 
mil 500 pesos por tonelada, cerraron vialidades clave en Tamaulipas, desquician el tráfico y 
afectaron a cientos de vehículos particulares, autobuses de pasajeros y camiones de carga 
que se quedaron varados por horas y conformaron filas kilométricas. La crisis de los 
campesinos se agudizó este año al caer el precio internacional del sorgo de 6 mil a 3 mil 200 
pesos por tonelada, por lo que piden al Gobierno federal un apoyo de 3 mil a 3 mil 500 por 
cada tonelada vendida. Reforma, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001500nc.pdf 
 
Celebra lo mejor de la cultura vitivinícola en Baja California 
Baja California, el estado productor de vino más grande del país, se pone de manteles largos 
con la edición 35 de Experiencias de Vendimia, donde contará con catas, concurso de 
diseñadores de modas, conciertos, festivales gastronómicos, entre otras actividades. Las 
Fiestas de la Vendimia, que tendrán lugar del 31 de julio al 18 de agosto, no sólo buscan apoyar 
a los productores vitivinícolas y destacar a Baja California como el destino enoturístico más 
importante del país, sino también mostrar la sustentabilidad de la producción del vino en la 
región.La Razón de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024100812wd.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000450nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001709nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001500nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024100812wd.pdf
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Desvían agua de presa para llevarla a cultivos 

La instalación ilegal de más de dos mil tubos de distintos calibres que succionan agua para 
regar huertas de guayaba, chayote y aguacate impacta a la presa El Bosque. El embalse, el 
segundo en importancia del Sistema Cutzamala, está a sólo 29.10% de llenado, tras enfrentar 
la peor sequía en la región. Pedro Mondragón López, secretario de Agronomía y Medio 
Ambiente de este municipio, acusó que las tomas clandestinas se ubican dentro de los canales 
de la cuenca del río San Juan Zitácuaro, desde Jungapeo, Armadillos y Timbineo, hasta llegar 
al embalse. Excélsior, P.P.-16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001297nc.pdf 

 
Trabajar en el campo a casi 50 grados 

Este junio, las temperaturas más altas de todo México se han registrado en Mexicali. El 18 de 
junio el Servicio Meteorológico Nacional registró aquí 50.6 grados, el 23 llegó a 48 grados y el 
24 de junio a 47. Este calor intenso ya cobró la vida de al menos dos jornaleros del Valle de 
Mexicali. El sol aún no se asoma cuando los campesinos salen y trabajan la tierra. Para Marcos 
no es opción dejar el trabajo. Acostumbrado a un calor más benevolente, el de su tierra nunca 
se imaginó las condiciones en las que tendría que piscar. Le dijeron que en los campos 
agrícolas de esta región podía ganar más dinero, que había mayores beneficios en las 
empresas, pero del calor y de los riesgos nadie le dijo nada. El Universal, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001203nc.pdf 
 

 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Gobierno de Veracruz impone cierre temporal y parcial de Granjas Carroll 
Seis días después del asesinato de dos hermanos campesinos que se manifestaban en la 
carretera PueblaPerote, el gobierno de Veracruz clausuró temporalmente la planta porcícola 
Granjas Carroll, ubicada en los límites entre ambos estados, por el incumplimiento de 
recomendaciones sobre el manejo de aguas y lagunas de lixiviados. Desde hace más de una 
semana, decenas de labriegos exigen el cierre de esa empresa trasnacional, a la que acusan 
de contaminar los mantos acuíferos y acaparar el agua, en perjuicio de los agricultores de la 
Cuenca Libres Oriental. La Jornada, P28/  Excélsior, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000851nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001272nc.pdf 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Garantiza regulación pesquera 

Para garantizar que en menos de 24 horas se atiendan los permisos regulatorios para el 
producto vivo del sector pesquero, la Cofepris informó que trabaja en coordinación con las 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001297nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000851nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001272nc.pdf
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Áreas de Protección Contra Riesgos Sanitarios de las entidades. Busca cumplir los más altos 
estándares de calidad y seguridad. El Heraldo de México, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000420nc.pdf 

 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Crece exportación de fruta y verdura 
De enero a mayo de 2024 aumentaron cerca de 12% las exportaciones de los agroalimentos 
y el valor de la producción se elevó 29.4%, registró el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA). En el caso del aguacate el precio al productor decreció 4.8% para ubicarlo a 20 pesos 
el kilo, pero contrariamente al consumidor se elevó más de 19% para llegar a 62 pesos el kilo 
en el mercado. 24 Horas, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000840nc.pdf 
 
Precios agroalimentarios seguirán elevados hasta 2025 
Los precios de los productos agroalimentarios para el consumidor seguirán altos hasta el 
primer semestre de 2025, afectando la desaceleración y la variación de la inflación, estimó la 
aseguradora francesa de riesgo crediticio Coface. Durante el webinar sobre el sector 
agroalimentario "Estrategias para un agronegocio seguro y rentable", Simón Lacoume, 
economista especialista en el sector del campo de Coface, explicó que la reunión de los 
fenómenos naturales de El Niño y La Niña, de los riesgos geopolíticos en Rusia y Ucrania que 
se mantienen, así como un estrés en el transporte marítimo, son eventos que explican que 
algunos precios del ámbito agrario estén muy cerca de niveles de pandemia. La Jornada, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000809nc.pdf 
 
Precio de maíz cae en la jornada y toca mínimo de cuatro meses 
Los futuros del maíz se cotizan alrededor de los 4.24 dólares por bushel, reflejo de una oferta 
abundante, debido a que los agricultores estadounidenses se abstienen de vender sus 
inventarios en previsión de precios más altos. El desánimo ha provocado que cantidades 
sustanciales de cereales queden sin vender; al 1 de marzo, los inventarios de maíz en las 
granjas totalizaron 5,000 millones de bushels, la segunda cifra más alta registrada. El 

Economista, P46 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001126nc.pdf 
 
Chayote caro dejará pérdida de hasta 15% 
Los comercios que dependen del chayote pueden perder hasta 15% de sus ventas por el 
encarecimiento de la verdura por la sequía, aseguró el presidente del consejo directivo de la 
Cámara Nacional de Comercio e Industria Pequeño de Ciudad de México, Arturo Vega 
Martínez. La verdura subió más de 114% anual a junio. Milenio Diario, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001053nc.pdf 
 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000420nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000840nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000809nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001126nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001053nc.pdf
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COMERCIO EXTERIOR 

 
Canadá alza tras 32 años veda a bacalao 

Ayer se anunció el fin de una veda de 32 años sobre la pesca de bacalao en aguas del océano 
Atlántico frente a su provincia insular de Terranova en Canadá. 24 Horas, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000853nc.pdf 
 

Auge en importaciones de EU desafía argumentos 
Los envíos de maíz amarillo de Estados Unidos a México han experimentado un notable 
incremento, poniendo en tela de juicio los argumentos presentados en la reciente controversia 
del T-MEC sobre el maíz transgénico, de acuerdo con el escrito de la defensa mexicana. Según 
el escrito inicial por parte de la defensa jurídica de México ante el panel que revisa la disputa, 
las cifras de importación demuestran que no existe afectación comercial alguna derivada del 
Decreto 2023, que ha sido objeto de controversia. Por el contrario, debido a una combinación 
de factores comerciales, industriales y climatológicos, las importaciones de maíz 
estadounidense han aumentado, y se prevé que esta tendencia continuará. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001354nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Prevén disminución de 10% en la producción de alimentos en Jalisco 
Debido al cambio climático, sequía y altas temperaturas que han afectado, incluso a los cultivos 
de agricultura protegida, la producción de alimentos en Jalisco considerado el líder 
agroalimentario del país podría disminuir este año 10%, lo que a su vez repercutirá en un 
incremento a los precios para el consumidor final, anticipó, el presidente del Consejo de 
Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial (GDAAJ), Andrés Canales Leaño. El Economista, P35 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001181nc.pdf 
 
Amenaza fenómeno La Niña desarrollo del campo mexicano 
El fenómeno meteorológico conocido como 'La Niña' representa una amenaza para las 
actividades agroalimentarias de México y el mundo, ya que las intensas lluvias, huracanes y 
alteraciones significativas del clima pueden derivar en destrucción de cultivos, infraestructuras, 
entre otras afectaciones, indicó Patricia Krause, economista de Coface para Latinoamérica. 
Con un 65 por ciento de probabilidad, se espera que "La Niña" se desarrolle durante julio y 
septiembre y persista, con un 85 por ciento de probabilidad, en el hemisferio norte durante el 
invierno 2024- 2025, según datos del Servicio Meteorológico Nacional (SMN). El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001374nc.pdf 

 
Campo mexiquense con programas atenderá el estado siniestros climáticos 
De acuerdo con el Fondo Mixto de Inversión Rural estatal, de 2017 a 2023 se perdieron más 
de 720 mil hectáreas de cultivo de maíz por las condiciones del clima, como heladas, 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000853nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001354nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001181nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001374nc.pdf
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inundaciones, viento y, sobre todo, la sequía extrema que se vive en la entidad derivado del 
cambio climático. Ante las cifras, el gobierno mexiquense implementará dos nuevos programas 
para el campo, se trata del "Programa de Atención a Siniestros Agroclimáticos" y "Programa 
de Atención Directa a Emergencias por Fenómenos Climáticos Eventuales" que apoyarán a 
pequeños productores de los 125 municipios. Milenio Estado de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001715nc.pdf 
 
Lluvias dan respiro al lago de Pátzcuaro  
Lancheros del lago de Pátzcuaro, aseguran que las lluvias registradas durante la última 
semana han resultado benéficas para incrementar el nivel del agua y poder navegar sin tanta 
dificultad sobre el afluente. Datos proporcionados por autoridades municipales indican que la 
profundidad del canal de navegación no supera un metro de altura. "No ha subido muchísimo 
el agua, simplemente lo que pasó es que se humedecieron las orillas y la lluvia ayudó a cubrir 
la parte que estaba un poco más seca, digamos que unos 30 centímetros más o menos. 
Excélsior, P 1-17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001303nc.pdf 
 

 
COLUMNAS 

 
Nombres, Nombres Y... Nombres / Lista  Aplicación Financiera de FINSUS y CNT para 
tortillerias / Alberto Aguilar 
La próxima semana la sofipo Finsus de Carlos Marmolejo y el Consejo Nacional de la Tortilla 
(CNT) de Homero López García, darán a conocer una aplicación para que la clientela de las 
135,000 tortillerías que hay en el país acceda a servicios financieros. Como le informé hay 
también de por medio un programa de lealtad en camino. El Sol de México, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000584nc.pdf 
 
Puente político / La segunda ronda del Gabinete y reforma al PJ / Laura Puente 
Hoy, la próxima Presidenta de México dará a conocer la segunda ronda de su gabinete. Y el 
listón quedó muy alto luego de que la semana pasada Claudia Sheinbaum nos adelantó a los 
primeros seis secretarios de Estado y donde abundan perfiles interesantes como: Marcelo 
Ebrard, Ernestina Codoy, Juan Ramón de la Fuente, Alicia Barcena, Rosaura Ruiz y Julio 
Berdegué. La experiencia de cada uno en su área, nos dan aires de optimismo de que 
tendremos a una Presidenta negociadora y conciliadora. El Heraldo de México, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000309nc.pdf 
 
Perspectivas con RJOBrien / Precios agrícolas bajando ¿Equilibrando el mercado? 
¿Qué fuerza domina? / Antonio Ochoa 
Digamos que los mercados de materias primas están interactuando dentro del perímetro de un 
triángulo, diríamos que el equilibrio sería que la acción de precios tendiera al centro de este, 
lo que implicaría que ninguno de los lados tiene más fuerza de atracción que los demás. Si te 
ubicas dentro de este triángulo al centro podrías ver cómo la demanda y el consumo no es lo 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001715nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001303nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000584nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000309nc.pdf
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mismo, y como ejemplo podríamos citar lo que hace Egipto al comprar trigo, hay ocasiones en 
las que la autoridad egipcia considera estratégico comprar trigo para aseguramiento de abasto, 
y sale al mundo a comprar lo que una vez internado en dicho país se almacenará. El Economista, 

P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001083nc.pdf 
 
Un montón de plata / Ebrard quiere movilidad laboral en TMEC / Carlos Mota 
En entrevista, al futuro secretario de Economía le pregunté si con la revisión de 2026 del 
Tratado México Estados Unidos Canadá (TMEC) será posible imaginar una mayor integración 
Norteamericana, más allá de lo comercia: "Yo diría que tenemos que poner un Segundo Piso 
a la relación extraordinaria que tenemos con EUA y Canadá, y para eso necesitamos tomar 
una serie de pasos adicionales, que tienen que ver con consolidar y perfeccionar nuestro 
sistema de solución de controversias; homologar normas aduanales y la calidad de la 
infraestructura fronteriza de intercambio; y también aquellos puntos en los que México tiene 
ventaja, como facilitar la movilidad laboral, que ya ocurre, pero no le dicen así. Se da para todo 
el trabajo agrícola; pero ahora se puede dar para otros sectores de la economía". El Heraldo de 

México, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000406nc.pdf 
 
Inversiones / Ventas agro impulsan exportaciones: BBVA / Redacción 
Las exportaciones mexicanas sumaron 144 mil millones de dólares en el primer trimestre del 
año, 1.7 por ciento mayor a lo registrado en el mismo lapso de 2023 e impulsado por mayores 
ventas de productos agropecuarios, señaló BBVA; además, 82.7 por ciento de los envíos 
fueron a Estados Unidos. Milenio Diario, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001034nc.pdf 
 
Razones / Agua y criminales en Sinaloa y Sonora / Jorge Fernández Menéndez 
En realidad, según testimonios locales, se trató de un ajusticiamiento. La guerra por el agua 
en Sonora no es nueva, pero en los últimos meses, tanto en Sonora como en Sinaloa, esa 
lucha que tradicionalmente se desarrolló, sobre todo en Sonora, entre autoridades y 
comunidades indígenas, ahora se libra con los grupos criminales que quieren controlar el agua 
y, a partir de ella, extorsionar a productores. En esos dos estados, como en otros, el agua no 
sólo es vital: es un instrumento de poder. Excélsior, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001265nc.pdf 
 
Artículo / Cambio de estrategia / Marielena Hoyo Bastien 

A la cabeza de esta lucha aparece la organización internacional AnimaNaturalis-México, cuyo 
Director es el abogado-activista Arturo Berlanga, ya que acreditó que las "corridas de toros" 
son ilegales. Siendo así, recordemos que hay una sentencia judicial en firme que ordena a la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) atender las denuncias que se le 
presenten a la celebración de estos rituales, quedando obligada a fijar multas que pueden ir 
desde el millón 85 mil 700 pesos hasta los 5 millones 428 mil 500 pesos. Expuesto lo anterior, 
sólo me queda espacio para invitar a quien guste, a unirse al movimiento MÉXICO SIN TOREO 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000406nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001034nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001265nc.pdf


 
 

Hoja 10 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

cuya primera manifestación como coalición será el próximo 4 de julio, a las 11 am, frente a la 
SADER (Municipio Libre No. 377, Sta. Cruz Atoyac, Benito Juárez-CDMX) ¡Lleguenle! La 

Crónica, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000113nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Hoy, cinco fichajes más y ratificación de Ramírez de la O 

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunciará hoy cinco nuevos nombramientos 
para carteras pendientes de su equipo de gobierno, como las secretarías de Gobernación 
(Segob), de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), de Salud (SSA) y de Educación 
Pública (SEP). Los otros cinco perfiles cuentan con experiencia en las relaciones 
internacionales, como Marcelo Ebrard, quien fue canciller en la actual administración. Julio 
Berdegué, designado para la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, también cuenta 
con experiencia en el extranjero, pues hasta agosto de 2022 fue subdirector general y 
representante regional de la ONU para la Alimentación y la Agricultura para América Latina y 
el Caribe. Milenio Diario, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001039nc.pdf 
 

Critican designación de Berdegué 

Álvaro López Ríos, secretario general de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), 
criticó la designación de Julio Berdegué Sacristán como próximo secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural debido a su desconocimiento del campo mexicano. "El operador de 
programas neoliberales en América Latina Julio Berdegué, tendrá que defender desde la 
Secretaría de Agricultura, la soberanía alimentaria y nuestro maíz, por lo que deberá poner por 
encima de su formación anglosajona a México, debido a que nuestro país desplazó a China 
como primer importador de maíz del mundo", indicó López Rios. El sol de México, P7 / El Sol de 

Toluca, P 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000909nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000555nc.pdf 
 
Pide Piña respeto a derechos en PJ 
En un mensaje grabado en video, la Ministra Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte, 
pidió unidad a los empleados del Poder Judicial de la Federación, defender sus derechos y 
hacer valer la división de Poderes en el País. Piña reconoció que el Poder Judicial vive 
momentos de incertidumbre ante la reforma que impulsa Morena, pero dijo que era momento 
de defender los derechos laborales. Aseguró que dialoga con todas las instancias posibles 
para que se respeten esos derechos. Reforma, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001392nc.pdf 

 
Plan C debe preservar la seguridad económica 
Canadá espera fortalecer su alianza con México en la administración de Claudia Sheinbaum, 
a la vez que mira con atención la evolución del T-MEC y de una reforma judicial que puede 
cambiar las reglas del juego en juicios internacionales. "Es difícil invertir en un ambiente de 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000113nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001039nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000909nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000555nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001392nc.pdf
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negocios donde hay demasiados riesgos", dice en entrevista con El Universal la ministra de 
Asuntos Exteriores de Canadá, Mélanie Joly, quien señala que, si bien Canadá respeta las 
decisiones soberanas del gobierno de México, respecto a la reforma judicial espera "que un 
país como México respete el Estado de derecho" y mantenga la seguridad económica 
necesaria para las inversiones. El Universal, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024001187nc.pdf 
 
El Poder Judicial va dividido al debate sobre la reforma 
En San Lázaro arranca hoy el primer encuentro para discutir la iniciativa presidencial de 
reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF), acto que encarará con posturas a favor y en 
contra a los principales encargados de la defensa y aplicación de justicia en el país. Al primer 
foro -de nueve programados- fueron convocados 30 actores centrales: los 11 ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), consejeros de la Judicatura Federal (CJF), 
representantes de la Fiscalía General de la República (FGR) y los líderes en el Congreso de 
la Unión. La Jornada, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000636nc.pdf 

 
Subió 416% consumo de metanfetaminas en una década: Salud 
El consumo de metanfetaminas se incrementó 416 por ciento de 2013 a 2023 en México, con 
lo que se convirtió en la droga problemática que gana mayor terreno entre jóvenes y adultos 
que buscan tratamiento, informó Nadia Robles, directora de Coordinación de Programas 
Nacionales, de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones. Se trata de un problema 
de consumo que afecta, dijo, a 25 entidades, las cuales presentan patrones similares de 
demanda de atención y tratamiento. Milenio Diario, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_27062024/27062024000989nc.pdf 
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LAS INQUIETUDES entre el personal del Poder
Judicial sobre la reforma que pretende elegir a jueces
y ministros han crecido al grado de que el primer paro
de labores en contra de la iniciativa presidencial
ya estalló en tribunales laborales. '
LA PRESIDENTA electa, Claudia Sheinbaum, declaró
ayer que los derechos laborales del personal judicial !
serían respetados. Lo que no queda explicado es
cómo afectará, por ejemplo, en las promociones de
secretarios, actuarios u oficiales judiciales que laboran
en un juzgado y que legítimamente aspiran a ascender
a jueces.
SUS CARGOS SON de preparación hacia una
responsabilidad más importante y mejor remunerada,
pero tienen que pasar por puestos inferiores como
parte de su formación.
¿DÓNDE ESTÁN ESTABLECIDAS las garantías laborales
de miles de integrantes del Poder Judicial? Será
una de las tantas preguntas que rebotarán en los foros
convocados para analizar la ley. A ver quién
la responde.

• • #

¿POR QUÉ el auditor superior de la Federación, David
Colmenares, no acude a la Cámara de Diputados?
Este viernes es el último día hábil para que entregue
a la Comisión de Vigilancia el informe de la Cuenta
Pública 2023 y lo que se trama es que la ceremonia
sea vía Zoom.

SE TRATA del último informe con la 55 Legislatura
que, como se sabe, tiene una importante presencia
opositora, diferente a lo que ocurrirá con la

próxima que inicia el 1 de septiembre, dominada
abrumadoramente por Morena.
ES CONOCIDO que Colmenares ha sido un auditor
de nula crítica con la actual gestión federal; y muy
obsecuente con muchos gobernadores guindas,
a quienes suele visitar en viajes pagados con recursos
de la Cámara de Diputados. Viaja para ver a quienes
tiene que auditar, pero acude poco con quienes tiene
que rendir cuentas.

• • •

AYER fue la fecha que se había marcado en la Ciudad
de México como el temido "Día Cero", es decir, el día
en que simple y sencillamente ya no habrá suficiente
agua para todos los habitantes. Y si bien el líquido
sigue saliendo por las llaves, aún no concluye i
la preocupación de la Conagua.
LA DEPENDENCIA que encabeza Germán Martínez I
Santoyo, dicen, lo que buscaba con esta fecha fatal era
lanzar una voz de alerta ante la crisis hídrica que ahí
sigue, pero de la cual la población no se ocúpa...
hasta que le afecta. : |

• • •

COMO DICEN los millervnials, a Gerardo Fernández
Noroña lo mandaron a la "friend zone". ¡Y eso duele!
Ante la polémica de si elpetista debe ser coordinador
de los senadores de Morena o unirse al próximo
gabinete presidencial, Andrés Manuel López
Obrador dijo que le tiene gran aprecio, pero que las
promesas laborales para las corcholatas eran sólo entre
moreriistas. O lo que es lo mismo: que el Presidente
lo quiere mucho... ¡pero sólo como amigo!
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Cueva de liberales
"Los españoles inventamos ¡a palabra

liberal pero ahí nos agotamos".

Fernando Savaler, Foro AtSántko,
26.062024

MADRID. Por primera vez
Mario Vargas Llosa no es
tuvo presente en el Foro

Atlántico. La salud del escritor de 88
años ya no lo permitió. La XVII edi
ción de este encuentro anual de libe
rales y demócratas fue encabezada por
Alvaro Vargas Llosa, su hijo, y por Ge
rardo Bongiovanni, secretario general
de la Fundación Internacional para la
Libertad (FIL).

El filósofo Fernando Savater ocu
pó un papel protagónico al hablar con
ese humor negro que siempre lo ha ca
racterizado. Rememoró los tiempos de
la transición española; "Eramos todos
antifranquistas, pero no éramos todos
demócratas". Recordó la fascinación
de tantos con el dictador cubano Fi
del Castro, "el Franco bueno", o con la
violencia política: "La idea de que los
terroristas, si son de izquierdas, no son
malos, es una irrealidad". Los terroris
tas de la ETA atacaban a todos, dijo, in
cluidos los demócratas, pero "no ma
taban curas": "Los nacionalismos y la
Iglesia se oponían al liberalismo", apun
tó, y añadió: "Muchos caímos en el so
cialismo porque parecía progresista".

La parte humana de Savater salió a
la luz al hablar de la muerte de su espo
sa Sara; "En los últimos 10 años no ha
habido un día en que no piense en ella".

Cuando Alvaro Vargas Llosa le pregun
tó sobre sus planes futuros, respondió:
"A mi edad [77] el único plan razona
ble es morir... Yo me considero ya en
tiempo de descuento".

El expresidente mexicano Felipe
Calderón afirmó que "México es una
democracia a punto de caer... Es una
muerte anunciada de la república...
con la desaparición del Poder Judicial,
los organismos autónomos, las institu
ciones electorales". Reconoció que "la
mayoría optó por Claudia [Sheinbaum],
pero en un proceso profundamente in
equitativo, en una elección de Estado".
Habló del uso de los Servidores de la
Nación y del gasto enorme del gobier
no para apoyar a la candidata oficialista.
Advirtió también sobre el gasto defici
tario del gobierno: "Las deudas de hoy
son los impuestos del mañana.., como
le pasó a Miguel de la Madrid".

Una entrevista grabada con Ma
ría Corina Machado, postulada por la
oposición como candidata presidencial
en Venezuela, pero a la que el gobier
no de Nicolás Maduro le ha negado el
registro, y Edmundo González Urrutia,
quien representará a la oposición en
la elección del 28 de julio, evidenció
todas las trampas de la dictadura pa
ra detener a los opositores. María Co
rina y González Urrutia, sin embargo,
se mostraron optimistas: ante las ame
nazas del régimen a quienes se atre
van a votar por la oposición, Macha
do dijo que la gente responde: "¡Qué
más nos pueden quitar! ¡Nos quitaron
a nuestros hijos!", en referencia a los

millones de venezolanos que han teni
do que emigrar. Añadió, sin embargo:
"Seremos ilusionados, ilusos no".

Ignacio Bongiovanni, a cargo de
FIL Futuro, la organización de jóve
nes liberales, señaló: "No solo las iz
quierdas proponen intervencionismo,
también la derecha". Manuel Llamas
del Instituto Juan de Mariana recordó
que la Unión Europea nació "como un
acuerdo comercial" que promovía el li
bre movimiento de bienes y personas,
"pero se ha convertido en un superes
tado regulador". Daniel Lacalle iro
nizó: "China fabrica, Estados Unidos
innova, Europa regula". Esto explica,
dijo, las cuatro décadas de estanca
miento europeo.

La mayor preocupación de los par
ticipantes en el Foro Atlántico fue el
surgimiento de regímenes que utili
zan las urnas para llegar al poder, pe
ro después desmantelan la democracia
liberal. Venezuela es el mayor ejem
plo, pero Colombia y México van por
un camino peligroso.

• ELEGIR JUECES
Alberto Núñez Feijoó, b'der del Partido
Popular de oposición en España, acep
tó ayer un acuerdo con el gobierno del
socialista Pedro Sánchez para renovar
el Consejo General del Poder Judicial.
Los conservadores insistían que "los
jueces deben elegir a los jueces". Feijoó
acordó dividir a los magistrados entre
el gobierno y la oposición. Lo lamen
to. Yo pienso que en España o México
los jueces deben elegir a los jueces.
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Regreso a misión
Una de tantas tareas

inmediatas a las que se
enfrentarán la Presidenta

electa y su equipo será la
de negociar con las secretarías
de la Defensa y de la Marina
el retorno de tantas

atribuciones que les fueron
otorgadas durante el presente
mandato.

Administrar aduanas,
asumir la construcción de

proyectos y dirigir una
aerolínea las distrae de su

labor fundamental, que es
la de proteger al pueblo
mexicano.

Ya no se puede permitir
el avance implacable
y la violencia del crimen
organizado. Hay mucho
en riesgo.

Tito Javier Ayala
Aguascahentes, Aguascalientes
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Trump vs. Biden
El primer debate entre Donald

Trump y Joe Biden de la ac
tual campaña por la Presidencia

de Estados Unidos se transmitirá hoy
. por CNN.

No es el primer debate entre los dos,
pues tuvieron otros en la elección del
2020, pero sí es el primero que tienen
cada uno de ellos desde aquella vez.
Y es que, aunque hubo deba

tes en la elección primaria del Parti
do Republicano, Trump no se presen

! tó, puesto que ya era el favorito de los
votantes y arriesgaba mucho al
participar.

Por su parte, los demócratas se uni
ficaron en torno a la campaña de Joe
Biden y no hubo nadie que lo retara
al interior de su partido. Después de
todo, una regla no escrita de la políti
ca estadounidense es que si el Presi
dente en funciones quiere reelegirse,
nadie en su partido le va a quitar esa
oportunidad. Retarlo en una campaña
primaria pone en entredicho la Presi
dencia completa y eso habla muy mal

de su desempeño. Por eso Biden no
ha debatido con nadie desde el 2020.

En esta ocasión, el interés está en
comprobar la agilidad mental de los
dos debatientes. La prensa, y todo mun
do, se ha volcado en la presunta falta
de lucidez de Biden, de 81 años, igno
rando los incoherentes discursos en
sus mítines de Donald Trump, de 78.

Los dos tendrán dificultades en es
te sentido. Biden, porque al haber sido

tartamudo, y que algo del problema per
manece, tiene que hablar más despa
cio y gesticular bien para no tartamu
dear. Pero sí puede sostener un tren de
ideas y profundizar sobre algún proble
ma nacional. En cambio, Trump divaga
constantemente.

Si pensáramos en Biden y Trump
caminando en línea recta, veríamos que
el primero va paso a pasito, pensando
con mucho cuidado en dónele coloca
cada pie para no salirse de la raya. Eso
desespera a la gente que quiere rapidez
y determinación.

En contraste, Trump iría veloz sin

importarle en dónde tiene que pisar, ol
vidándose de ir derecho. Eso lo aplaudi
rán quienes son impacientes y no le dan
tanto valor al resultado.

Eso es lo que veremos hoy. Biden ha
estado encerrado en Camp David, pre
parándose minuciosamente para evitar
cualquier desliz. Trump ha estado en
varios mítines y ha pedido consejos a la
gente sobre cómo enfrentarse a su adver
sario. Nuevamente, es el estilo que cada
uno prefiera, porque cada quien verá
al ganador que desee.

Los republicanos empezaron a ca
lificar a Biden como "viejo decrépito"
después que le ganó la partida del pre
supuesto al entonces líder de la mayoría
republicana en la Cámara de Represen
tantes, Kevin McCarthy, y le sacó todas
las concesiones que quiso.

Eso hizo enojar al sector más du
ro de ese partido y destituyeron a Mc
Carthy. Se dieron cuenta que los 35
años que pasó Biden en el Senado

lo convirtieron en un negociador muy
hábil. Fue entonces que quemaron los
puentes con el. Incluso le negaron una
propuesta para solucionar parte de los
problemas migratorios de la frontera
con México.

En sus discursos, completamente
improvisados, Trump es incapaz de de
cir una oración con sujeto, verbo y pre
dicado. La gramática de sus frases hace
muchos giros de forma desordenada.
Empieza una idea y termina con otra, sin
que haya algo que les dé coherencia. Hay
muchos ejemplos de esto en YouTube.

La diferencia está en que Trump ca
mina y se mueve de una forma más ágil
y no tiene problemas de tartamudez, por
eso se le percibe con mayor vitalidad.

Pero lo que cuenta no es qué tan
bien hables, sino cómo gobiernes, y ahí,
más que un debate, los que hablan son
los hechos.

Ya hemos visto el estilo de gobernar
y de tomar decisiones de ambos candida
tos. Uno es autoritario y el otro consulta
con sus subalternos; uno gusta de impro
visar y el otro medita bien sus decisiones.
A uno sólo le importa él mismo y el otro
piensa primero en la gente.

Desafortunadamente, somos una so
ciedad mediática y visual que ha perdido
la capacidad de analizar y ver más allá
de las imágenes.

Es cierto, son dos viejos que no debe
rían estar compitiendo por la Presiden
cia de Estados Unidos, pero ya están ahí
y lo que el pueblo estadounidense tiene
que hacer es ver más allá de lo que tiene
en su pantalla.
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Las campanas insisten en sonar hoy para
mí. En un muy viejo infolio latino hallé
esta descripción que de sí misma hace
una campana:

Laudo Deum Verum.

Plebem voco.

Congrego clerum.

Fuñera plango.

Fulgura frango,

Sabbata pango.
Est mea cunctorum

terror voxdaemoniorum.

Traduzco Ubérrimamente:

"Alabo al Dios verdadero. Llamo al pueblo.
Reúno al clero. Lloro en los funerales.
Disipo el rayo. Proclamo las fiestas. Es mi
voz el terror de los demonios".

Que nunca dejen las campanas de sonar
para mí. Su voz es música de cielo.

jHasta mañana!...
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Querétaro
Desde niño amo las campanas.

Las del templo de San Juan
Nepomuceno me regalaban

cada mañana con su son un nuevo
día Nunca han dejado de darme su
canción. En Brujas oí caer sus notas
desde la Torre del Comercio hasta las
quietas aguas del canal del cisne Ven
cí mi invencible acrofobia y subí a lo
alto de la Catedral de Notre Dame pa
ra conocer la gran campana que lleva
el nombre de María, cuya voz, dicen
los parisinos, se escucha a 40 kilóme
tros de distancia. En San Miguel de
Allende percibí la tenue música de la
esquila que sonaba ¿sonará todavía?
todas las tardes a las 7 y media, pues a
esa hora murió la esposa del muy rico
señor que dejó un cuantiosísimo lega
do para que adperpetúan repicara esa
pequeña campana en recuerdo de la
amada muerta. Los lugareños llama
ban a ese toque "las 8 chiquitas". Este
pasado fin de semana mi buena fortu
na mé llevó a Querétaro, y desde mi
habitación de hotel oía llamar a misa
en los templos cercanos. Ciudad le
vítica sigue siendo esa hermosa joya
colonial. Cambió el quehacer, pero
no el ser. Uno de los más importan
tes centros de la industria aeroespa
cial del mundo, Querétaro ha conser
vado su estilo señorial. Los antiguos

conventos son hoy hostales de exce
lente calidad; algunas de sus casonas
solariegas se han vuelto sitios de gas
tronomía refinada o elegante comer
cio. La tradición y la modernidad van
de la mano en esta bella ciudad don
de se siente la raíz de México y de lo
mexicano. ¿A qué debí el privilegio de
ir ahí? A la FILMAQ la Feria Interna
cional del Libro y Medios Audiovisua
les de Querétaro. Presenté en ella mi
más reciente libro, México en mí, que
pronto, Deo Volente, llevaré a Tlaxcala,
y a Oaxaca luego. Los años son bené
volos conmigo, y me permiten seguir
en mis ires y venires de juglar. Espero
que su sabiduría me diga cómo pagar
las deudas que contraje en aquella no
bilísima ciudad. Primero con los ge
nerosos queretanos, que aplaudieron
de pie mi perorata, formaron larga fila
para obtener mi firma en su ejemplar
o tomarse conmigo una selfie, y me
colmaron de regalos: libros, artesanías,
dulces, panes, y un magnífico retrato
de mi persona hecho por un joven y
talentoso artista, Francisco Martínez.
La bondadosa gente de Querétaro me
hizo sentir no sólo que soy leído, sino
también querido, lo cual importa más.
Gracias a Marcela Herbert, directo
ra de la Feria, que acudió a mi pre
sentación y tuvo para mí conceptos y

atenciones muy gentiles. Y una ventu
ra inesperada; haber conocido a Sofía
Segovia, cuya espléndida novela, El
murmullo de las abejas, es un hito en
la nueva literatura mexicana; obra tra
ducida a 20 idiomas y de la que se han
vendido más de un millón de ejempla
res. Me impresionó la sencillez de So
fía; su trato y su conversación fueron
para mí dones de vida, lo mismo que
su calidad humana Leí sú libro casi
desde su aparición, pues muchas vo
ces me lo recomendaron muchas ve
ces, y sigo oyendo aún el murmullo de
las abejas, igual que escucho todavía
el son de las campanas de Querétaro.
Por todo ello doy gracias al dador de
las gracias. Y también porque hoy no
tuve que hablar de política.. Séame
ahora permitido bajar el telón de es
ta columna con el relato de una lene
historietilla inconsecuente... Pepito
le preguntó a su abuelita "¿Cómo se
llama cuando una persona se acuesta
arriba de otra?". La señora tenía ideas
modernas. Así, contestó sin rodeos:
"Se llama relación sexual". Y dio a su
nieto una completa explicación del
tema Al día siguiente Pepito le di
jo: "Te equivocaste, abuela Cuando
una persona se acuesta arriba de otra
no se llama relación sexual. Se llama
litera"... FIN.
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SI PENSABAN que
nada podía robarle
cámara a los partidos
de la Eurocopa y la
Copa América, es
cuestión de ver cómo
andan las cosas en
oñcinas del Gobierno
de la Ciudad.

RESULTA que hoy
se esperan nuevos
nombramientos para
el Gabinete de Claudia
Sheinbaum con más
de un refuerzo local.

UNA DE LAS

principales apuestas es
a favor del ingeniero
estructuralista Jesús

Esteva para pasar
a la Secretaría de

Infraestructura,
Comunicaciones y
Transportes.
MÁS DE UNA voz
dice que no será
necesariamente

un premio, sino
la encomienda
de terminar obras

pendientes, como el
Tren El Insurgente.

ALGO ASÍ como
sacarse el tigre en la
rifa...

• • •

ADEMÁS de tener
deudas con las

víctimas, se quedan a
deber entre ellos...

TES QUE en la
Comisión de
Reconstrucción

del Congreso de la
Ciudad hasta loé temas

propuestos por la
presidenta del órgano.

Esperanza Villalobos,
se quedan atorados.
DESDE 2022,
Villalobos presentó
una iniciativa para
modificar el nombre

y las facultades de la
Comisión, misma que
fue ignorada y nunca
se analizó.

¿QUÉ ESPERANZA
tendrán los afectados
con sus asuntos

pendientes?

Fecha: 27/06/2024

Página: 24

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 26,536

Página 21 de 199 Índice



Falsas afirmaciones
El Presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, y el as
pirante republicano Donald
Trump están debatiendo
cada vez más acalorada
mente sobre la migración
a medida que nos acerca
mos a las elecciones de no
viembre, pero permítanme
sugerir que como mues
tra un nuevo estudio gran
parte de esta discusión es
estéril.

Primero, a pesar de las
constantes afirmaciones de
Trump de que hay una "in
vasión" de migrantes indo
cumentados que supuesta
mente están "envenenando
la sangre" de este país, las
cifras de cruces ilegales han
disminuido un 40 por cien
to durante los primeros cua
tro meses de este año, se
gún cifras de la agencia de
Aduanas y Protección Fron
teriza de Estados Unidos.

Es cierto que los en
cuentros de migrantes al
canzaron un nivel récord en
2023, pero desde entonces
han disminuido drástica
mente Y los cruces ilegales
pueden disminuir aún más
después del anuncio de Bi
den el 4 de junio de que se
limitará severamente la can
tidad de personas que pue
den solicitar asilo en Esta
dos Unidos cada mes.

Las encuestas mues
tran que la migración sigue
siendo un tema prioritario
de los estadounidenses para

las elecciones. Pero si el nú
mero de cruces fronterizos
sigue disminuyendo, como
algunos expertos dicen que
sucederá, puede que pa
ra noviembre el tema ya no
sea tan prioritario.

En segundo lugar, según
un nuevo estudio realizado
por Dany Bahar, experto en
migración de la Universi
dad de Brown, en realidad
no importa lo que Biden
o Trump hagan para dete
ner a. Jk gente en la frontera,
porque miles seguirán lle
gando mientras haya
empleos disponibles en
Estados Unidos.

En su estudio para el
Centro para el Desarrollo
Global, Bahar analizó los
cruces fronterizos en los úl
timos 25 años y descubrió
que "la gente viene cada
que hay puestos de trabajo
vacantes", independiente
mente de si están en el
poder los republicanos
o los demócratas.

Mientras los estadouni
denses no quieran trabajar
de jardineros o empleadas
domésticas, los migrantes
seguirán viniendo a ocupar
esos puestos, afirmó. "La
llamada 'crisis fronteriza' se
solucionará por sí sola, na
turalmente, a medida que
los mercados laborales se
enfríen", me dijo Bahar.

Según la Cámara de Co
mercio de Estados Unidos,
hay casi 9 millones de pues

tos vacantes en el país, y so
lo 6.4 millones de trabaja
dores desempleados. Flori
da, por ejemplo, ahora tiene
solo 53 trabajadores dispo
nibles por cada 100 puestos
vacantes, de acuerdo con la
citada fuente.

En tercer lugar, la solu
ción a la migración no auto
rizada tal vez no esté en la
frontera de Estados Unidos,
sino mucho más al sur, en
México o Centroamérica

En una entrevista la se
mana pasada, el Presidente
electo de Panamá, José Raúl
Mulino, quien asumirá el
cargo el 1 de julio, me ade
lantó que ofrecerá a Biden
un plan conjunto para de
tener a los migrantes en la
selva del Darién de su país.
Según el plan, Panamá re
patriaría a los indocumen
tados a sus países de origen
si Estados Unidos paga por
esos vuelos.

Los contribuyentes es
tadounidenses ya están cos
teando las deportaciones
desde Estados Unidos. Pero
costaría menos enviar estos
vuelos desde Panamá que
desde Nueva York.

Más de 500 mil migran
tes cruzaron la selva del Da
rién en la frontera de Pa
namá con Colombia el año
pasado en su camino hacia
la frontera con Estados Uni
dos.

Cuarto, Estados Uni
dos necesitará cada vez más

migrantes, porque su pobla
ción está envejeciendo, y ca
da vez habrá menos traba
jadores que paguen impues
tos para cubrir la seguridad
social de los jubilados.

Todo esto me lleva de
regreso a mi punto princi
pal: hay muchas falsedades
en torno a la llamada "cri
sis migratoria", incluida la
falsa afirmación de Trump
de que los indocumenta
dos están trayendo el cri
men a este país. Varios es
tudios muestran que los
migrantes quieren pasar
desapercibidos y cometen
menos crímenes violentos
que los nacidos en Estados
Unidos.

Así que no nos dejemos
llevar por la demagogia de
Trump sobre supuestas hor
das de criminales violen .
tos que estarían invadiendo
este país. La solución a es
te problema real es, como
siempre lo ha sido, una re
forma migratoria biparti
dista que ordene el caos de
la migración irregular, en
combinación con una mayor
integración económica con
los vecinos del sur de Esta
dos Unidos que ayude
a sacar a más gente de
la pobreza.
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Los ministros van a San Lázaro al
debate sobre la reforma
::::: Nos comentan que hoy acudirán a la Cámara
de Diputados para participar en el segundo parla
mento abierto de la reforma al Poder Judicial los
11 ministros de la Suprema Corte. Se prevé que la
ministra presidenta, Norma Piña, fije la posición

de la Corte, pero no está cerra
da la opción de que hablen
otros ministros si lo desean.
Nos comentan que se trata de
dar una muestra de unidad y
fuerza, de cara a lo que se viene
con la reforma judicial que im
pulsa Morena. Nos hacen ver
que hay quien se pregunta si la

Loretta posición unificada incluye a las
Ortiz ministras Loretta Ortiz y Yas

mín Esquive! Nos recuerdan
que doña Loretta ha expresado en público su de
sacuerdo con la elección de ministros por voto
popular. En lo que no hay duda es que la minis
tra Lenia Batres está rotundamente a favor de
los cambios como los envió el presidente Andrés
Manuel López Obrador al Congreso. Otra pos
tura que, nos dicen, vale la pena escuchar es la
del ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.

De la Ayudantía a la tinca de Palenque
::::: Su nombre es Juan Alberto Lara Romero y
trabaja en la Ayudantía que asiste al presidente Ló
pez Obrador. A partir de octubre apoyará al para
entonces exmandatario en todo lo que necesite
cuando se retire a Palenque, Chiapas. Lara Romero
tiene un sueldo bruto de 56 mil 268 pesos mensua
les, bachillerato finalizado y ha trabajado en la Poli
cía Federal Preventiva como suboficial, en la Fisca
lía de Sonora y en la Policía Bancaria Industrial. El
martes, el Presidente dijo que no será asistido por
personal militar cuando concluya su sexenio y re
veló: "Tengo pensando invitar a un joven compa
ñero, un hijo de un maestro mío... porque le tengo

confianza, somos de la familia". La duda es si será
con cargo al erario y bajo qué rubro.

Los youtubers de Morena en el
Senado
::::: La excandidata presidencial opositora, Xóchitl
Gálvez, íue increpada ayer dentro del Senado por
youtubers afines a la 4T que se hacen pasar por re
porteros, en lo que ya se está haciendo costumbre
de Morena; organizar conferencias de prensa en la
Cámara Alta con sus candidatos perdedores en las
elecciones y llevar a "influencers" para que les
echen porras y hagan preguntas a modo. Ocurrió
hace unos días con la candidata a la gubernatura
de Guanajuato, Alma Alcaraz. Ayer se repitió con
la candidata a la gubernatura de Jalisco, Claudia
Delgadillo. Minutos antes, Gálvez dio una rueda
de prensa y el grupo de "creadores de contenidos"
promovidos por morenistas se dedicó a hostigarla
¿Será que el objetivo es impedir el trabajo de los re
porteros al generar circo en las conferencias?

Los "otros datos'' no son para
cualquiera
::::: Nos comentan que estaría muy equivocado
quien creyera que puede presentar datos falsos en
la mañanera sin que se dé cuenta el presidente. Si
no, pregúntenle a Abraham Vázquez Piceno,
coordinador del programa Becas para el Bienestar
Benito Juárez, quien ayer fue corregido por dar
mal la cifra de una gráfica en su presentación so
bre la deserción escolar. No sólo se equivocó, sino
que lo hizo para el lado equivocado, pues al hablar
del último año de gobierno de Enrique Peña Nie
to, dijo que el abandono escolar había sido de 4%,
pero el mandatario le señaló: "pero ahí dice que
fiie de 14%". Y Vázquez Piceno tuvo que regresar a
rectificar. Hasta en los otros datos hay niveles.
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Elfuturo
de los hijos del Presidente
En el cuarto de guerra de Clau

dia Sheinbaum hablaron du

rante la campaña de qué po
drían hacer con la "papa caliente" que
representaban los tres hijos mayores
del presidente López Obrador.
Empapados en escándalos de

corrupción, tráfico de influencias
y conflictos de interés, y eviden
ciados haciendo negocios "co
yoteando", pues contratos del
gobierno de su papá, representa
ban un galimatías con el que
Sheinbaum no quería cargar así
de fácil. Más aún, cuando la co
rrupción de los hijos de AMLO se
volvió uno de los temas con los
que Xóchitl Gálvez hizo trastabi
llar a Claudia Sheinbaum en los
debates presidenciales.
La solución llegó el 2 de junio. Me

revelan fuentes del equipo cercano
a la futura presidenta que con el
inesperado triunfo de Morena en la
Ciudad de México se abrió una ven
tana para canalizar ese galimatías:

la nueva jefa de Gobierno, Clara
Brugada, recibiría endosados a los
tres muchachos para que El Clan se
mantenga vivito y coleando, de en
trada, cobijado en jugoso presu
puesto de la capital del país.
Es bien conocido que como un ser

vidor ha sido enfático en evidenciar la

corrupción en el círculo más íntimo
del presidente de México López
Obrador ha emprendido una vengan
za que empezó con una metralla de
calumnias, ha pasado por denuncias
ante la FGR y ahora va en una inves
tigación de la UIF. Todo, con el pro
pósito de intimidar y callar.
Ayer, en la mañanera, otra vez el

Presidente —ahora potenciado por
la señorita de las mentiras— me
atacó, calumnió e insultó. Dijo que
no es persecución a la libertad de
expresión la que ha emprendido
contra Latinus y sus periodistas
con una investigación de la UIF.
Permítame explicarlo con

manzanitas:

Si no investigas el cash que reci
bieron en sobres amarillos clandes

tinamente los hermanos Pío y Mar
tín López Obrador, y sí investigas a
los periodistas que lo revelaron... eso
es persecución. Si no investigas al
amigo íntimo de los hijos del Presi
dente, Amílcar Olán, que en graba
ciones telefónicas confiesa el tráfico
de influencias y los miles de millo
nes que recibe en contratos del go
bierno, pero sí investigas a los perio
distas que lo revelaron... eso es per
secución. Si no investigas al hijo José
Ramón con su inexplicable riqueza
y su mansión en Houstoa pero sí a

los periodistas que lo revelaron... eso
es persecución. Si no investigas a los
hijos Andy y Bobby, implicados en
una evidente trama de tráfico de in
fluencias documentada con graba
ciones y contratos, pero sí investigas
a los periodistas que lo revelaron...
eso es persecución. Si no investigas
a los primos Pedro y Osterlen Salazar
Beltrán, grabados en el mismo Clan,
pero sí investigas a los periodistas
que revelaron los audios... eso es
persecución. Y así me puedo seguir.
¿Con eso quedará claro en Palacio o
se seguirán haciendo como que res
petan la libertad de expresión?

SACIAMORBOS
Por cierto, desde que arrolló

Morena, el más provocador de los
tres hermanos anda desatado tui
teando, como si tuviera autoridad
moral después de chapotear en la
alberca de 23 metros y el cine pri
vado de la mansión que habitó en
Houston, dándose vida de millo
nario sin trabajar. •

historiasreportero@gmail.com
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indira Vizcaíno pone a contador
público al frente ¡de Salod!
::::: Desde Colima, nos cuentan que varios "se
quedaron con la ceja levantada" tras enterarse de
que ahora la salud de los habitantes estará en
manos de un contador público. Nos indican que

la gobernadora, Indita Vizcaí
no Silva (Morena), decidió re
mover de su cargo en la Secre
taría de Salud estatal a Martha
Janeth Espinosa Mejía, con
trayectoria médica comprobada,
para entregar el puesto a Víctor
Manuel Torrero Enríquez,
cuya experiencia se encuentra
en temas fiscales y legislativos,
al parecer debido a que el hoy
funcionario sólo se dedicará a

administrar el vapuleado sistema de salud estatal,
pues todas las demás decisiones estarán dictadas
desde el IMSSBienestar "para de una vez superar
a Dinamarca". ¡De primer mundo!

Cada vez más cerca de exalcalde
::::: El que anda "que no lo calienta ni el sol" en
Sinaloa, nos comparten, es el exalcalde de Culia
cán, Jesús Estrada Ferreiro (Morena), quien re

cibió otro revés judicial en el
juicio de desafuero que le aplicó
el Congreso local. Nos recuer
dan que, muy confiado, don Je
sús se aventuró a ser candidato
al Senado por el PT y quedó en
último lugar, pero ahora el Se
gundo Tribunal Colegiado en
Materia Administrativa del Dé
cimo Segundo Circuito resolvió
sobreseer un segundo amparo
promovido por el exalcalde en

contra de su desafuero, además de que la fiscalía
estatal ya logró vincularlo a proceso por tres casos
distintos, por lo que don Jesús "siente cada vez
más la soga en el cuello". ¡Glup!
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¿Capacitación con excepciones?
::::: Desde Baja California Sur, nos comentan que
la directora del Instituto Sudcaliforniano de las

Mujeres, Berenice Serrato Flo
res (Morena), presumió la capa
citación sobre perspectiva de
género a funcionarios de la Ofi
cina del Ejecutivo estatal. Sin
embargo, nos cuentan que no
fue muy aplaudida por varios
grupos de feministas, los cuales
señalaron que hubiera sido bue
no haber empezado por el go
bernador Víctor Castro Cosío
(Morena), quien acumula dos

quejas en la Comisión Estatal de Derechos Hu
manos por violencia contra mujeres, las cuales,
extrañamente, "duermen el sueño de los justos"
sin una resolución. ¡A predicar con el ejemplo!
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Debemos repensarnos
como periodistas y medios.
¡Así no servimos!
Desde hace muchos años

sigo puntualmente el es
tudio del Reuters Institute

y la Universidad de Oxford sobre el
periodismo y sus audiencias. Des
de el 2022, nos advertía sobre el re
chazo consciente de la población al
contenido periodístico, ya fuera
porque "era muy complejo y no se
entendía", porque "se entendía,
pero no representaba nada en la vi
da de la audiencia" o de plano por
que "era muy negativo".
El mundo ha cambiado radi

calmente; son las audiencias las
que cambian el planeta. A quie
nes comunicamos nos toca en
tender las transformaciones,
adaptarnos y generar opinión
sobre las mismas.
¡Ganaron todo! ¡Es que sabía

mos que Sheinbaum ganaría, pe
ro no con ese margen! ¡Es que ga
naron las cámaras! ¡Es que nadie
lo vio venir!... Expresiones del es
tilo que brotan en la industria que
se dedica a las noticias dan cuenta
de nuestra desconexión con la
realidad que se traduce en algo
mucho más grave: la desconexión
con nuestras audiencias.

Hay un gran México (y un gran
mundo) que no estamos repor
teando porque ni siquiera lo es
tamos viendo. El periodismo está
cumpliendo cabalmente su labor
de informar lo que está mal. Sí, es
crítico e incómodo, no miente, no
inventa, no exagera, pero con to
doy larigurosidad que caracteriza
a nuestro oficio tenemos un pro
blema brutal: a pocas personas

termina por importar.
Hace un par de sexenios hubie

ran bastado menos de la mitad de
los escándalos que hoy acumula la
4Tpara desbaratar todo ungobier
no con todo y partido político. Ha
ce un par de sexenios importaba lo
quedecíanlosmedioseimportaba
mucho. Hace un par de sexenios
las redes no existían ni tampoco
sus actuales audiencias.
Los sexenios de Zedillo, Fox,

Calderón o Peña no hubieran re
sistido una investigación como la
del Clan, Segalmex o los videos de
Pío. Impensable que un secretario
de Estado, ya no un presidente,
gritara en el Congreso que jamás
vacunaría a sus nietos en plena
pandemia y pudiera seguir con el
puesto al día siguiente.
¿Entonces porquépasa ahora?,

¿por qué hemos perdido credibi
lidad los medios tradicionales?,
¿por qué tiene más peso la voz de
un político populista que miente
con descaro que la de un experto
que se devana intentando expli
car con objetividad los pros y los
contras de cualquier cosa?
Creo que el problema no es lo

que hacemos los medios sino, más

bien lomuchoque nos faltaporha
cer y lo primero es aceptar los nue
vos códigos de las nuevas audien
cias. Sí, queremos explicar temas
complejos cuando contamos con
una retención en la atención pro
medio menor a los 10 segundos. Sí,
lagente cada vez lee menosy busca
lo más sencillo. Sí, está cabrón
Más allá de la investigación

anual que el Instituto Reuters y
Oxford presentan este año, creo
que vale la pena echarle un ojo
también al paper del Dr. Richard
Fletcher, "Más que 'sólo los he
chos': ¿qué piensan las audiencias
de las 'necesidades del usuario'?",
disponible aquí de forma gratuita:
https://shorturl.at/rKlFD
No le doy spoilers, pero ahí le

va: las audiencias quieren cono
cer que va por involucrarse y ac
tualizarse, entender que va porser
educadas en los temas y darles
una perspectiva inteligible, sentir
que va por entretenerlos e inspi
rarlos y hacer que va por que se
sientan involucrados y puedan
ser ayudados o ayudar...
Insisto, el problema no es lo

que hacemos sino todo lo que
nos falta por hacer. •
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El técnico de Clara Brugada
en la transición en la CDMX
::::: Le contamos que poco a poco se está confor
mando el equipo de transición de la jefa de Go

bierno electa de la Ciudad de
8 México, Clara Bragada, de ca
la ra a que asuma el cargo el pró
¡S ximo 5 de octubre. Nos dicen
° que ayer, en una reunión prepa

ratoria que mantuvo el coordi
nador del equipo de la morenis
ta, Alejandro Encinas, con el
secretario de Gobierno capitali
no, Ricardo Ruiz, se conoció
que Pablo Yanes, licenciado en
Economía y maestro en Gobier

no y Asuntos Públicos por la UNAM y que ha tra
bajado en la Cepal y en el Gobierno capitalino, se
rá secretario técnico. Nos dicen que el académico
estuvo participando en el Comité Asesor de doña
Clara, e incluso, hay quienes sostienen que con
tribuyó a armar el plan político. Ya conocemos a
dos del equipo de la jefa de Gobierno electa.

Coparmex tiene nuevo
dirigente chilango
::::: Nos dicen que en esta temporada de relevos,
ahora le tocó el turno a la Coparmex de la Ciudad
de México. Sus agremiados eligieron a Adal Ortiz

Ávalos como su nuevo dirigen
te para el periodo 20242026, y
que será el interlocutor, por lo
menos, en la primera mitad del
gobierno de Clara Bragada,
donde los retos serán el creci
miento económico, la seguridad
y el nearshoring. En su primer
mensaje, nos dicen, don Adal
llamó a todos los socios a traba
jar juntos, sin dejar a nadie
atrás, incluso a su contendiente

por el cargo, Leovigildo Chávez. El que se des
pidió fue don Armando Zúñiga, quien dijo que
la elección fue democrática y, al mismo tiempo,
una señal de unidad entre sus socios.
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¿Y Clark también se ira?
::::: Nos cuentan que con el nombramiento de Jo
sé Merino como director de la nueva Agencia de
Transformación Digital que habrá en el gobierno
de la presidenta Claudia Sheinbaum, muchos
voltearon la mirada a si Eduardo Clark, actual
director de la Agencia Digital de Innovación Pú
blica (ADIP) de la CDMX, y quien tuvo mucha
notoriedad durante la pandemia al reportar las
mediciones del Covid19, se suma a su equipo,
pues durante el trabajo que realizaron en el go
bierno local hicieron una buena mancuerna. El
propio Merino ha dicho que Clark es una pieza
fundamental en su equipo, ¿se irá pronto?
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I MAITE AZUELA
Jessica: tortura
perpetrada

Salió de su casa rumbo a la tienda aproxima
damente a las 10 de la mañana. Lo hizo acom
pañada de su mamá y de su hermana. De

pronto fue sorprendida por un grupo de hombres y
mujeres que bajaron de un vehículo color negro,
quienes sin mediar palabra comenzaron a jalonearla
para intentarla subir al automóvil. Ese momento
marcaría un antes y un después en su vida.
Su mamá vio cómo la sometían para subirla al auto,

pensó que se trataba de un secuestro y trató de im
pedir que se la llevaran. Pero fue rebasada por la fuer
za, y entre el forcejeo cayó al piso sin poder impedir
la cadena de injusticias que vendrían para su hija.
Jessica recuerda que en cuanto la subieron al auto

le pusieron una capucha y la recostaron en el piso del
asiento trasero. El auto se detuvo y seguía ella seguía
sin saber qué estaba pasando, hasta que escuchó que
los que la privaron de su libertad, le hablaron a una
persona a quien se dirigían como 'comandante' di
ciéndole "ya la tenemos, ya tenemos su encargo".
Cuando le quitaron la capucha se dio cuenta que

se encontraba en el estacionamiento de la entonces
Subprocuraduría de Investigación Especializada
en Delincuencia Organizada (SIEDO), hoy FEMDO
(FGR). La ingresaron en aquel edificio en el que ya
la esperaba la Agente del Ministerio Público Esme
ralda *N', quien dijo: "Sí, sí es ella, ingrésenla".
Dejaron a Jessica en esa sala, de pie aproxima

damente tres horas. Sin dejarle saber el motivo por
el cual estaba detenida, solo le pasaban papeles pa
ra firmar mientras le decían "te vas a chingar".
En los separas le pidieron que se quitara la ropa

interior. Constantemente la agente del ministerio
público Esmeralda 'N' bajaba para decirle que ya se

había chingado y que iba a empapelar a su familia.
Todo el tiempo la llamaban por el nombre de Ana
Cristina, sin darle siquiera oportunidad de decir
que ella no se llamaba así.
Han pasado 11 años de eso, y Jessica describe que

el peor momento que vivió fue cuando: "bajó la li
cenciada Esmeralda y me pidió señalar e identificar
a unas personas en unos documentos. Cosa que no
hice. Muy enojada me dijo que ya había ido a catear
mi domicilio y se fue. Tardó unas horas en volver a
bajar y le dijo a uno de los oficiales 'dale lo que le gusta".
Después la violaron y torturaron
La recomendación de la CNDH 28VG/2019 do

cumentó que, en dicho cuarto, dos mujeres suje
taron de los brazos a Jessica mientras un hombre

le hacía tocamientos "sobre sus ropas" y otro hom
bre la obligó a que le practicara sexo oral.
Jessica fue liberada 10 días después de ser detenida.

¿La razón? No había elementos para señalarla.
En 2023, un juez de amparo ordenó a la CEAV

reparar integralmente a Jessica y a su familia. Pero
a la fecha no hay ninguna autoridad en prisión por
estas violaciones a derechos humanos.
Esta semana, la Agente del MP Esmeralda 'N', lue

go de estar años prófuga, se puso a disposición del
juez para que determine si es vinculada a proceso
La siguiente semana continuaré compartiendo

la agonía que Jessica y su familia han atravesado
para que se haga justicia. •
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El técnico de Clara Brugada
en la transición en la CDMX
::::: Le contamos que poco a poco se está confor
mando el equipo de transición de la jefa de Go

bierno electa de la Ciudad de
México, Clara Bragada, de ca
ra a que asuma el cargo el pró
ximo 5 de octubre. Nos dicen
que ayer, en una reunión prepa
ratoria que mantuvo el coordi
nador del equipo de la morenis
ta, Alejandro Encinas, con el
secretario de Gobierno capitali
no, Ricardo Ruiz, se conoció
que Pablo Yanes, licenciado en
Economía y maestro en Gobier

no y Asuntos Públicos por la UNAM y que ha tra
bajado en la Cepal y en el Gobierno capitalino, se
rá secretario técnico. Nos dicen que el académico
estuvo participando en el Comité Asesor de doña
Clara, e incluso, hay quienes sostienen que con
tribuyó a armar el plan político. Ya conocemos a
dos del equipo de la jefa de Gobierno electa.
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Coparmex tiene nuevo
dirigente chilango
::::: Nos dicen que en esta temporada de relevos,
ahora le tocó el turno a la Coparmex de la Ciudad
de México. Sus agremiados eligieron a Adal Ortiz

Ávalos como su nuevo dirigen
te para el periodo 20242026, y
que será el interlocutor, por lo
menos, en la primera mitad del
gobierno de Clara Bragada,
donde los retos serán el creci
miento económico, la seguridad
y el nearshoring. En su primer
mensaje, nos dicen, don Adal
llamó a todos los socios a traba
jar juntos, sin dejar a nadie
atrás, incluso a su contendiente

por el cargo, Leovigildo Chávez. El que se des
pidió fue don Armando Zúñiga, quien dijo que
la elección fue democrática y, al mismo tiempo,
una señal de unidad entre sus socios.

¿Y Clark también se ira?
::::: Nos cuentan que con el nombramiento de Jo
sé Merino como director de la nueva Agencia de
Transformación Digital que habrá en el gobierno
de la presidenta Claudia Sheinbaum, muchos
voltearon la mirada a si Eduardo Clark, actual
director de la Agencia Digital de Innovación Pú
blica (ADIP) de la CDMX, y quien tuvo mucha
notoriedad durante la pandemia al reportar las
mediciones del Covid19, se suma a su equipo,
pues durante el trabajo que realizaron en el go
bierno local hicieron una buena mancuerna. El
propio Merino ha dicho que Clark es una pieza
fundamental en su equipo, ¿se irá pronto?
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AMLO a Noroña: sí, pero no //Acuerdo, sólo
entre morenistas// Hoij, más nombramientos
de CS // Ministra Pitia arenga al PJF

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HOY, UNOS 15 minutos antes de la
hora programad a para que inicie
la sesión del Consejo General del
INE en la que participará, Gerar
do Fernández Noroña fijará pos

tura respecto a lo dicho un día antes por el pre
sidente López Obrador, quien por primera vez
1 e hizo un reconocimien to fraterno ("quiero
mucho a Noroña, lo estimo mucho, es un diri
gente de primera") y pronunció correctamente
el segundo apellido de Gerardo Fernández,
quien en otras ocasiones ha eludido el que se le
haya llamado "Lorofta" desde la tribuna maña
nera, pretendiendo asumir que el tabasqueño
tiene "problemas de dicción".

LOS ELOGIOS, EL afecto y la corrección
prosódicano fueron suficientes para suavizar
los ánimos despertados a partir de interpre
taciones sobre los acuerdos repartidores de
premios de compensación que se plantearon al
inicio de la contienda interna de las presiden
cialmente llamadas corcholatas, el polémico
diputado, en vías de ser senador, que ha cami
nado a nombre del PT, va quedando fuera de
las asignaciones de cargos en el gabinete o de
la coordinación del Senado.

HOY, UNA HORA después de que Fernández
Noroña haya hecho declaraciones que proba
blemente se mantengan en el ámbito de 110 ge
nerar rupturas ni mayores problemas en la 4T
(aunque el mencionado legislador aprovechará
todo para impulsar su muy temprana campaña
presidencial de 2030), Claudia Sheinbaum de
velará su segunda tanda de nombramientos.

LO MÁS COMPLICADO se dejará para otra
ocasión, pues se adelantó que este jueves no se
anunciarán las titularidades de las secretarías
armadas, la de la Defensa Nacional y la de Ma
rina (donde las camarillas pelean en busca de
dos palomeos civiles), así como la de Seguridad
y Participación Ciudadana (donde la presidenta
entrante insiste en colocar a Ornar GarcíaHar
fuch); Gobernación es el otro nombramiento
en reserva, con Rosa Icela Rodríguez Velázquez
cada vez más en primer lugar de las quinielas.

APARTE, AYER, SE anunció que José Anto
nio Peña Merino (usualmente llamado José
Merino) será en la administración federal en
trante el titular de una Agencia de Transfor
mación Digital y de Telecomunicaciones que,
según lo adelantado por la virtual presidenta
electa Sheinbaum, tendrá un papel relevante
en cuanto a la recaudación de fondos para el
gobierno (con acento en el SAT), una especie
de remedio alterno a una reforma fiscal, se
gún lo relatado por la citada VPE ante miem
bros del Consejo Coordinador Empresarial el
pasado 19.

LA DOCTORA SHEINBAUM negó ante esa
cúpula empresarial que esté pensando en una
reforma fiscal para sustentar nuevos progra
mas y servicios: "¿De dónde vamos a obtener
recursos? De dos áreas: de la digitalización,
hacia el interior del gobierno, mayor digitali
zación del SAT que creemos que nos va a dar
un potencial de recaudación importante, y, al
mismo tiempo, otras áreas muy importantes,
como las aduanas". En ese optimista esquema
de agilización de trámites para empresas des
cansa la expectativa de contar con más fondos
para las necesidades gubernamentales.

EN TANTO, LA batalla por la reforma judi
cial entraba ayer en la fase de la resistencia
activa de trabajadores y profesionistas de
ese poder cuya principal figura, la ministra
Norma Piña, presidenta de la Corte, puso en
circulación un video con palabras de aliento
a su gremio en estos "momentos llenos de
incertidumbre" en los que, puntualizó, "es
precisamente (...) cuando más debemos de
mostrar que trabajamos por México".

DIJO QUE ESTÁ trabajando "incansable
mente, dialogando con todas las instancias
posibles, para garantizar la defensa de sus de
rechos laborales". También se informó que los
11 ministros de la Corte y los siete integrantes
del Consejo de la Judicatura Federal participa
rán en los foros sobre la reforma judicial que
iniciarán el próximo lunes. No irán con una
postura unificada.

Y, MIENTRAS SE esclarece lo sucedido en
Bolivia, ¡hasta mañana!

Fecha: 27/06/2024

Página: 8

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 24,220

Página 13 de 199 Índice



Rayuela
Si a Miami le dicen la

gusanera, ¿será que a
Madrid la nombren la

madri... güera?
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La sociedad merece serenidad, discernimiento y diligencia, excelencia y verdad, técnica y buena voluntad; que esos sean
los cimientos para apuntalar nuestro sistema de justicia, no semillas envenenadas... de esas solo puede germinar pudrición

Desaparecer gorriones
Hace poco un amigo

me regaló el libro
Dios: la ciencia, las
pruebas, de Mi
chelYves Bolloré

y Olivier Bonnassies, una apro
ximación muy interesante para
tratar de explicar, desde la cien
cia, lo que a algunas personas
nos parece irrefutable pero fas
cinante motivo de lectura. A mi
hijo mayor y a mí nos recordó un
poco a El libro de los espíritus, de
Alian Kardec. Cada uno en su ám
bito, dos tratados sobre Dios y el
halo de entendimiento superior
al que nos aproximamos de for
ma intuitiva más que racional. Y
Alian Kardec desde la espiritua
lidad, y Bolloré y Bonnassies des
de la ciencia, procuran dos apor
taciones racionales en torno a la
existencia de Dios.

Lamento decirle al amigo que
voy lenta con la lectura, el mu
cho ruido y el desasosiego que
este provoca afuera restan tiem
po para otra lectura que no sea
la que demandan los casos a ser
resueltos en nombre de la justi
cia de Unión. Sin embargo, hay
un pasaje en el capítulo "¿Qué es
una prueba?" que ayuda mucho a
atemperar ese ruido y orientar la

atención a donde debe ser pues
ta; ala reflexión serenay lumino
sa, tan bien intencionada como
científica (especialmente cuan
do nos disponemos a analizar
ajustes al sistema de impartición
de justicia, un bien mencionado
cientos de veces en la Biblia).
En este capítulo, muy inicial,

los autores plantean qué debe
considerarse una prueba y por
qué, y dicen, con sensatez, que las
pruebas absolutas no existen, o, al
menos no están a nuestro alcan
ce. Sin embargo, en el ámbito em
pírico, dicen, para estar seguros
de no cometer errores a la hora
de decidir, debe tenerse en cuen
ta el conjunto de todos los datos y
parámetros que intervienen en el
problema, aunque sea muy difícil
enlarealidad. "Sólo existen prue
bas de fuerzas variables cuya su
ma puede, no obstante, conducir
a una íntima convicción más allá
de toda duda". Ojo con estas tres
palabras: suma de variables. Al
desatenderse, el resultado es de
sastroso. Transcribo:
"Una historia trágicayreal ilus

trará esta sorprendente realidad
"En los años 1950, la cosecha

de trigo de China fue mala. Los
responsables agrícolas informa
ron a Mao TseTung de que los
gorriones se comían gran parte
de las semillas sembradas, lo que
era verdad. Mao realizó un razo
namientojusto, a saber: si se ma
taba a los gorriones, estagranpor
ción de semillas no iba a ser comi
da por los pájaros en cuestión, lo
que era exacto, y que por ende las
cosechas iban a aumentaren pro
porción, lo cual resultó ser falso.
La decisión de desaparecer a los
gorriones fue aplicada en 1958,
en la época del 'Gran Salto Ade
lante', sin experimentación pre
via, de manera inmediata y en to
do el país. Esto provocó una gran
hambruna, que generó millones

de muertos. Resulta que había un
elemento que intervenía en este
problema, elemento que no fue
tomado en cuenta por Mao y sus
consejeros: si bien los pájaros se
comen efectivamente parte de las
semillas, devoran sobre todo lom
brices e insectos, que, a su vez, co
men y destruyen de manera aún
más notable las cosechas. Como
lo vemos con esta trágica historia,
un único dato que no fue tomado
en cuenta condujo al resultado in
verso que el razonamiento inicial
hacía esperar".
Esto se conoce, en parte gra

cias a Baymond Boudon, como
efectos perversos en la doctrina
de las políticas públicas y admi
nistración como ciencia, y esta
lectura sobre el trigo de Mao nos
lleva al punto elemental para el
correcto diseño de cosas públi
cas: tomarse muy en serio los po
sibles efectos perversos de una
abstracción que es mágica sólo
con imaginación, no con ciencia.
Una reforma judicial que par

te de la idea de que existe corrup
ción porque hay gorriones que
se comen el trigo, difícilmente
erradicará esa corrupción, y en
cambio es previsible que gene
rará efectos colaterales para los
que, como sociedad, no estamos
preparados porque ni siquiera
los quisimos prever. Si a la ma
gia hay que ponerle mucho anda
mio, esta no sucederá, y más bien
ese andamiaje se caerá en el peor
momento encima de todos, da
ñando más a quienes menos cul
pa tengan, con todo y cubetas, ta

blones e ilusiones.

Genuinamente creo que hay
jueces que son auténticos servi
dores de la justicia, que a pesar de
ese sello de humanidad que nos
llena de luces y sombras, procu
ran que algobajo su hechura logre
ese halo de entendimiento supe
rior y haga digna e imperecedera
su vida. Los hay por cientos. Des
de luego que hay otros que, para
fraseando la reseña, más pare
cen "lombrices e insectos", pues
van carcomiendo, bajo el sagrado
nombre de la justicia, el trigo que
nos alimenta. Pudren lo que to
can, pero hacerlo en nombre de la
justicia son palabras mayores.
No necesariamente quedan

sin sanción, por ejemplo, el Con
sejo de la Judicatura Federal re
iteradamente sanciona, inhabi
lita o cesa personas j uzgadoras,
y en el Pleno de la Corte muchas
veces conocemos esos casos

cuando se impugna lo que re
suelve el Consejo. Pero, en auto
crítica, cabe señalar que el Con
sejo sigue la política de que la ro
pa sucia se lava en casa y eso no
abona a rendir cuentas a una so

ciedad que se va dejando seducir
por la idea de que hay que acabar
con los gorriones porque comen
trigo, porque sin trigo nos que
damos todos. Sin linchar, basta
decir las estadísticas.
Sin pretender jamás detener

las buenas ideas para hacer ase
quible la justicia, como analista
de políticas más que como jue
za, albergo dudas de que la única
solución sea desaparecer gorrio
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nes y ya. Además de las inquietu
des sobre el costo de tantas va
riables, el método y las alternati
vas, me intrigan las razones. ¿Se
traza la salida de una Judicatura
por ser independiente? ¿De jue
ces y magistrados por decidir sin
línea, y de la Corte per no con
trolarlos? ¿Por ser como al inicio

de la 4T queríamos que fueran?
Qué disminuida será la siguiente
generación de juzgadores, cómo
aspirarían aserio que hoy causa
incomodidad.
Aún no hay leyes nuevas y ya

están envenenadas las semillas:
la desunión y el egoísmo, el ase
gurarse costales de trigo a costa

de los justos en un momento re
vuelto, la convenienciapersonal,
el pavor, "quiten a los demás, pe
ro a mí no". No es buen momen
to para que los verdaderos go
rriones vuelen bajo, en tiempos
de incertidumbre se les necesita
todavía más altos porque la jus
ticia, si bien nunca es soberbia,
no se agacha

La sociedadmerece serenidad,
discernimiento y diligencia, ex
celenciay verdad, técnicaybue
na voluntad. Que esos sean los ci
mientos para apuntalar nuestro
Sistema de Justicia, no semillas
envenenadas. De esas sólo pue
de germinar pudrición. Pero hay
tiempo todavía, con la lluvia pue
den surgir flores.

Fecha: 27/06/2024

Página: 19

Area cm2: 763

2 / 2

Columnas Políticas

Margarita Rìos Farjat

Costo: 101,990

Página 24 de 199 Índice



Que en el Instituto Nacio
nal Electoral ya van a cuidar
más sus comentarios porque
algunos consejeros bromea
ron con dejarle a su compañe
ro Uuckib Espadas la carga
de elaborar el presupuesto de
2025, después de que hace unas
semanas lo criticaron en sesión
pública por su "nulo trabajo",
pero para sorpresa de todos, la

presidenta Guadalupe Taddei
les tomó la palabra y hoy se
rá propuesto para presidir esa
comisión. A ver qué tal le salen
las cuentas.

Que además de los minis
tros de la Suprema Corte y los
magistrados del Consejo de la
Judicatura, Arturo Zaldívar
confirmó ya su participación en
el acto inaugural de los foros so
bre la reforma al Poder Judicial
este jueves en el Palacio de San
Lázaro, mientras que el titular
de la FGR, Alejandro Gertz, de
clinó la invitación y como su re
presentante asistirá un vicefis
cal, quien hará una exposición a
favor de la enmienda constitu

cional que, entre otros aspectos,
prevé la elección de los jueces
por voto popular.

Que en los pasillos del Se
nado se escucha que hay mi
nistros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación dispues
tos a aceptar ser electos por el
voto popular, como lo propo
ne el proyecto presidencial en
su plan C, siempre y cuando el
proceso se haga de manera es
calonada, pero también plan
tean que Solo cuatro de los 11
que actualmente conforman el
pleno se queden. Una de las in
tegrantes del máximo tribunal
que visitó el martes a Ricardo
Monreal fue Yasmín Esquive 1.

Que se prevé que Gerar
do Fernández Noroña ponga
punto final a su queja sobre el
incumplimiento de acuerdos
después de que fue marginado
de una coordinación cameral
y de un espacio en el gabine
te. Por su cuenta de X anunció
que hoy fijará su postura desde
el INE, luego de la "aclaración"
que le hicieron desde Palacio
Nacional en voz del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor sobre que el reparto de po
siciones era únicamente en
tre morenos, además de que la
propia Claudia Sheinbaum re
tomó el tema y determinó: "no
tiene por qué haber discusión
por cargos". Punto,
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Inamovilidad del Poder
Judicial (en 1893)

F
n el invierno de 1893, Justo Sierra

J propuso que los jueces no fueran
_Helectos (como lo eran), sino designa
dos para ser inamovibles. Con base en ello habló
en la Cámara de Diputados. "Magistrados y jueces
están a merced del poder y de sus agentes más ín
timos", dijo. Debían ser inamovibles, añadió, para
poder ser independientes. Su iniciativa de ley pro
ponía una nueva redacción del artículo 92 y del ar
tículo 93 de la Constitución, según la cual los ma
gistrados de circuito y los jueces de distrito serían
nombrados por el jefe del Ejecutivo con la aproba
ción del Senado, al igual que los integrantes de la
Suprema Corte, sin que pudieran ser removidos si
no por ser culpables de delitos o de faltas en el ejer
cicio de su encargo, de acuerdo con la ley en Méxi
co. La iniciativa pasó alas comisiones de Justiciay
Puntos Constitucionales.
La propuesta de Sierra dividió al Congreso. Mu

chos argüían que un sistema en el que los magis
trados no serían ya electos sino designados, sin
poder ser luego removidos de sus cargos, ponía
en peligro la democracia. Por esa consideración,
legítima, tardaron mucho en dar su dictamen las
comisiones de Justiciay Puntos Constituciona
les. Ese dictamen dej aba sin efecto la reforma pla
neada para el artículo 93. Proponía reformar nada
más el artículo 92, en el sentido de que los miem
bros de la Suprema Corte
serían electos como siem
pre por el pueblo, aunque no
podrían ser removidos si
no mediante una sentencia
que los declarara culpables
de delitos del orden corryin,
a diferencia del resto de los
jueces y magistrados, que
podían ser removidos.

Sierra recordó sus palabras: "Soy yo, señores
diputados, quien hace algunos meses dijo que el
pueblo mexicano tenía hambre y sed de justicia".
Dijo estar convencido de que esajusticia solo po
día ser garantizada con la independencia del Po
der Judicial. La inamovilidad era solo el medio
de lograrla, observó, por lo que estaba dispuesto
a transigir: aceptaba que los jueces y magistrados
pudieran ser destituidos, con tal de ganar la ina
movilidad de los ministros de la Suprema Corte de
Justicia. Concluyó su discurso con esta reflexión:
"Nosotros, que no venimos aquí a cuestiones aca
démicas, ni a procurar el triunfo de teorías, sino
a discutir leyes, nos hemos tenido que someter a
una transacción, y hemos decidido apoyar el dic
tamen". El 12 de diciembre de 1893 la iniciativa de

reforma fue aprobada con 108 votos a favor y 42
votos en contra Los diputados nombraron enton
ces una comisión, que encabezó Sierra, para en
tregar el proyecto de ley al Senado. Ahí quedó pen
diente para ser discutido más tarde. Pero Díaz de
seaba mantener el control del Poder Judicial. Para
eso sabía que sus miembros debían de ser desig
nados en elecciones que controlaba el gobierno, y
que debían de ser, en principio, destituibles para
mantenerlos disciplinados al poder. Estaba con
vencido de que conocía, mejor que el resto de los
mexicanos, los intereses del país.
Hay un eco de todo esto en la reforma propues

ta para el Poder Judicial. Los jueces federales, en
efecto, serán electos, y no serán inamovibles, pues
durarán no más de diez años en sus cargos.
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El daño está
hecho: la prisión
preventiva oficiosa
T?
¦4 1 punitivismo, la costum

i bre y afición por hacer
creer que se hace justicia

metiendo a la gente a una prisión an
tes de un juicio, antes de que el Minis
terio Público presente pruebas y que
éstas sean valoradas por el juez, antes
de que quien es detenido pueda hacer
valer su derecho a defenderse; eso, el
punitivismo, ha sido siempre aprecia
do por todos los gobiernos recientes.

Es cierto que ninguno lo ha propuesto
tanto comoel que ahora está terminan
do y el que viene, todo indica, seguirá el
mismo caminoy,porqué no,hasta más.
No solo eso, la narrativa repetida mía

y otra vez en la mañanera desde hace
un par de años ha puesto la mira en los
jueces cada vez que, cumpliendo conlos
principios de derechos humanos y deci
siones de organismos internacionales,
han dado otraformade medida cautelar
a algunos presos, y al mismo tiempo ha
reforzado la narrativa, falsa, de que otra
formaque no sealaprisiónes equivalen
te aser declarado inocente.
Basta ver los escándalos porlasnuevas

medidas cautelares a algunos políticos y
cómo se rasgan las vestiduras cuando en
realidadaún faltan sentencias quesonlas
que definen culpabilidades.
La narrativa ha triunfado, según va

rios sondeos. Prisión antes de juicio se
iguala mentirosamente con justicia
Los resultados siguen ahí: son los más
vulnerables, los más pobres los que pa
san años sin sentencia para luego ser
declarados inocentes.
En estos días hemos visto el caso de

Sanjuana Maldonado, recluida en el
año 2009 en el Centro de Reinserción
Social de El Xolol, ubicado en el munici
pio de Tancanhuitz, en San Luis Potosí
En aquel año fue acusada por secuestro
agravado luego de ser engañaday forza
daporsu ex parejaparacobrar un dinero,
el cual sería proveniente de un presunto
secuestro. Con tan solo 21 años Sanjuana
fue arrestaday, posteriormente, senten
ciada a 30 años de prisión. La detención
se llevó a cabo en2009cuando la mujer
fue capturada junto con otros indivi
duos en un operativo de la Policía Fede
ral Preventiva.
Sanjuana siempre fue inocente. Aho

ra hay una propuesta ante el Congreso
de San Luis Potosí que busca estable
cer protocolos de indulto para personas
sentenciadas injustamente, especial
mente aquellas cuyas condenas se die
ron sin pruebas suficientes y con viola
ciones a sus derechos humanos.
Pero no es el indulto lo que soluciona

elproblema.
Que así se crea solo confirma que

el punitivismo y la injusticia han
triunfado,
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El pueblo bueno
necesita ser

reparado

Un país no es otra cosa que la
gente que lo habita. Su te
rritorio puede estar plaga

do de hermosos paisajes o extenderse
hastalos confines de un continente pe
ro su esencia primigenia no es geográfi
ca sino cultural, es decir, resulta de una
construcciónhumana.
Amuchos de nosotros nos está per

turbando grandemente la avasalladora
irrupción del horror en México, así sea
que la violencia se haya vuelto ya parte

de la maligna normalidad que vivimos
todos los días.

Ahora bien, los signos anunciadores
del infierno terrenal que sobrellevan
ahora tantos ytantos compatriotas nues
tros hanestadoahí,enelpaisajenadonal,
desde hace un buen tiempo: mientras
que en otras comarcasdel globo la pobla
ción aplaudía a los médicos que brinda
ban los cuidados que se necesitaban por
la acometida del SARSCoV2, aquí fue
insultadoyagredidoelpersonalde salud;
han tenido lugar escalofriantes lincha
mientos en muchas
comunidades, azuza
dos por sujetos que en
momento alguno se
detuvieron siquiera
a pensar que los seres
humanos que la mu
chedumbre iba a moler a palos o a que
mar vivos pudieren ser perfectamente
inocentes, representantes de alguna em
presa o simples trabajadores originarios
de un pueblo vecino; finalmente, la bar
barie no acaba de ver la luz en las últimas
semanas —o, digamos, en este sexenio—
sinoque se ha manifestadode manera es
calofriante en las masacres perpetradas

en San Fernando, en agosto de 2010, en
Tamaulipas (72 ejecutados, 14 mujeres
y 58 hombres, inmigrantes de Centroa
mérica, de camino a los Estados Unidos,
alosquedispararonporla espalda porno
pagar el rescate luego de ser secuestra
dos por Los Zetas) o en la monstruosa
matanza ocurrida en Allende, Coahuila,
en 20U, en la que 70 sicarios de la refe
rida organización criminal asesinaron a
300 (una estimación, aunque fueron 42
las muertes confirmadas) habitantes de
esalocalidad

Todo esto, ante la
indiferencia de mi
llones de ciudadanos
que no se han movi
lizado masivamente
para exigir que se de
tenga el espanto y que

nuestra patria sea, de ima buena vez, el
hogar apacible que pueda habitar pací
ficamente la gente de bien.
Estamos hablando de un fenómeno

muy siniestro: la descomposición so
cial de un pueblo, alimentada por dé
cadas enteras de incuria y dejadez gu
bernamental. ¿Tiene compostura esta
infamante tragedia?

Los signos anunciadores
del infierno terrenal

han estado allí
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En ruinas,
la política exterior

Durante su gobierno, Andrés Manuel López
Obrador pasó por alto que el prestigio in
ternacional de México se obtiene con tres

ees: consistencia, coherenciay confianza
La consistencia requiere la solidez y estabilidad de los

objetivos internacionales de México, es decir, que sean fir
mesyduraderos.
La coherencia indica la relación consecuente entre los

intereses nacionales y los principios de política exterior.
La confianza se obtiene como resultado de la consis

tencia y la coherencia de la política exterior con el estado
de derecho, lo cual genera certidumbre en el exterior.
Al principio de su gobierno, AMLO criticó a sus an

tecesores por no respetar los principios constituciona
les de la política exterior, consagrados en el artículo 89
constitucional:

"En la conducción de tal política, el titular del Poder
Ejecutivo observará los siguientes principios normativos:
la autodeterminación de los pueblos; la no intervención;
la solución pacífica de controversias; la proscripción de la
amenaza o el uso de la fuerza en las relaciones internacio
nales; la igualdad jurídica de los Estados; la cooperación
internacional para el desarrollo; el respeto, la protección
ypromocióndelosderechoshumanosylaluchaporlapaz
y la seguridad internacionales".
Entre dichosprincipios,elPresidente ha soslayado so

bre todo el principio de no intervención
El problema del intervencionismo de López Obrador

radica en que, siendo Presidente de México, se ostentó
como líder de la izquierda internacional. Se erigió en abo
gado defensor de gobiernos afines, aunque sean dictato
riales, y en juez de regímenes conservadores, aunque sean
democráticos.
Pero laideologíaprogresistatuvo sus límites cuando se

trató de lidiar con Estados Unidos.
Después de permitir como Presidente de México

las constantes difamaciones de Donald Trump a los
mexicanos como "violadores, asesinos y narcotrafi
cantes", se abstuvo de condenarlo e incluso lo declaró
su amigo personal.
Después de militarizar con 17 mil soldados la frontera

sur por presiones de Trump, AMLO aceptó controlar el
flujo migratorio sin recibir un solo dólar.
Hoy pocos se acuerdan de la mentira de los 7 mil millo

nes de dólares de EU anunciados por Marcelo Ebrard en
jimio de 2019, supuestamente donados por Trump para
frenar la migración
Hoy se olvida que Mike Pompeo reveló en su libro

Never Give an Inch (Nunca ceder ni una pulgada) cómo
Ebrard cedió, a cambio de nada, recibir a nacionales de
terceros países (inicialmente Honduras, El Salvador y
Guatemala) con el programa Quédate en México, en una
reunión secreta en Houston en noviembre de 2018.
Se pretende borrar de la historia cómo Ebrard le pidió

ocultar la naturaleza bilateral del acuerdo migratorio one
roso para México como si fuera una decisión unilateral de
EUparano afectar su falsaimagende político nacionalista.
Hoy unos pocos recuerdan cómo Trump se mofó del se

cretario de Relaciones Exteriores de México por haberse
doblegado fácilmente a sus amenazas.
Mientras se pretende tapar la gestión ignominiosa de

Ebrard como canciller, el designado secretario de Econo
míaya lanzó unafuerte campaña mediática para2030pa
ra proyectar la imagen de ser el más hábil y experimenta
do negociador comercial que va a domar a Trump, si gana
laelección,enla revisión tripartita del TMEC en 2025. De
risa loca.

Ebrard regresa al próximo gobierno por órdenes de
AMLO dejando ambos en ruinas la diplomacia mexicana.
Hicieron falta las tres ees.
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A ver... el autoritarismo
que no vemos

Los intelectuales tienen pomposas muletillas como "quiero pensar que" o "si me apuran" que no tienen otro propósito
que dorar su pildora, mientras que el término "narrativa" se ha hecho imprescindible para la comentocracia

Todos usamos mule
tillas y expresiones
gastadas, de una ma
nera u otra Pero hay
de muletillas a mu

letillas. Algunas no son más que
malos hábitos (o hábitos simple
mente) que dan cuenta de la per
tenencia a una época, un lugar, un
grupo social Perohayunaque me
parece que va más allá del costum
brismo verbal y revela mucho de la
personalidad de quien la esgrime.
La expresión "a ver..." al arrancar
una intervención o tomar la pala
bra, seguida de una pausa
No me refiero a la expresión

"a ver" como abreviación de "a
ver cómo pintan las cosas" o "ya
veremos", normalmente utiliza
da al final de una parrafada. Sino
al tono pontifícador con el que
alguien arranca una filípica, de
cidido a poner las cosas en claro,
como si hasta ese momento la
conversación fuese una sarta de

incongruencias o estupideces. Se
trata de un "a ver..." terminante
y categórico seguido de un mo
mento expectante. O peor aún,
de un "a ver" proferido en tono
exasperado, como el de alguien
que no aguanta más la necesidad

de intervenir por la cantidad de
sandeces escuchadas.

Se trata, insisto, de una expre
siónquevamásalládeunmal há
bito. En la práctica es una especie
de "descontón" al interlocutor.
"Paren de decir tonterías, aho
ralesvoyaexplicar cómo son las
cosas". Una charla de sobremesa
que deja de serlo para convertir
se en una conferencia. Se usa el

"a ver..." como si a partir de ese
momento comenzara a hablar el

adulto de la mesa. Lo cual puede
ser comprensible en un contexto
familiar, pero resulta lamentable
en un panel de televisión como
los que hemos estado observan
do en estos tiempos de polariza
ción política Tómese el tiempo,
estimado lector, de escuchar la si
guiente edición de alguna de esas
mesas de radio o televisión Le re
velarán lo poco democráticos que
son, en la práctica, quienes con el
pretexto de criticar el autoritaris
mo de la 4T o, por el contrario, el
de sus adversarios pontifican con
la arrogancia de quien se conside
ra poseedor de la verdad absoluta
e inapelable. Ese es el verdade
ro autoritarismo; la soberbia de
quien se cree exento de escuchar
aotros porque su papel enla vida,

oenunasupuestamesade discu
sión, es resolver la ignorancia de
sus semejantes (que en realidad
no lo son, faltaba más).
Y yaentrados engastas, quisie

ra llamar la atención sobre algu
nas otras expresiones en uso. En
una de mis novelas aproveché a
un personaje para ridiculizar el
abuso de giros anglosajones que
algunos abrazan por imitación o,
de plano, con la esperanza de so
nar más sofisticados. Una de ellas,
"es correcto", se utiliza en un to
no neutro, tirando a experto de
la NASA o a manera de sinodal,
aunque algunos lo usen para res
ponder a un pedestre ¿te paso la
sal? Otra expresión que irritaba
a mi personaje era "al final del

día" que hemos importado de
Nueva York Unabuena ami
ga, bendecida con el don de
la mala leche, suele inte
rrumpir en cada ocasión
que la escucha —al fi
nal del día— y hace una
precisión que desco
loca a su interlocutor:
"¿quieres decir hoy
porlanoche?".
Algunas expre

siones constituyen
una señal de perte
nencia a un código
postal, normalmen
te el 11000 de las Lo
mas, hasta que, igual
que sus bolsas Hermés,
comienzan a ser imitadas

por sectores con menos pe
digrí pero no menos preten
siones. No es millonario, lo
que le sigue; no es corrupto, lo
que le sigue; no es guapa, lo que
le sigue. Una manera fácil de evi
tarse pensar en adjetivos. El pro
blema es que termina por ser tan
usada que ya no es un abuso, sino
lo que le sigue.
"Literal", como adjetivo efec
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tista para enfatizar la vera
cidad de algo. Me lapasé fa
tal en Nueva York, literal.
El mejor tiramisú que he
probado, literal. En al
gún momento dejó de
ser suficiente atribuir

la mayor de las pasio
nes a un simple postre
como era el caso de

"amé ese tiramisú". Ahora tam

bién tiene que ser literal.
Hay otras muletillas de las que

no es fácil entender el propósito
que las puso en marcha, más allá
de ser usadas para estar a tono
con "la narrativa" del momento:

es bonita, pero inteligente, pero
buena madre, pero generosa En
lugar de constituir vina objeción,
el "pero" hace las veces de una
"y" para enlazar un atributo adi
cional y positivo. ¿Por qué? A sa
ber, pero hoy en día en los vecin
darios del barrio alto no hay otra
manera de describir a alguien que
apartir de "peros".
Incluso hay muletillas mudas:

la más usual, levantar la mano y
doblar el dedo índice y el medio
para indicar comillas mientras
se habla de algo. "Fueron los años
felices de mi matrimonio" signi
fica algo, pero muy distinto si se
pronuncia mientras se doblan

esos dos dedos. Lo mismo para
"la economía creció al final del
sexenio de López Obrador". Se
vale, desde luego. Pero es un re
curso que se abarata cuando se
usa una y otra vez. Y algo frus
trante cuando la conversación es

por teléfono.
Pero no habría que cargar la

mano al 1 por ciento, imitado por
elsiguientelOporcientoyrepro
ducido a posteriori por el otro 20
por ciento que le sigue. Todos los
grupos sociales, estamentos y ge
neraciones tienen sus muletillas.
Qué tal el término "sin solución
de continuidad" de los arquitec
tos para referirse a una pinche
raya interminable. Y no comen
cemos con los doctores.
Los intelectuales tienen las

más pomposas con giros como
"quiero pensar que", "y si me
apuran", entre otras muchas que
no tienen otro propósito que do
rar su pildora Y luego está la pa
labra de moda "narrativa", im
prescindible ahora entre la co
mentocracia y en los artículos de
análisis. López Obrador impuso
la narrativa de primero los po
bres; la oposición recurrió a una
narrativa perdedora; los analis
tas introdujeron la narrativa de
la narrativa

Por su parte, los sectores po
pulares han llevado "lo que viene
siendo" a todas las conjugacio
nes posibles, sea para describir
un menú, un corte de pelo o el
arreglo de un motor. Mismo
caso de la muletilla "esteee",
capaz de abollar cualquier
discurso por brillante que
sea. Aunque también
existe una variante inte

lectualizada gracias a la
modificación introducida

con una O alargada: "es
tooo" proferido en tono
grave, preferentemente con
un acento de filósofo español
Por su parte, los jóvenes se

haninundadode "¿sabes?" inter
calados en cada frase. Unaimita

ción del you ¿nowanglosajón que
los gringos sueltan encadaenvión
En todo caso, mejor que el omni
presente "güey"que se puso de
moday, como el covid, parece que
nunca terminará porirse.
Las muletillas son inevitables.

Pero quiero pensar que ha
ciéndonos conscientes de
su uso, al final del día deja
remos de incurrir en ellas
o, lo que viene siendo,
exhibiremos menos
nuestras carencias.

Porque, si me apu
ran, eso es lo que
muestran: caren

cias. Literal.^™

Los jóvenes se
han inundado de
"¿sabes?" añadidos
en cada frase, una
imitación del you
know anglosajón
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Diseñar un país

Laaceptacióndelassociedadesaregímenescon
posibilidad a ser autoritarios tiene distintos
caminos. Los principios democráticos pier
den, en todos los casos, al disociar acciones
susceptibles a ser autoritarias del autoritaris

mo. Aunque sean sus versiones más templadas.
En ocasiones, la seducción de lo entendido como mano
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dura rebasa la preocupación sobre sus efectos: la intromi
sión en los aspectos privados de la vida, el margen discre
cional alo perseguible.
Un camino más elaborado para la construcción de un

gobierno con pavimento autoritario es la modificación al
diseño institucional que dificulta la exa
cerbación de sus peores pulsiones. Es el
ejemplo mexicano.
La reforma judicial y la adscripción

de la Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa son más una modificación al
modelo político del país que la adecua
ción al Sistema de Justicia o el esquema
de seguridad. Se trata de cambios que
permiten, por su falta de controles polí
ticos, civiles y una vasta prueba de su inutilidad para re
solver los problemas existentes, allanar el camino de ac
ciones autoritarias.

Suficiente tinta descargada para hacer notar los riesgos
enla elección popular de jueces resulta inútil contralos al
cances de la mentira que, desde el oficialismo, es capaz de

construir relatos sobre un falso voto similar a su reforma
en Suiza o Japón.
Una reforma que oficializa para las Fuerzas Armadas el

ocupar funciones de gobierno y administración pública
sólo puede ser vista como una renuncia a la rendición de

cuentasy alos espacios de sanción.
Si bien la discusión sobre la Guar

dia Nacional no se limita a quién la co
manda, es necesario insistir en un as
pecto sobre el que el Estado Mexicano
ha sido históricamente renuente.
De quedar en este país una oposi

ciónpartidistadispuestaaserlo,bajoeI
entendido que elconjuntode transgre
siones al espíritu constitucional cuen

ta con poco margen de negociación, esa oposición y parte de
la opinión publicada podríamos insistir en una pregunta.
¿Por qué en este país, como pocos, se rechaza que un civil
encabece una Secretaría de Defensa que contenga el con
junto de las Fuerzas Armadas? Un eventual parachoques,
en el diseño de nación, al camino por el que vamos,
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Del Gran Poder:
Porfirio Díaz y
Alvaro Obregón

B4 1 presidencialismo mexi
i cano tuvo, desde la gue

JH^ rra de Reforma, rasgos
monárquicos, lo mismo con Benito
Juárez, quien retuvo la investidu
ra presidencial diecisiete años, que
con Porfirio Díaz, quien gobernó ca
si treinta, a la cabeza de un régimen
político de pactos y clientelas más
parecido en su dinámica al régimen

novohispano que a la institucionali
dad republicana.
Díaz llegó al poder mediante una re

belión militar cuyo propósito fue aca
bar con la reelección presidencial. Go
bernó cuatro años y dejó el poder a su
compadre Manuel González. González
restableció la reelección para que Díaz
volvieraalapresidenciaenl884.
Díaz se reeligió varias vecesy tuvo al

país en un puño monárquico hasta las
elecciones de 1910, que vieron renacer
la causa antirreeleccionista, enla figura
de Francisco I. Madero.
Díaz encarceló a Madero. Madero

convocó a la rebelión por la causa anti
rreeleccionista, la misma que habíalle
vado a Porfirio Díaz al poder. Siguió la
discordia militar, evitada treinta años,
a raíz del mismo desacuerdo que había
agitado siempre la vida política de la
nación: la sucesión presidencial.
Los rebeldes ganaron y llegaron al

poder, pero apenas se sentaron en la
silla, bajo la presidencia de Venustiano
Carranza, se encontraron con el mis
mo vacío que habían tratado de llenar
todos los gobiernos decimonónicos: el

vacío de la legitimidad en la transmi
sión del poder.
La sucesión presidencial de 1919

se definió por otra rebelión, ahora del
caudillo militar: Alvaro Obregón.
Obregón gobernó de 1921 a 1924

y escogió para sucederlo a su paisa
no Plutarco Elias Calles. Los pares
de Calles se inconformaron con el
mecanismo sucesorio y hubo la rebe
lión de 1923, cuya derrota dio el poder
a Calles.
Camino al momento de su propia

sucesión, Calles se encontró con que
Obregón quería reelegirse e hizo la en
mienda constitucional necesaria para
permitir la reelección del Caudillo.
El Caudillo fue reelecto. Pero antes

de asumir el poder fue asesinado, de
jando tras su muerte, tan grande co
mo siempre, el vacío político no lle
nado desde la Independencia: cómo
elegir al que gobierna, en un país con
leyes republicanas y democráticas,
pero sin verdaderos partidos políti
cos, ni elecciones libres, ni verdadera
compatibilidad entre sus leyes y sus
costumbres, ana
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Prueba de ácido al INE
y al Tribunal

La inconstitucional sobrerrepresenta
ción del oficialismo en San Lázaro pone
a prueba la probidad de los consejeros y

magistrados que, de avalar una trampa evidente, fa
cilitarán el descuartizamiento del Instituto Nacio
nal Electoral y la chatarrización del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, enlistados
entre los organismos independientes que el lopezo
bradorismo quiere someter.
Con militantes formales de Morena e informales

camuflados en el PTy el Verde, se aprestan a modifi
car la Constitución constituyéndose de modo frau
dulento en mayoría califícada y a costa de curules
arrebatadas a la oposición.
Jorge Alcocer Villanueva, director fundador (1993)

de Vozy Voto, viene previniendo sobre lo que ayer con
LópezDóriga (Radio Fórmula) definió, con palabras
de Arturo Zaldívar,"fraudeala Constituciórí'.
Explica que ningún partido puede tener más de

300diputados (artículo 54 constitucional) y que la
diferencia entre porcentaje de votos y número de
escaños no debe superar ochopor ciento.
Sin atribuciones para calificar, la Secretaria de

Gobernación dijo primero que el oficialismo ten
dría 363diputadosyluego subió a 372.
La mayoría calificada es de mínimo 333, pero

Morena quiere llegar a esa cifra.
Con 54 por ciento de votos para los tres, los coliga

dos quieren detentar 75porcientode las diputaciones.
No se pueden transferir votosvía convenio entre

partidos (se prohibió desde 2007).
¿Qué hacen? Transfieren curules: al Verde 57

aunque ganó solo en tres (uno en Chiapas y dos en
San Luis PotosO y al PT 38, pese a que no ganó ni un
distrito, pero sí Morena.
Resultado: Morena tiene menos diputados de

mayoría, pero másplurinominales.
El trío acapara 16 puntos porcentuales de sobre

rrepresentación, el doble de lo permitido, pero PAN,
PRI y MC quedan subrepresentados en 16 puntos.
En la próxima legislatura, el Verde, con nueve por

ciento de la votación, será la segunda fuerza con 75
diputados, mientras el PAN, que obtuvo el doble de
votos (18 por ciento), va a tener 68 diputados.
El PT, con seis por ciento de la votación, tendrá

50 diputados, pero MC, con 12por cien to de votos,
únicamente 24 curules.
"Es una burla a los límites constitucionales. Una

estratagema para burlar la Constitución y obtener
372 diputados", alerta Alcocer.
Desde 1977 y hasta 2014, recuerda, se hicieron

reformas "para que nunca más un solo partido o un
Presidente se impusiera sobre las minorías".
El 2 de junio Claudia Sheinbaum sacó 60 por

ciento de los votos y 40 fue para otras opciones:
"Esos electores están siendo apabullados, bocaba
jeados",dijo.

De no frenarlo, el INE y el Tribunal, el oficialismo
podrá reformar la Constitución como se le antoje.
Termina:

"Por eso advierten que en septiembre viene la
aplanadora para destituir a los ministros de la Cor
te, barrer con el Poder Judicial, militarizar la Guar
dia Nacional, desaparecer el INE y crear otra cosa.
Es el mayor retroceso democrático en estos ya lar
gos años de transición..", mmm
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Tres mujeres
más al gabinete

Hoy será nombrada la se
gunda tanda del gabine
te federal, tres hombres y

tres mujeres, según se informó desde la
semana pasada Entre las mujeres cabe
prever la llegada de Luz Elena González
a la Secretaría de Energía, Ariadna Mon
tiel que repetiría en la de Bienestar y de
Renata Turrent, quieniríaaSedatu.
Las tres se habrían ganado los puestos

a pulso. Luz Elena González condujo las
finanzas de Ciudad de México con satis

facción para quien fuera su jefa. Se tra
ta de una de las personas más cercanas,
másalMdeloprofesional,alavirtualpre
sidenta. Pudo haber sido contemplada
para hacerse cargo de Hacienda, donde
finalmente fue ratificado Rogelio Ramí
rez de laO.Nose descarta queen un futu
ro, si ese funcionario decide retirarse, ella
tomaríael relevo.

Ariadna Montiel permanecería co
mo titular de la Secretaríade Bienestar.
Esta funcionaría jugó todas sus cartas,
desde que comenzó la carrera presi
dencial, por la opción
de Sheinbaum. Como
en el caso de Hacien
da, su ratificación
evitaría sobresaltos
respecto de la política
que es columna verte
bral tanto de la administración saliente
como de la entrante.

En caso de confirmarse la llegada de
Renata Turrent a Sedatu, se converti
ría en la persona más joven del gabi
nete. Durante la campaña Turrent fue
enlace entre la candidatay los Diálogos
por México y su desempeño la confir
mó como un cuadro político serio.

Cabe la posibilidad de que, en vez de
alguno de estos nombramientos, hoy
también se dé a conocer la identidad de
quién tomará el mando en la Secretaría
de Gobernación.

Hay tres candidaturas posibles. La
primera implicaría la continuación de
Luisa María Alcalde, que ha sabido re
solver conflictos complicados. Tam
bién cabe que en el Palacio de Cobián
aterrice Rosa Icela Rodríguez, actual
secretaria de Seguridad. Las apuestas
corren desde hace semanas a su favor.

No puede descar
tarse que el puesto sea
ocupado por Ornar
García Harfuch, aun
que lo más probable es
que el senador electo
termine asumiendo la

coordinacióndelapolíticadeseguridad
Zoom: El nombramiento del futu

ro gabinete, anunciado a cuentagotas,
ha permitido dos cosas: contar con un
buenpretexto paragobernar el ciclo in
formativo y, más importante, ha otor
gado certidumbre de que será gente se
ria y preparada quien tomará en breve
las riendas del país. —•

Ariadna Montiel

permanecería como
titular de Bienestar
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Finca y futuro

"Después de la comida,
la hamaca"

Ültimo, última, últimos, últimas... será el adjetivo que cada vez más
quepa, como va cabiendo, en sus oraciones cotidianas

EnPalacio Nacional hay
un personaje que lu
cha todos los días con
la inmundicia. Ya nos
saludamos adiario. Ya

vamos siendo cuates. Se levanta
muy temprano y por la j oda dia
ria se ve mayor de lo que es. "Bue
nos días, don Jesús, ¿qué dice el
agua?"."Uh, durísima y no me
dan impermeable, ¿cómo ve?".
Este no lleva seis años ahí, lleva 12
y tiene intención de que
darse otro sexenio, por lo
menos. No va a perder el
poder que da vina escoba
de vara. Afuera.
Esta mañana, el presi

dente López Obrador co
mienza por el final, el que
se está acercando. El 1 de
septiembre, el delbande
razo a las mayorías califi
cadas en el Congreso, él
caminará unos cuantos
pasos y cruzará una puertota de
madera con un último informe
bajo el brazo. "En el Zocato, un út
limo acto de gobierno". Ultimo,

última, últimos, últimas... será el
adjetivo que cada vez más, quepa,
como va cabiendo, ensus oracio
nes cotidianas.

Es día de "Quién es quién en
las mentiras", la sección ala ofen
siva en defensa propia contra
medios de comunicación o co
municadores. ¿Perdió el punch o
perdió el público? Ya es vana. Ni
frío ni calor. No hace bien y no
hace daño.

Hay informe de educación con
la secretaria Leticia Ramírez. Ari
do como un reporte de gobierno.
Breve, pero da tiempo de obser
varlos leones debronce que están

sobre nosotros, entos ar
cos del techo en el Salón
Tesorería, enmarcando
a cada lámpara, miran
do para un lado y para
el otro. Los cuento. Cin
cuenta y seis leones nos
protegen. O nos obser
van. A según cada quien

ysu conciencia
De pronto escucho

la voz del actor que, en
realidad, es al que todos

vamos a ver. Los demás son, di
cho respetuosa y musicalmente
hablando, teloneros. Le avisa a
quien corresponda de lo que no
ha de tener marcha atrás: no con
donar impuestos, no corrupción,
austeridad republicana, gobier
no no es comité al servicio de una
minoría rapaz, no se entregan
los bienes del pueblo a particula
res y el pueblo ya sabe que la de
mocracia es el gobierno del pue
blo para el pueblo y con el pueblo:
"Irreversible". "Irreversible".
"Irreversible". ¿Está claro?

Sobre la presidenta electa
Sheinbaum: "Fuelomejorquele
pudo haber pasado al país en este
tiempo. Y mujer. De por sí las mu
jeres son muy trabaj adoras, muy
responsables, honestas, son muy
pocas las mujeres... iba yo a de
cir... no". Se rajó como tos valien
tes. Apenas a tiempo.
"¿Cómo va a ser su primer día

ya en su finca?, le pregunta el de
cano Miguel Reyes Razo. Caminar
5 kilómetros diarios, por adentro,
y a escribir cuatro horas. "Y des
pués de la comida, la hamaca... un
baño y otras cuatro horas. Y cuan
do llegue la noche, "a escuchar tos
ruidos de la naturaleza, tos grillos,
tos sapos". Será que va a poner las
noticias enlátele, pienso.
Aprovecha la ocasión intermi

tentemente para recordarnos su
propia cuentaregresiva "yo ya en
tres meses, jubilación por com
pleto". Ya hace hambre. Todos
nos hemos ya ganado el pan del
día El también. Vamonos yendo,
que es gerundio.
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López Obrador reiteró que Sheinbaum "fue lo mejor que le pasó al país". ARIANA PÉREZ
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La patria sí es
primero, AMLO no

El poder encuentra todo,
 o dice haberlo encontrado.

Florestán

Le contaba ayer que el presidente Ló
pez Obrador, a 93 di as de terminar su
gobierno, está como el papa Juan Pa

blo II en la despedida de su cuarta visita a Méxi
co, en enero de 1999 en el Estadio Azteca, cuando
afirmó: Me voy sí, pero me quedo.
Y también le he contado cómo ha ido atenuan

do su retiro a la finca de Palenque, que bautizó
con el destino final e ineludible de todos los ex

presidentes: La Chingada, cuando ha pasado de
irse y encerrarse como cartujo sin celular, sin vi
sitas, sin saludos, sin salidas, a lo que hace poco
le bajó una rayita al declarar que si mi presiden
ta (Claudia Sheinbaum) me ló pide, aquí estaré.
Luego le redujo otra rayita cuando reveló que co
mo su esposa Beatriz y su hijo menor no se iban
a encerrar, y con toda razón, en aquella finca,
vendríaa verlos, pero no en vuelos oficiales ni co
merciales porque no quería pasar por aeropuer
tos, dejando como única alternativa la carretera,
doce horas. Y esta semana le agregó una tercera
rayitaalabaja: solo regresaría si hubiera una in
vasión o unaguerrayquelo pidierala presidenta,
déloquehabíahabladocon ella.
Ya antes se había referido en la mañanera a la

decisión del presidente ManuelÁvila Camacho
de designar al expresidente Lázaro Cárdenas se
cretario de la Defensa Nacional, tras la declara
ción de guerra al Eje en jimio de 1942, y Claudia

reveló ayer:
Yo le platiqué porque estaba leyendo todo lo

que hizo el general Cárdenas en la cuenca del
Río Balsas, tras una convocatoria que hizo un ex
presidente (Adolfo López Mateos, 19581964) a
expresidentes para que participaran. Entonces,
platicando le dije 'si se aburre de estar en Palen
que, le puedo encargar una de las cuencas'. En
tonces fue una plática informal y se rió y me di
jo 'no, no, no. Eso sino telo voy a aceptar'. Yen al
gún otro momento también le dije 'oiga, ¿pero si
hay algo así de terrible en el país?y dijo 'no, pues
sí, es..."yyole dije 'la patria es primero'y me dijo
'sí, la patria es primero'.
Y sí, tienen razón ambos, la patriaes primero,

pero López Obrador no, aunque él se anteponga a
todo, la misma Claudia incluida, lo que lo retrata.

RETALES

1. PRUDENCIA. Yo espero que en las próximas
conversaciones en la giras de fin de semana a las
que López Obrador la arrastra, Claudia tenga
presente que sus conversaciones no son priva
das y las puede hacer públicas en cualquier mo
mento;
2. JALISCO. Morenayaanunció que vaaimpug
nar el resultado de las elecciones para goberna
dor de Jalisco, que ganó el emecista Pablo Lemus.
Quieren todo; y
3. NOROÑA. Es un caso sin remedio el de Ge
rardo Fernández Noroña, que siempre ha dicho
que es diferente y ahora reclama posiciones que
no ha ganado. Ya le contestaron López Obrador
y Sheinbaum que él no es militante de Morena.
¿Quién está moviendo esos hilos? mmm

Nos vemos mañana, pero en privad»
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El rumbo y quien lo puso

Si Gil ha entendido, todos los civiles son corrompibles, sin incluir desde luego
a Liópez; los militares no, porque tienen doctrina, colegios, profesionalismo,

disciplina... y luego dicen que no es un Presidente militarista

Decíamos ayer: parece existir
un acuerdo en los méritos
de los primeros seis nom
bramientos de quienes in
tegrarán el gabinete de la

doktora Sheinbaum. Vienen otros que
sacarán chispas, Gil es un ludópata de la
política nacional: ¿apuestan algo? Los
nuevos encargados serán todo lo pre
parados que usted diga y mande y des
de luego acompañarán a la Presidenta
electa en su camino a la construcción
del segundo piso de la cuatroté: prime
ro, consumar el atraco de una mayoría
calificada a través de una sobrerrepre
sentación trapacera; si no lo logran por
esa vía, cavila Gilga, enviados de More
na saldrán de compras, tres senadores
a buen precio y hasta se acepta regateo:
llévelos, dos por uno, ¿cómo ve, güerita?
Gil cavila: si esto ocurre, el nuevo

partido hegemónico y su Presidenta
podrían hacer lo que les dé su regalada
gana después de su arrasadora victoria.
Decía Gamés que estos funcionarios y
estas funcionarías de fuste y fusta se
guirán las instrucciones de la Presiden
ta mientras las reformas propuestas por
Liópez se abren paso en el Congreso y la
vida mexicana. Para empezar, o al mis
mo tiempo transferir la Guardia Nacio
nal a Sedeña.
Liópez respaldó la decisión de la Pre

sidenta electa de impulsar su iniciativa
para transferir la Guardia Nacional a la
Defensa Nacional, porque si se queda en
la Secretaría de Seguridad o en Gober
nación "se va a echar a perder", dijo el
Presidente, quien se apoyó a sí mismo
apoyando a la Presidenta electa. ¡Cuán
tos apoyos!
Durante la conferencia matutina en

Palacio Nacional, Liópez explicó que in
tegrar los 120 mil elementos de la Guar
dia Nacional al mando de la Sedeña, es
la única manera de garantizar que no se

van a corromper. ¿Y cómo van a garan
tizarlo? Inquirió Gilga, ¿Cómo, por qué,
de qué color?
"Lo que se busca desde el principio es

que la Guardia Nacional pase a formar
parte de la Sedeña como el Ejército y la
Fuerza Aérea, una rama, así está en Es
paña, en Francia, en otros países y yo soy
partidario de eso porque se ha construido
en cinco años la Guardia Nacional, se ha
hecho todo un esfuerzo para formar, dis
ciplinar a más de 120 mil elementos, nun
ca se había tenido una corporación así
para la seguridad pública (...) Si esa ins
titución se deja, como pasó con la Policía
Federal, en Gobernación, en la Secretaría
de Seguridad, se va a echar a perder. Si de

pende de una secretaría como la Defensa,
que tiene una tradición de formación a sus
elementos, tiene colegios, hay doctrina,
profesionalismo, disciplina, hay garantía
de que no se corrompa la Guardia".

Civiles corruptos
Si Gil ha entendido, todos los civiles son
corrompibles, sin incluir desde luego a
Liópez; los militares no, porque tienen
doctrina, colegios, profesionalismo,
disciplina. Y luego dicen que no es un
Presidente militarista. Qué si lo fuera.
Claudia Sheinbaum anunció el domingo
en Oaxaca que dará continuidad al for
talecimiento y consolidación de la GN y
buscará que sea parte de la Sedeña.
El Presidente de los cien días: "La

Guardia Nacional, en tan solo cinco
años, ya tiene el reconocimiento del
pueblo de México. Nos corresponde, a
partir del 1 de octubre, seguir fortale
ciendo y consolidar a la Guardia Nacio
nal como parte de la Secretaría de la De
fensa Nacional con la reforma constitu
cional que está en puerta en el Congreso
de la Unión".
Y luego a palos contra la oposición

por haberse opuesto a la reforma que
promovió para transferir a la Guardia
Nacional a la Sedeña, pues "como hu
bo y sigue habiendo una huelga de los
conservadores en el Congreso, cuando
se quiso hacer la reforma a la Constitu
ción, se opusieron, de manera irracional
porque esgrimieron, usaron como pre
texto de que se iba a militarizar el país".
¿Todavía les queda alguna duda

del rumbo del gobierno de la doktora
Sheinbaum?

Todo es muy raro, caracho, como di
ría Montesquieu: "Para que no se pueda
abusar del poder, es preciso que el poder
detenga al poder",

Gil sien va
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I Estate quieto. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador advirtió la importancia de la

unidad y el respeto a los acuerdos en la 4T. Esto,
en respuesta a la demanda del diputado Gerardo
Fernández Noroña de liderar la bancada de Morena

en el Senado. El mandatario dice que, aunque
reconoce y aprecia a Fernández Noroña, subraya
que los acuerdos se hicieron entre militantes y
dirigentes de Morena, excluyendo al PT y al Verde.
Hizo un llamado al diputado a optar por la unidad
y respetar lo acordado. Con esta declaración, queda
oficialmente excluido de los huesos honorables. Viene
el sexenio sabático de Fernández Noroña.

2 Escuchen. Los pacientes pediátricos con
• discapacidad auditiva recibirán implantes

cocleares gracias a una aprobación histórica del
Consejo Técnico del IMSS. Sí, esos mismos que a
veces no son tan visibles, esta vez se alinearon y
dieron su voto unánime. Ahora, la mayor institución
de seguridad social de América Latina, dirigida por
Zoé Robledo, se pone al día en humanismo. Los
pequeños pacientes recuperarán el sentido del oído,
abriendo las puertas a un desarrollo personal y social
sin discriminación. Un gran paso para el instituto, y
un salto a la inclusión. La importancia de escuchar
bien. Al IMSS no se le va una.

3 ¡Logro! La Profepa reconoció a la Cámara de
* Diputados por su compromiso ambiental. A fin

de reducir la huella de carbono, se han implementado
paneles solares y una planta de tratamiento de agua,
pasos con gran impacto. Karen Castrejón y Javier
López Casarín, junto con Graciela Báez, secretaria
general de la Cámara, recibieron la certificación de
calidad ambiental. Este esfuerzo conjunto confirma
que la política puede alinearse con la sostenibilidad.
Un ejemplo a seguir para otras instituciones. Cada
avance cuenta en la lucha contra el cambio climático.

Merecido reconocimiento que inspira para avanzar
todos en esta dirección.

4 Turbulencia. A pocas horas de los foros, jueces,
• magistrados y la ministra Yasmín Esquivel

iniciaron cabildeo con Ricardo Monreal, líder de los
senadores de Morena. Buscan que sus propuestas
sean incluidas en la reforma. Monreal confirma las

conversaciones, pero se mantiene hermético sobre
los detalles, alegando que le pidieron discreción. La
transparencia debe sobreponerse a la política opaca.
Mientras las sombras se ciernen sobre estos acuerdos,
el resultado final sigue siendo un misterio. ¿El Poder
Judicial tendrá la capacidad para negociar?

5 Inédito. Delfina Gómez selló un pacto con
• la Federación para apoyar a las mujeres en

el Edomex. El panorama luce ideal, con políticas
públicas incluyentes y un presupuesto con
perspectiva de género. "Seguiremos trabajando por
los derechos y libertades de las mexiquenses", afirmó.
Nadine Gasman, presidenta del Instituto Nacional
de las Mujeres, señaló que hay compromisos claros,
como la autonomía económica, igualdad salarial,
libertad sexual y la lucha contra la violencia de
género. Los primeros pasos están dados. Ya es
tiempo de que México se ponga a la altura de las
circunstancias en igualdad. Ahora o nunca.
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Jueves movidito:
microsismos a la vista

Hoy promete ser un día de intenso movimiento político,
con eventos cruciales que marcarán el rumbo del país en
diversos ámbitos. Este "jueves movidito" nos ofrece un pa
norama complejo donde la justicia, la política interna y las
relaciones internacionales convergen en un escenario de
alta tensión.

1. La Corte se defiende. En el foro abierto para la reforma
al Poder Judicial, la participación anunciada de los 11 minis
tros y ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) promete ser un evento sin precedentes. Se espera que
sus intervenciones sean de alto nivel, articulando argumen
tos sólidos en defensa de la independencia judicial y la se
paración de Poderes.

Este despliegue de fuerza intelectual y jurídica de la Corte
no es casual. Ante una reforma que podría alterar significa
tivamente la estructura y funcionamiento del Poder Judicial,
los ministros buscarán influir en el debate público y legislati
vo. Su objetivo será claro: preservar la integridad institucional
del poder que representan frente a lo que perciben como una
amenaza a su autonomía.

La participación unánime de la Corte en este foro subraya
la gravedad con que ven la situación. Será fascinante obser
var cómo articulan su defensa y qué propuestas alternativas
podrían ofrecer para abordar las críticas al sistema judicial
sin comprometer su independencia.

2. Sheinbaum mueve fichas. Mientras la Corte se pre
para para su defensa, la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum se alista para revelar la segunda tanda de nom
bramientos de su gabinete. La expectativa es alta, espe
cialmente en lo que respecta a las carteras de Gobernación
(Segob)y Seguridad Ciudadana(SSC). —
La selección de Sheinbaum para estos puestos clave po

dría ser interpretada como una respuesta política al desafío
que representa la resistencia del Poder Judicial al llamado
plan C de la Cuarta Transformación y nuevamente a la tran
quilidad de los mercados. Si opta por figuras de peso político
y experiencia en negociación para Segob, y por perfiles con

un enfoque integral en seguridad para SSC, estaría enviando
un mensaje claro sobre su intención de avanzar en la agenda
transformadora, al tiempo que busca equilibrar las tensiones
con otros poderes del Estado.

Los nombramientos en estas áreas serán cruciales no

sólo paralaimplementación de políticas internas, sino tam
bién para la gestión de las relaciones con el Poder Judicial
y el Legislativo en un momento de potencial confrontación
institucional.

3. El debate que puede mirar al sur. Mientras México li
dia con sus propios desafíos internos, al norte, Joe Biden
y Donald Trump se enfrentarán en un debate presidencial
que, incluso si no nos nombran, tendrá repercusiones inevi
tables para nuestro país. Los temas de comercio, segundad
y migración seguramente habrán de presentarse, cada uno
con implicaciones directas para México.

El resultado de este debate, y eventualmente de las elec
ciones estadunidenses, podría influir significativamente en
la política migratoria bilateral, en los acuerdos comerciales
como el TMEC, y en las estrategias de seguridad compartida,
especialmente en lo que respecta al combate al narcotráfico.

Para México, será crucial observar las posturas de ambos
candidatos y comenzar a preparar estrategias diplomáticas
y económicas para cualquier escenario poselectoral en Es
tados Unidos.

¡Vaya jueves! Este día movidito nos presenta un micro
cosmos de los desafíos y oportunidades que enfrenta México
en esta coyuntura histórica. La defensa del Poder Judicial, la
conformación del nuevo gobierno y el panorama internacio
nal se entrelazan en una jornada que podría definir el tono
y la dirección de la política nacional en los próximos años.

Cada uno de estos eventos, por sí solo, sería suficiente
para captar la atención nacional. Juntos, nos ofrecen un pa
norama completo de la complejidad del momento político
que vivimos. Será un día para observar atentamente, anali
zar con cuidado y reflexionar sobre el futuro inmediato de
nuestro país en un mundo cada vez más interconectado y
desafiante.
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Fue asesinado el director del Sistema de Agua de Cajeme, Sono
ra, Luis Miguel Castro. Según las autoridades, lo habrían ma
tado en una carretera en un intento de robo. En realidad, según
testimonios locales, se trató de un ajusticiamiento. La guerra por
el agua en Sonora no es nueva, pero en los últimos meses, tanto
en Sonora como en Sinaloa, esa lucha que tradicionalmente se
desarrolló, sobre todo en Sonora, entre autoridades y comuni
dades indígenas, ahora se libra con los grupos criminales que
quieren controlar el agua y, a partir de ella, extorsionar a pro
ductores. En esos dos estados, como en otros, el agua no sólo
es vital: es un instrumento de poder.

En Sonora, los yaquis llevan décadas peleando inútilmente
por el control de las aguas del río Yaqui. En el ca
mino han sido asesinados líderes, como Tomás
Rojo, muerto en 2021 por grupos criminales que
lo habían secuestrado. En esa zona, el río es vital
para muchas industrias y empresas y para llevar
agua a Hermosillo, pero la comunidad se ha que
dado sin agua, con pobreza extrema, sin opciones
de cultivos y los jóvenes emigran a Estados Unidos.
Pero el verdadero peligro son los cárteles que se
han asentado en toda esa zona y disputan el con
trol del agua. Un poco al norte también están los
disputados yacimientos de litio, que cuando se ex
ploten en el futuro necesitarán agua. La presencia
de los grupos criminales no sólo ha incrementado
la violencia, sino también el consumo de drogas,
sobre todo sintéticas, generando un alto número
de adictos entre los jóvenes.

Controlar, en ese sentido, el sistema de aguas de Cajeme
es estratégico y el asesinato de su director se enlaza con otros
hechos similares ocurridos con anterioridad. A fines de mayo
contábamos aquí que, en Sinaloa, en marzo pasado, más de
100 personas, familias completas, mujeres, ancianos y niños
fueron secuestrados en una noche en Culiacán. Días después
se aseguró que todos los secuestrados, 66 dijo el gobierno es
tatal que eran, habían aparecido con vida. En realidad, fueron
más de cien, y de muchos de ellos no se ha vuelto a saber nada.

Pero la historia, decíamos entonces, era más compleja. En
marzo de este año, en Culiacán, en una casa que estaba en re
modelación y que era propiedad de Iván Archivaldo Guzmán,

"desaparecieron" 20 millones de dólares en efectivo que eran pro
piedad del líder de Los Chapitos. Iván Archivaldo atribuyó el robo
a los trabajadores y a los elementos de la Policía Ministerial del
estado que estuvieron en el lugar y ordenó el secuestro de todos
los involucrados y sus familias para tratar de recuperar el dinero.

Dicen que el propio gobernador Rubén Rocha fue el que
se comunicó con Iván Archivaldo para que regresara lo más
pronto posible a las mujeres y los niños porque el tema se ha
bía convertido en un escándalo nacional. El que organizó el
encuentro, todo según fuentes sinaloenses, fue el tesorero del
estado, Enrique Díaz, que, según esta versión, es el que man
tiene el contacto directo del gobierno estatal con los hijos del
Chapo. La reunión entre el gobernador y Los Chapitos se dio en
la casa de Díaz, en el fraccionamiento Álamos, propiedad de la
familia Coppel. En la reunión se decidió liberar a los familiares y
liquidar a los directamente involucrados en el robo del dinero de
Iván Archivaldo. Ésos son los desaparecidos que no regresaron.

Pero esto se relaciona con la historia de Cajeme: como parte
del acuerdo para la liberación de los secuestrados, se le entregó

a Los Chapitos el control de las juntas de agua po
table (un instrumento poderosísimo en el estado),
particularmente las de Mazatlán, Culiacán, Salva
dor Alvarado y los módulos de riego del centro y el
norte del estado, relacionados éstos, a su vez, con
los del sur de Sonora. Los propios Chapitos, de
cíamos, fueron quienes hicieron las designaciones,
que fueron confirmadas por el gobierno estatal.

La guerra por el agua es una más de las que se
libran con el crimen organizado y es tan violenta
como todas las otras.

MÉXICO, JUNTO A SIRIA Y AFGANISTÁN
Ayer, en el Día Internacional de la Lucha contra el

Narcotráfico, de la ONU, el informe mundial de drogas ubica a
México, junto con Afganistán, Siria y Myanmar, como el mayor
productor de drogas sintéticas del mundo, drogas que superan
en consumo y muertes por sobredosis muy ampliamente a las
de origen natural, como la mariguana y la cocaína. Vaya socios
que tenemos en ese podio, es vergonzoso.

Las metanfetaminas y el fentanilo se han convertido en la
principal causa de muerte por sobredosis y la producción, dice
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el informe de la ONU, se ha extendido notablemente en estos
países, entre ellos México como principal proveedor, sobre todo,
de Estados Unidos. Y para eso, en especial para las metanfeta
minas, también se necesita agua.

Al mismo tiempo, el informe alerta sobre una nueva droga
sintética que se comienza a producir, también en México, el ni
tazeno, un analgésico diez veces más potente que el fentanilo,
que se creó originalmente por la industria farmacéutica, pero
que no se fabricó como medicamento porque nunca recibió
autorización de ninguna agencia en el mundo. El nitazeno ha
comenzado a aparecer como causante de muertes por sobredo
sis en Estados Unidos y otros países. Y saldría de México.

Como parte del
acuerdo para la
liberación de los
secuestrados,
se le entregó
a Los Chapitos
el control

de las juntas
de agua potable.
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El exilio, ruta de 42%
de los expresidentes
Un día como hoy, hace dos siglos, Agustín de Iturbide desem
barcó en el puerto de San Bernardo, Texas.

Era la primera vez que el emperador abdicado ponía pie en
México luego de haber partido al exilio el 11 de mayo de 1823.

Durante su ausencia tiempo en que vivió en Italia e Ingla
terra, el Congreso lo declaró traidor y fuera de la ley en caso
de que se presentara en territorio mexicano. Descubierto en
Tamaulipas, fue fusilado el 19 de julio de 1824.

A lo largo de dos siglos, el exilio ha sido uno de los destinos
más frecuentes de los exgobernantes mexicanos. De hecho, de
los 64 hombres que ocuparon la Presidencia de la República an
tes de Andrés Manuel López Obrador, 27 abandonaron el país
de forma voluntaria o forzada, ya sea durante su gestión o des
pués de dejar el cargo. Seis de ellos murieron en el extranjero.

México había cumplido apenas cuatro años como república
cuando se dio el primer conflicto por la sucesión presidencial, en
tre Vicente Guerrero y Manuel Gómez Pedraza lo que llevó a
éste a exiliarse en Francia y en Estados Unidos, entre 1829 y 1832.

Entre los presidentes del siglo XIX que siguieron esa ruta
estuvieron Anastasio Bustamante, Antonio López de Santa
Anna Benito Juárez y José María Iglesias.

Durante la época de la Revolución Mexicana se desterra
ron Francisco Carvajal. Eulalio Gutiérrez Roque González
Garza y Francisco Lagos Cházaro

Los seis exmandatarios mexicanos fallecidos en extranje
ro son Mariano Arista (1855), Juan Bautista Ceballos (1859),
Sebastián Lerdo de Tejada (1889), Porfirio Díaz (1915),

Famosos fueron los exilios del México posrevolucionario:
Adolfo de la Huerta, quien luego de su rebellón, en 1923, abrió
una escuela de canto en Los Ángeles; Plutarco Elias Calles, co
rrido del país por Lázaro Cárdenas, lo cual puso fin al Maximato,
y Pascual Ortiz Rubio, último presidente en renunciar al cargo.

Durante casi medio sigio, íos expresidentes se quedaron a
vivir en México al terminar su periodo hasta que José López

Portillo pidió a su antecesor Luis Echeverría se fuera de emba
jador para Australia e Islas Fiyi, encargo que terminó en 1979. El
propio López Portillo debió irse a España al concluir su periodo.

De los últimos seis expresidentes, cuatro se ausentaron del
país temporal o definitivamente: Carlos Salinas de Gortari, Er
nesto Zedillo. Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. De ellos,
Miguel de la Madrid y Vicente Fox se quedaron en México.
En una conversación reciente con el periodista Mario

Maldonado, Peña Nieto quien vive en Madrid, igual que
Salinas y Calderón mencionó que es imposible para él hacer
una vida normal en México.

Recientemente, Peña Nieto y Salinas han aparecido en los
medios en fotografías tomadas en España. El primero, haciendo
compras en una tienda de ropay el segundo, en un cumpleaños.

En el caso de Salinas, el tema de la foto llegó incluso hasta
la conferencia mañanera del presidente López Obrador, pues
en ella aparece el exmandatario al lado del embajador en Ma
drid, Quirino Ordaz. "Ya me lo explicó", se limitó a decir ayer
el tabasqueño sobre la presencia de Ordaz en la fiesta, en la
que también estuvo José María Aznar, el expresidente del go
bierno de España.

Ahora que se termina el sexenio, vuelve a ser discutido, como
en cada ciclo presidencial en México, dónde vivirá el hombre
que dejará el poder. López Obrador asegura que se retirará a
su finca en Palenque, Chiapas, y que no se le volverá a ver en
público, a menos de que se lo pida su sucesora.

Sin embargo, el 6 de abril de 2023, el Presidente hizo un
comentario que, por no venir al caso, causó mucho descon
cierto al encabezar una reunión virtual de la Alianza de Países
de América Latinay el Caribe contra la Inflación, iniciativa suya.

"Cuba es como para irse a vivir allá", dijo López Obrador,
lo que causó una reacción de sorpresa en muchos de sus ho
mólogos, como el brasileño Luiz Inácio Lula da Silva, quien
hasta se acomodó en el asiento. Como sucede a menudo con
las cosas que dice el mandatario, es difícil saber si se trata de
una ocurrencia o de una premonición.
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Grilla en la Corte

Es falso que los ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación hayan aceptado su salida si es escalonada,
quedándose únicamente cuatro integrantes del pleno, entre
ellos Lenia Batres y Yasmín Esquivel.

"Es una absoluta mentira. La única que ha propuesto eso
es Yasmín. Quiere negociar en lo personal con las bancadas
de Morena y quedarse con la presidencia", aseguran fuentes
confiables de la Corte.

Asi las cosas con la reforma al Poder Judicial federal que
plantea elegir a jueces, magistrados y ministros en las urnas.

Por cierto, la ministra presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña, grabó ayer un vi
deo dirigido a los trabajadores(as) del Poder Judicial de la
Federación.

Les dice que, ante la anunciada iniciativa de reforma al
Poder Judicial se trabaja incansablemente para garantizar
la defensa de sus derechos laborales.

"Vivimos momentos llenos de incertidumbre... Es funda
mental que no perdamos el foco de nuestra misión consti
tucional: hacer valer los derechos de las y los mexicanos
el equilibrio de Poderes", señaló.

En estas últimas tres palabras está el meollo del asunto.
El Poder Judicial es el único contrapeso real que ha tenido
el presidente López Obrador.
Por eso lo quieren desmantelar y construir otro más a

modo, via la elección de jueces, magistrados y ministros.

* Se dio a conocer el Informe Mundial de la ONU sobre

Drogas 2024 y no le va a gustar a López Obrador. El docu
mento habla de la fabricación a gran escala de enervantes
sintéticos.

Dice que la producción se concentra en zonas afecta
das por problemas de gobernanza e inestabilidad, como
Afganistán, México, Myanmar y Siria. A ese nivel nos pone.
El informe alerta, también, sobre los alarmantes niveles de
violencia asociados al tráfico de cocaína y a la competencia
entre bandas y grupos delictivos.
No está de más recordar que López Obrador primero

negó que el fentanilo se fabricara en México. Aseguró que
venía de China. Hasta le escribió al gobierno de Xi Jinping
para pedirle que impidiera el envío de "sustancias" al país.
Pern la pv'dencia estaba. No tuvo más remedio que admitir
después que ese opiáceo sintético sí se produce en nuestro
país, pero "poco", aseguró.

* López Obrador ya bateó a Gerardo Fernández Noroña.
"Lo estimo mucho, es un dirigente de primera, nada más
que ese acuerdo se hizo con militantes y dirigentes de Mo
rena", dijo en la mañanera.

Aseguró: "El PT propuso a Fernández Noroña y el Verde
a Manuel (Velasco). Así está. Y el acuerdo original tenía que
ver con los que participaban en Morena. Y no se trata de po
lemizar sobre esto, yo no tengo nada que ver, nada más que
se tiene que procurar la unidad, sí, y aceptar los acuerdos".

El diputado del PT ya se veía en la coordinación de los
senadores guindas. Fue tercer lugar en la elección interna
del candidato(a) presidencial. Invoca el acuerdo, firmado en
2023 por las entonces corcholatas, para sustentar su recla
mo. Ese pacto repartía premios de consolación. El segundo
lugar iría como coordinador al Senado, el tercero al mismo
cargo en Diputados y el cuarto a algún cargo prominente
en el gabinete.
Marcelo quedó segundo, pero ya fue designado

como secretario de Economía por Claudia Sheinbaum.
Fernández Noroña supuso que por ser tercero subiría al
cargo en la Cámara alta.
La ilusión se rompió cuando supo que Adán Augusto

López se perfilaba para la coordinación de Morena en el
Senado. "No se cumplieron los acuerdos", lamentó el lunes.

Gerardo se fue a reflexionar a Tepoztlán, Morelos. Ayer,
en su cuenta de X escribió que no haría ningún comentario
sobre su exclusión de los cargos hasta las 9:45 horas de hoy,
previo a la sesión del INE.

* "Morena, PT y PVEM acordaron dar a Claudia Delgadillo,
respaldo jurídico y moral.

Por lo pronto le abrieron el Senado para dar una con
ferencia de prensa, arropada por un grupo de legisladores
encabezados por Ricardo Monreal.
Oficialmente perdió contra el emecista Pablo Lemus,

pero impugnó. Pide se anule la elección por violaciones
graves a la imparcialidad, la neutralidad y la equidad en
la elección.

Luego de varios días de intenso trabajo, análisis y estu
dio, esto es lo que dice haber encontrado:

"Errores y dolo en el cómputo de votos. Detectamos ac
tas ilegibles, paquetes vacíos y sin la cinta para sellar ni las
boletas en las bolsas que se encontraron en la basura, sin
explicación. Hay indicios de extracción de las boletas...".
La morenista jalisciense se queja de que en su estado

natal hay un "cerco informativo" de los medios locales.
"No hacen eco de las quejas de que hubo fraude electo

ral operado por MC, en complicidad con el Instituto Elec
toral de Participación Ciudadana", remata.
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Los defensores de la reforma judicial del presidente Andrés
Manuel López Obrador a menudo citan el caso estadunidense
como ejemplo de que allá sí se eligen a los jueces.

Es cierto, pero la elección sólo aplica a juzgadores del ám
bito local, no para el federal, mucho menos para los ministros
de la Suprema Corte de justicia.

Los propios abogados estadunidenses están en contra de
la elección de los juzgadores en su país.

La American Bar Association (ABA), fundada en 1878, es la
organización que agrupa a más abogados en la Unión Ameri
cana de manera voluntaria y tiene como propósito ser la voz
de la profesión legal en ese país.

Éstas son las razones de por qué la ABA se opo
ne a la elección de los jueces en los estados:
(i) "La administración de justicia no debe

depender del resultado de concursos de popu
laridad, ya que un buen juez es aquel que es lo su
ficientemente independiente como para defender
la ley de forma imparcial, independientemente de
su popularidad entre los votantes;

(ii) "el nombramiento inicial reduce la influen
cia corrosiva del dinero en las selecciones judicia
les al evitar a las y los candidatos la necesidad de
solicitar contribuciones de personas con intereses
potenciales en los casos que aquellos decidirán
más tarde como juezas y jueces;

(iii) "el costo de llevar a cabo campañas judi
ciales excluye del grupo de personas candidatas
viables a aquellas con medios financieros limitados que care
cen de acceso a contribuyentes con recursos financieros sig
nificativos; y

(iv) "la necesidad de tener que solicitar contribuciones y ser
presionadas públicamente para tomar posiciones sobre asun
tos que más tarde tendrán que decidir como jueces o juezas
desalienta a muchas personas capaces y calificadas de buscar
un cargo judicial".

La cita la tomo del documento Una amenaza a la indepen
dencia judicial: análisis de la iniciativa de reformas constitu
cionales en México, publicado el mes pasado por el Diálogo
Interamericano, el Laboratorio de Impacto sobre el Estado de
derecho de la Facultad de Derecho de Stanford y la Barra Mexi

cana de Abogados.
Este mismo documento señala por qué la ABA también se

opone a la reelección de los jueces, ya que incentiva a que
"hagan lo que es políticamente popular en lugar de lo que
exige la ley".

La jurista I<ate Berry publicó el ensayo académico How ju
dicial Elections Impact Criminal Cases (¿Cómo las elecciones
judiciales impactan los casos penales?).

Sus hallazgos fueron los siguientes:
• "Cuanto más frecuentemente se transmiten anuncios de

televisión durante una elección (de jueces), es menos probable
que los jueces de la Corte Suprema estatal, en promedio, fallen
a favor de los acusados criminales.
• "Los jueces de primera instancia en Pensilvania y

Washington sentencian a los acusados condenados' por de
litos graves a penas más largas cuanto más cerca estén de la
reelección.

• "En los estados que cuentan con jueces elegidos, cuanto
más apoye el público la pena capital, más probabilidades ha

brá de que los jueces de apelación confirmen la
pena de muerte.

• "En los 37 estados que conocieron casos ca
pitales en los últimos 15 años, los jueces desig
nados revocaron sentencias de muerte 26% de
las veces, los jueces que enfrentaban elecciones
de retención revocaron 15% y los jueces que en
frentaron elecciones competitivas, 11 por ciento.

• "Los jueces de primera instancia en Alabama
anulan los veredictos del jurado que sentencian
a los acusados criminales a cadena perpetua y
en su lugar imponen sentencias de muerte con
mayor frecuencia en los años electorales".

En Estados Unidos, el Poder judicial federal
puede revertir las decisiones de los jueces locales
que, como está comprobado, responden más al

clamor popular que a la ley. La diferencia es que los jueces,
magistrados y ministros federales en el vecino del norte no
son electos, sino designados por un proceso político donde
interviene el Presidente y el Senado.

Aquí en México, de prosperar la reforma de López Obrador
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no habría esta posibilidad porque los jueces, magistrados y
ministros del Poder Judicial Federal serían, todos, elegidos por
voto popular.

Viendo lo que pasa en Estados Unidos, a mí me queda claro
que a México no le conviene imitar esta práctica de elegir a los
juzgadores. Los jueces elegidos tendrían dueños: los partidos
que los apoyarían para resultar elegidos en las urnas (léase
Morena) y, aunque esté prohibido el financiamiento privado,
aquellos a los que les den dinero por debajo de la mesa para
costear sus campañas (léase poderes fácticos como el crimen
organizado o poderosos grupos económicos).
VACACIONES

Este columnista se tomará unas vacaciones por lo que Juegos
de poder volverá el 12 de agosto.

X: @leozuckermann

La diferencia es
que los jueces,
magistrados
y ministros
federales en EU
no son electos,
sino designados
por un proceso
político.
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Assange y el Houdini
del acceso
a la información
El caso de lulian Assange es una patada en la mesa a la ab
ducción del acceso a la información de los poderes públicos.
Con su investigación desnudó a las agencias de inteligencia
militar de EU y crímenes de los poderosos de otros estados.
Pero su mayor desafío fue exponer las dificultades del poder
político para reconocer la nueva realidad de las plataformas
digitales que desbordan y redefinen el alcance de la libertad
de expresión global.

El silencio de la mayoría de gobiernos democráticos frente a
su persecución y escasos vítores por su liberación son elocuen
tes del estado de la cuestión. Las voces de apoyo, principalmen
te de la izquierda latinoamericana, como la de López Obrador,
Petro o Lula condenan su encarcelamiento como atentado a
la libertad de expresión, pero evitan verlo como símbolo de
la lucha por abrir la información oficial. Pero eso representa
Assange, el hacktivismo como una forma de desobediencia ci
vil contra el secretismo envuelto en razones de seguridad para
restringir la información en la era de la informática.

Assange puso en jaque la libertad de expresión en EU al
exponer sus secretos criminales de las guerras de Afganistán
e Irak, así como la violación a los derechos humanos. En otros
lugares da pie al contraste de los que ven un símbolo de la
libertad de expresión mientras persiguen el hacktivismo o
condenan las filtraciones de información de interés público,
al tiempo que cierran los archivos oficiales del escrutinio de
la gente. De eso saben en EU cuando el hackeo se equipara
al espionaje o en México, donde se desacredita información
de Guacamaya Leaks como conspiración antigubernamental.

Por eso no es de extrañar que la incitación del informador
formado en la piratería informática también lo convirtiera en el
prófugo más famoso del planetay el "hacker" que confrontó al
mundo en la defensa de la libertad de expresión. Assange salió
en libertad esta semana después de 13 años de cautiverio en
una sede diplomática y una prisión en Reino Unido al llegar a
un acuerdo con fiscales de EU que reclamaban su extradición
por 18 cargos en su contra. Un desenlace con sabor agridulce
por haberse tenido que declarar culpable de conspiración para
salvar la cárcel, sin haber cometido ningún crimen.

Si la filtración de 250,000 cables diplomáticos del Depar
tamento de Estado abrió una crisis diplomática global en 2010,
ahora su liberación cieña un círculo, pero abre otro igual de re
tador para la publicación de materiales reservados por motivos
de seguridad, aunque sean veraces y de interés público; una
amenaza para medios y periodistas que utilicen la tecnología
para extraer datos de archivos secretos; hackers que explotan
errores de los sistemas informáticos de Estados y piratas infor
máticos que la extraigan de sus bases, como WikiLeaks o Gua
camaya, con sus publicaciones anónimas sobre México y otros
países latinoamericanos. Los trazos de ese nuevo círculo tienen
coordenadas conocidas por la advertencia de consecuencias
legales y penales que, sin duda servirán para coartar la investi
gación periodística y desalentar la publicación de información
clasificada. El poder político ha aprendido del fuerte golpe de
WikiLeaks a la imagen y la credibilidad internacional de la po
tencia mundial. Pero también, como señala Giuliano da Empoli
en su ensayo Los ingenieros del caos, aprovechan la revolución
tecnológica para perseguir sus propios fines en tenenos del dis
curso político de odio, la polarización y el control del movimien
to de la ciudadanía fuera de los marcos institucionales.

Por todas estas razones, el caso del Haudini moderno es
un hito para los nuevos desafíos del control democrático ante
el auge de líderes políticos populistas y de extrema derecha
"inconscientes, sumisos y oportunistas" con las plataformas
digitales, como acusa Da Empoli; fascinados con los discur
sos del caos, aunque sólo sea para impulsar un nuevo orden
que los beneficie, y dispuestos a atajar sus riesgos de hackers
y periodistas en la frontera de la seguridad nacional para pre
servarse de la libertad de expresión.

El reconocimiento de haber violado una antigua ley sobre
espionaje, que muy pocas veces se usó contra periodistas, es
el mensaje amargo del caso Assange para la discusión de los
nuevos límites entre la seguridad y la libertad de expresión, así
como el tipo de protecciones para la prensa por revelar docu
mentos clasificados. ¿Quién y cómo establecerá esa franja, y
cuáles serán las sanciones? ¿Cómo evitar que sean recursos
para criminalizar a los periodistas?
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LAS COMIDAS

¿Qué países les dan comida a todos los escolares?
R. Sorprendentemente, son sólo cinco los países que lo hacen y no
todos tienen la misma receta para el alimento del cerebro. Aunque
el cliché de que "la comida escolar es asquerosa" persiste en la
cultura pop, es esencial reconocer que los programas de almuerzo
escolar varían significativamente en todo el mundo. Veamos algu
nos puntos clave donde notamos (con sorpresa) que el almuerzo
escolar no es universal. Muchos niños en todo el mundo llevan su
propia comida, comen en casa o compran bocadillos en puestos
callejeros. Sólo cinco naciones: Estonia, Finlandia, Suecia, Brasil
e India ofrecen almuerzo escolar gratuito a todos los estudiantes.
Al planificar los menús de almuerzo escolar se tienen en cuenta
factores como la nutrición, la asequibilidad, el sabor y la facilidad

de preparación. En escuelas con recursos limitados, las comidas
a menudo consisten en alimentos básicos como arroz, maíz, fri
joles y productos locales. Aquí le comparto qué podría incluir un
almuerzo escolar gratuito en estos países:
Estonia:  Plato principal caliente (opciones con pescado, carne,
verduras, frijoles y brotes para dietas vegetarianas).
 Guarnición de verduras (ensalada, verduras ralladas o piezas
de verduras frescas).  Pan y untador.  Bebida (leche desnatada
o semidesnatada, suero de leche).
Finlandia:

 Plato principal caliente (opciones de carne, pescado o vegeta
rianas).  Guarnición de verduras (ensalada, verduras ralladas o
verduras frescas).  Pan y untador.  Bebida (leche desnatada o
semidesnatada, suero de leche).  Frutas y verduras frescas son
componentes habituales de las comidas.
Suecia:

 Arroz, frijoles, carne (cerdo, res o pollo) y ensalada.  Alternati
vas vegetarianas y sin gluten.  Ensalada, pan, mantequilla, leche
yagua.
Brasil:

 Arroz, frijoles, carne (cerdo, res o pollo) y ensalada.  Los estu
diantes más jóvenes pueden comer de tres a cinco comidas al
día en la escuela.
India:

 El esquema de Almuerzo a Mediodía proporciona comidas es
colares gratuitas a unos 125 millones de niños de 6 a 14 años.
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México:

 México cuenta con un programa de alimentación escolar para
estudiantes llamado Programa Escuelas de Tiempo Completo
(PETC), en el que ofrece servicios de alimentación. Durante el
año escolar 2017/18,1,344,912 estudiantes (49.6% de los inscritos)
recibieron alimentos en estas escuelas. Además, algunos estu
diantes también fueron beneficiados con alimentos en preesco*
lares y escuelas vocacionales.
Éstos son los alimentos típicos en los menús: Una variedad de ce
reales para elegir, junto con leche o yogur.Huevos revueltos, fritos
o tortillas son comunes, a veces servidos con frijoles, tostadas o
tortillas. Fruta a menudo se proporcionan frutas frescas como plá
tanos, naranjas o manzanas. Bebidas: Por lo general, se disponed
agua, leche o zumo. Almuerzo: arroz o pasta y, por lo general, se
incluye una base de carbohidratos, a menudo con una variedad de
salsas o ingredientes. Frijoles: una fuente de proteínas, a menudo
servida en diferentes preparaciones como frijoles refritos o sopa
de frijoles. Carne o pescado: a menudo se incluye una opción de
proteína magra, como pollo, carne de res o pescado. Verduras:
normalmente, se proporciona una variedad de verduras frescas
o cocidas. Bebidas: habitualmente, se dispone de agua, leche o
zumo. Aperitivos: frutas y verduras frescas, galletas o barras de gra
nóla, yogur, yogur con frutay agua o leche suelen estar disponibles.
Me da la impresión de que en muchos de estos casos los peque
ños estudiantes comen mejor que sus familiares en casa, ¿o me
equivoco?
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Alvaro Obregón
completó la plancha
• Javier López se quedó pasmado y con los ojos
abiertos cuando le dijeron que había ganado.

Sorpresivamente Morena sacó en Alvaro Obregón cien miE
votos más que con Eduardo Santillán en 2021, donde apeo
nas rebasó los cien mil, mientras que Lía Limón obtuvo 185$
mil, suficientes para ganar la alcaldía.

Con los casi 400 mil votos obtenidos por el partido ofi.
cial en Iztapalapa y GAM, más los cien mil que en cóÉjj
junto aportaron Tlalpan y la Venustiano Carranza, los «te
Alvaro Obregón completaron los 600 mil con los que Clara
Brugada venció al panista Santiago Taboada.

No es que la clase media, que en 2021 se desbordó en;
las urnas, no haya participado igual. De hecho, lo volvió a
hacer, pero su participación no alcanzó para repetir la ha
zaña de hace tres años, donde le arrebataron a la 4T
de la mitad del territorio capitalino.

Los números fríos revelan que, más que un piso de votos,'
la clase media había llegado a su techo, y el 2 de junio que
dó demostrado. Llama la atención que Morena haya veiíi
cido a Lía Limón, al grado de que a pesar de 15 mil votqí
extra que logró, le pasó encima el camión oficial.
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El uso de los programas soda
les en zonas específicas de una
alcaldía plagada de contrastes,
en la que habitan grupos de po
blación marginados, y un sector
que no sólo es clase media, sino
además clase alta, fue vital.
Aunado a ello, el día de la

elección los operadores de la 4T
ofrecieron hasta cinco mil pesos
por voto en la fila, lo que dejó sin
oportunidad a la alcaldesa de re
elegirse, aún cuando nadie daba
un centavo por el oficialismo. '

Por eso dicen que el primero que se quedó pasmado y
con los ojos abiertos cuando le dijeron que había ganado
fue el candidato morenista Javier López. No se la creía y se
lo tuvieron que repetir varias veces.

Su duda era bastante razonable, porque hizo una cam
paña tan gris como él, en la que se peleó con todos, al gra
do de que varias veces tuvo que cancelar sus actos ante la
ausencia de líderes territoriales.

Además de no ser una persona conocida en la alcaldía,
su cercanía con Marcelo Ebrard le operaba en contra, por
el rechazo de los votantes de Morena, toda vez que al éx
canciller y futuro secretario de Economía lo consideraban
un traidor al movimiento.

Al ganar la elección, la soberbia del candidato se dispa
ró, y vaya que no hace falta gran cosa para que ello ocurra,
dicen quienes al final le operaron la campaña. No había pa
sado ni un día de que se conocieran los resultados, cuando
ya andaba presumiendo que se ganó por él; por nadie más.

Aunque esa elección está impugnada por Limón, lo más
probable es que no haya ningún cambio y que su triunfo sea
ratificado por los tribunales, donde los magistrados electo
rales han sido bastante laxos con el partido en el gobierno.

Lo que habrá que cuidarle ahora son las uñas, pues di
cen que es de los hombres de confianza de Ebrard para los
negocios, además de los que él mismo acostumbra hacer
por su cuenta, lo que, incluso, lo llevó a la cárcel en Nuevo
León, acusado de varios fraudes.

Aunque esa
elección está :*|j
impugnada porí*
Limón, lo más
probable
es que no haya
ningún cambio.

0
CENTAVITOS

Al más puro estilo de las fuerzas armadas bolivianas, Los
Chuchos del PRD afinan su asonada en contra de la presi
denta de su propio partido en la ciudad, Nora Arias, quien
a diferencia de ellos conservó el registro, que es de lo poco
que les quedó. Como ya ni edificio tienen, jesús Zambrano
y su clan tuvieron que reunirse en un Sanborns para detallar
la estrategia del golpe de Estado, a pesar de que todos ellos
perdieron abrumadoramente, como Karen Quiroga, que
prometió un caudal de votos en Iztapalapa y fue vapuleada
por AleidaAlavez.
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La Ciudad de México es un lugar increíble
mente vibrante y lleno de vida. Gracias a su
clima, su carácter multicultural y su amplia
variedad de servicios y atractivos turísticos,
ha conquistado a millones de personas, con
virtiéndose también en un destino preferi
do para vivir. Sin embargo, esta popularidad
ha alimentado fenómenos como la gentrifi
cación, lo que, desafortunadamente, la ha
posicionado como una de las ciudades más
caras del mundo, generando diversos pro
blemas para sus habitantes.
£ Y es que diversas encuestas colocan a la
£DMX como una de las más costosas de La
oamérica. Por ejemplo, la consultora es
dunidense Mercer sitúa a la CDMX entre
s 50 ciudades más caras a nivel interna
onal y la segunda de América Latina en el
" ismo rubro; el índice Mundial de Costo de
tfida anual de la publicación británica The
Economist la ubican incluso por encima de
ciudades como Milán y Washington.

Esta situación representa complejidades
para quienes viven y trabajan en esta urbe,
pues el costo de vida es mucho más elevado
que los ingresos que perciben los capitali
nos, cuyo salario promedio no rebasa los 5
íhil pesos mensuales, de acuerdo con datos
de la Secretaría de Economía, aun cuando
organismos como el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo So
cial señalan que en la CDMX las personas
féquieren cuatro mil 529 pesos mensuales

sólo para costear su alimentación y servi
cios básicos. Por otra parte, análisis como el
índice Colaborativo de Costo de Vida Inter
nacional de portales como Expatistan.com,
fñdican que para vivir en esta urbe se po
drían requerir, como mínimo, 35 mil pesos
al mes.

»* En este sentido, uno de los mayores pro
fflemas que enfrentan los mexicanos que
Jfabitan la capital del país es el costo de la
Ijjvienda. Las rentas han subido tanto que
Encontrar un lugar asequible es muy difícil
$ muchas personas destinan gran parte de
§u sueldo para pagar la renta, dejando poco
,nero para otras necesidades, como prepa
ción profesional, actividades que sumen

a su calidad de vida e, incluso, atención a
la salud.

Para las familias de ingresos medios y ba
jos, la situación es aún peor, pues muchas
veces tienen que vivir en lugares más pe
queños o menos seguros o mudarse lejos del
trabajo, lo que aumenta los tiempos y costos
de transporte. La inflación es otro problema
grande, pues, a medida que los precios su
ben, el dinero alcanza para menos.
Vivir en una ciudad cara también afecta

la salud mental y física. La preocupación
constante por el dinero genera estrés y an
siedad. La inseguridad financiera, la preo
cupación por no poder pagar la renta o por
no tener suficiente dinero para cubrir las

necesidades básicas son factores que con
tribuyen al deterioro de la salud mental e,
incluso, física, al tener que recurrir a opcio
nes menos saludables, pero más económi
cas para vivir. Además, el alto costo de vida
en la CDMX también acentúa la desigualdad
y la exclusión social, limitando las posibi
lidades de algunos y perpetuando el ciclo
de pobreza.
Ante este panorama, resulta necesario

implementar medidas y políticas públicas
para mitigar los efectos negativos del alto
costo de vida en la capital del país con pro
gramas de vivienda digna y asequible, subsi
dios para alimentos y transporte, y esquemas
que permitan regular el alto costo de las vi
viendas y las rentas, para lo cual es funda
mental que el gobierno trabaje en conjunto
con el sector privado.

La Ciudad de México tiene un potencial
enorme y una riqueza cultural que puede ser
aprovechada para mejorar la calidad de vida
de sus habitantes, la clave está en encontrar
un equilibrio entre el desarrollo económico y
la justicia social, asegurando que el progreso
beneficie a todos los sectores de la sociedad.

Vivir en una ciudad cara como la CDMX

presenta muchos desafíos pero, con políticas
públicas efectivas, iniciativas comunitarias
y colaboración de los distintos sectores, es
posible mitigar estos efectos y trabajar hacia
un futuro más justo y sostenible para todas y
todos los capitalinos.
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Hace algunas semanas nos preguntábamos
cuándo sería el día en que Sheinbaum diría
no, por primera vez, al residente de Palacio.
No pasó mucho tiempo, antes de concluir
el mes en que fue electa, la integración del
gabinete provocó el primero de los muchos
desencuentros por venir. Aún no puede esti
marse que exista confrontación, por el con
trario, prevalece un ánimo de forzada calma,
de ése, que precede a la tormenta. En parte
prudencia, y en parte astucia, el caso es que
las espadas permanecerán envainadas dos
meses más.

Las primeras cuatro semanas de transición
han sido particularmente interesantes, tanto,
que hasta quienes han sido llamados a for
mar parte del gabinete parecen no estar en
terados de que tal distinción es
preliminar, y que aún faltan mu
chos días y avatares para que sus
nombramientos estén estampa
dos en papel presidencial.
Sí, aunque no lo parezca,

pudieran presentarse ajustes
finales. No es el momento de
provocar la furia del tabasque
ño, para todo hay tiempo y lu
gar, y las decisiones no tomarán
forma sino hasta bien entrado el
mes de septiembre. El de Ma
cuspana siempre se ha condu
cido como astuto conocedor del foro político
en el que vive, sin embargo, a últimas fechas
ha mostrado algo de candidez, por lo que
pudiera llevarse algunas sorpresas. No sólo
es el cambio de mando en las fuerzas cas
trenses el único asunto que pudiera generar
sinsabores en el equipo cercano de López,
los ramos son muchos, y los intereses más.

El elixir que ha probado la otrora candi
data comienza a surtir efecto, y ya no tiene
la misma mirada para el que le entregara el
bastón. Hoy se percibe un dejo de tolerancia,

que poco a poco se tornará en hastío. Las
huestes ya no tienen al enemigo común que
les aglutinaba, y ahora, tendrán tiempo para
mostrar el filo de sus habilidades en casa.

Son ló mismo que los de antes, lo dejarón
bien claro en el sexenio que agoniza, pero
ahora se han dado cuenta de que son cama
radas, pero no son iguales, por lo que ha lle
gado el tiempo de medir fuerzas. Ya no existe
más un tótem que dé y quite, y los que se
alzaron con el triunfo en el campo de bata;
lia, pensando que todos ganaron, saben que
lo que no acopien en las próximas semanas
no estará a su alcance sino hasta el próximo;
reparto, sí, es ahora o nunca.

No pueden estar más equivocados aque>|
líos que piensan que serán otros seis años de"
lo mismo. El sexenio que viene es la guerra
de las tribus, la que no parará hasta que surja
algún adversario que deba enfrentarse en el
año 2030.

La batalla no habrá que darla frente a los
fantoches que recogieron lo que quedó de los

viejos partidos, ahora, se enfren
tarán sujetos dotados de fueros,
huestes y acceso a los complejos
instrumentos con que cuenta el
aparato oficial, por ló que la lu
cha que veremos hará profundos
estragos en eso que hasta hoy
tiene careta de movimiento.
Los jalones y tarrascada^

involucrarán desde posiciones
en el gabinete legal, hasta la#
direcciones de las empresas
estatales. Veremos consejer:
ros, comisionados y directivos;;

renunciando bajo la dura mirada de quien
portará la banda, se volverán parias admi
nistrativos que pensaron que les duraría el
cargo para siempre. Hay puestos, dinero y
estructura, pero no para todos, y pronto sa^;
brán que le llaman movimiento, porque s&
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mueve, y no parará, hasta ver que los que
ya fueron han sido expulsados por al meno&
un lustro.

El cronometró empezó a correr, y tendrán
menos de cien días para ser parte de lo que
vendrá. Quienes piensan que el 2 de junio?
alcanzaron la meta, muy posiblemente sé.
encuentren con sus trebejos en la banquet%
el próximo 1B de octubre, pero, con la pena,
ya no hay partidos de oposición a los cuales
"puedan chapulinear, tendrán que trabajar,
los que sepan de qué se trata eso.

Hay puestos, di
nero y estructura,
pero no para todos,
y pronto sabrán
que le llaman
movimiento,

porque se mueve.
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AMLO pone a prueba la relación
con Estados Unidos
• La reforma constitucional se suma
a las tensiones con EU.

Juan Pablo Spinetto
Por un lado: migración no controlada,
amenazas a la seguridad y un aumento del
tráfico de drogas y armas. Por el otro, una
rápida integración económica, cooperación
política y profundización de los lazos cul
turales y sociales.

La relación de 200 años entre México y
Estados Unidos está evolucionando, como
la de dos hermanos en una familia inestable

pero afectuosa, a veces incapaces de solu
cionar sus problemas mutuos, pero también
con consciencia de que tienen una histo
ria común, un potencial compartido y un
futuro indivisible.

El impacto político provocado por las
recientes elecciones abrirán una nueva fase
en el vínculo entre estos socios comerciales.

Y, tal y como están las cosas, es probable
que veamos más aspereza que el entendi
miento mutuo.

Sí, esto tiene que ver con el posible
regreso de Donald Trump a la Casa Blanca,
pero también con algunas dinámicas cam
biantes dentro de EU, sobre todo en materia
de migración.

Bajo la presidencia de Joe Biden, EU ha
adoptado un enfoque más constructivo y
paciente hacia el Gobierno mexicano, hasta
el punto de que distintos comentaristas han

planteado un quid pro quo implícito: la Casa
Blanca pasará por alto las tendencias protec
cionistas y antidemocráticas del presidente
Andrés Manuel López Obrador siempre y
cuando México haga más para asegurar sus
fronteras y tome medidas severas contra los
migrantes que llegan al norte.

Este constructo siempre me ha parecido
de poca visión.

No tiene en cuenta la complejidad de una
relación entre dos países que comparten la
frontera y un comercio bilateral de 800 mil
millones de dólares.

El impacto de las amplias reformas cons
titucionales propuestas por AMLO añade
otra capa de complicación.

Esto tiene que ver no sólo con la des
acertada reforma judicial, también implica
la consagración en la Constitución de polí
ticas nacionalistas para industrias como la
minería, el maíz y la electricidad, y el cierre
de organismos reguladores autónomos.

Como me dijo Diego Marroquín, inves
tigador sobre Norteamérica en el Wilson
Center de Washington, "esta serie de refor
mas podrían entrar en conflicto con el
tratado TMEC y hacen que sea más com
plicado invertir en México. Una vez que se
acordó liberalizar el mercado, no se puede
dar marcha atrás. Lo que está haciendo el
Gobierno con esto es imponer más restric
ciones en el comercio y la Inversión".
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Por supuesto, México tiene el derecho
soberano de decidir sobre sus políticas, pero
eso no significa que la nueva configuración
del poder no vaya a tener un impacto en las
decisiones empresariales y políticas.

No sé en qué medida, pero en los cál
culos que cualquier empresa hace sobre
posibles inversiones, la tasa de rendi
miento prevista para cualquier proyecto
en México tendrá que tener en cuenta este
riesgo añadido. Y, sea justo o no, la idea que
se tiene en algunos círculos de EU de que
México se está convirtiendo en una autocra

cia sólo cobrará fuerza, llevando la relación
aún más por un camino oscuro.

La revisión del acuerdo comercial TMEC

está prevista para 2026, y se puede visuali
zar cómo México podría perder su ventaja
percibida sobre la Casa Blanca. Es cuestión

de tiempo antes de que EU decida dar
un giro y hacer que el comercio bilateral
dependa más de arreglar la migración lo
que podría golpear la inversión china en
México o, en un caso extremo, restringir
el acceso a los suministros de gas natural
estadounidense que México tanto necesita.

En su campaña, Sheinbaum resaltó la
importancia de ampliar la integración eco
nómica de México con EU. Pero esas inver

siones necesarias para que México acelere
su tasa de crecimiento no se materializarán

ante la incertidumbre política.
Tanto para EU como para México, es

crucial centrarse en fines positivos. Un
México seguro, próspero y estable debería
ser una de las principales prioridades de EU
en materia de seguridad nacional. Pero para
que esto ocurra, México también necesita
recordar que comparte su casa norteame
ricana con dos hermanos. ©

Fecha: 27/06/2024

Página: 43

Area cm2: 551

2 / 2

Columnas Políticas

Juan Pablo Spinetto

Costo: 144,472

Página 59 de 199 Índice



La reforma judicial
y su significado

La reforma en la materia parece evitar que el Poder Judicial obstaculice los proyectos de la Cuarta
Transformación, generando incertidumbre entre empresarios. Enrique Quintana

al ámbito local. El grueso de los asuntos que con
ducen al ciudadano común a interactuar con el

Poder Judicial tiene que ver con lo que se deno
mina en México, el fuero común, es decir, aque
llos delitos y faltas que son abordados por las
autoridades locales y sancionados igualmente
por la legislación local.

Curiosamente, la reforma judicial de la que
se ha hablado ampliamente en los últimos días,
no toca a esta parte del sistema de impartición
de justicia.

Cuando hace ya algunos años, se modificó
el sistema de impartición de justicia en México
para que se realizaran los j uicios orales, y de
esta manera se le diera celeridad a los casos, se
llegó a la conclusión de que la mayor parte de la
insatisfacción de la gente con el Poder Judicial

correspondía a la ineficacia de la llamada "justicia cotidiana" que
nada tiene que ver con la Suprema Corte o con otras instancias
del Poder Judicial Federal.

Sin embargo, eso no fue tomado en cuenta en el diseño de la
reforma planteada por López Obrador y asumida por la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Todo índica que el criterio fundamental que fue adoptado por
el gobierno para el diseño de esta reforma es la percepción de
que el Poder Judicial se estaba conviniendo en un obstáculo para

Todo indica que la primera gran reforma para
consolidar el cambio de régimen que empren
derá la nueva administración de Claudia

Sheinbaum va a darse... antes de que comience
su gobierno.

Se trata de la reforma al Poder Judicial de
la Federación. De acuerdo con los datos de las

encuestas que fueron realizadas por Morena y
por dos casas encuestadoras (Enkoll y De las
Heras), una gran mayoría de la población entre
vistada considera la pertinencia de hacer esta
reforma judicial.

Igualmente, al ser inquiridos los entrevista
dos respecto a sí los ministros, magistrados y
jueces debían ser electos por el voto popular,
la mayoría contestó que sí.

Una de las razones que existen para que esta
sea la opinión mayoritaria, es que, igualmente, hay una per
cepción de que la corrupción prevalece en el Poder Judicial de
manera casi generalizada. Las experiencias que la mayoría de los
ciudadanos tienen al acercarse a los jueces, en términos genera
les, son bastante malas. Se percibe que el Poder Judicial es inefi
ciente y que, además, se privilegia a quienes tienen recursos, lo
que está muy cerca de imaginar que prevalece la corrupción.

No está errada esta percepción. Sin embargo, la mayor parte
del contacto que tienen los ciudadanos con los jueces corresponde
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cumplir los propósitos de la llamada Cuarta Transformación. El
hecho de que algunas reformas, como la de la Ley de la Industria
Eléctrica o bien el traslado de la Guardia Nacional a la Secretaría

de la Defensa Nacional, por citar solamente dos casos, fueran blo
queadas por la Corte, se percibió por AMLO como una oposición
a los lincamientos expresados por el presidente de la República
y su proyecto.

Si Morena solamente hubiera obtenido una mayoría absoluta,
pero no una mayoría calificada (o virtualmente calificada en el
Senado de la República) probablemente se hubiera seleccionado
para el final de este año a una persona para sustituir al ministro
Luís María Aguilar, que tuviera un perfil afín a la 4T.

Quizás un comportamiento cercano al de otras ministras que
han ingresado al tribunal, especialmente al de Lenía Batres, quien
fue la que ingresó de modo más reciente.

De esta manera, Morena y la 4T, habrían conseguido tener
cuatro ministros cercanos, lo que hubiera impedido que se
declararan inconstitucionales leyes que eventualmente podrían
ser aprobadas por la mayoría absoluta en las dos cámaras del
Congreso.

Hoy este tema ya es irrelevante.
El hecho es que ahora los márgenes de maniobra que tiene

Morena para rehacer la Corte, así como el sistema de justicia le
dan un amplio espacio.

¿En qué medida esta circunstancia puede provocar que la
inversión deje de fluir a México?

Desde luego, el contar con la mayoría calificada ha sido la
causa fundamental de la volatilidad cambiaría que hemos obser
vado en el país desde el pasado 3 de junio.

Sin embargo, muchas empresas nacionales y extranjeras, pare
cieran estar expectantes, a la espera de saber cuáles serán las
implicaciones directas de la transformación judicial.

A otras más no les gusta nada lo que está pasando, ya que el
escenario más probable, mas no el único pero sí el que se perfila
como más viable, es uno en el que el poder de la presidenta de
la República no tendrá el contrapeso que tuvo con la Corte en
la administración de López Obrador.

Las decisiones que la presidenta tome, no tendrán contra
peso alguno si es que los integrantes de la Corte perfilaran como
simpatizantes de la 4T.

Igualmente, no resulta creíble que lo que se busque con esta
reforma sea erradicar la corrupción del Poder Judicial. Aunque
se propone un órgano disciplinario, su composición e intencio
nes, parecieran más orientarse al tema del control político que
al combate a la corrupción.

Lo que hoy se percibe en mayor medida con esta reforma, es
un afán de revancha contra quienes tuvieron la osadía de blo
quear decisiones por parte del Ejecutivo en meses anteriores.
Quizás lo único que queda es que por parte de la próxima pre
sidenta de la República haya una efectiva autocontención, en
virtud del enorme poder que va a tener.

Si AMLO influye comedida y limitadamente, seguramente
sus opiniones van a ser tomadas en cuenta. Pero, si en el curso
de los primeros meses de gobierno, se olvida de que hay una
nueva presidenta y pretende influir directamente en la opera
ción del gobierno, creo que en esa circunstancia, la presidenta
de la República va a marcar la distancia.

Aún existe mucha incertidumbre y los primeros días después
de las elecciones parecieran convalidar la hipótesis que seña
laba que el presidente López Obrador seguiría dando órdenes
hasta el final.

Eso, Claudia Sheinbaum y su equipo, no lo dudan ni por un
momento.

Aquí el gran tema es que si AMLO se extralimita cuando ella
ya sea presidenta Constitucional y la moderación nunca ha sido
una de las cualidades del tabasqueño, él mismo podría condu
cir a que la presidenta de la República le conteste, con palabras...
o más posiblemente, con hechos.

No se vaya a quedar con la idea de que la candídata o incluso
la presidenta electa, vaya a ser la persona que hasta ahora hemos
conocido.

Tampoco espere que eso vaya a ocurrir en las próximas
semanas.

Habrá sorpresas en el camino. ©
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Frenan en seco a Noroña
Luego de sus ventilados reproches por no haber sido incluido en el ga
binete ni haber sido elegido para coordinar a los senadores de Morena,
Gerardo Fernández Noroña fue frenado en seco nada menos que por el
presidente López Obrador. El mandatario acotó: "Quiero mucho a
Noroña, lo estimo mucho, es un dirigente de primera, nada más que ese
acuerdo se hizo con militantes y dirigentes de Morena". En el mismo
sentido se volvió a pronunciar Claudia Sheinbaum, quien reiteró
que "él entró a la encuesta propuesto por el PT (...) Entonces las reglas
que están ahí, pues están planteadas para quienes pertenecemos a
Morena". Incluso recalcó que "él no es militante de Morena, no ha par
ticipado en los congresos". El aludido advirtió que reservaba su postura
para hoy, durante la sesión del INE. ¿Le bajará dos rayitas o le subirá?

Distractores en la sesión del INE
Lo malo de que Gerardo Fernández Noroña lleve sus grillas internas de
Morena a la herradura de la democracia es que hará que se prolongue
la sesión del Consejo General del INE, en la que se prevé aprobar dos
centenas de acuerdos sobre quejas en materia de fiscalización. De por
sí sus esgrimas verbales con Emilio Álvarez Icaza, representante
de lo que fuera el PRD, siempre terminan alargando las discusiones del
consejo; a ver ahora cuánto tiempo se perderá este día.

Samuel, en desacato
El góber de Nuevo León, Samuel García, admitió que incurrirá en
desacato, pues hará caso omiso al citatorio para lo del juicio político en
su contra. "Ayer me llegó y me notifican que el jueves van a hacer mi
juicio político. ¿Ustedes creen que voy a perder la oportunidad de ir con
el Presidente para atender a estos diputados que nada más me quieren
hacer perder el tiempo? No, les aviso desde ahorita: no voy a ir, voy a ir
a México a bajar dinero (para los damnificados de las lluvias), y no me
van a distraer un solo minuto". Las lluvias de Alberto le cayeron como
anillo al dedo para pretextar eso y no acudir a hacer frente a su juicio.
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Miembros de la judicatura
se harán escuchar
En medio de la turbulencia por la reforma judicial, los ministros e inte
grantes del Consejo de la Judicatura harán sentir su voz, pues confir
maron su asistencia al foro de hoy en San Lázaro. "Es indispensable que
se escuche la opinión de los juzgadores en una reforma de este calado".
Es sin duda un indicativo de que, pese a la "incertidumbre" como la
misma presidenta de la Corte, Norma Piña, dice que hay la judica
tura no se va a callar nada durante su participación en estos espacios.

La muerte anunciada

de la República
Mientras el expresidente Peña Nieto felicitó a Claudia Sheinbaum por
su triunfo en las urnas, otro expresidente, Felipe Calderón, alerta
de los riesgos que ve tras esa victoria electoral. Al participar en el 17°
Foro Atlántico América y Europa: Democracia y libertad, realizado en
Madrid, pronosticó que "las amenazas siguen, se incrementaron y se
fortalecieron por una mayoría absoluta de votos con la muerte anun
ciada de la República, la desaparición en septiembre del Poder Judicial
para ser sustituidos por candidatos electos, por militantes leales a la
causa populista y los órganos autónomos". Ya sabemos la respuesta que
dará hoy López Obrador, aludiendo por enésima vez a García Luna...

Chiapas, el polvorín
De las administraciones morenistas, nos hacen saber que la de Chiapas,
encabezada por Rutilio Escandón, cierra el sexenio con un territorio
convertido en polvorín, con marcada violencia en Pantelhó, La Concor
dia, Chicomuselo y Tila. Y pese a que los hechos de sangre han tocado
casi a la puerta del palacio donde despacha, pues se han registrado
enfrentamientos de grupos armados en los límites de la zona metro
politana como Berriozábal, Ocozocoautla y San Fernando, no hay más
respuesta, nos dicen, que la ausencia de Escandón Cadenas, quien tiene
abandonado al estado en la inseguridad, y muestra de ello es que en
Pantelhó este fin de semana dos personas, Ramiro Ruiz y Tomás Her
nández, resultaron heridas con arma de fuego, tras ser emboscados por
hombres armados. Hay omisiones que cuestan vidas. Ver para creer.
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Los errores de Norma Piña
La batahola política pro

voca confusión a tal grado
que hay quien achaca a

errores de la ministra Norma
Piña la inminencia de la lla

mada reforma judicial.
Empecemos por el principio.

Un modelo populista implica la
conquista de otros poderes. De
todos. Por ejemplo: la legisla
tura que está por terminar, y
esa vergüenza acompañará
por siempre a muchos de sus
integrantes, perfeccionó el "no
le muevan ni una coma".

En ese Congreso, incluso
antes de que Andrés Manuel
tomara posesión, figuras de
Morena adelantaron que se
requería "una sacudida com
pleta en el Poder Judicial"
(https://www.proceso.com.
mx/nacional/2018/10/4/
monrealproponeunasacudi
dacompletaenelpoderjudi
cial213241.html).

Si se va a atribuir a limita
ciones políticas de la actual
presidenta de la Corte el hecho
de que se pretenda cambiar de
raíz al Poder Judicial, conviene
ponerle un grano de sal a las
ganas de encontrar en ella a
la culpable de lo que en reali
dad es una añeja tentación de
Morena.

Más avanzado el sexenio, "la
solución" política que se intentó
para "proteger" al PJ resultaba
aberrante: violar la ley para per
mitir que el entonces presidente
del Judicial, Arturo Zaldívar,
extendiera su periodo al frente
de ese poder a fin de garantizar
la total sumisión. Chido.

Con la misma lógica que
hoy se culpa a Piña, la serie
de actores y actrices que en su
momento se opusieron a esa

intentona porfirista de Zaldí
varAMLO tendrían que lamen
tar su postura republicana dado
que la venganza del Presidente
es peor que el ilegal "remedio".
Vaya.

Norma Piña asumió su cargo
en enero de 2023. Si se compi
laran los ataques y las críticas
pronunciadas desde entonces en
la mañanera en contra del Poder

Judicial ocuparían alrededor
de 800 páginas, y en más de
300 aparecería el nombre de la
titular de la Corte.

De ese tamaño es la inquina
del ocupante de Palacio en con
tra de quien "craso" error no
se levantó de su asiento frente
al Presidente el 5 de febrero del

año pasado en la ceremonia de
la Constitución en el Teatro de la
República.

El tabasqueño retomó su
estrategia en contra del Judicial,

entre otras razones, porque en
2023 la Corte bateó el llamado
plan B, la serie de reformas
anticonstitucionales aprobadas
por la mayoría morenista. De
ahí pasó al anuncio formal del
plan C el 5 de febrero pasado.

En conclusión, desde su
llegada al poder el obradorismo
buscó cambiar o capturar al
Judicial, y luego una serie de fa
llos que lo mismo detuvieron
las obras preferidas del man
datario que tumbaron leyes
ilegales exacerbaron el deseo
de AMLO de vapulear al PJ.

Todo lo anterior no exime
a Norma Piña de ser evaluada

sobre lo que sí hizo y sí dejó de
hacer. Es evidente que eligió
una ruta no pública y que la que
decidió en privado, por lo que
ha trascendido, ha sido desas
trosa: su cita con magistrados y
Alito Moreno es prueba de ello.

Si se quiere, también es evi
dente que su grupo de crisis no
existe (y si existe ojalá no haya
cobrado, y si cobró que regrese
los emolumentos) porque al
menos mediáticamente, en el
sentido de haber pesado en el
debate, los resultados son prác
ticamente nulos.

Dicho lo anterior, es natural
que dentro y fuera del Poder Ju
dicial comiencen los dedos acu
sadores, ceder a las fantasías de
cargarle a alguien la factura de
la desaparición de una rama del
Estado, sin moverle una coma
porque el diálogo que inicia hoy
es pura piña.

Culpar a la ministra presi
denta es una falacia. Hay ani
mosidad contra ella, sin duda,
pero la venganza de AMLO
contra el Poder Judicial es algo
estructural.
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Telegrama
a la presidenta

1 regresa si hay"E guerra". Evite la
guerra. Procure un

pacto de Estado para tras
cender, por fin, la enésima
estrategia fallida de seguri
dad. Convoque. La Guardia
Nacional debe ser una fuerza
intermedia de defensa interior. 

Con 170 policías regionales es
posible estabilizar 60% de los
delitos de alto impacto. Los
"oenegeros" que nunca han
mandado sobre un policía no
deben dictar la agenda y mucho
menos determinar la política
pública que cuesta vidas. Si
quieren mandar, que se formen
en la policía, en la defensoría
pública, como ministerios
públicos o en la política. Si su
misión es evaluar, bienvenida
la academia y los grupos de
presión. Para la prevención y la

rendición de cuentas, siempre
la participación ciudadana.

"Noroña quiere coordinar".
Primera advertencia de que el
movimiento tiene que institu
cionalizarse. Eso no significa
deriva neoliberal alguna. Re
glas y procedimientos. Vida or
gánica. Previsibilidad y certeza
en la "civilidad hipócrita" de las
militancias. AMLO lo entendió

y fue presidente. La herencia
maldita es un movimiento

ingobernable y amorfo. Haga
el partido para no padecer el
posobradorato. No renuncie al
debate ideológico interno. El
chantaje personalista se diluye
en la competencia reglada y,
especialmente, en la vitalidad
del liderazgo político.
"Comandante Suprema

de las Fuerzas Armadas". La

legitimidad no es toque de cor
neta militar desde Oaxaca. Es

bastón de mando democrático

de 36 millones de votos que
le pusieron la quinta estrella
militar.  La primera mujer
presidenta no puede andar con
asegunes sobre la razón política
(y legal) de su autoridad. La
relación cívicomilitar pasa
por un instrumento esencial
de gobierno: el presupuesto
público. Porque ya estamos en
modo de privatización pública.
Pero, afortunadamente, existe
remedio público: la ordenación
democrática de las atribuciones

burocráticas. Al César lo que es
del César. 

"¿Más abrazos?". Es un
error. Usted ya lo vio en cam
paña: el territorio nacional está
bajo disputa entre criminales
sin Estado. Hay una vía de
pacificación en el federalismo
cooperativo. Con los que se
dejen. La "coordinación" es
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frase vacía. Se deben repensar
las fórmulas legales para hacer
responsables a los que por
acción u omisión fortalecen a

los delincuentes. Cooperación
no es tolerancia. Mucho menos

claudicación inepta.
"Seremos la piñata de la

elección de Estados Unidos".
Riesgo y oportunidad. Mucho
nearshoring, pero antes le
tenemos que hablar al sueño
americano. A los que ya
abrieron los ojos y lo volvieron
realidad. Esos paisanos de
la troca y la yarda. A los que
desde Nueva York y Chicago vi
ven del aguacate de Michoacán
o del tomate de Sinaloa. Los

que mandan remesas y van a
defender el TMEC como vic

toria cultural. A los que ya son
dueños de "compañías". Los
que pagan el subsidio en dólar
de la extorsión y están silencio
samente sublevados. Disipe
el muro cultural "chicano" y
el muro criminal barbárico de
nuestra frontera.

"Habló la democracia". Sí.
Pero AMLO no convenció en
tres ocasiones a un electorado

escéptico de sus formas. Los
electores validaron a la cien

tífica. Hay un mandato de
moderación y de escrúpulo en
las secciones electorales otrora

inhóspitas. Politizar no es sinó
nimo de polarizar. Politizar es
encontrar la forma de encon
trarse con el otro enfrentando

los problemas.Vivir juntos en

la complejidad.
AMLO, los extremos de

Morena, las Fuerzas Armadas,
el crimen organizado, Estados
Unidos. La primera presidenta
debe gobernar en libertad. El
nuevo régimen prueba sus resis
tencias desde dentro. La forma
no es fondo. El fondo toma
forma o falla.

Reflexiono en telegrama.
Por si, acaso, en algún momento
de locura, los mexicanos nos
dejamos de escribir. 
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Un mal día para la libertad de prensa

La liberación de Julián

Assange ha sido celebrada
en el mundo, pero no hay

nada qué festejar salvo para él, su
familia y sus amigos, porque tras
14 años de persecución y cárcel,
ha dejado de ser buscado por Es
tados Unidos. Assange, fundador
de WikiLeaks, la plataforma a
través de la cual se difundieron
más de 250 mil documentos

secretos y videos, quedó en
el centro de una controversia

internacional sobre la seguridad
nacional y la libertad de prensa
donde ganó la primera, con lo
cual el mensaje para quienes
buscan en la información confi
dencial de los gobiernos limitar y
evitar sus abusos, es ominoso.
Assange es un hombre libre,

pero no porque un jurado lo
encontró inocente de las acusa

ciones en su contra, sino como

resultado de una negociación con
el Departamento de Justicia de
Estados Unidos, donde se declaró
culpable de una imputación
por conspiración y por publicar
documentos clasificados del go
bierno de ese país, por lo que fue
condenado a 62 meses de prisión,
que no cumplirá porque se le
tomaron en cuenta los meses que
pasó detenido en una prisión en
el Reino Unido. Está libre, pero el
precedente que deja el caso será
una amenaza permanente para
el periodismo de investigación.

El laborista Julián Hill, miem
bro del Parlamento australiano,
le dijo a la prensa de su país que
"nadie debería juzgar a (Assange)
por aceptar el acuerdo para salir
de la cárcel y regresar a casa", tra
tando de minimizar lo sucedido.

Pero la abogada de Assange,
Jennifer Robinson, dijo al salir de

la corte en las Islas Marianas que
el caso contra el fundador de Wi

kiLeaks ha sido "la amenaza más

grande a la Primera Enmienda
en el siglo 21". La Primera En
mienda, un pilar constitucional
de la democracia en Estados

Unidos, defiende la libertad de
expresión y ha sido fundamental
en la protección legal de medios y
periodistas.

El pacto, sin embargo, admitió
Robinson, "sienta un peligroso
precedente" porque "supone la
criminalización del periodismo".
Assange tuvo que aceptar que
violó la Ley de Espionaje de
Estados Unidos, que prohibe
obtener cualquier información
y fotografías relacionadas con la
defensa nacional, que pudieran
ser utilizadas para dañarlo. Pese
a que la ley data de 1917, nunca se
había utilizado, y menos contra
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un extranjero como Assange,
que es australiano, uno de los
argumentos que utilizó infruc
tuosamente su defensa.

La extraterritorialidad fue uno

de los alegatos que presentó el
gobierno australiano y miem
bros del Parlamento de ese país
durante dos años de negociacio
nes discretas; "no creo que todos
los asuntos de política exterior
tengan que ser hechos con un
altavoz", dijo en un momento el
primer ministro Anthony Alba
nese, clave en su liberación, pero
no fue escuchado. Hace escasos

tres meses, cuando se abrió por
primera vez la puerta para que
Assange quedara en libertad,
el secretario de Estado Antony
Blinken le dijo a la ministra del
Exterior australiana, Penny
Wong, que debían de tomarse
en cuenta las preocupaciones de
Estados Unidos.

El gobierno del presidente Joe
Biden no cedió y, al final, choca
ron dos leyes y dos intereses que
muchas veces se confrontan, los
que conciernen a la seguridad
nacional, y los que tienen que
ver con la libertad de prensa.
Para que se cerrara el caso, como
buscó afanosamente Albanese,
venció la seguridad nacional,
revirtiendo años de cuidarla sin

arrollar la libertad de expresión.
"El resultado es un final ambiguo
a una saga legal que ha puesto
en peligro la capacidad de los
periodistas para reportar infor
mación militar, de inteligencia

o diplomática que los funciona
rios consideren secreta", señaló
Charlie Savage, corresponsal en
temas de seguridad nacional y
legales del The New York Times.
"Este acuerdo significa que, por
primera vez en la historia de Es
tados Unidos, obtener y publicar
información que el gobierno con
sidere secreto ha sido manejada
exitosamente como si fuera un
crimen".

WikiLeaks fue la plataforma
a través de la cual se conocieron
miles de documentos secretos

que Chelsea Manning, analista
de inteligencia del Pentágono,
entregó a Assange, quien en
algún momento de su defensa
afirmó que lo había hecho con el
propósito de evitar los abusos,
como fueron algunos clara
mente de los que salieron a la luz
pública, como un video donde se
ve que militares estadounidenses
dispararon contra un grupo de
civiles en Irak. Algunas críticas
sólidas contra la publicación de
documentos secretos no estaban
en los materiales en sí mis

mos, sino en que no se curaron
terabytes de información, que,
como le dijo Todd Gitlin, profesor
de la Escuela de Periodismo de

la Universidad de Columbia a

Vox en 2019, no podría llamarse
periodismo.

No obstante, Jammed Jaffer,
director ejecutivo del Instituto
Knight de la Primera Enmienda
en la Universidad de Columbia,
comentó al Times que el acuerdo

colocaba una sombra sobre la

libertad de expresión al estable
cer su actividad como criminal

y no protegida por la Primera
Enmienda. Las preocupaciones
no se limitan a Estados Unidos,
sino a muchas partes del mundo,
donde la libertad de expresión
se ha deteriorado y enfrenta el
abuso del poder.

Aquí en México hemos visto
que el gobierno ha usado a discre
ción todos los recursos del Estado

y, violando la ley, ha lanzado
acusaciones criminales contra

periodistas y medios, mientras
que legisladores de Morena han
propuesto sin éxito aún que
se lleve a juicio a críticos o que
se sancione penalmente a quien
publique información que afecte
a la Presidencia.

El pacto por el cual Assange
debilita la libertad de expre
sión establece parámetros que
podrán ser imitados por otros
gobiernos, demócratas, como lo
vimos, populistas con tentaciones
autoritarias o autócratas, para
criminalizar la divulgación de
secretos por considerar que sir
ven al interés público. Hay países
donde el deterioro democrático

ha sido consistente, donde la
prensa se vuelve más vulnerable
y los riesgos para los periodistas
aumentan, lo que es preocupante
en la extrapolación de lo que tuvo
que hacer Assange para recupe
rar la libertad, pese a la campaña
masiva internacional que por
años clamó por su inocencia.
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Finanzas personales; ¿qué nos espera con Sheinbaum?

El triunfo contundente de

Morena, que consolida
a Claudia Sheinbaum

como la próxima presidenta de
México, ha generado preocu
pación en diversos sectores sobre
el futuro.

En este contexto de po
larización, es vital que cada
individuo forme sus propias ex
pectativas y esté atento a ciertas
señales económicas que puedan
guiar la toma de decisiones
patrimoniales. En este espacio,
presento los elementos claves
que debemos seguir de cerca.

1" Uno de los principales
signos es la disciplina fiscal Se
requiere un presupuesto bal

anceado o con déficit controlado
y evitar gastos excesivos para
demostrar responsabilidad.

2. El control de la inflación es

esencial para proteger el poder
adquisitivo de la población.
Para ello, es fundamental una
estrategia monetaria que vigile
el aumento de los precios y se
sostenga la autonomía del banco
central.

3. La no intervención en los
mercados es una señal de un

gobierno responsable. Respetar
la libertad y dejar que la oferta
y la demanda determinen los
precios.

4. Es importante la pro
moción del crecimiento, fo
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mentando la inversión privada,
tanto nacional como extranjera,
y que el Estado invierta en
infraestructura para elevar la
competitividad.

5. Honrar y cumplir con los
tratados y acuerdos internac
ionales proporciona estabilidad
y previsibilidad para los socios
comerciales y para todos los
inversionistas.

6. El respeto a la propiedad
privada es otro factor crucial.
Garantizar la seguridad jurídica
y asegurar que las leyes y regu
laciones se apliquen de manera
justa genera tranquilidad entre
los inversores nacionales y ex
tranjeros.

7. La transparencia y la
rendición de cuentas son sustan

ciales para ganar y conservar la
confianza de los ciudadanos.

Es imprescindible mantener
bajo lupa todos estos aspectos y
en la medida en que cualquiera
de ellos se desvíe de lo razon

able, los mercados inevitable
mente reaccionarán. También es

una señal para tomar las previ
siones necesarias en el terreno

del patrimonio familiar y manejo
de las finanzas personales.

¿Hay algún indicador adi
cional que consideren impor
tante para monitorear este
nuevo contexto económico?

Coméntame en Instagram:
@atovar.castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre
otros
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El debate de hoy: Trump radicalizado

Hoy veremos al "nuevo" Do
nald Trump que aspira a
regresar a la Casa Blanca,

en su primer debate con el presi
dente Biden previo a la elección
de noviembre. Viene más agresivo
que nunca.

En una reciente entrevista con

la revista Time, Donald Trump
"reconoció" por primera vez
haber cometido un error en su

primer mandato: fui demasiado
amable.

"Dejé pasar las cosas porque
tengo corazón. No quiero avergon
zar a nadie", dijo Trump. "No creo
que vuelva a hacer eso. De ahora
en adelante, voy a disparar".

Con esa advertencia queda
claro por qué, en muchas partes
del mundo, de manera pública o
privada, existe preocupación por
lo que sería un segundo mandato

de cuatro años de Trump en la
Casa Blanca.

Aquí van algunos temas sensi
bles en política exterior, y diferen
cias entre ambos contendientes:

MÉXICO

Trump dijo que si gana sería
"dictador por un día". Su primera
acción: cerrar la frontera con
México.

En varios mítines ha dejado
en claro que, durante su posible
segundo mandato, lanzaría una
de las mayores operaciones de
deportación en la historia de
Estados Unidos, incluyendo el
uso de las Fuerzas Armadas para
manejar campos de concentración
de inmigrantes.

Su plan, aunque poco facti
ble, es remover a los 11 millones
de indocumentados de Estados

Unidos, la mitad de los cuales son
mexicanos. Además, mantiene
vivo su plan de completar el muro
fronterizo.

De ganar, podría enviar a
fuerzas especiales a México para
desmantelar cárteles de las drogas
y designar a los grupos criminales
mexicanos como organizaciones
terroristas internacionales.

En el Congreso, algunos
republicanos ya están empujando
cambios en la política energética
y de seguridad de México, como
parte de la revisión del TMEC en
2026.

Biden puso en marcha una
acción ejecutiva que podría
beneficiar a más de medio millón
de inmigrantes indocumentados
en Estados Unidos, la mayoría de
ellos mexicanos.
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Puso en suspenso la construc
ción del muro en la frontera y
evitó repetir las políticas migra
torias más polémicas de la era
Trump, como la separación de
niños migrantes de sus familias.

Por motivos electorales,
decidió aplicar una política de
restricción al asilo en la frontera
con México.

UCRANIA

Trump ha prometido resolver de
inmediato la guerra entre Rusia
y Ucrania, pero mantiene una
actitud deliberadamente ambigua
sobre quién le gustaría que gane el
conflicto.

Durante un acto de campaña
dijo que alentaría a Vladímir Putin
a "hacer lo que quiera" contra
cualquier miembro de la OTAN
que no cumpla con el pago de sus
cuotas para gastos de defensa.

Ambos tuvieron una relación
de fraternal camaradería en su

primer mandato, lo que fue mal
visto en los sectores republicanos

tradicionales, pero han evitado
criticar públicamente a Trump.

Biden, por su parte, encabezó
los esfuerzos para gestionar y
aprobar la ayuda militar y huma
nitaria a Ucrania que ha totalizado
más de 70 mil millones de dólares
desde el inicio del conflicto.

El presidente ha liderado al
mundo occidental para evitar la
victoria de Putin. Ha sido enfático

al señalar que no permitirá que
Putin viole "ni una pulgada" del
territorio de un país miembro de
OTAN.

CHINA

Trump busca promulgar nuevas y

agresivas restricciones a la propie
dad china de cualquier infraes
tructura vital en Estados Unidos,
incluida la energía, la tecnología,
las telecomunicaciones, tierras
de cultivo, recursos naturales, su
ministros médicos y otros activos,
además de frenar todas las futuras

compras chinas en esas industrias
esenciales.

Aunque Biden ha señalado
que no permitirá que China tenga
acceso a las tecnologías estadou
nidenses más avanzadas, sostiene
que la meta central de su política
es "competencia con China, no
conflicto".

IRÁN

Trump impulsó la retirada de
Estados Unidos del Plan de Acción
Integral Conjunto (JCPOA, por
sus siglas en inglés), un acuerdo
firmado entre Irán y varios países,
incluido Estados Unidos, enjillió
de 2015, para desmantelar gran
parte de su programa nuclear y
abrir sus instalaciones a inspeccio
nes internacionales.

En contraste, Biden estuvo más
de dos años intentando restaurar

el JCPOA. Aunque no tuvo éxito,
el presidente estadounidense hizo
un guiño no menor a Irán con su
decisión de negociar la libera
ción de cinco estadounidenses a

cambio de descongelar miles de
millones en activos iraníes.
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Quiero ser juez
Si se aprueba la reforma

judicial en los términos
en que está redactada en

estos momentos, un aspirante a
ministro, magistrado o juez, de
berá tener recursos económicos

propios, a menos que el INE vaya
a autorizar una partida especial
a todos los candidatos, para ha
cer campaña entre los electores
y buscar el triunfo en la elección
respectiva.

Ya no será necesario que estos
aspirantes posean los principios
de imparcialidad, autonomía,
independencia, profesionalismo
y ética judicial, en cambio, sí
será requisito indispensable que
estén vinculados, aunque sea de
forma tangencial con los parti
dos políticos, en especial con el
bloque oficialista compuesto por
Morena, PVEM y PT; además de
contar con un capital propio o
de algún "desinteresado patro
cinador" para pagar la campaña
y los gastos que conlleva esta,
como cubrir los honorarios de

algún especialista en marketing
político.

Sobra decir que debe ade
cuarse todo el andamiaje judicial
para establecer los principales
lineamientos de la reforma judi
cial en la Constitución, además
de elaborar y aprobar las leyes
secundarias respectivas para
darles operatividad.

Si la ciudadanía quedó
saturada mentalmente, luego
del bombardeo indiscriminado

de la propaganda electoral en
los medios de comunicación

electrónicos, además de toda
la publicidad ambulante, no
quiero pensar que pasará cuando
un número ilimitado de candi

datos para cubrir las plazas de
ministros, magistrados y jueces,
estén en plena promoción de sus
atributos personales.

En general, se desconocen
los nombres de los senadores,
diputados federales y locales que
llegarán a ocupar sus escaños
y curules como resultado los
comicios del 2 de junio, pues en
menudo lío estaremos con las

listas de aspirantes a ocupar un
lugar en el Poder Judicial.

Ni López Obrador sabe lo que
implica, en términos electorales,
presupuéstales, lineamientos
judiciales y requisitos para los as
pirantes, su pretendida reforma
judicial, a él solo le importa co
brar revancha contra el máximo

tribunal del país, porque no se
alinearon a sus designios.

Por una venganza, un resen
timiento, se trastocará no solo
el orden constitucional, sino la
autonomía de los tres poderes de
la Nación, además del régimen
democrático, al tiempo de
afectar los derechos de miles de

trabajadores del Poder Judicial.
Esta reforma provocará

inestabilidad, abrirá la puerta
de par en par al crimen organi
zado para que tomen el control
de los juzgados y tribunales y a

grupos empresariales sin escrú
pulos, además de que afectará
a la sociedad que lleva casos en
materia civil, penal, laboral, ad
ministrativa y telecomunicacio
nes, entre otros rubros abiertos
a litigios.

Veremos en los foros del

parlamento abierto que organiza
la Cámara de Diputados en torno
a la reforma judicial, posicio
namientos doctos que se con
traponen al sueño revanchista
del presidente López Obrador,
aunque para la obsesión del ta
basqueño, no tendrán relevancia
y menos se incorporarán en la
redacción final de la multicitada

iniciativa presidencial.
Se dice que participaran los

ministros de la SCJN en los foros,
así como representantes de las
barras y colegios de abogados,
amén de un número indetermi

nado de jueces y especialistas
que esgrimirán toda clase de
argumentos técnicos y jurídicos
para desacreditar la reforma ju
dicial, que en opinión de muchos
de ellos, nacerá muerta, porque
no podrá implementarse, sobre
todo para cambiar a todos los
jueces federales, magistrados y
ministros.

Al presidente le bastaría que
le reforma judicial se concre
tara a la elección directa de

los ministros de la SCJN y con
eliminar a la Judicatura Federal,
para dar paso a dos nuevos or
ganismos judiciales que cubran
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los aspectos administrativos y
de vigilancia, y para disfrazar
la persecución que emprende
contra estos representantes del
poder judicial, se aventó la pun
tada de elegir mediante el voto
popular a todos los impartidores
de justicia.

Si realmente se quisiera refor
mar auténticamente al poder ju

dicial, se abriría el debate a toda
la sociedad y se considerarían
las opiniones de las voces más
calificadas para su contenido,
que debería estar redactado por
especialistas en la materia.

Es una realidad que parte del
poder judicial está podrido prin
cipalmente por la corrupción y
por ello se requieren establecer

los controles legales para impe
dirla, pero de eso a trastocar a
toda la estructura judicial por un
capricho y por satisfacer vengan
zas personales, pues no se vale y
menos a estas alturas del partido
en donde está por entrar una
nueva jugadora.
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Es más que una
muestra de orgullo

El 25 de junio se conmemora
el Día Mundial de la Diver

sidad Sexual. Fecha que
busca reivindicar los derechos

de las personas gays, bisexuales,
lesbianas, trans, e intersexua
les, reconociendo que todos los
cuerpos, orientaciones sexuales
y expresiones e identidades de
género, tienen derecho a existir y
a manifestarse en paz (CNDH).

Esta conmemoración se gesta
con los Disturbios de Stonewall
del 28 de junio de 1969, en los
que la comunidad LGBTQ+ se
levantó en protestas y enfrenta
mientos hacia la policía local que
había cometido actos brutal
mente violentos contra miem
bros de la comunidad durante
una redada. Este evento marcó

el inicio de una mayor visibilidad
y activismo por los derechos de
las personas queer, culminando
así en la primera Marcha del
Orgullo en 1970.

Durante décadas, la po
blación LGBTQ+ sufrió una
profunda discriminación y perse
cución por parte de la sociedad,
ocasionando marginalización
social y cultural, así como la invi
sibilización de sus necesidades y
derechos. Desde la negación del
matrimonio igualitario, hasta la
criminalización de la homose

xualidad y los transfeminicidios,
esta población ha experimen
tado profundas injusticias y
violencia.

Los movimientos sociales son

fundamentales para provocar
cambios paradigmáticos; y la
lucha de la población LGBTQ
es un claro ejemplo de ello. Estos
movimientos han sido cruciales

para mostrar sus reclamos y
necesidades, y así poder exigir el
acceso a derechos básicos como

lo es el matrimonio, la adopción,
la seguridad social, entre otros.
El Orgullo LGBT es una reivindi
cación de una población que ha
sufrido marginación y opresión
sistémica e histórica.

Además, el Orgullo queer es
la celebración de las diversas

identidades y orientaciones,
de las diversas formas de ser,
y constituye un espacio seguro
para las personas que han sido
discriminadas en sus hogares, en
sus escuelas, en sus trabajos, e
incluso por sus parejas. Por ello,
la marcha del Orgullo representa
no solo un avance en la sensi

bilización y la educación de la
sociedad, en realidad se levanta
como un recordatorio de la lucha

y la necesidad de tener una

sociedad inclusiva donde todas y
todos, sin excepción, quepamos
y podamos vivir con dignidad,
igualdad y respeto.

Es indispensable nombrar
la violencia y discriminación
que siguen experimentando las
personas de la diversidad sexual.
Es esencial escucharlas, atender
sus necesidades y permitirles
vivir y ejercer sus derechos ple
namente. Desde los disturbios

de Stonewall hasta las actuales

marchas del Orgullo en todo el
mundo, el movimiento queer ha
sido un faro de esperanza, visi
bilidad y lucha por la igualdad y
los derechos humanos.

En México, si bien hemos
avanzado mucho en garantizar
el acceso a estos derechos, lo
cierto es que seguimos siendo un
país profundamente conserva
dor con un intenso rechazo hacia

las personas diversas que no se
ajustan a la cisheteronorma.
En efecto, casi el 40% de las
personas que se identifican como
parte de la población LGBTQ+
en nuestro país, han experimen
tado en los últimos 12 meses

algún tipo de discriminación o
violencia debido a su orientación

sexual o identidad de género
(ENADIS, 2022). Discriminación
que, de acuerdo con el ENDISEG
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de 2021, es todavía más cruda
para las mujeres trans en sus
trabajos. Así, hay que seguir
luchando en contra de esta dis
criminación.

Tuve la fortuna de crecer en

una familia inclusiva que me
enseñó que el amor existe sin
importar géneros u orientacio
nes sexuales. Acepto que por ello
me resulta difícil entender la re

sistencia de quienes piensan que
la diversidad sexual se maneja
aparte; sin embargo, por más
difícil que sea la aceptación de
la otredad, debemos reconocer
que la ignorancia o intolerancia
son obstáculos culturales y jamás
podrán ser un punto de encuentro
para la evolución social. Sigamos
avanzando.

l os movimientos
sociales son

fundamentales para
provocar cambios
(...), la lucha de la
población LGBTQ+
es un claro ejemplo
de ello"
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La felicidad es la meta
Durante mi tiempo en la

universidad, era común
que los profesores de

economía, así como aquellos
interesados en el crecimiento

económico, mencionaran a
Corea del Sur en las discusiones.
Eran frecuentes comentarios

como "México y Corea del Sur
vivían condiciones similares en

los años 50 y mira, ahora son una
potencia", "¿se imaginan lo que
podríamos lograr al seguir su
ejemplo?". Cierto, Corea del Sur
se ha convertido en una potencia
económica y tecnológica, son un
referente de cómo superar esce
narios desastrosos. Sin embargo,
el eco de aquellos comentarios se
ha perdido. Ahora tenemos claro
que el crecimiento no implica de
sarrollo. Hay un aspecto esencial
que a menudo se pasa por alto: la
felicidad en la sociedad.

En México somos conocidos

por nuestra alegría y optimismo,
por nuestro sentido festivo de
la vida y fuertes lazos familia
res y comunitarios. El World
Happiness Report 2024 coloca a
México en el puesto 25 de 143.

En contraste, Corea del Sur está
en el puesto 52 en términos de
felicidad. El reporte mide tres
variables: la evaluación de la

vida, las emociones positivas
y las negativas. Esto nos lleva
a preguntarnos: ¿qué factores
influyen en esta diferencia de
felicidad?

Aunque la riqueza económica
es algo admirable, cuando no
va acompañada de una relación
emocionalmente sana con ella,
el panorama se vuelve menos
atractivo. Un ambiente tóxico en
las relaciones laborales ha lle
vado a Corea del Sur a las tasas
de suicidio más altas del mundo,
y la más alta entre los países
desarrollados, datos que segura
mente llamarían la atención de
Durkheim.

El dinero es una herramienta

para alcanzar nuestras metas,
no la meta en sí. La educación

financiera produce bienestar en
todas las áreas de vida, nos hace
más libres y dueños de nuestros
recursos. Así lo hemos estudiado

en la COPARMEX CDMX, donde
dirigí la publicación del primer
libro de referencia sobre la

inclusión financiera en México.

Gracias a esta investigación, con
firmamos que cuando tenemos
una relación emocionalmente

sana con el dinero es que éste nos
produce beneficios. Busquemos
que nuestro país se enriquezca,
siempre cuidando que la riqueza
sirva a la población, y no al revés.

Es necesario considerar qué
es lo que realmente queremos
para nuestra sociedad, porque,
como decía don Lorenzo Ser
vitje, "la empresa no es solo un
negocio, es un proyecto de vida".
Los empresarios siempre hemos
jugado un papel crucial en el
país, hoy tenemos la oportuni
dad de liderar y acompañar estas
transformaciones. Es indispen
sable poner a las personas en el
centro de todas nuestras deci

siones y estrategias, e impulsar
la visión moderna de un futuro

sostenible, donde las empresas
y el gobierno trabajen cordial y
productivamente.

Creo firmemente que es
mediante la representación de
los agentes empresariales que
éstos pueden proponer e incidir

Fecha: 27/06/2024

Página: 30

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Políticas

Adal Ortiz Ávalos

Costo: 69,513

Página 77 de 199 Índice



en favor de la sociedad. Organi
zaciones como la COPARMEX
se fundaron con el objetivo de
estudiar los procesos sociales
para encontrar la manera de
armonizar las relaciones labo

rales y encaminarlas hacia el

mejoramiento de las condiciones
de vida de todos. Frente a las

extraordinarias perspectivas
que se ciernen sobre México,
es momento de enarbolar los

principios del empresariado
mexicano que durante décadas
han iluminado el crecimiento

económico de nuestro país. Re
flexionemos sobre las lecciones
del modelo económico asiático,
construyamos uno acorde con
nuestros valores y esperanzas,
donde la felicidad sea la meta

y avancemos juntos, sin dejar a
nadie atrás.

"Los empresarios siempre hemos jugado
un papel crucial en el país, hoy tenemos
la oportun idad de liderar y acompañar
estas transformaciones"
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Pet friendly, ¿sí o no?
En las sociedades contem

poráneas, los animales
de compañía o masco

tas ocupan un papel cada vez
más importante en la vida de
algunas personas, lo que se ha
visto reflejado en su inclusión
en determinados aspectos del
funcionamiento social. De más

en más vemos a perritos y otro
tipo de mascotas domésticas
en franca convivencia con sus

tutores que en ocasiones les
llegan a considerar como si
fueran sus hijos. El concepto
perrhijos es muy común y ya casi
todo mundo comprende a lo que
se refieren quienes expresan
este vocablo, sobre todo en las
generaciones más jóvenes. En un
mayor número de países —que
aún son pocos— se comienza a
dar protección constitucional a
los animales, al considerarlos
como seres sintientes a los que

el Estado debe dar protección.
Recientemente, en Bélgica se
aprobó una reforma que otorga
protección a los animales apenas
semanas después de que en
Colombia se prohibieron las
corridas de toros en todo su terri
torio. El mundo camina a varias

velocidades, pero de manera
preponderante para la protec
ción de los animales. Nuestro

país no se queda atrás, hay que
recordar que la Constitución de
la Ciudad de México reconoce
a los animales como seres vivos

sintientes y les otorga protec
ción, mediante instituciones de
reciente creación, pero que en
muchas ocasiones han tenido un

desempeño y resultados sobresa
lientes, como la Brigada de Vigi
lancia Animal de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana y la PAOT
(Procuraduría Ambiental y del

Ordenamiento Territorial). Es
verdad que no es fácil satisfacer
a todos los denunciantes en una

ciudad en que el maltrato animal
es desbordante y en el que los
rescatistas independientes no se
dan abasto para poder ayudar a
estos pobres animales indefensos
a la merced de una serie de sá

dicos inconscientes que los mal
tratan, en ocasiones por el puro
gusto de hacerlo. Es lamentable
la existencia de fenómenos como

el asesino serial de perros de Xo
chimilco en el parque Nativitas,
que ha sido denunciado en múl
tiples ocasiones —incluyendo
este espacio— y sobre quien no
hay ningún tipo de avances. No
obstante estas fallas evidentes,
pareciera entonces que México
se mueve en la dirección mun

dial de la inclusión interespecies.
Es por ello que llama la aten

ción de quien esto escribe un
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debate al que asistí de manera
tangencial en las redes sociales
en que muchas personas con
argumentos de todo tipo —unos
sensatos y otros irreflexivos—
quisieran que esta incorporación
de los animales de compañía en
nuestra ciudad se viera limitada,
ya que en ocasiones existen
personas amantes de los ani
males que no parecieran tener
apego por ningún tipo de reglas
e incluso, no parecieran tener
sentido común. En ese debate se

hablaban de casos en que en lu
gares pet friendly se habían dado

altercados entre mascotas que
en ocasiones habían lesionado a

personas ahí presentes. Esto se
ha repetido en parques, calles,
aviones y otros sitios públicos,
porque según trascendió mu
chos de estos dueños de anima

les, simplemente no toman las
medidas de seguridad necesa
rias. Los pasean sin correa, los
meten a lugares sin estar atentos
de ellos e incluso, los dejan en
manos de paseadores que llevan
hasta diez perros en cada mano,
lo que hace imposible que se
les controle. Las propuestas

van desde que se prohiba por
completo el acceso con animales
a lugares públicos hasta los que
dicen que aquellos que no quie
ren sufrir riesgos simplemente
no se acerquen a dichos sitios pet
friendly. Es un debate que no es
menor, ya que habrá que conci
liar los derechos de unos y otros
para una convivencia armónica
en que reconozcamos el derecho
a la vida digna de nuestros ani
malitos de compañía. Sin duda,
es una gran interrogante: Pet
friendly, ¿sí o no?

"... la Constitución
de la Ciudad de
México reconoce
a los animales
como seres vivos

sin tie n tes y
les otorga
protección"

"... conciliar los
derechos de unos

y otros (...), en que
reconozcamos el
derecho a la vida

digna de nuestros
animalitos de

compama"
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Esperanzas ¿vanas?
Está claro a estas alturas

que Claudia Sheinbaum
"va con todo" con la

reforma judicial, como ha
declarado insistentemente los
últimos días.

Es decir, para aquellos ilusos
—me incluyo— que conside
raban la lejana posibilidad de
un matiz al legado legislativo
de AMLO, donde por ejemplo,
la próxima presidenta estable
ciera un período prudencial
para arrancar el sexenio sin
sobresaltos, o evaluar a fondo la
eliminación del Poder Judicial
de la Federación como lo cono

cemos, está más que asentado
que la reforma se impondrá,
con todo el peso de sus nuevas
mayorías.

Sin duda, subyacen los
argumentos jurídicos en torno
a la necesidad de reformar el

aparato de justicia, su transpa
rencia, su cuestionada agilidad
en la resolución de casos, el
nepotismo inocultable entre
jueces, magistrados y demás
funcionarios.

Pero por encima de ese
debate, necesario y urgente en
la vida nacional, se impone la
razón política de AMLO y su
venganza contra una Corte que
fungió, en pleno ejercicio de
su deber constitucional, como
un dique y un contrapeso al

ejecutivo.
Andrés Manuel los va a

borrar por completo. Ya se
revisarán sus condiciones de

retiro, pensiones y los detalles
administrativos. Pero es un he

cho que los y las ministras que
actuaron con independencia
al presidente y a la ola atre
pellante de su movimiento, se
quedarán sin empleo.

¿Qué surgirá de esta ola
revanchista? ¿Qué nueva Corte
sumisa y sometida a Morena y
su presidenta aparecerán? Aún
está por verse.
Pero lo relevante es la acti

tud consecuente y continuista
de la doctora Sheinbaum. Ni
una coma —escuche usted
con atención— se moverá a

la iniciativa con todo y Foros
de Consulta y el teatral parla
mento abierto.

No hay engaños. Por parte
de nadie, ni del presidente ni
de sus legisladores ni de su
sucesora.

Las ilusiones nos las hace

mos usted y yo, que quisiéra
mos ver a una presidenta con
fuero propio, con un talante de
mocrático que ofreciera conten
ción al torbellino que arrasa con
todas las instituciones restantes

de un régimen democrático en
construcción.

Es tan relevante el impacto
futuro de la reforma judicial,
que nadie ha vuelto a hablar
de la del INE, o de los órganos
autónomos, o de la reconforma
ción del Congreso.

Si todas estas pasan como
están diseñadas, se sentarán las
bases para un régimen de 30
años, justo como han pensado
y soñado los morenistas y su
guardia pretoriana.

Con esas bases arrancará
Claudia Sheinbaum, un sexenio
que le otorga todos los contro
les y los poderes. El del legisla
tivo, sometido y subyugado a la
voluntad presidencial, y el judi
cial, seleccionado a tono con la
mal llamada transformación.

Y subrayo, para evitar confu
siones, transformar no significa
destruir. Se puede construir
sobre lo existente, mejorarlo,
depurarlo, perfeccionarlo. No
hace falta la dinamita en toda

la institución, para crear una
nueva, de acuerdo a los desig
nios supremos del caudillo.

¿Recuerdan aquello de "al
diablo con las instituciones"?

Pues se hizo realidad al 5 para
las 12.

Todo esfuerzo por apaciguar
a los mercados, por enviar
mensajes de tranquilidad y de
estabilidad por una eventual
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transición tersa, fracasarán al
aprobarse dichas reformas.
Empresarios e inversionistas

considerarán, con ojo crítico y
decepcionado, la posibilidad
de aumentar y diversificar sus
inversiones en México.

Y no es que no haya interés,
cientos de proyectos de inver
sión aguardan el beneplácito
de la Secretaría de Economía,
próximamente en manos de
Marcelo Ebrard.

Veremos después del voto en
el Congreso durante el mes de
septiembre, cuáles de esos per
manecen y se concretan. Hoy

son solo una vana esperanza.
La semana pasada la candi

data victoriosa se reunió con

empresarios del Consejo Mexi
cano de Negocios y del Consejo
Coordinador Empresarial.
Nuevamente, mensajes tranqui
lizadores, inversión asegurada,
déficit a la baja —nadie le cree
un 3.5% para el 2024— en fin.

Pero la nota relevante fue el
desaire a Don Claudio X. Gon
zález en las filtradas y penosas
fotografías de La Jornada. El
líder empresarial por décadas
esperó en un salón adjunto la
posibilidad de una audiencia
privada, que después de una

espera le fue denegada en voz
de Juan Ramón de la Fuente.

El mensaje es inequívoco:
aquí no hay canales especiales
ni diálogo privilegiado ni acuer
dos en lo oscurito. Querían
exhibir al empresario desairado
en la sala de espera, con actitud
derrotista y lo consiguieron.
Otra vez, "aquí mando yo".
Las esperanzas de mantener

un Estado democrático sin su

perpoderes ni sobre representa
ciones se desvanecen.

López Obrador impondrá su
sello definitivo, a costa incluso,
de empedrarle el inicio de su
sexenio a Claudia.

"Las ilusiones
nos las hacemos

usted y yo, que
quisiéramos ver
a una presidenta
con fuero propio,
con un talan te
democrático"

"... cientos de

proyectos de
inversión aguardan
el beneplácito
de la Secretaría

de Economía,
próximamente en
manos de Ebrard"
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¿Y los otros poderes?
Nadie con sano juicio pue

de considerar innecesaria
una reforma a! Poderjudi
cial, a pesar de que hace
menos de tres años se hi

zo una que, su entonces presidente califi
có como indispensable y exitosa; pero si
se trata de buscar abatir la corrupción los
otros dos poderes están tanto o más urgi
dos de un cambio sustancial. En todo caso
es necesaria una reforma al Estado mexi

cano y en una de esas hasta una nueva
Constitución.

El problema es con quienes y para qué,
porque si se trata de una iniciativa mani
quea y prejuiciosa, como la que impulsa
el presidente, las consecuencias pueden
ser graves para todo el país, su futuro y su
democracia.

La reforma de marras se concentra en

la elección popular de ministros, magistra
dos y jueces como fórmula para combatir
la corrupción. Error, no es el camino y que
no mientan, las experiencias se limitan a
Bolivia con muy malos resultados, no es
cierto que en Estados Unidos se sigue es
te modelo, sí, se elige algunos juzgado
res, pero de poca relevancia. En el caso
concreto de la Corte Suprema, los magis
trados son propuestos por el presidente en
turno y ratificados en el Legislativo, algo
muy parecido a lo que se hace en México.
De los casos de corrupción que están a

la vista, la mayoría corresponde al poder
Ejecutivo, desde la casa presidencial con
hijos, hermanos, parientes y otros colabo
radores hasta diversas dependencias, en
la mayoría de la casos con absoluta impu
nidad, no se han realizado investigacio
nes sobre los presuntos negocios de los hi
jos de López Obrador, personal cercano
palacio, como el secretario particular y el
jefe de ayudantes, la exsecretaria de Ener
gía, la titular de la Conade, el director de
la CFE, hasta llegar a Segalmex, el monu
mental desfalco que ha pasado en la obs
curidad, entre otros funcionarios y depen
dencias de las que se ha dado cuenta sin
que se les moleste con una indagatoria.
El Legislativo es todo un festín, no se

les pide cuentas, los arreglos por deba
jo y por arriba están a la orden del día,
el sometimiento en las dos legislaturas re
cientas ha sido una calamidad y de ma
las consecuencias para el país. Sus ma
yorías están lejos de servir de contrapeso
al ejecutivo.

Los órganos autónomos constituciona
les han sido debilitados al borde de la

desaparición, copiados como derechos
humanos o energía, la excepción es el
Banco de México, a pesar de la llegada
de funcionarios vinculados al régimen ha
mantenido su operación dignamente.
¿Y qué decir del pacto federal? Hay es

tados de la República apestados con los
que el presidente de la república no quie
re ningún contacto o los ataca por siste
ma como ha ocurrido con Guanajuato y
Chihuahua.

Por supuesto, hay corrupción en el Po
der Judicial, pero no solamente en el ám
bito federal, es mayor el que se registra en
las entidades federativas con la agravante
que el mayor porcentaje de los casos está
en los tribunales de justicia locales.
López Obrador llegó al gobierno con

la promesa de abatir la corrupción y ha
fracasado, no ha podido frenarla ni en su
equipo más cercano y no bastará con un
desmentido de sus hijos como lo ha de
clarado, porque hay documentos, contra
tos, grabaciones, testigos y más que evi
dencian los negocios y arreglos al amparo
del poder.

Bienvenidas la reformas, pero no los jui
cios sumarios ni las venganzas.

México necesita cambios en los tres po
deres, una reforma política de vanguar
dia, reforma fiscal, una reflexión al siste
ma de gobierno, regresar el respeto al ser
y quehacer de los órganos constituciona
les, entre otros cambios.
Decretar reformas desde el ejecuti

vo con la complicidad del legislativo pa
ra arruinar al judicial no es la solución.
¿Quieren cambios? Adelante, pero a to
do el Estado mexicano.

Fecha: 27/06/2024

Página: 47

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Juan María Navjeja

Costo: 199,771

Página 83 de 199 Índice



HOMBRE BALA, El pasado 20 de ju
nio, en la confinidad de Totoleo, munici
pio de Perote, Veracruz, personas defen
soras de derechos humanos realizaron

una protesta en contra de las actividades
de la industria de los cerdos, de Granja
Caroll, subsidiaria de Smithfield, parte
de WH group. Sin embargo, elementos
de la Fuerza Civil golpearon a losdefen
sores del agua y causaron la muertede
dos campesinos. Diversas/organizado
nes, como Centro ProDH, Amnistía Inter'
nacional, entre otras alzaron la voz y con
denaron los lamentables hechos.

FOCA, En comisionesdel recinto de
San Lázaro se modificó la Ley Gene
ral de Cambio Climático, este cambio
incorpora el término carbono azul, el

cual es aquel capturado por mangla
res, pastos marinos, marismas o hume
dales y es almacenado en biomasa y
sedimentos. Los legisladores destacan
que nuestro país ocupa el cuarto lugar

a nivel mundial en extensión de man
glares y su gran diversidad de ecosis
temas costeros y marinos proveen de
un sinfín de servicios a la biodiversi
dad existente.

MONOCICLO. La Secretaría de
Educación Pública confirmó la distri
bución de 160 millones de libros de
texto gratuitos para el Ciclo Escolar
20242025 en educación básica en
todo México. En el ciclo pasado hu
bo diversos dimes y di retes entre las
autoridades federales y estatales que
incluso llevó a tribunales y recordaron
que en la integración de los libros par
ticiparon docentes, innovadores, espe
cialistas, normalistas, creadores y, por
primera vez, se tomó en cuenta la opi

nión de las y los maestros.
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Los nueve estados que
decidirán la elección

presidencial de EU
En las elecciones presidenciales de Estados

Unidos, ciertos estados, conocidos como
estados pendulares, se vuelven cruciales
debido a sus patrones de votación impre
decibles y su significativo número de votos

electorales. En ellos se da una feroz competencia
entre los principales partidos políticos, ya que ambos
tienen niveles similares de apoyo entre los votantes.
Este año, los pendulares son nueve: Arizona, Caroli
na del Norte, Florida, Georgia, Michigan, Nevada,
Ohio, Pennsylvania y Wisconsin. Son fundamentales
para decidir el resultado de la elección, ya que sus
140 votos electorales representan casi 52% de los
270 necesarios para ganar la presidencia.

En la elección de 2020, la votación en ellos mostró
la naturaleza altamente competitiva de la contienda.
En Arizona, Biden ganó con 49.36% de los votos
contra 49.06% de Trump, una diferencia de sólo
0.30 puntos porcentuales (pp). En Carolina del Norte,
Trump obtuvo 49.93% de los votos en comparación
con 48.59% de Biden, ganando por 1.34 pp. Florida
vio a Trump obtener 51.22% de los votos en compara
ción con 47.86% de Biden, ganando por un margen
de 3.36 pp. En Georgia, Biden recibió 49.47% de los
votos frente a 49.24% de Trump, un margen de 0.23
pp. En Michigan, Biden encabezó con 50.62% de
los votos sobre 47.84% de Trump, un margen de 2.78
pp. Nevada tuvo a Biden ganando con 50.06% de
los votos en comparación con 47.67% de Trump, un
margen de 2.39 pp. Ohio vio a Trump asegurar una
victoria con 53.27% de los votos sobre 45.24% de

Biden, una diferencia de 8.03 pp. En Penssylvania,
Biden ganó con 50.01% de los votos frente a 48.84%
de Trump, una diferencia de 1.17 pp. Finalmente, en
Wisconsin Biden recibió 49.45% de los votos frente a

48.82% de Trump, una diferencia de 0.63 pp.
Estos márgenes estrechos destacan la importancia

de cada voto, que puede inclinar la balanza. Si bien
una encuesta de encuestas nacional publicada el
martes pasado por 270towin.com indica que Joe
Biden aventaja a Donald Trump por 0.4 puntos por
centuales, las más recientes encuestas en los nueve
estados pendulares muestran que el republicano
aventaja al demócrata en todos: Arizona (+4.6 pp),
Carolina del Norte (+4.5 pp), Florida (+6.3 pp),
Georgia (+4.0 pp), Michigan (+0.6 pp), Nevada
(+5.0 pp), Ohio (+75 pp), Pennsylvania (+2.2 pp) y
Wisconsin (+1.0 pp).
El margen de error para la mayoría de las en

cuestas presidenciales estatales en EU generalmente
oscila entre 3 y 5 por ciento. Si la ventaja entre los
candidatos está dentro del margen, es muy difícil
pronosticar quién ganará. Entender el margen de
error es crucial para interpretar los resultados de las
encuestas, especialmente en los estados pendulares
donde las elecciones se deciden por márgenes estre
chos. Con base en lo anterior, Biden y Trump están
virtualmente empatados en Pennsylvania, Michigan,
Wisconsin, Carolina del Norte, Arizona, Georgia y
Nevada.

Por todo lo anterior es tan importante el debate
que esta noche, a las 20 horas (Centro), sostendrán
ambos en la cadena CNN. Con que uno de ellos
pueda ganar un par de puntos o más en las prefe
rencias electorales en cada uno de los nueve estados

podría influir en el resultado de la elección y el desti
no de la presidencia estadounidense.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Pemex y la próxima
administración
Una de las herencias más problemáticas para

el próximo gobierno es Pemex. Sería mentira
decir que la administración de AMLO recibió
una empresa funcional. La administración de
Peña Nieto dejó una empresa con niveles de

deuda altísimos, producción en caída libre, un sistema
de refinación obsoleto con pérdidas y una burocracia
poco ágil.
Pero pensar que las cosas mejoraron en este sexenio

sería creerse cuentos. La producción, aunque se estabili
zó, sigue en caída. La deuda sigue inmanejable y prácti
camente la misma: 104,000 millones de dólares en 2018
a 103,000 en 2023 según el reporte 20F que Pemex
presenta a la SEC. Hubo algún cambio en los plazos de
la deuda, pero más allá de que eso ayudó a no incumplir,
fue refinanciada a mayores tasas debido al aumento de
las tasas globales y al riesgo de Pemex.
En producción, a pesar de haber contenido la caída,

estamos lejos de las promesas de AMLO de 2.4 millones
de barriles diarios. Según los últimos datos de la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos, en mayo la producción
de petróleo crudo de Pemex fue de 1,479 millones de
barriles diarios y la de condensados de 269,000; en di
ciembre de 2018 eran 1,676 millones de crudo y 20,000
de condensados. El aumento en condensados se debe

principalmente a la explotación de Ixachi, descubierto
en noviembre de 2017.

Pero el mayor desastre está en refinación. Por una misi
va ideológica se aumentó el volumen de refinación, llevan
do a pérdidas acumuladas de 2019 a 2023 de 45,000
millones de dólares. Aumentar este volumen requiere
inyectar más crudo pesado a nuestras refinerías, para lo
que no fueron construidas, lo que reduce la eficiencia y
lleva a mayores pérdidas produciendo más combustóleo.
¿Qué puede hacer el próximo gobierno para frenar

la hemorragia?

Lo primero es que el Estado mexicano debe materiali
zar lo que ya es un hecho: que la deuda de Pemex es deu
da soberana. Si esto se hace a través de una recompra
o de un swap dependerá de las condiciones, pero una
parte importante de la deuda de Pemex tiene que pasar
a ser deuda soberana.

En cuanto a producción, este debe ser el sector donde
Pemex más invierta. Pemex podría llevar a cabo un pro
ceso similar al de Petrobras entre 2016 y 2021, donde
"racionalizó" sus activos productivos. Mantuvo los activos
más atractivos y rentables y vendió ciertos campos que
no podía explotar exitosamente. Con este proceso ingre
só 20,000 millones de dólares, reduciendo su deuda y
enfocándose en los activos más valiosos. Además, Pemex
debería desarrollar sus reservas de gas natural, que es el
combustible más consumido en México y que, a pesar
de tener reservas importantes, importamos casi todo de
Texas.

Los volúmenes de procesamiento en el SNR parecen
haber disminuido, lo cual es positivo según lo reportó
este medio ayer. Hacia adelante, es crucial regresar a
un modelo que optimice los márgenes de refinación y no
el volumen procesado. Una vez que Dos Bocas sea real
mente operativa y tenga la infraestructura necesaria para
sacar sus productos, para lo cual falta tiempo y recursos,
más allá de la retórica de campaña, habrá que evaluar
si no es preferible cerrar alguna refinería por razones
económicas y/o ambientales.
Quién sea que llegue a despachar a Marina Nacio

nal se enfrentará a uno de los retos administrativos más

complejos de la historia moderna de México. Existen
soluciones viables, pero requerirán abandonar dogmas
ideológicos trasnochados. Si es es una fantasía o posi
ble, solo el tiempo lo dirá, pero no actuar implica seguir
inyectando recursos que el gobierno no tiene a un pozo
sin fondo.
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Mayoría calificada
Desde la reforma electoral de 1996, cuan

do se establecieron las bases para la
realización de elecciones democráticas

y con un piso lo más parejo posible entre
los contendientes, lo que en realidad

sucedió fue que se eliminó la posibilidad de que
llegase a existir una mayoría calificada que pudiese
modificar la Constitución sin la colaboración de
otras fuerzas políticas. La experiencia del priismo
hegemónico obligaba a los legisladores a cancelar
toda intención dominante en el marco de la transi
ción democrática mexicana.

Por esto la necesidad de limitar la sobre repre
sentación en las Cámaras a 8% y garantizar que
el reparto de curules se hiciese lo más cercano al
resultado electoral de los comicios a través de los

diputados plurinominales y senadores de la lista
nacional. La misión central de la reforma era que
nadie se apropiase a través del voto, de una ma
yoría capaz de romper los equilibrios de poder y
garantizar así los derechos de las minorías.

Era en ese momento lo que exigían tanto el PAN
como el PRD, temerosos de que el PRI pudiese recu
perar la hegemonía en el Congreso. Pero la modi
ficación a la forma de interpretar los límites de la

sobre representación, excluyendo a las coaliciones
de esa restricción, abrió la puerta para un retorno
a las mayorías calificadas en contra de la voluntad
expresada por la ciudadanía en las urnas.
La recomposición del partido de Estado a tra

vés de Morena y el propio López Obrador, nos
han regresado al pasado de un partido único y
un presidente todopoderoso. Claudia Sheinbaum
tendrá que decidir rápidamente entre mantener la
subordinación con el líder, o la apropiación de esa
mayoría calificada en el Congreso para consolidar
su mandato que sería el más poderoso desde 1997
cuando el PRI perdió la mayoría en la Cámara baja.
Para ello tendría necesariamente que contar con

el apoyo de los liderazgos parlamentarios, o sea
garantizar la lealtad de Monreal y Adán Augusto
en sus respectivas instancias legislativas. En todo
caso se trata de un asunto de voluntad política de
las partes. La pregunta es hasta dónde Andrés Ma
nuel estará dispuesto a renunciar a su poder como
caudillo aún después de finalizar su mandato, y por
otro lado si Claudia Sheinbaum tiene la intención

clara de asumirse como la primer presidenta con el
poder total para gobernar e incluso modificar de
tajo la Constitución bajo su proyecto de gobierno y
no el de AMLO.

Y es que poseer esa cantidad de poder se con
vierte en un arma nuclear para quien la utilice. Si
López Obrador se obstina en aprobar en septiembre
una reforma judicial que anule la independencia
de la institución, heredará a su sucesora un terreno
radioactivo que le causaría un enorme daño casi
imposible de reparar.
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El reclamo de
Fernández Noroña
Hace una semana aquí escribí respecto a

los premios de consolación prometidos
"para las corcholatas que quedaran en
segundo, tercero y cuarto lugar en las
encuestas: Ebrard, Fernández Noroña y

Adán Augusto, respectivamente (según yo), a quie
nes se les prometió ser coordinadores de Morena en
el Senado y en la Cámara de Diputados y la inclusión
en el gabinete presidencial, en ese orden".
Al día siguiente supimos que Marcelo Ebrard

había sido elegido para ocupar la Secretaría de
Economía, razón por la cual no podría ejercer la
coordinación de Morena en el Senado. También
comentamos que al quedar en tercer lugar Gerardo
Fernández Noroña —según los resultados oficiales—
se vería privado de ser el coordinador de Morena en
la Cámara de Diputados en razón de haber queda
do como senador plurinominal y que Adán Augusto
López Hernández, también senador plurinominal, al
quedar en cuarto lugar tendría derecho, según lo
acordado, a ocupar un cargo en el gabinete aunque
se perfilaba para ser el coordinador de los senado
res, cosa que, al parecer, es un hecho.
Así las cosas, esta semana Fernández Noroña

dijo "esta boca es mía" y reclamó, a través de su pá
gina de YouTube, el cumplimiento del acuerdo según
el cual, si lo consideran tercer lugar, podría ocupar
la coordinación de los senadores —en lugar del
segundo lugar Marcelo— o bien, si como ahora, no
sin suspicacia, han hecho saber que el tercer lugar
fue para Adán Augusto y él quedó en cuarto, le den
una posición en el gabinete de Claudia Sheinbaum.
Noroña —quien prefiere usar su apellido ma

terno— se ha negado a conceder entrevistas que
le han pedido diversos medios porque "quieren
ver sangre, pero no la habrá, la unidad es funda
mental". Sin embargo, no deja de insistir que se

respeten las reglas y el derecho que, según éstas,
le otorgan a su persona tal y como está estipulado
en "El Acuerdo del Consejo Nacional para que de
manera imparcial, democrática, unitaria y transpa
rente, se logre profundizar y darle continuidad a la
cuarta transformación de la vida pública en México"
Pero he aquí que el acuerdo al que hace refe

rencia Fernández Noroña, sólo aplica para los
militantes de Morena que participaron en el proceso
interno para dilucidar la candidatura presidencial y
Gerardo lo hizo en representación del Partido del
Trabajo (PT); según lo manifestaron el presidente en
funciones y la virtual presidenta electa.
"Quiero mucho a Noroña —dijo AMLO en la

mañanera de ayer— lo estimo mucho, es un diri
gente de primera, nada más que este acuerdo (cuyo
cumplimiento reclama el susodicho) se hizo con
militantes y dirigentes de Morena".
Por su parte la doctora Sheinbaum, declaró: "Ge

rardo va a seguir jugando un papel muy importante
de concientización, de formación, la gente quiere
muchísimo a Gerardo (...) Es parte del movimiento
de manera muy importante y siempre nuestro respe
to y reconocimiento (...) Recuerden que él entró a
la encuesta por el PT, todos somos parte del mismo
Movimiento, pero digamos, formalmente entraron
Marcelo, Adán Augusto, Monreal y su servidora (...)
Vamos a conversar en la semana".

Noroña se sintió halagado con lo dicho por la
virtual mandatario, pero pide se haga una encues
ta para ver a quién desean los ciudadanos como
coordinador de los senadores morenistas. Habló

de fuego amigo e intrigas internas y cuestionó: "¿Si
hubiera yo ganado la coordinación de la defensa
de la 4T —léase la candidatura presidencial— me
hubieran dicho: 'tú eres del PT no puedes encabezar
el Movimiento"?

¿Por qué en nuestro país el peor enemigo de la
izquierda es la izquierda?

Punto final

Hace falta un antro donde la edad mínima para
entrar sea 55 años; en el cual la música esté a un
volumen prudente para poder platicar; que tenga
sillones con soporte lumbar; que en el menú haya
melox y omeprazol; y en los baños oxímetros y
desfibriladores.
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La irredenta
insensibilidad oficial

José Fonseca
¡ose.fonseca@elecx3nomisia.nnx

Terrible ¡ncertidumbre entre las más de

127,000 personas que trabajan en el
Poder Judicial Federal y en los poderes
judiciales de los Estados de la República,
angustiadas por la inestabilidad laboral

que generará la inevitable reforma judicial.
A ellos se suman los más de 6,000 ministros, ma

gistrados y jueces estatales cuyos derechos labora
les adquiridos serán atropellados por un experimen
to político ideológico de resultados impredecibles.

Nadie ha sido engañado, pues la reforma judicial
es proyecto lopezobradorista hace mucho tiempo.
Paradójico, empero, que a la humana ¡ncertidumbre
de miles de familias responda "la revolución de las
conciencias" con la gélida insensibilidad de la línea
de Tommy Lee Jones en El Fugitivo: / don't core.
En Iztapalapa ya corren el lápiz
De acuerdo a lo declarado ayer miércoles por la
doctora Claudia Sheinbaum, la próxima presidenta
de México, en la jerga financiera y hacendaría,
"corre el lápiz" hacer sus propias cuentas sobre el
manejo de las finanzas públicas.
Se calculan ya los costos de irreversibles progra

mas sociales lopezobradoristas, más los ya prome
tidos por la presidenta electa y los poco fondeados
programas de pensiones del Bienestar, para evitarse
un sofocón.
Obviamente todo se coordina con el titular de

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para evitar,
por ejemplo, que la conversión del Tren Maya en
rentable tren de carga distorsione las finanzas del
próximo sexenio o se retrasen el gasoducto en Yu
catán, dos plantas de ciclo combinado y otras obras
inconclusas. ¡Uf!

Nuestra invisible crisis migratoria
Inevitable que a cinco años de que el Gobierno de
la República cedió al chantaje de Donald Trump y
procedió a interferir en las caravanas de migrantes
que desde la frontera con Guatemala cruzan para
atravesar México para acercarse a Estados Unidos
esa, digamos, política migratoria, hace agua.
A lo largo y lo ancho de la República se "res

catan" migrantes y se les devuelve al sur, cuando
no se les deporta. O se les engaña al detenerlos
muy al norte, dándoles permisos y subiéndoles en
autobuses que les regresan casi a la frontera con
Guatemala.

Sumado el repliegue ante las bandas del crimen
organizado, se deja a los migrantes expuestos a los
abusos y explotación por autoridades locales y ban
das criminales. Oficialmente no pasa nada; pero
avergüenza oír en la BBC a un mutilado migrante
venezolano decir: "aquí en México no somos nada".
Notas en remolino
Quizá el próximo sexenio puedan posponer la refor
ma electoral, pues cuando esté en vigor la Reforma
Judicial, también los magistrados del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación tendrán que
someterse a "la voluntad popular" de una elección.
Y, si ese Tribunal es constituáonalmente responsable
de calificar las elecciones, ¿Para qué necesitamos
cambiar la ley electoral? ... Según dijo el presidente
López Obrador, la doctora Sheinbaum le pidió
considerar ser el vocal de alguna de las cuencas,
como lo fue en la del Balsas el expresidente Lázaro
Cárdenas. Por supuesto que dijo que no... Sabia
reflexión política de Albert Einstein: "mi ideal político
es la democracia. Cada uno debe ser respetado
como persona y nadie debe ser divinizado" ...
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Signos
vitales

Las opciones de Mario

Alberto Aguirre
alberto.aguirne@decaiomista.mx

Auto marginado de una posición legislativa,
Mario Delgado apostó por un lugar en el equi
po de Claudia Sheinbaum. Después del 2 de
¡unió le quedaría apenas un semestre como
presidente nacional de Morena y si entregaba

buenas cuentas electoralmente hablando, tendría pase
directo al gabinete de la primera presidenta de México.
En las últimas dos semanas, empero, sus opciones se

han reducido dramáticamente. La ratificación de Rogelio
Ramírez de la O acabó con el sueño del economista itamita

por llegar al despacho de Limantour. Y el nombramiento de
Marcelo Ebrard como próximo titular de Economía lo dejó
fuera de una opción relevante. La dirección general de
Petróleos Mexicanos era su segunda opción. ¿La primera?
Despacharen el Palacio de Covián, era la más improbable.
Entre las secretarías del Trabajo y de Educación estaría la

promoción para Delgado Carrillo. En la SEP, sin embargo,
no lo quiere un sector morenista... El mismo que objeta el
nombramiento de Adán Augusto López Hernández como
próximo coordinador de la mayoría oficialista en el Senado.
Delgado Carrillo cumplirá tres décadas en el servicio pú

blico. El primer tramo de su carrera, al amparo de Marcelo
Ebrard, lo acercó al gobierno capitalino cuando Andrés
Manuel López Obrador ocupó el despacho principal del
Palacio del Ayuntamiento: diariamente proporcionaba la
información estadística sobre la incidencia delictiva en las

¡untas matutinas del gabinete.
En el 2006, Ebrard llegó al GDF y designó a Delgado

como titular de la secretaría de Finanzas hasta el 2008,
cuando lo transfirió a Educación. Ya entonces, Miguel Án
gel Mancera estaba al frente de la Procuraduría y gozaba
de una sólida popularidad, aunque ninguno contaba con
trabajo al interior del perredismo.
Con una estrategia de posicionamiento elaborada por

Rafael Reyes Arce y un equipo que tuvo a Luz Elena Gon
zález y Xiuh Guillermo Tenorio como principales soportes,

Delgado hizo una apuesta quimérica... salvo por un factor:
el respaldo incondicional de la entonces lideresa máxima
del magisterio, Elba Esther Gardillo.
En el 2012, Delgado estuvo en la boleta electoral, como

candidato al Senado. Su paso por esa legislatura fue ano
dino, salvo por un incidente que ahora es ominoso: votó
—como legislador perredista— a favor de la reforma edu
cativa del Pacto por México.
En el 2015, tras de la fundación de Morena, tomó la de

cisión que corrigió el rumbo de su carrera política: declaró
públicamente su simpatía hacia el lopezobradorismo. Igual
hicieron otros integrantes de la bancada perredista en la
Cámara Alta, entre ellos: Lorena Cuéllar, Adán Augusto
López Hernández y Zoé Robledo.
Forzado a competir por un distrito con cabecera en Iz

tacalco que colinda con Benito Juárez, llegó a San Lázaro
en 2018. Porfirio Muñoz Ledo escogió conducir los debates
parlamentarios y eso dejó vacante el espacio que lo ca
tapultó: durante dos años fue coordinador de la mayoría
morenista, que dejó en octubre del 2020.
Delgado Carrillo llegó a la Presidencia de Morena por

mandato judicial, tras de haber ganado la encuesta y fue
ratificado por el Congreso Nacional. En caso de optar por
un cargo público, la senadora Citlall: Hernández quedaría
al frente del Comité Ejecutivo Nacional, por prelación.
Según el Estatuto morenista vigente, la actual dirigencia

partidista deberá convocar a Congreso Nacional antes de
que concluya este año y elegir a los sustitutos de Delgado
y Hernández, quienes fueron electos en octubre del 2020.
EFECTOS SECUNDARIOS
ADAPTACIÓN. El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí
Vargas, ha puesto en marcha un profundo proceso de
transformación institucional para la máxima casa de estu
dios. Al frente de esas tareas ha quedado Hugo Casanova
Cardiel, quien deberá trabajar para fortalecer y preservar
la autonomía de la institución.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

La virtual Presidenta electa,

Claudia Sheinbaum, confirmó
que hoy presentará un segundo
grupo de integrantes de su gabine
te, pero advirtió que no a quien será
secretario de Seguridad, cargo para
el que se menciona insistentemen
te a Ornar García Harfuch, actual
senador electo y probablemen
te con mayores y más delicadas
responsabilidades.
Hay expectación por conocer quiénes serán los nuevos
titulares de, entre otras, las secretarias de Educación Pú
blica, Salud y Gobernación, dependencias que en este se
xenio dejaron de tener importancia y atención en Palacio
Nacional. Pero también la habrá por el primer debate que
sostendrán hoy en Atlanta el presidente de Estados Uni
dos, Joe Biden, y su antecesor, Donald Trump, que busca
regresar a la Casa Blanca, lo que debe preocupar y ocu
para quien gobernará México el próximo sexenio, por los

problemas que enfrentará con quien sea el ganador en
las elecciones de noviembre en el vecino país.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Reapareció en un video la presidenta de la Suprema
Corte, Norma Lucía Piña, para asegurar que el Poder Ju
dicial de la Federación "vive momentos llenos de incer

tidumbre y trascendentales", y anunciar que trabajan y
dialogan con todas las instancias posibles, para garanti
zar los derechos laborales de su personal.
Al mismo tiempo, la Asociación Nacional de Magis
trados de Circuito y Jueces de Distrito del mismo Poder
Judicial, anunció que participará en los foros públicos
sobre esa refomna, convocados por el Congreso para ser
escuchados, porque ésta se aprobará en septiembre.
Organismos internacionales coinciden en que la
liberación del australiano Julián Assange, fundador de
WikiLeaks en 2010, por la revelación de documentos
secretos de Estados Unidos y países de América Lati
na, fue festejada como "triunfo de la libertad de pren
sa" por gobiernos que la mantienen bajo amenazas y
persecuciones.
Gerardo Fernández Noroña, el petista senador elec
to de Morena, fue doblemente bateado por el Presidente
López Obrador y la virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, en respuesta a sus reclamos de que, por
haber ocupado el tercer lugar entre las "corcholatas" en
el proceso interno del guinda, debería liderar la bancada
en el Senado.

Ambos le recordaron que el acuerdo para participar
en la encuesta interna ganada por la exjefa de Gobierno
de CDMX, fue para militantes de Morena, aun cuando
él y el pevemista, Manuel Velasco, hayan participado. Y
aunque ahora va a ser senador de Morena, no lo era en
tonces y sanseacabó.
José Peña Merino será el director de la Agencia de
Transformación Digital y Telecomunicaciones del próxi
mo Gobierno federal, anunció la doctora Sheinbaum,
con la que colaboró en CDMX como titular de la Agencia
Digital de Innovación Pública.
¿Golpe o autogolpe de Estado en Bolivia?

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico
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POR BERNARDO BOLANOS

Los aferrados quieren darle lec
ciones de derecho penal a los

reformadores que tienen el poder
y la determinación de enmendar el
derecho penal que está en la Consti
tución y en las leyes.

Ésa es la tontería de los aferrados: enarbolar! las reglas
jurídicas actuales, fallidas, que, precisamente, se deben
reformar. Le dice uno de ellos a la autodenominada

"ministra del Pueblo", la maestra Lenia Batres: "Usted
no sabe derecho penal, los jueces no son los respon
sables de que se haga bien una investigación. Cuando
la fiscalía pide una orden de aprehensión y se viola el
procedimiento o faltan pruebas, el juez debe negarla. El
juzgador no tiene por qué favorecer la persecución, ya
que es imparcial. Y la responsabilidad de usted como
ministra, o sea como jueza constitucional, es defender
el debido proceso".

Dicho aferrado está imbuido hasta el tuétano de las

clases que tomó, de su trabajo en una ONG (jamás en
una fiscalía) y de la capacitación que le dieron profeso
res españoles o estadounidenses. Pero ignora u olvida
que el papel de los ministros es garantizar la vigencia de
toda la Constitución, no sólo el debido proceso. Cuando
un juez llega a formarse la íntima convicción de que un
acusado es culpable, sí debe tener facilidades de favo
recer que se le someta a juicio y luego se le condene.
Porque la íntima convicción no es sinónimo de inqui
sición. Es el rechazo del formalismo según el cual debe
liberar de inmediato si no se reúne cualquier nimio re

quisito, aunque esté convencido de que está frente a un
culpable. La íntima convicción es la ponderación ética
y fáctica que hace el juez pmdente, el jurisprudente. Es
un juicio creativo que puede recurrir a huellas digitales
o a notas de prensa, a testimonios o a hechos notorios.
No hay recetas.

Hoy tenemos una justicia federal de lujo en materia
penal, que implica tener un servicio de primera para
los acusados que tienen dinero. Como cree el aferrado;
la responsabilidad de jueces, magistrados y ministros
bien pagados pareciera, hoy por hoy, sólo consistir en
defender el debido proceso, no en garantizar la seguri
dad pública.

Al mismo tiempo, tenemos una pésima justicia en
los estados en materia penal, lo que significa tener un
servicio de cuarta para las víctimas. Como resultado, la
impunidad queda garantizada. Actualmente, "corregir"
las resoluciones a nivel federal sólo puede significar
echarlas abajo (prácticamente no significa reforzar las
investigaciones y condenar a los acusados, el juicio de
amparo casi no sirve para eso).

Digan lo que digan los aferrados, la sociedad mexi
cana quiere reformar el sistema. La dificultad a la que
nos enfrentamos es que necesitamos legisladores que
lo hagan, no "levanta dedos". No es fácil diseñar la re
forma que fortalezca la justicia penal local, las fiscalías y
policías incluidas. La solución obviamente no es poner
miles de procesos judiciales en reposo, en modo de es
pera, mientras se elige a miles de jueces y luego confiar
en que "echando a perder se aprende". Hoy necesita
mos de legisladores patriotas y lúcidos, no de militantes
acaudillados y obedientes.

bernardo.bolanos@razon.com.mx / @bernardobo\anos
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El día de hoy se llevará a cabo el
primer debate entre los aspiran

tes a la presidencia de Estados Uni
dos el republicano Donald Trump
y el demócrata Joe Biden Sin em
bargo, más allá del suceso como tal,
llama más la atención las circunstan

cias en las que se da el ejercicio y el
contexto tan diametralmente opues
to en el que llegan ambos aspirantes.
Joe Biden por un lado busca reelegirse de manera con
secutiva tras cuatro años de un muy débil gobierno en el
que su mayor logro es haber interrumpido la gestión de
Donald Trump, pero con tan poca contundencia que, in
creíblemente, logró reactivar el suficiente apoyo en torno
a su otrora contrincante como para traerlo nuevamente a
la boleta con amplias posibilidades de triunfo.

Donald Trump por su parte regresa a la contienda

como el primer expresídente estadounidense en haber
sido declarado culpable en un proceso penal hace ape
nas un mes y con la dictaminación de la pena aún pen
diente, tras cuatro años en los que han salido a la luz
diversas anomalías de su gestión y en los que se llevaron
a cabo diversos procedimientos judiciales en su contra
a raíz del desaseado proceso de transición al finalizar su
mandato, la infundada denuncia de fraude electoral y el
consecuente ataque al Capitolio por parte de sus simpati
zantes que cobró la vida de cinco personas.

Por otro lado, llama enormemente la atención que no
sea la Comisión de Debates Presidenciales la que convo
que al ejercicio, sino la cadena televisiva CNN, que tendrá
la facultad de transmitirlo en exclusiva y de definir el for
mato y las reglas del mismo. Este escenario impensable
en nuestro actual contexto electoral hace recordar la

forma en la que se dio el primer debate presidencial en la
historia de nuestro país en la lejana elección de 1994,
entonces organizado por un grupo de empresarios y con
el respaldo de la televisora dominante de ese entonces.

La situación se da derivado de que los dos aspirantes lle
gan a esta cita sin ser todavía los abanderados oficiales de sus
respectivos partidos. Es así que, al no haber contrincantes de
por medio en cada ente político y con las convenciones na
cionales partidistas aún por realizarse en los siguientes dos
meses donde habrán de ser nombrados candidatos, este
primer debate se realiza con unos tres meses de antelación
respecto a los tiempos establecidos en la elección de hace
cuatro años  un deja vu más de lo recientemente aconteci
do en nuestro país en el pasado proceso electoral.

Por lo que respecta propiamente al ejercicio, la versión
estadounidense siempre destacará por su flexibilidad de
formato, que tiende a hacerlos mucho más dinámicos
y al menos entretenidos que el tipo de debates al que
estamos acostumbrados en nuestras latitudes. Además,
al usualmente ser únicamente dos candidaturas las

que participan, permite que tanto la exposición de ideas
como las réplicas y ataques sean mucho más directas y
con menos margen para evasivas.

Listo, entonces, el escenario con el que propiamente
inicia la carrera por la presidencia de Estados Unidos a
refrendarse el 5 de noviembre próximo.
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El problemon de Gott Und Gltick
Y es la empresa Gott Und Glück la que, nos comentan, ahora está queriendo lanzar la papa
caliente al Instituto Politécnico Nacional por el caso de la falta de pago a los trabajadores de
limpieza. Aunque para quienes conocen la entraña de este asunto se trata de una forma de
evadir la responsabilidad. Porque resulta que al no tener dados de alta en el IMSS a los trabaja
dores que realizan tareas de limpieza en el Poli, la empresa no ha cumplido con el requisito del
Sistema Único de Autodeterminación del IMSS. Aunado a ello ya tiene encima penalizaciones
que no ha cubierto. Y por si fuera poco, debe primero concluir el proceso de revisión de diver
sos incumplimientos del contrato en los que ha incurrido. Nos dicen que mal haría el IPN en
pagar alguna cantidad, porque si lo hiciera le aplicarían a sus funcionarios fuertes sanciones
administrativas. Así que no hay de otra: la empresa tiene que arreglárselas y cumplirle a sus
trabajadores, nos comentan.

Explicaciones
Con la novedad de que el embajador de México en España, el expriista Quirino Ordaz, tuvo
que explicar por qué apareció en una foto con Carlos Salinas, exmandatario a quien el Presi
dente López Obrador se refería, cuando fue Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, como
"el innombrable". La imagen fue tomada en Madrid, en la fiesta del empresario Juan Antonio
Pérez Simón y el caso llegó a la mañanera. "Y lo de Quirino: envió una nota, ya me explicó.
Yo le tengo confianza a Quirino para empezar, ya me explicó... (Pérez Simón) hizo una fiesta
en su casa, en España, invitó a sus amigos, creo que Salinas es su amigo y Aznar, el que fue
presidente de España, del Partido Popular, e invitó a Quirino como embajador de México y a
otros empresarios y mecenas culturales, y eso fue. No sé por qué no invitó al licenciado Peña y
a Felipe Calderón", dijo el Presidente. Ahí el dato.

¿Hora de definiciones?
Y nos cuentan que el foro de parlamento abierto que se celebrará este jueves en la Cámara de
Diputados en torno a la reforma al Poder Judicial, más que una reanudación del debate será una
pauta de definiciones. De acuerdo con el programa dado a conocer ayer por el senador Ricardo
Monreal, además de parlamentarios e integrantes del Poder Judicial, entre los invitados más
esperados estarán las y los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En las
previsiones del debate hay quien anticipa que las ministras Lenia Batres, Yasmín Esquivel y
Loretta Ortiz se podrían pronunciar en favor del proyecto de la 4T. El ministro Ortiz Mena, en
neutro, mientras que el resto se plantarán en contra. Otro detalle a destacar es la postura que
adoptaron legisladores, pues los opositores PAN, PRD y hasta Movimiento Ciudadano tienen
pensado hablar en rechazo a la iniciativa, mientras que el PRI adoptaría la postura "ni de aquí
ni de allá". Por lo pronto, pendientes.

Agua para el Mundial
Mario Romero, director gerente de la plataforma Impact Hub, alertó sobre un desafio para el
cual México no se encuentra preparado y que tiene que ver con la escasez de agua. Y es que
dentro de un par de años será anfitrión junto con Estados Unidos y Canadá, de la copa del mun
do de fútbol, y la Ciudad de México, de cara a la competencia deportiva de la FIFA en el 2026,
también podría enfrentar la crisis hídrica. Indicó que el reto radicará en la llegada de turistas,
deportistas y autoridades deportivas, a quienes se les debe garantizar el suministro del líquido.
Nos recuerdan que, según datos de la Comisión Nacional del Agua, el Sistema Cutzamala, que
suministra el 27 por ciento del agua que ocupa la capital del país, se encuentra a menos del
30 por ciento de su capacidad, uno de los niveles más bajos de su historia y cuya crisis puede
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agravarse si las autoridades 110 actúan desde ahora para atender el grave problema. Ahí el dato.

Toma y daca por Jalisco
Y es la impugnación de la elección en Jalisco en la que Morena, en el cúmulo de temas de co
yuntura, no se quiere quedar atrás. Y es que ayer quien fuera candidata del guinda, Claudia
Delgadillo, acudió al Senado y fue arropada por su bancada, que exigió el recuento "voto por
voto". Sin embargo, en MC tampoco bajan la guardia y ayer el coordinador Clemente Castañe
da reviró: "Tanto el Presidente de la República como el senador Ricardo Monreal pidieron el
conteo voto por voto; en Movimiento Ciudadano Jalisco les tomamos la palabra, que se cuen
ten, y cuando se confirme la victoria electoral de Pablo Lemus Navarro en Jalisco y Verónica
Delgadillo en Guadalajara, que se disculpen por los agravios contra el ejército de hombres y
mujeres que organizaron la elección y contaron los votos, y que de una vez por todas aprenda
a perder". Uf.

Choque electoral
Y nos piden no perder de vista el choque que se está dando entre diputados de Morena en la
Ciudad de México y la consejera electoral local Carolina del Ángel. Y es que resulta que los
guindas solicitaron la remoción de la funcionaría al advertir que incurrió en un conflicto de
interés al participar en la resolución del acuerdo en el que se definió la asignación de diputa
ciones plurinominales. El argumento de los morenistas es que debió excusarse y no participar
en la votación que tuvo lugar el pasado 9 de junio porque una de sus excolaboradoras aparece
como suplente del PAN. La exigencia fue presentada ante el INE, aunque Del Angel Cruz ya
respondió, de acuerdo con reportes periodísticos, que en su contra hay bullying mediático y
acoso. El caso está en manos pues del árbitro a nivel nacional. Pendientes.
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UN ANTES Y DESPUÉS

El caso Julián Assange muy probablemente
va a term inar como un hecho histórico y un

antes y después en materia de libre informa
ción y libertad de expresión.

El asunto es inédito porque no se tenían antecedentes de
un haekeo de esta naturaleza que tuviera tantas consecuencias
y que se metiera en las entrañas de diversos gobiernos de EU en
su fase más abyecta personificada en el espionaje.

Si bien mucha de la información que se dio a conocer se so
brevaloró o era de alguna manera conocida, como fuere vino a
confirmar cómo los servicios de inteligencia de EU se metían en
todos los terrenos, a lo que se sumó el papel que jugaba en las
embajadas como entes de información de espionaje.

WikiLeaks terminó por mostrar las debilidades informati
vas, la intromisión y la falta de control sobre las mismas, junto
con el desaseo y falta de atención de lo que en diversas instan
cias se hace regularmente respecto a temas de información
sobre otros países.

En algún sentido EU fue desnudado informativamente. Se
fueron por obvias razones con todo en contra de Julián Assange
porque los puso en evidencia y tenían que encontrar y casti
gar a quien era el "culpable" ante su propio país y en un acto de
poder ante el mundo.

El australiano se la pasó a salto de mata. Tuvo relativa paz
en la embajada de Ecuador en Londres; sin embargo, llegó el
día en que el nuevo gobierno del país sudamericano tomó la
decisión de quitarle el asilo, lo que permitió que las autoridades
inglesas, a petición del gobierno de EU, entraron al inmueble y
se lo llevaron a una cárcel de alta seguridad, donde estuvo la
friolera de cinco años.

La reacción mundial a lo largo de este tiempo fue solidaria
con dosis de oportunismo. Salieron en defensa de Assange al

gunos gobiernos que a su interior mostraban acciones y caras
muy distintas de lo que se defendía en cuanto a derechos hu
manos y libertad de expresión representados en la defensa de
Julián Assange.

WikiLeaks debe ser vista como una manifestación de la li

bertad de expresión, derecho a la inf ormación y la exigencia del
respeto a quienes ejercen el periodismo.

La defensa que hizo Assange del significado y valor de Wiki
Leaks se convirtió en un elemento detonador de una toma de

conciencia de la importancia de la difusión libre de la informa
ción. Si bien para EU fue y es una a frenta, para el periodismo fue
y es un momento clave.

El caso permitió también hacer un alto en el camino en las
condiciones en que se ejerce el periodismo en muchos países
del mundo. Lo que pasó este tiempo evidenció que un caso
como el de Assange, en algún sentido con matices, es lo que se
vive en el periodismo, lo que incluye de manera preponderante
a países como México.

La defensa que hizo López Obrador de Assange es valorable.
La cuestión es que estaba en el fondo más atento a lo que suce
día con el periodismo de fuera y no reparaba en que somos la
nación del mundo más peligrosa para ejercer la profesión. Se
atendía vehementemente lo que pasaba con el australiano,
pero se ponía poca atención a lo interno, a lo que se sumó la
crítica que desde el poder se hada a los periodistas, en muchos
casos sólo por ser críticos del régimen.

A la liberación de Assange se sumó también el jolgorio de
la futura Presidenta y de la Secretaría de Gobernación, depen
dencia medular para el ejercicio de los derechos y la libertad de
expresión. Bien se puede ver lo que pasó con WikiLeaks como
un elemento de toma de conciencia de lo que se vive cotidia
namente en el país.

Qué bueno que se suman a la solidaridad internacional por
la liberación de Julián Assange, pero bien vendría que vieran y
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que fueran solidarios también con lo que pasa en nuestra pro
pia casa.

RESQUICIOS.
Desde hoy sabremos hasta dónde llega la voluntad para escu
char y su caso transformar el proyecto de la reforma judicial.
Las y los trabajadores del Poder Judicial están echados para
adelante, no quieren privilegios, quieren que se les respeten
sus derechos y su dignidad.

WIKILEAKS ter

minó por mostrar
las debilidades

informativas, la in
tromisión y la falta
de control sobre

las mismas, junto
con el desaseo y
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regularmente
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de información

sobre otros países.
En algún sentido
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EN ISRAEL EL RÉGIMEN
RETIEMBLA
POR GABRIEL MORALES SOD

Las imágenes aún no han lle
gado a la prensa internacio

nal, pero en estos momentos
ocurre en Israel un fenómeno

raramente visto, decenas de mi
les de personas han salido a las
calles a demandar un tratado de

liberación de los rehenes, un ce
se al fuego y elecciones.

Pocas veces en la historia un grupo tan grande
de ciudadanos se organizó para protestar contra el
gobierno en el ápice de una guena; quizás el ejem
plo más reciente fue en la guerra de Vietnam, den
tro de Estados Unidos.

Sin embargo, las protestas son sólo las cenizas
de un país a punto de explotar. A más de nueve
meses del inicio de la guerra, se puede concluir con
certeza que Netanyahu es el peor líder de la historia
de Israel y uno de los peores en la historia del pue
blo judío, como el primer ministro que llevó al país
a la más profunda de sus no pocas crisis. Centenas
de muertos, miles de heridos, cientos de miles de
desplazados y un país absolutamente dividido.

De Gaza los rehenes no han regresado y miles
de civiles palestinos inocentes y soldados conti
núan muriendo en una guerra que comenzó como
un destino inevitable y terminó convirtiéndose en

un fin en sí mismo. En el norte, miles siguen sin
poder regresar a sus casas y la guerra contra Hez
bolá parece más probable que lejana. Internamente
las grietas que definen las placas de una sociedad
diversa y dividida se profundizan. Frente al exte
rior, Israel continúa perdiendo apoyo y, por si esto
fuera poco, Netanyahu, en una apuesta que puede
resultar desastr osa para la seguridad del país, salió
públicamente a calumniar al presidente Biden esta
semana, proveyendo municiones a Donald Trump
con la esperanza de que un nuevo régimen en
Washington salve su carrera política. A todo esto se
le sumará en los próximos meses una crisis econó
mica cuando el gobierno, que continúa pidiendo
dinero prestado para sostener la seguridad del país,
tenga que hacer dolorosos recortes.

Con todo esto que acontece en conexión y en
paralelo cabe preguntarse ¿cómo es posible que
Netanyahu siga en el poder? La respuesta simple
es que la coalición del primer ministro está tra
tando de ganar tiempo, esperando que si tan sólo
unos meses más pasan el público se olvidará de su
fracaso y negligencia. Netanyahu está dispuesto a
darle todo a sus aliados a cambio de su apoyo; sin
embargo, hasta sus propios acólitos tienen límites.
Esta semana se discute en el Parlamento una ley
que le otorgaría al público judío ortodoxo el privi
legio de abstenerse del servicio militar . En medio
de una guerra, donde cientos de miles han sido lla
mados a las reservas y donde semana con semana
se acumulan los soldados caídos está puede ser la
gota que derrame el vaso.
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HABLANDODEDERECHOS

DÍA DEL ORGULLO
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En el marco del mes del Orgullo
LGBTTTIQ+ y como cada año,

México se pinta del color del arcoíris
como un país aliado para celebrar la
identidad, la diversidad y los avan
ces que se han conseguido en la lu
cha por los derechos de la diversidad
sexual. Sin embargo, también es un
momento para reflexionar sobre los
desafíos que aún persisten y la cons
tante búsqueda por el trato igualita
rio y sin discriminación.

En México, se ha experimentado un progreso significativo
en materia de derechos LGBTTTIQ+ en las últimas déca
das. Los momentos históricos más significativos de esta
lucha han estado acompañados por la Suprema Corte en
2005, el reconocimiento del matrimonio igualitario en la
Ciudad de México en 2014, la reforma constitucional en
2019 para prohibir la discriminación por motivos de orien
tación sexual e identidad de género, y en 2020, la apro
bación de la Ley de Identidad de Género en la Ciudad de
México, que permite a personas trans cambiar su nombre
y género legal sin requisitos médicos, y últimamente la
prohibición de las terapias de conversión.

A pesar de estos avances, la comunidad LGBTTTIQ+
en México sigue enfrentando discriminación, violencia y
falta de acceso a oportunidades en diversos ámbitos de
la vida. Según la Encuesta Nacional sobre Discriminación
por Motivos de Orientación Sexual e Identidad de Género

(Endogis) 2021, el 92% de las personas LGBTTTIQ+ han
experimentado al menos un tipo de discriminación en el
último año.

Por otro lado, los delitos de odio hacia personas
LGBTTTIQ+ siguen siendo un problema grave, con un
aumento considerable en los últimos años. Según la Co
misión Nacional de los Derechos Humanos, en 2022 se
registraron 175 homicidios dolosos por motivos de orien
tación sexual e identidad de género. A esto se le suma que
las personas LGBTTTIQ+ enfrentan mayores obstáculos
en el acceso a la educación, el empleo, la atención médica
y la vivienda.

A pesar de estos obstáculos, la comunidad LGBTTTIQ+
en México continúa movilizándose y exigiendo la plena
igualdad de derechos. Las organizaciones LGBTTTIQ+
juegan un papel crucial en la defensa de los derechos de la
comunidad, brindando apoyo a las victimas de discrimina
ciónyviolencia,ypromoviendolainclusióny la diversidad.

Las celebraciones del Orgullo LGBTTTIQ+ son una
oportunidad para visibilizar la comunidad, celebrar su
diversidad y exigir la igualdad de derechos. Las marchas,
festivales y eventos culturales del Orgullo se llevan a cabo
en todo el país y en muchas partes del mundo, reuniendo
a miles de personas que se unen para defender sus dere
chos y construir un futuro más justo e inclusivo.

En este mes Internacional del Orgullo LGBTTTIQ+, ce
lebremos los avances logrados, pero también recordemos
que la lucha por el trato igualitario aún no ha terminado.
Unámonos para construir una sociedad donde todas las
personas, sin importar su orientación sexual o identidad
de género, puedan vivir libres, seguras y con dignidad.

< Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L'Hoist @jacquie_LHoist
IG: Jacqueline. Ihoist Linkcdin: Jacqueline L'Hoist

POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •
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MILITARES Y AYOTZINAPA
POR BIBIANA BELSASSO

11 Hasta hoy no tengo ninguna prueba de que haya
sido el Ejército responsable por la desaparición

de los 43 normalistas de Ayotzinapa", son las más
recientes declaraciones del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador sobre este caso.
Así lo dijo en su conferencia matutina
del pasado 24 de junio, en la que tam
bién informó que el próximo 3 de julio
dará a conocer su propio informe so
bre la desaparición de los 43 estudian
tes, ocurrida entre la noche del 26 y la
madrugada del 27 de septiembre de
2014, esto debido a que no encontró
pruebas contra elementos castrenses.

El tema ha provocado confusiones
y varias confrontaciones con activis
tas, padres de familia de los normalis
tas e integrantes del Grupo Interdisci
plinario de Expertos Independientes
(GIEI), que regresó a México para revi
sar nuevamente el caso.

Lo cierto es que desde antes de
la campaña presidencial del 2018,
López Obrador prometía dar con los
responsables y señalaba al Ejército de
haber participado en la desaparición.
En marzo de 2016, cuando López

Obrador no tenía cargo público, acusa
ba al Gobierno de Enrique Peña Nieto
de tener un pacto con el narco y los mi
litares en el caso, incluso ,ese año escri
bió en redes sociales que el Gobierno
detenía a Joaquín El Chapo Guzmán,
pero no era capaz de encontrar a los
culpables del caso Ayotzinapa.
En este espacio le hemos dado

seguimiento al caso desde 2014, y
hemos presentado documentos con
pruebas que demuestran que la desa
parición de los jóvenes estaba relacio
nada con una confusión entre grupos
criminales, uno de ellos que apoyaba
al entonces presidente municipal de
Iguala y su esposa.

Era un tema que le correspondía
atender a los policías municipales, y
fueron ellos los que entregaron a los
jóvenes con los sicarios, según las de
claraciones de quienes privaron de su
vida a algunos de los normalistas. Los
militares ni siquiera tenían autoriza
ción para actuar en este asunto.

La pregunta del millón es: ¿Por qué
el Presidente López Obrador asegura
que los militares no participaron en la
desaparición de los jóvenes, si ha di
cho en ocasiones anteriores que per
sonal de Sedeña habría participado
en esta desaparición, y hace un par de
meses la FGR demandó a una jueza y
a los miembros de un tribunal por ha
ber ordenado la libertad condicional

de ocho de los 13 militares que están

procesados por el caso Ayotzinapa?
Lo más grave es que ahora el Pre

sidente reconoce que no participaron
militares en este crimen, los culpables
están libres y todavía hay inocentes
detenidos por este caso por testimo
nios de sicarios.

Así está detenido el general José
Rodríguez Pérez, un militar con 44
años de servicio, con una hoja de ser
vicio impecable y que nunca había
tenido denuncias por corrupción o
violación de derechos humanos.

La prueba contra varios militares y
el exprocurador Jesús Murillo Karam,
quien hoy ya está en prisión domicilia
ria y cuyo paso por la cárcel terminó de
deteriorar su salud, fue la declaración
de Gildardo López Astudillo, El Cabo
Gil, el narcotraficante que encabezaba
la célula de Guerreros Unidos en Iguala,
quien es el autor confeso de la desapa
rición de los jóvenes estudiantes.

El mismo Cabo Gil aceptó los crí
menes y la DEA hace años entregó a
México pruebas, porque esta banda
tenía relación con grupos criminales
en Estados Unidos.
Yes que el exfiscal especial del caso,

Ornar Gómez Trejo, con el respaldo
del exsubsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, presentó pruebas
apócrifas de mensajes que nunca veri
ficaron, y así han mantenido a inocen
tes en la cárcel y a sicarios en libertad.
El Cabo Gil había asegurado, sin
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prueba alguna, que entre el 3 y 4 de
octubre, camiones del Ejército y de
sicarios, en forma conjunta, llevaron
restos de los estudiantes y de los cri
minales muertos al basurero de Cocu

la. Dejaron en libertad a este sicario y
detuvieron a inocentes.

En julio de 2023, cuando estaba
estancado el caso, las familias de los
43 estudiantes pidieron a López Obra
dor que definiera "de qué lado está: si
del lado del Ejército o del lado de las
familias", y esto se debía a que el Presi
dente, en ese momento, indicaba que
no existía pruebas de que los militares
estuvieran involucrados.

En septiembre de 2022, el manda
tario dijo que las órdenes de aprehen
sión contra militares, que después el
fiscal Alejandro Gertz Mañero solicitó
que se cancelaran, fueron para reven
tar la investigación y generar una rebe

INVESTIGACION

DOCUMENTADA

El presidente municipal de Iguala, José
Luis Abarca, y su esposa, María de los
Ángeles Pineda Villa, estaban traba
jando con un grupo criminal Guerreros
Unidos. Tres de los hermanos de Pineda

Villa eran líderes de este grupo. Ella se
encontraba en un mitin y se le dijo que
llegarían a boicotear al acto integran
tes de Los Rojos, banda enfrentada
con Guerreros Unidos, por lo cual la
policía de Iguala, muy ligada a Guerreros
Unidos, detuvo a los jóvenes. Desapare
cieron desde entonces y se presume que
fueron asesinados.

En el 2014, el padre Alejandro
Solalinde me contó en una entrevista

que los estudiantes estaban muertos y
que incluso algunos fueron quemados.
Fue un escándalo, pero tenía razón. Los
estudiantes habían sido confundidos

por Guerreros Unidos de pertenecer al
grupo contrario, el de Los Rojos.

José Luis Abarca y su esposa, María
de los Ángeles Pineda, fueron detenidos
el 4 de noviembre de 2014, cuando se
escondían en una vivienda de la alcaldía

Iztapalapa, en la Ciudad de México.

Del grupo criminal Guerreros
Unidos, los responsables materiales de
la desaparición de los estudiantes, se
encontraban detenidos, Gildardo López
Astudillo, alias El Gil o El Cabo Gil, quien
fue detenido en 2015, pero cuatro años
más tarde, en 2019, quedó en libertad
tras argumentar que sufrió tortura
durante su detención, que lo obligaron a
confesar un delito que, dijo, no cometió.

Lo mismo ocurrió con sus sicarios,
quienes fueron detenidos y puestos en
libertad en 2019, argumentando fallas al
debido proceso.

lión dentro de las fuerzas castrenses.

Entonces dijo: "En todo hay intere
ses, que intentaron responsabilizar a
20 militares, pero que en realidad eran
5 de alto rango y que se buscaba una
rebelión para frenar la investigación,
pero que eso no iba a pasar".

Estas declaraciones las daba luego
de que el GIEI había acusado que el
Ejército había provocado un estanca
miento en el caso, al no entregar con
versaciones telefónicas, que el grupo

consideraba como fundamentales.

Por esta polémica Ornar Trejo, fis
cal especializado para el caso, renunci,
ante las acciones de Gertz Mañero de

frenar las órdenes de captura contra
militares.
Pero un año antes su versión era

otra: en enero de2021, cuando fueron
detenidos varios militares, incluido
un capitán del Ejército, López Obrador
corroboró la nueva versión del caso

Ayotzinapa, que en ese momento se
daba a conocer, en la que, según un
testigo protegido, los 43 estudiantes
fueron detenidos en operación con
junta de militares, policías y sicarios.
López Obrador también aseguró

que no era igual a otras administracio
nes federales pasadas y que todos los
involucrados, incluidos los militares,
serían procesados.

En ese 2021, cuando Alejandro En
cinas era subsecretario de Derechos
Humanos de la Secretaría de Gober

nación, El Cabo Gil logró un acuerdo
con el Gobierno federal para obtener
protección a cambio de dar a conocer
detalles de lo ocurrido con los jóvenes
y fue él quien señaló a los militares.
A casi 10 años de la desaparición

de los 43 normalistas de Ayotzinapa,
familiares, estudiantes y activistas
exigen que se esclarezca.

Es un caso que han enredado tanto
por temas políticos, que han encarce
lado inocentes, liberado culpables y
no se les ha hecho justicia a los estu
diantes desaparecidos y a sus familias.
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FAMILIARES de los normalistas marcharon ayer, en la CDMX.
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Apertura a medias
Apesai" de que está confirmada la asistencia de los ministros
al inicio de ias mesas de diálogo para la reforma al Poder
Judicial, lo que ya de inicio muestra pluralidad y ánimo
de apertura, en las mesas programadas para los estados
no fue considerado ni un representante del Poder Judicial
Federal... Qué raro que se les haya olvidado este detallito,
claro, a menos que no sea olvido ni apertura, o, en un acto
de honestidad, los legisladores hayan dicho: ¿para qué los
invitamos si no vamos a tomar en cuenta su opinión? ¿Será?

A ver qué sacan
Mientras los coordinadores parlamentarios del PAN, PRD
y MC fijarán una postura en contra de lareforma al Poder
Judicial en el primer foro de análisis, el PRI en voz de su
coordinador en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira,
adoptará una neutral. Dicen que el tricolor no pierde su
esencia de negociar hasta el último momento, por lo que
su postura final dependerá del beneficio que obtengan sus
dirigentes ¿Será?

Preparan denuncias
Después de lo que parece fue una revisión profunda de las
finanzas y movimientos de recursos públicos en el Estado de
México, que encabeza Delfina Gómez, anunció que ya pre
para las denuncias contra varios exservidores públicos de las
últimas dos administraciones... Este paquete de denuncias
se dio a conocer a través de las redes sociales del subsecre

tario de Controly Auditoría del Gobierno delEdomex, Luis

David Fernández, como un adelanto de que habrá sancio
nes para los burócratas que cometieron alguna irregularidad
en su paso por las oficinas mexiquenses. ¿ Será?

¿Reunión de apoyo?
¿De qué hablaron en un exclusivo restaurante de Paseo
déla Reforma el senador Clemente Castañeda de Movi

miento Ciudadano con la presidenta del Instituto Electoral
y Participación Ciudadana de Jalisco, Paula Ramírez?
Llama la atención porque justamente ayer salió el legislador
a defender el trabajo en ese instituto, calificando de ridicula
la denuncia que realizó Morena desde el Senado de la
República, donde Claudia Delgadillo pidió la anulación
de la elección argumentando fraude electoral. Ahora que la
plana mayor de Morena ha respaldado a Delgadillo, parece
que alguien anda pidiendo auxilio después del problemón
en que se metió por tanta falla. ¿Será?

Está raro...
Es lo que se comentan los malpensados sobre el intento de
golpe de Estado en Bolivia. Ya sin el acelerador a fondo
por la situación, llaman la atención algunos puntos: los
presuntos militares golpistas se movilizaron a pleno día, a
diferencia de otros golpes que son de madrugada; el general
que encabezó la movilización acusó a su comandante
supremo de darle la orden de la asonaday EU se pronunció
casi de inmediato y condena la situación... en Perú no fue
así, ni a favor del Gobierno que cayó... ¿Cuál es la diferen
cia?... ¿Será?
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El noroñazo no cuenta: Adán y Monreal serán líderes

La decisión se tomó hace meses.
Y Gerardo Fernández Noroña lo

sabía, pero lo ignoró o por lo menos
dejó pasar el tiempo para reclamar

una posición para la cual no estaba predes
tinado.

Hoy hace escándalo.
Él va al Senado de la República su vida

vegeta en el ámbito parlamentario y ahora
sale con la lucha para coordinar la bancada
del partido oficial.
Sí, de Morena.
A pesar de ser diputado del Partido del Tra

bajo de Alberto Anaya y postulado por él
mismo a la candidatura presidencial y a un

escaño, quería pastorear a la mayoría oficial y
manejar miles de millones de pesos.
Presupuesto en la opacidad.
Ah, y por supuesto un enorme poder polí

tico para repartir multitud de cargos desde
administrativos hasta políticos, como son las
comisiones legislativas.
Pero ni modo: esa posición está predes

tinada desde antes del 6 de septiembre de
2023, cuando se dio a conocer oficialmente el
triunfo de la exjefa de Gobierno de la Ciudad
de México.

LAS DESCALIFICACIONES
Demos una historia:
Antes de difundirse las encuestas oficial

mente Claudia Sheinbaum, 39 por ciento;
Marcelo Ebrard, 25; Noroña, 12; Adán Au
gusto, 10; Ricardo Monreal, 6.5; y Manuel
Velasco, 6.3, ya estaba el escenario.
Adán Augusto confió alos suyos la decisión

tomada por Claudia y se preparó para el Se
nado, mientras Ricardo Monreal construía
consensos para irse a manejar San Lázaro.
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Ebrard negociaba.
En este reparto, como casi en todo inclui

das las reformas, con matices, coincidieron
el Presidente saliente Andrés Manuel López
Obrador y la futura mandataria Claudia
Sheinbaum.

Si esta información era pública, ¿qué pre
tende ahora Gerardo Fernández Noroña?

Negociarposiciones.
A ver qué logra en la inminente entrevis

ta con la candidata electa, pues ayer López
Obrador le pidió respetar los acuerdos "con
militantes y dirigentes de Morena" y ella des
calificó sus ambiciones:
".. .las reglas planteadas son para militantes

de Morena. Él no es militante. Sin embargo, no
significa que esté fuera de nuestro movimiento".
Más claro ni el cielo azul.

ENTREGAS EN MARCHA

1. Desde la semana hay noticias en las dos
cámaras.

Ricardo Monreal y Adán Augusto López
iniciaron entonces los trámites de entrega

recepción en Reforma, a la par de sumas del
zacatecano para instalarse como coordinador
de la mayoría en San Lázaro.
También, simultáneamente trabajan para

asegurar los votos de los tres partidos gobier
nistas a favor de las 20 reformas presentadas
el 5 de febrero pasado, 18 de las cuales son
reformas a la Constitución.
Ahí va la reestructuración del Poder Ju

dicial con su polémica elección de jueces,
magistradosy ministros y la desaparición de
los órganos autónomos, contrapeso del poder
omnímodo presidencial.
Y 2. Aquí lo adelantamos ayer: viene la

batalla madre por Jalisco.
Dato clave, porque si el gobierno y Morena

siguen con su obsesión, pueden romper con
Dante Delgado y perder los votos de MC para
la próxima LegislaUira.
Es un montaje, dice el coordinador senato

rial Clemente Castañeda, porqué "de las casi
11 mil casillas que se instalaron en el estado,
sólo tienen 11 videos de redes sociales que no
prueban nada".

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
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La emboscada

Xóchitl Gálvez fue emboscada ayer
en el Senado por presuntos comu
nicadores afines al partido en el
gobierno.

Si López Obrador calló a quienes gritaban en
contra delosgobemadores delPRI de Coahuila
yDui ango, hace unos días, argumentado que
"las elecciones ya pasaron", ¿qué o quienes
ganaban con perseguir a la senadora?
Silo que ocurrió ayer conXóchitl es el cobro

de lactin as por lo que dijo durante la campa
ña, en los debates, ya se puede perfilar el tipo
de gobierno que se avecina.
Morena no ha sido magnánima en la victo

ria, sino todo lo contr ario.

No ha puesto en práctica el "humanismo"
que predica ni ha comenzado la "reconcilia
ción" prometida en los meses anteriores.
La emboscada aXóchitl fue el gesto más hos

til que los resentidos de Morena, por sus dichos
en campaña, están dispuestos a cobrarle.
Y probablemente el hostigamiento no ter

mine con el fin de su periodo como senadora,
porque durante la campaña se echó varios
alacranes a la espalda.
j Qué necesidad!

• • • •

Todo iba bien con las designaciones del ga
binete de Claudia Sheinbaum, hasta ayer
que decidió repetir, pero a nivel federal, a su
amigo José Antonio Peña Merino, "Pepe
Merino" para los cuates, como dir ector de la
Agencia de Transformación Digital.
Por si no lo recuerda, a Pepe Merino se le

atribuye la estrategia de repartir ivermecti
na!, un purgante para equinos, como trata
miento par a el Covid19.
Dur ante la pandemia, quienes iban a los

quioscos montados por el Gobierno de la capi
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tal a hacerse la prueba y resultaban positivos,
recibían un kit que contenía paracetamol,
unos cuantos cubrebocas e ivei niectina.
E1 medicamento era repartido pese a que

la propia Organización Mundial de la Salud
(OMS) había desautorizado su utilización
debido que no se demostró su efectividad en
el combate al vims.

El escándalo que resultó de la "estrategia"
montada por Pepe Merino no fue suficiente
para que hubier a una sanción, ni siquier a una
investigación.
Ahora tendrá el mismo cargo, pero a lo

grande.
Esperemos que no haya otra pandemia.

• • • •

Por cierto, Sheinbaum presentará hoy a otros
integrantes de su gabinete.
Los primeros seis, con excepción de Er

nestina Godoy, sumaron la apr obación casi
unánime de todos los sectores por su perfil
mucho más técnico.

Nada impide, sin embargo, que hoy haya
sor presas, pues la presidenta electa ha estado
sujeta a las presiones de los grupos internos de
Morena y a la del propio López Obrador, que
nomás no quiere soltarle el poder de decisión,
aunque se refiera a ella como "una giganta".

¿Qué pasó ayer en Bolivia?
Según el gobierno del izquierdista Luis

Arce, se trató de un intento de golpe de Esta
do, pero, de acuerdo con el general "golpista",
Juan José Zúñiga, se trató de un montaje del
propio Presidente boliviano para incrementar
su popularidad.
Yla realidad, es que resultó muy sospecho

so el tal golpe.
Primero, por que los golpistasllegaron como

Pedro por su casa al Palacio de Gobierno; se
gundo, porque el mismo Presidente salió a
dialogarcorrelgeneral Zúñiga para pedirle que
retir ara las tropas de la sede de gobierno y éste,
dócilmente, aceptó regr esar a los cuarteles.
Claro, posteriormente fue arrestado, pero

antes de subir al vehículo que los tr asladaría a
una cárcel, Zúñiga dijo que había sido el propio
Pr esidente quien le había pedido "hacer' algo"
para aumentar su popular idad debido a que
el gobierno estaba en "una situación critica".
Total, lo de ayer quizá pudo ser un golpe (o

autogolpe), pero terminó en desfile militar.

Las Bpinio®é^f0S#^iaíjrlQS'CBlümñ}sta5SCifi
independientes y no reflejan necesariamente

«I iUnf§sj§pi/lstg|i| 24 HORAS.

Fecha: 27/06/2024

Página: 5

Area cm2: 237

2 / 2

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 33,926

Página 108 de 199 Índice



Tiempo de las mujeres

/ / La igualdad es el cimiento de una
m w verdadera sociedad justa." Esta

frase de la luchadora social espa
ñola Dolores Ibárruri resuena hoy

con una fuerza renovada, sobre todo
cuando el pueblo de México, y en par
ticular las mujeres, siguen haciendo
historia.
La llegada de la doctora Claudia

Sheinbaum a la Presidencia de la Re
pública es un logro significativo, pero
también representa un parteaguas en la
historia nacional. De ahí que el encuen
tro que sostuvo hace unos días con más
de mil mujeres simbolice tanto un com
promiso como una promesa tangible de
transformación yjusticia.
A la reunión asistieron representantes

de los pueblos originarios y de colecti
vos civiles, afromexicanas, trabajado
ras, legisladoras y futuras integrantes
del gabinete. Allí, la virtual presidenta
electa recibió elbastón de mando—sím
bolo de poder y responsabilidad—, con
la encomienda de ser la voz de todas las
mujeres de la nación.
Éste acto denota la prioridad que

tendrán los derechos de las mujeres
en la agenda nacional durante el sexe
nio que está por comenzar. La doctora
Sheinbaum enfatizó que "es tiempo de
las mujeres y es tiempo de transforma
ción", palabras que no son mera retó
rica: representan una declaración de
intenciones claras y acciones concretas.
Su visión de elevar a rango constitu

cional el Sistema Nacional de Cuida

dos —como hizo el presidente López
Obrador con la pensión para personas
adultas mayores— marcará un punto de
inflexión en la condición de las mujeres
y en la economía nacional. Reconocer a
las cuidadoras, que han trabajado sin re
muneración durante años, no solo es un
acto de justicia social, sino una inversión
en el futuro de México. Además, este
sistema comenzará con las jornaleras
agrícolas y las mujeres que laboran en
la maquila.
Nuestra futura primera mandataria

agradeció a las mujeres que han abierto
camino, rompiendo barreras y supe
rando prejuicios. La transformación
feminista que ella propone es un cambio
en la narrativa, además de una promesa
de acciones concretas, para asegurar
que nunca más México sea un país sin
las mujeres, porque, como afirmó: "Por
el bien de todas y todos, primero las mu
jeres indígenas, primero las mujeres
afromexicanas, primero las pobres".
El impacto de tener una mujer en la

Presidencia no se puede subestimar.
Hoy, la doctora Claudia Sheinbaum se
convierte en un símbolo de esperanza
y cambio para las nuevas generaciones,
un ejemplo de que las mujeres pueden
y deben ocupar todos los espacios de
poder y decisión.
El encuentro de la virtual presidenta

electa con las mujeres mexicanas no fue
un hecho aislado, sino que representa
el inicio de una nueva era, porque su
liderazgo y compromiso con la agenda
de género garantiza que las voces de to
das las mujeres serán escuchadas, y los
derechos de estas, defendidos.

Las opiniones, expresadas por los coluffliistas son
independientes y cía reflejannécesariámente el punto

de vista de 24 HORAS.
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AMLO, secretario de la Defensa

La reacción inicial del Doctor Patán

fue de un categórico escepticismo.
El Quinto Presidente Más Popular
del Mundo (QPMPDM) se dejó ver

recientemente en un video en el que su
Doctor logró identificar como interlocutor
a uno de los moneros oficiales. Me refiero
al que no fue invitado a la paella; ese buen
hombre al que le sobra entusiasmo, prime
rísima virtud del equipo obradorista, pero,
hay que reconocerlo, no talento (acaba de
publicar una caricatura de Julián Assange
en el que, si no vas al subtítulo, te quedas
convencido de que es el host de una conoci
da pizzería argentina de la Condesa).
En el video, muy contento, el QPMPDM

platica que la Casi Presidenta Electa (CPE)
le sugirió que hiciera como Lázaro Cárde
nas en su día y se convirtiera en su secre
tario de la Defensa. En efecto, el ídolo de
Jiquilpan, el general que, como sabemos
cedió la presidencia a Manuel Ávila Ca
macho, aceptó la invitación de éste para
convertirse en secretario y encabezar el
esfuerzo bélico nacional durante la Segun
da Guerra.

Mi escepticismo respondía a dos razo
nes que me parecen, todavía, válidas. La
primera es que no estamos ni estaremos en
guerra, salvoimprobableque Milei envíe

tropas en un futuro cercano. Sin embargo,
la derecha, moralmente derrotada, podría
interpretar la propuesta como una acepta
ción de que estamos en una guerra interna
contra el crimen organizado, que lo de que
aumentan los asesinatos, pero bajan los
índices, siempre no funciona y que, por lo
tanto, tampoco lo de los abrazos. Inacep
table.

La segunda razón, más válida si cabe, es
que el cargo de secretario subordinaría al
QPMPDM a la comandante en jefe de las
fuerza sarmadas, o sea, la hoy CPE. Bueno,
no. Todos sabemos que nuestro AMLO es
una especie de Kim IlSung de Tepetitán:
un Presidente eterno. Nadie está por enci
ma de su jerarquía. Pregúntenle a los com
pañeros del PT.
Con todo, el escepticismo del Doctor

se cuartea ante otras consideraciones. El
nombramiento traería muchas bendicio

nes. Primero, un hipotético regreso del
comandante Epigmenio Ibarra a las tareas
de combate. Imagínenselo, entrenando a
los cadetes para detener balas con el pecho.
La segunda es que nuestro QPMPDM se
va a ver súper imperial con uniforme, lo
que abre la puerta a una eventual estatua
ecuestre. Urge.
Por último, añadiría un título a su ya

larga colección. Ya que seguimos estan
cados en el quinto lugar de popularidad
presidencial, podríamos ver nacer, por fin y
para siempre, al Secretario de Defensa Más
Popular del Mundo: SDDMPDM.
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MarkRutte, crítico
de Putin, próximo
secretario general

de la OTAN
Mark Rutte, el primer ministro neer
landés, ha sido designado oficialmente
nuevo secretario general de la OTAN, un
papel que asumirá el 1 de octubre de 2024,
como se anunció este miércoles. El nom

bramiento marca una transición significa
tiva en un momento en que la seguridad
europea enfrenta varios desafíos, particu
larmente por el conflicto en Ucrania.
La selección de Rutte, ahora un premier

saliente tras 14 años en el cargo, siguió un
riguroso proceso para manufacturar el
consenso dentro de la alianza de 32 nacio

nes, superando objeciones de miembros
como Hungría y Turquía. Su candidatura
se vio reforzada por su amplia experiencia
enla gestión de coaliciones políticas enlos
Países Bajos, una habilidad que se espera
que aproveche para gestionar los aveces
conflictivos intereses dentro de la OTAN.
El líder de 57 años, conocido por su

pragmatismo para interactuar con líderes
de todo el espectro político, incluidos Joe
Biden y Donald Trump, ha sido un firme
partidario de Ucrania. Su liderazgo llevó
a los Países Bajos a comprometer un im
portante apoyo militar a Kiev, incluido el
despliegue de tanques Leopard y aviones
de combate F16. Este apoyo va en línea
con sus razones declaradas para buscar
el principal cargo político de la OTAN, en
fatizando la importancia de la seguridad

colectiva en medio de la agresión rusa.
Jens Stoltenberg, el secretario general

saliente y ex primer ministro noruego,
elogió a Rutte como un "verdadero tran
satlántico" y un líder capaz de dirigir la
alianza a través de amenazas geopolíticas
actuales y futuras. Líderes mundiales, in
cluido el presidente ucraniano Volodímir
Zelenski y la presidenta de la Comisión
Europea, Úrsula von der Leyen, también
han respaldado a Rutte, reconociendo su
liderazgo y perspicacia diplomática.
Además, Rutte asume el poder en un

momento de posible agitación, con las
próximas elecciones presidenciales de
Estados Unidos en las que podría verse
el regreso de Donald Trump, un notable
escéptico de la OTAN. Sus habilidades
diplomáticas serán cruciales para garan
tizar que la alianza siga cohesionada y
receptiva al cambiante panorama de se
guridad enEuropaymás allá.
Mientras Rutte se prepara para la

transición del liderazgo nacional al in
ternacional, hay grandes expectativas
a su mandato. El político será recibido
formalmente como secretario general
designado en una cumbre que se celebra
rá en Washington entre el 9 y 11 de julio,
donde la alianza reafirmará su unidad y
compromiso con la seguridad global.
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Congreso Mexicano de Petróleo

México volverá a ser fuerte en re
finación de combustibles. Eso

indican las cifras reportadas
por Octavio Romero, director

general de Petróleos Mexicanos (Pemex)
durante el pasado Congreso Mexicano del
Petróleo (CMP). Y es que, con lo que se ha
invertido para modernizar las refinerías,
además de las dos nuevas: Deer Parky la
Olmeca, hay grandes expectativas por parte
de la directiva de la petrolera, que podrían
alcanz arse en los próximos meses.
Romero Oropeza aseguró que, en cuanto

a la producción de gasolina, diésel y turbo
sina se prevé para septiembre de este año
alcanzar 1,258 Mbd incluyendo el Sistema
Nacional de Refinacióny Deer Park.
Pero para finales de 2024 se tiene proyec

tado que el proceso de crudo alcance los mil
439 miles de barriles diarios (Mbd) con la
entrada en operación de la Refinería Olme
ca. Estamosaunpaso.
De las muchas charlas técnicas que se

dieron en el Congreso Mexicano de Pe
tróleo destacó la organizada por Opex,
que lleva César A. Granados, quien jun
to con los directivos para México de SLB,
Weatherford, Halliburton y Baker Huges,
destacaron que las empresas deben seguir
invirtiendo recursos económicos para te
ner tecnologías de vanguardia que hagan
operaciones más eficientes y con altos es
tándares de seguridad. También preparar
a los jóvenes para que comiencen a entre
narse para ser el relevo generacional en la
industria petrolera.
En el ámbito de nuevas tecnologías, lo mis

mo se presentaron nuevos softwares para
monitorear satelitalmente la perforación
de pozos, que uso de drones para trasladar
materiales críticos, incluyendo producción

petrolera, entre plataformay tierra, quemo
demos métodos para incrementar los niveles
de eficiencia, eficacia y seguridad mediante
el modelo de perforación direccional autó
noma que desarolló la compañía SLB.
En menos de dos semanas, Pemex de Oc

tavio Romero hará oficial la asignación del
contrato de servicios integrales (CSIEE) para
CME Oil and Gas de Alfredo Miguel Bejos
para el desarrollo de los campos maduros
Bacab y Lum en aguas someras del Golfo de
México. La inversión privada será de más de
mil 600 millones de dólares para los siguien
tes 15 años. Pemex mantendr á la propiedad
de los campos.
También hará oficial el proyecto de gas en

aguas profundas en el campo Lakach que
Grupo Carso, de Carlos Slim, desarrollará
en los próximos años. La inversión y riesgo, al
igual que BacabLum, correrá a cuenta de las
empresas privadas, y se realiz ará mediante el
modelo de contrato CSIEE. El objetivo es cla
ro. Acelerarla producción de hidrocarburos,
crudo y gas, para sostener la producción dia
ria e incluso incrementarla en el corto plazo.

SUSURROS

1. La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, hoy continúa con la presenta
ción de las mujeres y hombres que la acom
pañarán en su administración que inicia el
uno de octubre de 2024y concluye en 2030.
Ya conocemos siete nombres de miembros

de su gabinete y en las próximas horas esta
remos completando el equipo.
2. Mientras tanto, en la Cámara de los Di

putados, se inicia la serie de debates públicos
entorno a la Reforma Judicial del presidente
López Obrador y que de acuerdo ala encues
ta de Morena la sociedad está de acuerdo

con la Reforma y la virtual presidenta electa,
llamó al diálogo. La comunidad jurídica pide
que no solo los escuchen y que se atiendan
sus argumentos. El primer tema de los foros
será, ¿qué poder judicial tenemos? ¿Qué
poder judicial queremos?

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBníf# vístale 24 horas.
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Foros inician fuerte
En medio de la polémica, el día
de hoy arrancan en la Cámara
de Diputados los foros en en los
que se discutirá la propuesta de
reforma al Poder Judicial, mismos

que se extenderán hasta principios
de agosto y que también tendrán
mesas en el interior de la Repúbli
ca Y para la apertura, par ticiparán

cinco ministros de la Suprema
Corte de Justicia, incluida la minis

tra presidenta, Norma Piña, por lo
que se espera un debate más que
interesante entre los representan
tes de la Corte, legisladores y otros
especialistas. Ya de entrada, nos
dicen, es buen signo que los diputa
dos hayan tenido la apertura para
escuchar 110 solo a los ministros,

sino a buena parte del personal

que trabaja en el Poder Judicial
en todo el país, para conocer de
primera mano su trabajo, sus
inquietudes y sus posturas. Vere
mos si al final se toman en cuenta

todas las opiniones y se suman al
dictamen que se espera esté listo
antes del arribo de los integrantes
de la nueva Legislatura. Atentos.

Mala forma de cerrar

Lo que debería ser el cierre de un
buen ciclo en el Instituto Electo

ral de la Ciudad de México podría
convertirse en una salida por la
puerta trasera para la consejera
electoral Carolina del Ángel. Y es
que la funcionarla, que está por
concluir su periodo en septiem

bre, puede ser destituida por el
INE tras la queja de morenistas
capitalinos, que la acusan de
conflicto de interés por participar
en la asignación de diputaciones
plurinominales, en la que una
excolaboradora de Del Ángel iba
como suplente del PAN.

Y, por si fuera poco, se dice que
se le filtró a la propia consejera en
una red social, un documento que,
aunque borró, algunos alcanzaron
a tomar captura de pantalla en
la que aconsejaba cómo quitar
a Nora Arias el control del PRD

capitalino; si se decide también
la perredista podría acusarla de
manera formal, lo que sería no
solo violencia política de género
sino de derechos humanos

Los patrones ¿a la banca?

En el marco de la reunión regional
de la Asociación de Sociedades

Financieras de Objeto Múltiple
en México, celebrada hace unos
días, Adal Ortiz, ©fundador de

la fintech Peibo, declaró que la
empresa solicitará la licencia de
banca múltiple a la Comisión
Nacional Banca ría y de Valores
con la intención de escalar sus

operaciones; esto toma especial
relevancia si se considera que
Ortiz también desea representar a
la Confederación Patronal de la

República Mexicana en la Ciudad
de México, ¿qué beneficios podría
traer a la organización contar con
una banca entre sus filas?
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RECTOR GUINDA

Les rumores que indican que
el rector general de la Univer
sidad de Guadalajara, Ricardo
Villanueva Lomelí. tiene

posibilidades reales de llegar al
Gobierno federal que enea
bezará Claudia Sheinbaum

Pardo. Ello, aunado a la recien
te integración de su hermano
al Gobierno del Estado de

México, sugiere que al fun
cionario universitario podría
aguardarle una larga carrera
en Morena

En efecto, pareciera que
Villanueva Lomelí ha dejado
muy atrás los colores de su
anterior partido, el Partido
Revolucionario Institucional,
para enarbolar desde ahora
la bandera guinda de Morena,
en la que, ha trascendido, no
solo tendría garantizada una
postulación para el siguiente
proceso electoral, sino que,
además, tendría la puerta

abierta para sumarse, si así lo
decide, a la estructura federal

que estará liderando próxima
mente Sheinbaum Pardo

Y por si los caminos guin
das que se abren frente al aún
rector no fueran ya suficien
temente promisorios para su
trayectoria política, resulta
que la designación de su
hermano, David Villanueva
Lomelí, cómo el nuevo titular

de la Agencia Digital del Es
tado de México, ha terminado

por ampliar favorablemente
sus vínculos en ese gigantesco
mundo de poder en que se ha
convertido Morena.

PROCESO ELECTORAL

El rector quiso dejar muy en
claro en este pasado proceso
electoral que su simpatía y
apoyo estaban con las opcio
nes de Morena, al grado de
que su presencia en eventos
de las y los candidatos de
ese partido ameritó la protes

ta pública de Movimiento
Ciudadano (MC), mismo que
señalaría el 15 de mayo:

"Lo que vimos ayer rebasa
todo sentido de instituciona

lidad y decoro: el rector de la
Universidad de Guadalajara,
Ricardo Villanueva Lomelí

participando abiertamente en
un acto político, no institu
cional, con las candidatas de
Morena a la Presidencia de la

República y a la gubernatura
de Jalisco

La presencia del rector en
un acto de carácter partidista,
en horario laboral, resulta

ofensiva para la comunidad
universitaria y para toda la
sociedad jalisciense en su
conjunto";

"Haiga sido como haiga
sido", esas muestras abiertas
de apoyo para Morena por
parte del rector, no obstante

que nunca solicitó licencia al
cargo, parecen estarle retribu
yendo muy positivamente al

interior de ese partido, en el
que ahora también comienza
a pisar con fuerza su herma
no David, el novel integrante
del gobierno de la morenista
Delf ina Gómez Alvarez

CLAUDIA EN EL SENADO

Claudia Delgadillo González
se hizo presente en el Senado
de la República, acompañada
por Ricardo Monreal Avila
y otros morenistas conspi
cuos, para continuar con su
denuncia pública del "fraude"
que, asegura, le cometieron en
estas pasadas elecciones por
la gubernatura de Jalisco:

"En la gubernatura su
frimos un fraude, lamenta
blemente los votantes no

decidieron, el resultado lo

impusieron quienes contaron
los votos el 2 de junio", dijo.

Clemente Castañeda Hoe

flich, de MC, reviró: "La nueva
embestida de Morena raya en
lo ridículo
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LAS DUDAS DE MARGAIN

Y DENUNCIA DIPUTADO

VBLOQUEO DE NAVA
Fernando Margain Sada,
quien coordina la transición
con el equipo de Luis Donaldo
Colosio en el municipio de
Monterrey, pareciera no
terminar de llenar el ojo de
algunos actores, nos dicen.

La realidad es que Fernando,
quien los últimos años vivió y
estudió en Nueva York, podría
no contar con la experiencia
necesaria en el manejo de
una administración pública,
especialmente en un municipio
tan complejo como es la capital
de Nuevo León.

Sin duda, se necesita en
este puesto clave un perfil que
entienda los tejes y manejes
del gasto público en todas
las direcciones municipales,
sobre todo en la aprobación
de permisos de desarrollo
urbano, que sepa por qué no
se aprueban o por qué no se
entregan los números oficiales
de las viviendas.

¿Por qué el alcalde electo,
Adrián de la Garza, no entregó
la coordinación de transición a

algún otro personaje con quien
ya haya trabajado en sus dos
trienios pasados?

Otras voces dicen que
este nombramiento fue para
complacer a los panistas regios
que le ayudaron a obtener el
triunfo. Veremos el desempeño
de Margain, de momento habrá
que darle el beneficio de la
duda.

DENUNCIA DIPUTADO

BLOQUEO DE NAVA

Resulta increíble que ahora
que los ciudadanos de Santa
Catarina, quienes han tenido
días de pesadilla por el corte
del suministro de agua, sean
limitados.

En el Congreso local se

aprobó un punto de acuerdo
para que el alcalde Jesús Nava
se abstenga de bloquear los
intentos de panistas de llevar
pipas de agua a la población más
necesitada.

El diputado local del PAN,
Roberto Pérez Villanueva,
aseguró que el diputado federal
con licencia, Héctor Castillo, y
el regidor Miguel Angel García
Lechuga, habían conseguido
varias pipas de agua de una
empresa para entregar a los

afectados.

Pero, funcionarios del
municipio de Santa Catarina
impidieron que se llevará el
líquido a los afectados a través de
una revisión, de la cual después
dieron fe a la Secretaría de

Salud, a cargo de Alma Rosa
Marroquín.

Difícil resultaría que la
funcionaría de salud se preste
para este tipo de situaciones,
sobre todo cuando necesita agua
la población. Veremos que dice
Alma Rosa.

Actores políticos han pufgtoen duda el
papel de Fernando Margain Sada como
líder deíequipo de transición de Adrián
déla Garza fj] Monterrey.
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TRES
EN
RAYA

Había un acuerdo que
honrar. Y este no era de

Morena sino de quien
estableció, coordinó y
pactó el proceso interno: el
presidente López Obrador

MALAGRADECIDOS
visoaclaratorio:yoen lo particular ni apoyo

A ni aplaudo a Gerardo Fernández Noroña.
¿Cómo olvidar su: "Qué les preocupa? Si se
mueren van a ver a su Dios"?, cuando el C0
VID19 hacía estragos. No me gustaría verle
como parte del gabinete, ni de ningún cuerpo
directivo de la política pública de este país.

Dicho eso, podemos criticar a la Cuarta Transformación
por no cumplir sus acuerdos, ¿no? Uno más.

El hoy diputado, y futuro senador Fernández Noroña se
quejó, criticó, amagó (con soltar "sorpresas" sobre Ricardo
Mor:real)yahora pasa al simple reclamo—sin pelear,dice—al
movimiento del que forma parte. Es muy sencillo: conforme
al pacto que Morena hizo con sus aliados de cara al proceso
interno para determinar candidato presidencial, él quedó
en tercer lugar; por arriba de Adán Augusto López, a quien
finalmente le tocó el liderazgo en el Senado...

Es ridículo, si bien no poco común en el obradorísimo. ¿Aqué me
refiero? Aquese le pida a alguien haceralgo para queacto seguido,
una vez que la función ha rendido frutos, poner de responsable
a alguien más. Y eso es lo que ocurre con el hoy diputado del PT.

Es notable ver las contradicciones en
torno a este asunto. PT se trata cíe otro

partido político separado de Morena
cuando lo que se quiere es asignar di
rigencias, puestosy responsabilidades
o, bien, cuando significa calcular una
sobre representación adicional para
el oficialismo; pero cuando el objetivo
era buscar votosy hacer acuerdos, no
hacían distinción.

Había un acuerdo que honrar. Y el acuerdo no era c!e Mo
rena, sino de quien estableció, coordinóy pactó con quienes
participaron en el proceso interno de ese partido. Me refiero a
López Obrador. ¿Hombre de palabra? Ni remotamente, pues
las mentiras son señales que indican que es incapaz de hon
rar lo pactado. Y el presidente es un mentiroso consumado.

El asunto es que el que AMLO sea un mentiroso le genera
problemas a Sheinbaum, ya que es ella la que tendría que lidiar
con mantenerla unidad en la 4T, entre rudos y moderados de
Morena, pero también la que deberá arribara una solución al
entuerto. Si Fernández Noroña quiere reclamarle a alguien,
que sea al aún inquilino de Palacio Nacional quien prefiere
que su amigo de toda la vida —Adán Augusto— tenga la pre
sidencia del Senado. Por cierto esta repartición de puestos
y licerazgos es parecida a la ventilada en las redes cuando
Marko Cortés exigía puestos para su equipo...y también implica
dinero, mucho dinero.

¿Dice tanto de un hombre (pero también de una mujer] el
que no cumpla sus promesas! Se conoce aún más cuando
encima de falta de compromiso se es malagradecido.

• ••

TRES EN RAYA: Otra mentira de López Obrador: se
cansó de decir que él no había endeudado al país. ¡men
tiraI Entre Claudia Sheinbaum y Rogelio Ramírez de la O,
secretario de Hacienda, y quien continuará en el cargo,

uno de los temas que discuten es la deuda pública y cómo
enfrentarla.
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> Ratificó el presidente López
Obrador su confianza en el em

bajador de México en Espa
ña, Quirino Ordaz, luego de que
se difundió una fotografía en la
que aparece en un evento con
el expresidente Carlos Salinas
de Gortari. "Yo le tengo confian
za a Quirino", dijo el mandatario.
Mencionó que el diplomático le
explicó que acudió como invitado
a una fiesta que organizó un em
presario, amigo de Salinas. "No
sé por qué no invitó al licenciado
Peña y a Felipe Calderón", ironizó.

> Este jueves se conocerá la iden
tidad de otros seis integrantes del
próximo gabinete presidencial. La
presidenta electa, Claudia Shein
baum revelará en conferencia de

prensa, alrededor del mediodía, los
nombres y las carteras que ocupa
rán, con lo que sumarán 13 los elegi
dos. Dentro de una semana, anun
ciará otra tanda.

> Inician hoy en la Cámara de Dipu
tados los foros sobre la iniciativa de

reforma judicial, al que están invi
tados prácticamente todos los sec
tores involucrados. Nos dicen que el
líder de la bancada de Morena, Ig
nació Mier busca que haya mucha
participación en esos encuentros, y
se ha comprometido a escuchar to
das las voces.
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> Pendiente estará la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum del
debate entre los aspirantes a la pre
sidencia de Estados Unidos, Joe
Biden quien busca la reelección;
y Donald Trump que intenta re
tornar a la Casa Blanca. Será a las

19:00 horas de México, en Atlanta,
Georgia, y la próxima mandataria no
perderá detalle de lo que ahí ocurra.

> Muy unidos y atareados se vio al
próximo secretario de Economía,
Marcelo Ebrard y al senador Ri
cardo Monreal. Se reunieron ayer
con diputados electos para afinar la
agenda legislativa que prevén sacar
adelante en la administración de la

presidenta electa, Claudia Shein
baum para concretar el llamado
segundo piso de la 4T.
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> Sigue Alicia Bár
cena atenta a sus

labores como canci

ller, aunque a partir
del 1 de octubre será
secretaria de Me

dio Ambiente. Por

un lado, está lista
para apoyar a los
mexicanos en Boli

via, tras el frustra
do golpe de estado.
Por otro lado, in
formé que los go
biernos de México y
Chile negocian mo
dernizar su tratado
comercial.

» Primer encuentro

rumbo al traspa
so de! gobierno de
la CDMX tuvieron
el secretario de Go

bierno, Ricardo
Ruiz, y Alejandro
Encinas, coordina
dor de transición de

la jefa de Gobierno
electa, Clara Bru
gada. Asistieron
los titulares de In

clusión y Bienestar
Social, Juan Ge
rardo López y de
Finanzas Bertha
Gómez
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III desarrollo sosténible de
México solo será posible con
una planificación urbana que
tenga como prioridad cons
truir ciudades más justas. Ac
tualmente, más de SO', de la
población vive en localidades
urbanas, y poco más de la mi
tad habita en ciudades que se
encuentran por encima de los
100 mil habitantes.

No obstante, en las últimas
décadas este crecimiento ur
bano lúe sumamente desorde
nado y desigual.

Erente a centros urbanos
acomodados en los que se
concentran la mayor parte de
espacios culturales, depor
tivos y de recreación, vemos
grandes porciones del paisaje
donde usualmente no hay es
tas infraestructuras y equipa
mientos o están en mal estado.

Por supuesto, estas zonas es
tán localizadas, generalmen
te, en las periferias y pobladas
por personas y familias en si
tuación de vulnerabilidad.

Por eso, en el gobierno de
la Cuarta Transformación nos

propusimos, desde el primer
día, lograr que el Estado mexi
cano recobrara su interven

ción directa sobre el territo

rio y promoviera un desarrollo
urbano inclusivo, en favor de
que nuestras ciudades fueran
cada vez más accesibles para
todas y todos.

Así, con la Sedal u, en cinco
años y medio, hemos llevado a
cabo cerca de 1,300 acciones
de construcción, rehabilita
ción o renovación de espacios
públicos a lo largó y ancho del
país: desde mercados, plazas,
parques \ deportivos hasta
centros educativos y cultura
les. Algunos ejemplos de ello
son el Parque Bicentenario en
Ecátepec, Estado de México: el
Polideportivo l'airia \ue\a en
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; el
Parque del .Jaguar, en Tulum,
Quintana Roo o el Mercado
Público de Matamoros en la
maulipas.

Más aún, en los entornos
inmediatos a éstas obras fun
cionales y de calidad, tam
bién hemos mejorado calles y
banquetas, dado cerca de 400
mil subsidios para vivienda y
Regularizado la propiedad de
alrededor de 50 mil personas.
Además, elaboramos más de
300 planes y programas de

desarrollo urbano y ordena
miento territorial, que ayuda
rán a regular 10", del territo
rio nacional.

lo sobra decir que todo
ello, junto con las obras, se ha
realizado con una inversión
cercana a 60 mil millones de
pesos, lo cual ha generado mi
les de empleos.

Así pues, es indispensable
que desde el sector público si
gamos llevando a cabo estra
tegias de mejoras del espa
cio público. Ello debe suceder
desde el ámbito federal, pero
también en los gobiernos esta
tales y, sobre todo, municipa
les, donde se tienen las mayo
res atribuciones.
lío deben caber dudas de

que estas acciones son fun
damentales para que nues
tros centros urbanos sean más

incluyentes y habitables para
toda nuestra población; si me
joramos el espacio común, el
espacio de todas y todos, lo
graremos tener Comunidades
más cohesionadas, mejor teji
das, donde florezcan la demo
cracia y el desarrollo.

*Secretario ele Desarrollo

Agrario, Territorial y Urbano
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El mensaje, dicen desde adentro de Morena, es
justo para esos líderes partidistas tomando el caso
de Noroña como hilo conductor

ndrés Manuel López Obradortuvo que clar
Ale un estatequieto a Gerardo Fernández

Noroña tras su rebeldía e indisciplina al
demandar una mejor concesión política
rumbo a la conformación del próximo
gabinete de Claudia Sheinbaum y de la
siguiente Legislatura.

Fue claro el Presidente al decir que el aun diputado está
excluido del acuerdo al que habían llegado en Morena para
la repartición de puestos tras el proceso interno entre los
participantes que buscaron la candidatura presidencial mi
diendo popularidades, como sucedió en el pasado proceso
electoral federal.

Lo peor de Morena, después ele arreglar los conflictos
internos, sale ante la ambición ele los cargos, y a Fernández
Noroña no le molestó criticar, mancha ry enloda ral movimiento,
incluso después de la crisis que se vivió internamente con
Marcelo Ebrarcl, donde finalmente Sheinbaum lo controló
para lograr la unidad política de cara al segundo piso de la
Cuarta Transformación.

La intervención de López Obrador es un duro mensaje
no sólo al político inconforme con

Fecha: 27/06/2024

Página: 8

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 17,494

Página 128 de 199 Índice



quedarse con la senaduría y aceptar
a Adán Augusto como coordinador
parlamentario del Senado, sino es un
claro mensaje que va así: "te digo Juan
para que entiendas Pedro": ¿están
oyendo Alberto Anaya y Jorge Emilio
González?

El mensaje, dicen desde adentro
de Morena, esjusto para esos líderes

partidistas tomando el caso de Gerardo Fernández Noroña
como hilo conductor.

Que tomen nota, agregan las fuentes, porque el hecho de
que hayan ganado un crecimiento mayor beneficiados a la
sombra del partido guinda es el mejor pago queya pudieron
tener como para ahora estar exigiendo posiciones estratégicas
golpeando al morenísimo.

Saben que van a venir los amagos internos cuando se
presenten las iniciativas constitucionales y quieran vender
grande su apoyo.

De hecho en el proceso del 2 de junio, el PVEM pasó de 1
millón 51 mil votos a 4 millones 677 mil, mientras el PT pasó
de 3 millones 396 mil a 3 mil 882y Morena creció de 25 mi
llones 186 mil a 27 millones 364 mil y tendrán cada uno más
diputados y senadores que en la Legislatura que termina.

Por eso era importante para el Presidente interveniry dejar
claras las cosas de cara a la sucesión del poder y la llegada
c!e la presidenta Claudia Sheinbaum.

• ••

UPPERCUT: El pleito electoral no termina en Guada/a
jara. La revisión va a fondo en el voto por voto casilla por

casilla. Sigue en disputa el triunfo de Pablo Lemus Navarro
como Coberncidor cJe Jalisco.

Están saliendo supuestas pruebas y montajes sobre
supuesto fraude electoral.

El pleito va a acabar en el Tribunal Electoral y todo pare
ce que no será un día de campo.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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La experiencia de cada perfil en su área, nos
dan aires de optimismo de que tendremos a una
Presidenta negociadora y conciliadora

oy, la próxima Presidenta c!e México dará a
conocer la segunda ronda de su gabinete.
Y el listón quedó muy alto luego de que la
semana pasada Claudia Sheinbaum nos
adelantó a los primeros seis secretarios de
Estado y donde abundan perfiles intere
santes como: Marcelo Ebrard, Ernestina

Codoy, Juan Ramón de la Fuente, Alicia Barcena, Rosaura
Ruiz y Julio Berdegué. La experiencia de cada uno en su
área, nos clan aires ele optimismo de que tendremos a una
Presidenta negociadora y conciliadora.

Ayer Sheinbaum adelantó a su Dream Team a José Peña
Merino, como titular de la Agencia de Transformación Digi
tal, un acierto más pues el politólogo tiene una muy buena
reputación en la industria de Tecnologías de la Información.
Se destacó por el trabajo que realizó en la CDMX en la agili
zación de trámites, algo a lo que la doctora desea apostar
para facilidad y transparencia a nivel nacional. Hoy, en las
instalaciones del Museo Interactivo cíe Economía, la Pre
sidenta electa presentará otros integrantes del gabinete,
?estacarán las secretarías de Desarrollo Urbano y Vivienda;
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de Educación Pública; cíe la Función
Pública así como la de Bienestar y
otras dos dependencias, donde se
esperan grandes propuestas con
gente reconocida tanto académica
corno políticamente. Las coordina
ciones en el Senado y en la Cámara
de Diputados, ya fueron otorgadas.
Será Adán Augusto López el que
coordine la Cámara alta y Ricardo

Monreal, quien operará desde San Lázaro. Para puchero de
Gerardo Fernández Noroña. Además del anuncio del gabi
nete, hoy por la tarde inician los foros nacionales de la reforma
al Poder Judicial. El primero se llevará a cabo en la Cámara de
Diputados y para sorpresa cíe algunos, los 11 ministros c!e la
Suprema Corte acudirán a la invitación por parte de la Junta
de Coordinación Política, para analizar el primer diálogo en
donde el tema es: ¿Qué Poder Judicial tenemos? ¿Qué Poder
Judicial queremos? Las expectativas para este día son altas, se
espera que los ministros tengan participación en el debate de
esta reforma que le ha quitado el sueño a López Obrador, que
busca entre otras cosas, reducir el número de integrantes del
Pleno de la Corte c!e 11 a 9, que estos sean elegidos mediante
el voto popular, además de que los que hoy se encuentran
en funciones renuncien a su cargo, sin derecho a recibir las
prestaciones que por ley les corresponde. Es de máxima im
portancia la participación de los ministros,ya que la mayoría
c!e la gente desconoce las funciones del PJFal igual quede la
SCJN. Es la oportunidad cíe resaltar la imperiosa necesidad
c!e autonomía de dicho poder, pero sobre todo, el gran riesgo
que representaría que algunos puestos sean elegidos por
medio del voto. Mucho se habla de si Claudia tendrá libertad

cíe ejercicio en su mandato. Son tiempos en donde los ánimos
estarán a flor de piel, pues por un laclo se observan matices
positivos de cómo será su gobierno, con un gabinete que de
entrada dio certidumbre. Pero por el otro.se estará debatiendo
una de las últimas voluntades de AMLO. Veremos.
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DE LAZOS
Y RESENTIMIENTOS
MÉXICOEU

ace un par de semanas los estadounidenses,
al menos algunos de ellos, celebraron la fiesta
del Juneteenth. Es una celebración en cierta

forma extraña, consagrada recientemente y
además, una que también se festeja limita
damente en México.

El nombre es la combinación de las palabras
"Junenineteenth", ol9dejunio,díadel865cuandoel general Cor
clon Cranger, del Ejército de la Unión llegó al puerto de Calveston,
Texas, para informar que los esclavos eran libres y que la Guerra
Civil había terminado.

El presidente Abraham Lincoln decretó el fin de la esclavitud
el 22 de septiembre de 1862, durante la Guerra Civil de Estados
Unidos. Pero Texas, uno de los 11 estados en donde era legal tener
esclavos, ignoró la proclamación. Texas se había unido a EU en
1848, luego de unos años de haberse independizado ele México
para retener su derecho a mantener esclavos, entre otras cosas.
Y de hecho llegaron con ellos.

Entre las muchas historias que unen a Estados Unidos y México
esa es una que nunca ha sido suficientemente explicada,y quizá
tampoco apreciada en ninguno de los dos países.
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Los colonos anglosajones llegaron con
sus esclavos, pero solían fugarse y los mexi
canos no los devolvían. Peor, o mejor, los
ayudaban. Quizá mucho de lo que hace el
gobernadorGregg Abbott, texano como dice
que es, está determinado como venganza,
como expresión de resentimiento histórico.
No sería extraño.

Los texanos gustan de hablar de la libe
ración de Texas como si hubieran padecido el yugo de un gobierno
más bien inexistente al norte del Río Bravoy limitado por las mis
mas condiciones geográficas que lo llevaron a invitar a colonos
anglosajones para poblar regiones vacías, y a estos perseguir a
los esclavos que se fugaban de sus galpones.

Todavía hay vestigios de las rutas que seguían los fugados
para llegar a la libertad. De hecho, en Coahuila hay un pueblo
llamado Nacimiento de los Negros, donde viven descendientes
de aquellos esclavos que frecuentemente intermezclados con
indígenas lograron escapar.

Texas, la orgullosa nación texana que existió de 1838 a 1848,
cuando se unió a EU, nace al menos en parte de una posición es
clavista. Tanto que quedó consagrado en las previsiones generales
ele su primera Constitución. Entre las previsiones, se establecía que
los esclavos llevados a Texas deberían seguir así. Y no podían ser
liberados sin el consentimiento del Congreso, que tampoco podía
aprobar leyes que afectaran la trata de esclavos o declarasen la
emancipación (liberación}.

De acuerdo con los resúmenes de la Constitución texana, el
Congreso no podía aprobar leyes que prohibieran a los emigrantes
llegar con sus esclavos a la república de Texas y retenerlos en el
mismo régimen con el que tenían en Estados Unidos. Tampoco
tenía poder para emancipara los esclavos, ni se permitía a ningún
propietario de esclavos emancipar a su esclavo o esclavos sin el
consentimiento del Congreso.

"Los africanos, los descendientes de africanos y los indios" no
serán considerados ciudadanos de la República texana.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (oiCARRENOJOSEl
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l a iniciativa de Oíina de establecer

el Día Internacional deI Diálogo entre
(Civilizaciones favorece ¡Mira abordar los
retos comunes de forma unida

Recientemente, la 78a sesión de la Asamblea General de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU), adoptó por
consenso la resolución propuesta por la República de China
para designar el 10 de junio como el Día Internacional para
el Diálogo entre Civilizaciones.

El modo en que tratamos a las distintas civilizaciones
atañe al progreso de la civilización h umana y al desarrollo
pacífico del mundo.
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Es menester buscar el diálogo entre civilizaciones en
lugar de la exclusión, y los intercambios en lugar de
la sustitución.

Sólo mediante el diálogo y los intercambios entre ci
vilizaciones en pie de igualdad y sin exclusiones, podrán
eliminarse la discriminación y los pre
juicios y reforzarse la comprensión y
la confianza.

Cuando losciistintos países, pueblos
y civilizaciones se entienden entre sí,
será cada vez más claro el razonamiento

y más fácil de alcanzar ios objetivos.
La iniciativa de China de establecer

el Día Internacional del Diálogo entre
Civilizaciones favorece la puesta en
práctica de la Iniciativa de Civilización
Global y ha de inyectar energía positiva
en la comunidad humana para abordar
los retos comunes de forma unida.

La desesperación y la supervivencia
no fueron suficientes para romper las
puertas del vehículo blindacloy sellado
por fuera.

Tanto China como México poseen
civilizaciones de larga historia ricas y
diversas.

En el siglo XVI, la "Nao de China";
cargada de seda, porcelana y té , llegó al puerto de Aca
pulco de México, abriendo un importante ruta en el vasto
Océano Pacífico que conectaba los hemisferios oriental y
occidental.

trunientos años después, México se ha convertido
en uno de los países de América Latina que cuentan con

mayor intercambio de civilizaciones con la República de
China, por lo que la cooperación en cultura, educación,
turismoy otros campos se florecejunto con frecuentes in
tercambios entre entes locales, medios cíe comunicación y
think tanks.

La reanudación de vuelos directos

de pasajeros entre ambos países faci
litará en gran medirla la conectividad
ChinaMéxico y promoverá elestre
chamiento de los lazos entre ambos

pueblos.
El famoso poeta mexicanoy ganador

del Premio Nobel de Literatura, Octavio
Paz, dijo: "No hay mundo sin palabra,
ni palabra sin mundo", destacando la
importancia de la comunicación en el
desarrollo de la civilización.

Los intercambios culturalesy la co
municación de afectos, entre ambos
países, siempre han sido puentes im
portantes para que los pueblos de todos
los países profundicen su comprensión
y confianza mutua.

Mirando hacia el futuro, China está
dispuesta a trabajar con México para
implementar la resolución sobre el
Día Internacional del Diálogo entre

Civilizaciones adoptada por la Asamblea General de la
Organización de las Naciones Unidas, promover los in
tercambios entre civilizaciones y el entendí miento mutuo
de todo el mundo, fomenta la paz y el desarrollo global
y construir una comunidad de futuro compartido de la
humanidad.

¦ MIRANDO HACIA EL

FUTURO, CHINA ESTÁ
DISPUESTA A TRABAJAR

CON MÉXICO PARA
IMPLEMENTAR LA

RESOLUCIÓN SOBRE
EL DÍA INTERNACIONAL
DEL DIÁLOGO ENTRE
CIVILIZACIONES

ADOPTADA POR LA

ASAMBLEA GENERAL DE

LA ORGANIZACIÓN DE
LAS NACIONES UNIDAS
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LA
ARGUMENTACIÓN
DE LA
CALIFICACIÓN
DE LA ELECCIÓN

Por un lado, podría
limitarse al cómputo fiio de
los votos y reiterarnos lo
que todos ya sabemos

El debate postelectoral se ha
centrado en la eventual reforma
al Poder Judicial, en la posible
sobrerrepresentación de Morena
en el Congreso, sobre si Shein
baum se impondrá al aún Presi
dente o si tendremos una versión
novedosa del Maximato, justo a
casi 100 años de que el General
Calles asumiera la Presidencia de
México el 1 de diciembre de 1924.
Y claro, permanecen los argu
mentos sobre el supuesto fraude
cometido y la evidente inequidad
de la competencia durante todo el
proceso electoral.

Lo cierto es que Claudia Shein
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baum será la primera Presidenta
de México a partir del 1 de octu
bre. Mucho habrá pasado desde
hoy hasta entonces.
Septiembre será un mes de in

tenso debate sobre las decisiones
que se tomarán en el Congreso
de la Unión, que nos dejarán ver
si la próxima Presidenta avanza
en la consolidación de su lideraz
go y su calidad de estadista, o si
el segundo piso de la 4T es sólo
"más de lo mismo". Pero antes, el
Tribunal Electoral deberá
calificar la elección.

El Tribunal llega a esta
misión en mal momento.
No sólo faltan dos inte
grantes de su Sala Supe
rior, sino que es patente
la división interna de
los magistrados. Even
tualmente la presidenta,
Mónica Soto, a su discre
ción, llamará a quienes
deberán incorporarse a
la Sala para integrar el quorum
debido y así calificar la elección.
El veredicto pareciera estar a la
vista: la elección es válida; los
alegatos de los quejosos no son
suficientes para anular la elec
ción; no hay evidencia suficiente
para sostener un fraude masivo; y
un largo etcétera.

Con todo, el Tribunal también
puede argumentar y dejar testi
monio sobre la inequidad vivida
durante el proceso electoral;
sobre las múltiples y consisten

tes violaciones a la Constitución

por parte del Presidente; sobre la
narrativa creada sobre la con

tinuidad o no de los programas
sociales, si no ganaba Morena;
sobre las múltiples acusaciones
sobre compra devotos y la pre
sunta coacción de los servidores
de la Nación para que los ciuda
danos mantuviéramos lo que la
Constitución ya nos garantiza.
Difícilmente el Tribunal podría
decir que Sheinbaum no ganó la

elección, o que la elec
ción debería anularse,
pero sí debe decir que
la próxima Presidenta
podría haber ganado en
un proceso con mayor
integridad democrática.

En este año, la argu
mentación que utilice
el Tribunal en la cali
ficación de la elección
presidencial será histó
rica. Por un lado, podría

limitarse al cómputo frío de los
votos y reiterarnos lo que todos
ya sabemos. Por otro lado, el
Tribunal, con una visión histórica,
podría apuntar a lo que no debió
de haber ocurrido, hacer patentes
las prácticas no democráticas que
ocurrieron y orientar hacia las
verdaderas reformas que re
quiere nuestra democracia para
el ejercicio del voto libre. Será la
fuerza de los argumentos la que
proyectará (o no) al Tribunal, en
la historia de nuestra democracia.

Fecha: 27/06/2024

Página: 16

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Arturo Sanchez

Costo: 13,854

Página 137 de 199 Índice



MITO DE EQUIDAD
DE GÉNERO

Muchos de los políticos que
pregonan sus valores éticos
tienen una actuación que
resulta muy distinta

Durante generaciones, nuestra
especie privilegió al trabajo del
varón, subestimando el trabajo
de la mujer, fue común, incluso
por las propias mujeres decir no
trabajo, dedicada al hogar, como
si el trabajo del hogar no fuera
tan difícil o más extenuante que
el trabajo del hombre fuera del
hogar.
Hoy la evolución ha reconoci

do la labor de un hogar y el cuida
do de la familia, incluidos niños y
adultos mayores.
Pero es tan censurable afir

mar que la mujer tiene menos
capacidades para otras tareas
como afirmar también que es
superior en capacidades que
el hombre, menos generalizar,
porque siempre hay excepciones,
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de ambas partes, en los humanos
hay fortalezas y debilidades en
los géneros, sin distinción.
Afirmar que la mujer es mejor

administradora o mejor en las
tareas del servicio público o que
son más honestas que los hom
bres, tampoco puede generali
zarse, la excepción o la regla no lo
permiten.

Se ha hecho en política y en la
sociedad privilegiar la participa
ción de la mujer, ello justificada
mente, por los años que
incluso se le negara el
derecho al voto, hasta lle
gar a la figura de Las Jua
nitas, para burlar la cuota
de género, que obligó a
regularlo y proscribirlo
de la costumbre política,
pero la evolución natural
nos llevará más pronto
de lo que creemos a una
verdadera competencia
que no rivalidad  en
tre los géneros, donde se vuelva
al antiguo anhelo de competir
con cualidades y virtudes para
alcanzar un espacio en el sector
público o privado.

Los mexicanos, famosos
como el ejemplo de Las Jua
nitas por violar las leyes, que
evidencian la moral de los mexi
canos que no necesariamente
coincide con la ética de los mexi
canos, la ética son los valores o
principios a los que aspiramos o
que nos gustaría practicar.

Pero resulta que la moral es lo
que la hacemos por costumbre
lo que hacemos en la realidad,
que se refleja en la verdadera
moral de lo que somos, por lo
que hacemos, lo que en realidad
acostumbramos a hacer y lo que
hacemos.
Así vemos a muchos de los

políticos que pregonan sus va
lores éticos y presumen de ello,
pero su costumbre, desempeño
o actuación es otra muy distinta

y ello, a diferencia de su
ética, evidencia y exhibe
lo que es su verdadera
moral.
Todos los géneros

para ejercer a plenitud
sus derechos, deben
ser honestos, no utilizar
su condición para el
chantaje y medrar con
su condición, no con
fundir la igualdad con la
equidad, que son cosas

diferentes y la igualdad, que sólo
existe entre iguales.

Qué tan lejos estamos de
alcanzar la auténtica honestidad
para poner en práctica tanto
las virtudes, como debilidades
y fortalezas, para competir por
cualquier cargo
Porque vemos muchos casos

hoy, en la actualidad , que con el
pretexto de la equidad, llegan su
jetos que son, en la descripción,
altamente ignorantes y desho
nestos.
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En el fondo es del dominio de
todos que el fallo de la Corte
obedeció más a intereses

políticos que constitucionales

La decisión de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo,
de que la Guardia Nacional forme
parte de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), trae consigo un
mensaje de fortalecimiento de la
primera institución en honor a que,
a cinco años de su creación, se ha
ganado el reconocimiento y confian
za de la sociedad.

El mensaje de Sheinbaum Pardo,
además de abonar al orden y pacifi
cación del país, retoma el proyecto
inicial del papel que juega la Guar
dia Nacional, creada en 2019 para
sustituir a una Policía Federal que,
para entonces, era repu
diadri por lo que no contaba
con la confianza de la gente
debido a las constantes
violaciones a los derechos

humanos, abusos de poder
y corrupción, incluso se
señala que hubo un desvío
de más de dos mil 600

millones de pesos de esta
institución por lo que
coincido con el presiden —
te Andrés Manuel López
Obrador de que es el momento de
que la Guardia Nacional forme parte
de la (Sedeña) para evitar que sufra
la misma suerte que la entonces
Policía Federal.
Por lo anterior, la PF, que operaba

durante los regímenes priistas, ya
no tenía cabida en la transforma
ción que iniciaba México, y de ahí
la acertada creación de la Guardia
Nacional.
Pero como sucedió con algunas

reformas constitucionales, la Su
prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) dio un golpe a la estrategia
de seguridad del país al invalidar
el paso de la Guardia Nacional al
mando de la Sedeña, como marcaba
el proyecto original, so pretexto de
que era violatorio de la Constitu
ción Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

Lo bueno es que los ministros a
nadie engañaron, pues en el fondo
es del dominio de todos que el fallo
de la Suprema Corte obedeció más a
intereses políticos que constitucio
nales, ya que si de verdad hubieran
querido hacer valer la Carta Magna,
hubieran empezado por respetar la
voluntad del pueblo que se expre
só a través de sus representantes
populares, así como la división de
poderes.

Por si fuera poco, llama la
atención que ante el anuncio de la
próxima jefa del Ejecutivo federal
de avalar dicha iniciativa de refor

ma que envió el actual mandatario
López Obrador, varias voces de la
oposición, e incluso de la ultradere
cha, aseguraron que se iba a milita
rizar el país, cuando sabemos que
no es el caso.

Por lo contrario, el proyecto de
Sheinbaum Pardo con

templa un cambio de fon
do en nuestras policías al
incluir su profesionaliza
ción, mayor capacitación,
valores y principios para
contar con una guardia
civil acorde a nuestros
tiempos.

Es por ello que, a todas
luces, las afirmaciones de

  la derecha representan
una mentira de que se va

a militarizar al país; el problema es
que ellos piensan que aún se viven
los tiempos de 1968 o 1971, cuan
do las policías y Fuerzas Armadas
actuaban con toda impunidad y
reprimían a la población en general,
años en los que el abuso de poder
reinaba y, por citar un ejemplo, en la
Ciudad de México la Policía Judi

cial amedrentaba y extorsionaba a
jóvenes, mujeres, estudiantes y a la
clase trabajadora.
Lo bueno es que el país ya cam

bió, pero queda claro que el PRIAN
continuará con su difamación hacia

un proyecto de nación que arranca
el 1 de octubre y que garantiza la
continuidad de la transformación,
y abona una visión humanista de la
mujer que estará al frente de nues
tro país por primera vez en más de
200 años de México libre.
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La hiclalguense ha decidido continuar recorriendo
el país, tal como lo hizo en su momento el
presidente Andrés Manuel López Obrador

ras haber perdido la elección presidencial,
Xóchitl Gálvez ha decidido continuar re

corriendo el país, replicando los pasos del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien tras la derrota en dos elecciones
(2006 y 2012) decidió viajar por todo el
territorio mexicano para afianzar y dar a

conocer su proyecto de transformación.
Gálvez entendió que haber tocado la puerta de Palacio

Nacional, la cual nunca se le abrió, a pesar de un mandato
judicial, para defenderse de los dichos del Presidente al ase
gurar que ella estaba en contra de los programas sociales de
la actual administración, le ha funcionado para ubicarla en el
escenario nacional.

Basta recordar que inicialmente ella estaba prevista como
canciidata rumbo a la Jefatura c!e Gobierno ele la Ciudad de

México, pero López Obrador hizo crecer al personaje, al grado
que la sacaron de la capital para llevársela a la grande, pen
sando que obtendrían mejores resultados. Si bien no ganaron
la Presidencia de la República, ni lograron la mayoría en el
Congreso de la Unión, Xóchitl sigue en la pelea.
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Ahora, sin la sombro de los per
sonajes nongratosque la arroparon,
pero no la acompañaron los líderes
del PAN, Marko Cortés, y Alejandro
Moreno, del PRI Xóchitl Gálvez ya
anunció que recorrerá el país con
recursos propios para escuchara la
gente. Cosa que nunca han hecho en
laoposiciónyporendelosresultados.

Es más, en la oposición creen que
los personajes se definen c!e un día a otro,y no los construyen.
No les gusta invertirtiempo ni dinero en ello, sólo escuchan el
ecoclesu pequeñocírculo.sin mirary escucharel sentircle la
mayoría ele este país, lastimado y saqueado por esos partidos
que decidieron aliarse, concediéndole a López Obrador la razón
de que el prian/'smo es lo peor que existe. Hoy, Xóchitl Gálvez
ha decidido continuar con la pelea que la puso en el reflector.

Las diferencias, dimes y diretes con López Obrador han
sido el capital que necesita para seguir adelante sin partidos
políticos de por medio, a los cuales nunca se ha afiliado.

En síntesis, Gálvez tiene más coincidencias con AMLO
que diferencias, o por lo menos eso ha demostrado. Andrés
Manuel fue el gran opositor y crítico de Vicente Fox y Felipe
Calderón, le funcionó confrontarlos, recorrer el país durante
18 años y renunciar a los partidos que pertenecía, como el
PRI y el PRD que junto con Cuauhtémoc Cárdenas fundaron.

Xóchitl Gálvez representaba un peligro en la CDMX para
López Obrador después de un diagnóstico realizado desde
Palacio Nacional, en donde el resultadofue que si la hidalguense
competía por la capital ganaría sin ningún problema, por lo que
tenían que sacarla del terreno local para llevarla a lo nacional.

A Gálvez le gustó, se lo creyó y a López Obrador le funcio
nó hacerle creer que era un personaje con posibilidades de
contender por la Presidencia, por encima de los liderazgos
panistascomoSantiagoCreely priistas como Beatriz Paredes.
Lo sedujo el canto de las sirenas.

Nos vemos a las 8 por el 8

@SOFIGARCIAMX
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• La tenista Renata

Zarazúa acaricia la gloria
en Wimbledon, pues se
encuentra a un juego
de conseguir al cuadro
principal del Grand Slam.
La mexicana, considerada
la mejor tenista nacional,
venció a la rusa Oksana

Selekhmeteva.

• El general boliviano
Juan José Zúñiga fue en
carcelado tras un intento

de golpe de Estado en
la nación sudamericana.

Luego de ser encarado
por el presidente Luis
Arce, la fiscalía de ese
país ya inició una investi
gación en su contra.

• La compañía aeroespa
cial Boeing, liderada por
Dave Calhoun, enfrenta
más denuncias de fallas

en sus Dreamliners 787.

Un especialista, que
testificó en una investi

gación, dice que hay fallas
en piezas para mantener
la presión en sus cabinas.
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PERISCOPIO
Se desmoronó muy fácil
la alianza opositora y
ahora todas las facciones
y liderazgos buscan
arrebatarse los jirones de la
llamada Marea Rosa

SE VENEZOLANIZO
LA OPOSICION

ulverizada, disgregada, desorientada, suma
mente debilitada y sin dirección está la opo 
sición mexicana tras la vergonzante derrota
electoral clel 2 clejunio pasado. Lo peor: sigue
abrazada a los mismos viejos viciosy rencores
enquistados en su ADN, que justo los tienen
hoy reducidos a su mínima expresión.

Por eso, inmediatamente después clel descalabro en las urnas
la alianza entre Xóchitl Gálvez, el PAN, el PRI, el extinto PRD y
Claudio X.González se desmoronó, y ahora todas las facciones
y liderazgos buscan arrebatarse los jirones de lo que creen
es el único capital político que les queda.

Y ese capital político se llama Marea Rasa, el movimiento
ciudadano que llenó el Zócalo en cuatro ocasiones: dos para
defender al INE, otra en favor de la Corte y la última en respaldo
a la candidatura presidencial de Gálvez. Marea que convirtieron
ya en manzana de la discordia.

Claudio X. González pretende tomar las riendas de ese ente
aún amorfoy mantenerlo con su carácter ciudadano. Guadalupe
Acosta Naranjo, líder del Frente Cívico Nacional y Jesús Zam
brano lo quieren para fundar un partido político, tras la pérdida

clel registro del PRD; y el primero hasta
convocó a una nueva concentración el

6 c. ejilici.
Mientras, el dirigente clel PAN.Marko

Cortés,y el líder c!e los actualesdiputados
panistas, Jorge Romero (quien busca
sucederlo], intentan que el albiazul ab
sorba a los integrantes c!e la marea, pero
su excandidata presidencial tiene otros
planes. El proyectode Xóchitl es fusionar

la Marea Rosa con sus Xachilavers, para iniciar su propio movi
miento, con el cual pretende recorrerel país en los próximos seis
añosy convertirse en la némesis política de la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum, pa ra construi rse u na n ueva cand icíatu ra en
2030,como hizoLópez Obrador en 2012y 2018.

¿Qué dicen los cabecillas de la marea? Juan Carlos Gutiérrez
advierte que no es momento de convertir al movimiento en un
partido político y ni siquiera han definido cuál será su siguiente
paso. Justo como anillo al dedo para Morena: cada grupo, cada
líder velando sólo por sus intereses, creyendo reconstruirse por
separado, aunque cada vez se hundan más. Como ocurrió, por
cierto, con la oposición de Venezuela desde la era ele Hugo Chávez.

***
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Vale la pena ver la nueva serie Archivo Negro, que documenta cinco
crímenes que impacta ron al país, sobre todo ahora que arrancan
los debates de la reforma al Poder Judicial. La producción de
Televisa y N+ Docs desempolvo casos que marcaron a México
y revela detalles sobre las raíces sociales donde se gestaron. Un
valioso aporte al debate, que bien podrían revisa ríos legisladores
antes de sentarse en sus curules a levantar la mano.

•••

EN EL VISOR: Si notan muy callciditosy ausentes a vahos de
los derrotados en la elección federal es porque se fueron de va
caciones. Se cansaron mucho de gastar suela en las campa
ñas, así que se regalaron un descanso. Por ejemplo Lía Limán,
quien presume en redes su estancia en Madrid. Y hay más.
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Los esfuerzos institucionales, como el
emprendido por el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa en 2014, son
indispensables para fomentar la igualdad
El 23 de abril de 2014 la Sala Superior del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa (TFJA) creó la
Comisión para la Igualdad de Género, instancia
que he tenido el privilegio de presidir. En estos diez
años, he tenido la oportunidad de conocer más y
mejor al motor de nuestra institución: el personal.
He escuchado directamente sus necesidades y
temores. He visto gustosa incrementarse la partici
pación en las actividades de difusión y capacitación
organizadas por la Comisión: un aumento en el
número de sentencias registradas en cada con
curso donde se reconocen a aquellas resoluciones
emitidas con perspectivas de género y derechos
humanos; y a más mujeres y hombres comprome
tidos con la igualdad y la erradicación de la violen
cia de género.

He sido testigo de múltiples resistencias, cons
cientes e inconscientes, pero también he visto
como la violencia retrocede cuando en las áreas se
unen, denuncian y apoyan a las víctimas. He visto
florecer la solidaridad entre personas que se consi
deraban apáticas y cómo éstas se han transformado
en importantes promotoras y defensoras de los
derechos humanos.

En estos 10 años, el Tribunal Federal de Justi
cia Administrativa publicó los lineamientos para
otorgar licencias de paternidad a sus trabajadores,
instaló salas de lactancia en 21 Salas Regionales, se
certificó en la Norma Mexicana de Igualdad Laboral
y No Discriminación MNX025, siendo uno de los
primeros tribunales del país en alcanzar ese logro
en 2018. Ha celebrado convenios generales de co
laboración con el Instituto Nacional de las Mujeres,
la Comisión Nacional de Derechos Humanos, el
Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación
y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas con
quienes se han coordinado actividades de difusión
y formación profesional, además de haber colabo

rado en las principales campañas impulsadas por
ONU Mujeres: "He For She" y "Únete para poner fin
a la violencia contra las mujeres" o "Día Naranja".
Durante siglos, las mujeres y hombres hemos

sido socializados para ignorar o minusvalorar el
trabajo del hogar y de cuidados, el cual se realiza
en mayor medida por las mujeres, situación que ha
impactado negativamente en las oportunidades de
educación y empleo que se brindan a éstas, afec
tando su autonomía y libre desarrollo.

Los esfuerzos institucionales, como el empren
dido por el Tribunal en 2014, son indispensables
para fomentar la igualdad entre mujeres y hombres,
ya que las unidades de género en las instituciones
públicas no sólo promueven la incorporación de la
perspectiva de género en el ejercicio de sus fun
ciones, sino que su influencia se extiende al ámbito
familiar del personal que la conforma y, con ello, se
impulsan también cambios en la sociedad.

Desde la creación de la Comisión para la Igual
dad de Género hemos celebrado ocho concursos
de dibujo infantil que nos ha acercado más a las
familias de quienes colaboran en el Tribunal. El tra
bajo de la comisión ha sido posible gracias al apoyo
de las magistradas y magistrados así como de mis
compañeras y compañeros en la Sala Superior que
han secundado su operación, pero principalmente
por la confianza de las más de tres mil personas
servidoras públicas que integran este órgano
jurisdiccional y que participan en sus actividades
guiando con ello el rumbo de la política de igualdad
de este órgano de impartición de justicia.

'He sido

testigo de
múltiples
resisten

cías, cons
cien tes e

incons

cientes,
pero

también he
visto como

la violencia
retrocede
cuando en
las áreas

se unen,

denuncian

y apoyan a
las vícti

mas".
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Grupo Rico apoyo o los "tienditas" para ¡a venta
de productos que conforman el portafolio de la
Industria Mexicana de CocaCola.

n aspectoque puede contribuirá la perma
nencia c!e miles de nuevos micro negocios,
además del crédito es la capacitación.

Al respecto fíjese que desde 2016 Grupo
Rica, que dirige Miguel Ángel Quizado lan
zó el Programa Centurión que en la actua
lidad cuenta con más ele tres mil tienditas

inscritas que ha permitido capacitara casi siete mil tenderos
con el objetivo de acelerar el potencial c!e crecimiento c!e sus
abarrotesy misceláneas mediante nuevas herramientas que
impulsan la evolución de su negocio, de acuerdo al entorno
y tendencias de compradores.

El plan de capacitación incluye asesoría para mejorar el
manejo y la administración de esas unidades económicas
mejorando la experiencia del comprador, así como el manejo
de inventarios y con ello la rentabilidad.

Tal esfuerzo ya se refleja en los ingresos de esos estableci
mientosy los nuevos afiliados a Programa Centurión reportan
un alza en ingresos netos c!e 85 por ciento, mientras que los
clientes maduros con más de un año en el programa tuvieron
mejoras de 17 por ciento contra año anterior.
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LA RUTA DEL DINERO

Como reza el dicho: por la boca muere
el pez, y Gotund Glück, S.A. c!e C.V. se
añade al listado. Resulta que en mar
zo pasado se convirtió en proveedora
de limpieza del Instituto Politécni
co Nacional (IPN), que lleva Arturo
Reyes, tras exhibir írregularitacesne
Armot Seguridad Privada y Servicios,

pero la historia se repetirá en su caso, tal como se dio a cono
cer desde la institución. Resulta que Got uncí Glück ha estado
en falta con el flujo ele sueldos y con diversas prestaciones
a sus trabajadores, entre ellas, las afiliaciones al IMSS, por lo
que ya se solicitó la rescisión del contrato correspondiente.
El escándalo generado por bloqueos en las demarcaciones
Azcapotzalco, Miguel HidalgoyAzcapotzalco no fue ignorado,
por lo que en el Poli exhortaron a la razón social a que concrete
sus obligaciones; pero eso no es todo, ya que durante los
siguientes tres meses Got uncí Glück quedó impedida para
celebrar contratos con dinero del pueblo, según difundió el
equipo de Roberto Salcedo en la Función Pública... Ya le he
comentado de cuellos de botella en los puertos del Pacífico,
en buena medida por la mayor carga procedente cíe Asia, pero
también por su gestión. En el caso de Manzanillo se menciona
aJesúsO rtizEstévezqu ienhaen ra reci el oelclim a denego
cios. Y es que Ortiz Estévez en el pasado asesor de Salvador
Gómez Meillón, exclirector del puerto, introdujo el software
del sistema Puerto Inteligente Seguro (PIS) asegurando el
manejo de la carga a discreción. De hecho, terminó nego
ciando el softwcirecori el propio recinto portuario. La nota es
que dicho sistema fue clonado en la terminal de carga Hazesa
de Raúl Sandovaly como imaginará ese hecho catapultó el
crecimiento de Hazesa, tras una serie de extrañas alianzas e
influencia del "clan de los gerentes" I i el e ra el o por Marcos Paul,
a quien Ortiz Estévez contrató luego ele haber sido entrenado
para operar el PIS, por José Domingo Sánchez.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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EL CRISTALAZO

La cargada morada nunca demorada

Quizá los efectos del femi
nismo no se hayan logrado
absolutamente en este país
aun cuando pronto tendre
mos a una señora en el Po

der Ejecutivo, de la misma manera como
en los Estados Unidos la presidencia de
Obama no desapareció los resabios del ra
cismo americano, tan arraigado desde el
pasado esclavista.

Pero incompletos, tardíos y aun insufi
cientes, los frutos de la lucha mujeril por
la igualdad de oportunidades y otras rei
vindicaciones necesarias han sido hasta
ahora suficientes para estimular todas las
formas del oportunismo político.
Con perdón por el ripio, la cargada

morada no llega demorada, de intención
asegurada, por la ambición estimulada de
eficacia comprobada.
Y como muestra de ese "bufalismo"

implacable (un tropel en busca de em
pleos y notoriedad), están estas noticias y
la oportuna invención aduladora del bas
tón morado. Veamos:

"(Reforma).  La senadora Olga Sán
chez Cordero entregó ayer a la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
el llamado "bastón de las mujeres" como
símbolo de confianza en su futura Admi

nistración, pero también como petición
para concretar la agenda feminista pen
diente.

Planteó acciones para que las niñas y
mujeres alcancen una vida libre de vio
lencia; educación gratuita; un sistema na
cional de cuidados; garantías para ejercer
derechos sexuales y reproductivos; igual
dad salarial y de oportunidades económi
cas, y participación política igualitaria.

"...También, Claudia, es una petición
para que seas nues
tra voz y ejerzas ese
liderazgo que te ca
racteriza, en forma
incondicional, a fa
vor de las mexica

nas, para cristali
zar nuestros sueños,
nuestros anhelos

históricos y poder concretar la agenda
feminista pendiente...

"Sheinbaum se reunió con alrededor

de 500 mujeres de todos los ámbitos en
el Claustro de Sor Juana, en un evento ti
tulado "Con Claudia llegamos todas". En
tre las asistentes estuvieron la escritora
Elena Poniatowska y la política Ifigenia
Martínez.

"En la mujer política, en la madre, en

"Sheinbaum se reunió con

alrededor de 500 mujeres de todos
los ámbitos en el Claustro de Sor
Juana, en un evento titulado"Con

Claudia llegamos todas".
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la abuela que eres, en tu biografía perso
nal, en tu experiencia y también en tu vi
sión y compromiso con el pueblo de Mé
xico, y en especial con las mujeres indí
genas, afromexicanas, niñas, adolescen
tes de México.. .Te queremos decir que no
estás sola. Que cuentas con cada una de
nosotras".

Después de tan emotiva declaración de
sororidad (palabreja trasplantada del in
glés "sorority" (a society for female stu

dents in a university
or college), la futura
presidenta nos obse
quió a todos (y a to
das y a todes, de se
guro), esta linda ex
presión:
"Es tiempo de

mujeres y es tiem
po de transformación. Eso significa que
la transformación es feminista. Luchar
siempre por la reivindicación de todos
los derechos para todas las mujeres... y
también por el bien de todos y de todas,
primero las mujeres indígenas; por el bien
de todos y de todas, primero las mujeres
pobres.

"No se disocia, somos mujeres trans
formadoras, no somos mujeres conserva

doras. Nosotros no vamos a regresar al
pasado de corrupción, de privilegios, de
falsos feminismos".
A pesar de haber conocido a Susan

Sontag, a Marta Lamas, Betty Friedan
(Goldstein ella, porque Friedan era su
esposo), a Elsa Morante, a doña Ifi, a Ro
sario Castellanos; y a "La poni", a Paqui
ta "La del Barrio", a María Félix y Dolo
res del Río, este tunde máquinas no sa
be cuál es el falso feminismo. No distin

gue, pues.
Y vaya si me torturé la cabeza con la

lectura de Simone de Beauvoir, Anais Nin
y muchas mujeres más, incluyendo la co
lega de "Excélsior" quien escribió esta
lindura en referencia a la cumbre mora
da de hace un par de días en el Claustro
de Sor Juana (mejor decir el claustro del
ex convento de San Jerónimo, porque en
una mujer, así sea Sor Juana, claustro es
otra cosa):

"En un día que quedará grabado, Clau
dia Sheinbaum, la virtual presidenta elec
ta, recibió el "Bastón de las mujeres" en
un evento que trasciende lo simbólico pa
ra convertirse en un hito del progreso so
cial y político de nuestro país. Con Clau
dia llegamos todas".

Nada más y nada menos •
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SUBE Y BAJA

©Norma Píña Hernández
Ministra de la SCJN

Aceptó que el Po
der Judicial está
atravesando por
un momento de
incertidumbre,
por lo que mandó

un mensaje de unidad y de empatia diri
gido a los trabajadores del Poder Judicial
de la Federación.

Juan José Zúñiga
General boliviano

El militar golpis
ta llegó al Palacio
Quemado en un ve
hículo militar blin

dado para derrocar
 al presidente Are

ce. El golpe falló, un nuevo Jefe Militar fue
nombrado y los elementos regresaron a
los cuarteles. Más tarde Zúñiga fue dete
nido.
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Reapareció Pina

Reapareció ante los medios la ministra
Norma Piña. Sus silencios, en esta co
yuntura, se transforman en vacíos.
Su presencia es importante. Su voz

es de las más autorizadas para tocar el
tema de la reforma al Poder Judicial.
Es necesario que se asuma como emi
sor institucional para disminuir la sobre
dosis de incertidumbre que se cierne so
bre el tema de la reforma.
El silencio no abate la incertidum

bre, la potencia.

Ella y los demás ministros tienen que
desmenuzar ante los medios, con fines
didácticos y también políticos, la refor
ma para que su posición sea conocida,
comprendida y, acaso, respaldada. No
es momento de hacer mutis, es tiempo
de hablar lo más alto y claro posible.

Hoy, el segundo paquete
Viene otro paquete de seis nombres pa
ra el gabinete de la doctora Sheinbaum.
Aunque tomarán posesión hasta octu
bre, tienen que comenzar pronto los tra
bajos de transición.
El primer paquete tuvo un impac

to muy positivo. Incluso en la casa
de transición los sorprendió el reci
bimiento que se reflejó hasta en el ti
po de cambio.
La clave fue que se transmitió con

fianza. Gente que domina el tema con un
amplio recorrido por la administración
pública. Nada de aventuras ni de saltos
al vacío. Ni cuates ni cuotas. La lealtad y
el conocimiento no están peleados, pue
den ir juntos por el bien todos.
Ya se verá si el paquete de hoy corre

la misma suerte.
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Mudanza digital a
nivel nacional
La tecnología al servicio de la gen
te. Uno de los rasgos diferenciado
res del gobierno de la doctora Shein
baum en la CDMX fue la creación de
una agencia de digital de innovación
pública. Un ejercicio concreto para
poner el manejo de datos al servicio
del bienestar.
La Agencia Digital de Innovación

Pública de la CDMX tiene la respon
sabilidad de conducir, diseñar y vi
gilar la implementación de políti
cas de gestión de datos, gobierno
abierto, gobierno digital.
Se acuñó entonces el concepto

de gobernanza digital. Este concep
to incluye combate a la corrupción,
fomento de la transparencia, agili
zación de los trámites, reducción de
gastos burocráticas. Se emprendió
la mudanza digital de los servicios
públicos.

Como cabeza de ese proyecto estuvo
Pepe Merino que ahora intentará esta
blecerlo a nivel nacional. Hay que de
searle suerte.

El síndrome del país
bananero
A la democracia le cuesta mucho trabajo
encarrilarse en América Latina. Cuan

do parece que toma carta de naturaliza
ción estalla un episodio que nos remite a
épocas que se creían superadas, pero no.

El caso más reciente fue el de Bolivia,
otra vez Bolivia. Durante algunas horas
pareció que se habla puesto en marcha
otro golpe de Estado.
El más alto mando militar irrum

pió en el Palacio de Gobierno y des
pués salió diciendo que todo había si
do una puesta escena para incremen
tar la popularidad del presidente le
galmente electo.
O sea, una caricatura de golpe que

sin embargo no aleja el peligro de que
la próxima intentona vaya en serio. Hi
cieron bien varios presidentes del área,
entre ellos el mexicano, en levantar la
voz para pedir que se respete el orden
constitucional.
La democracia necesita muchas co

sas, pero lo primero que necesita son de
mócratas •
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Drogas, esparcimiento criminal

México es ejemplo mundial
de los estragos que oca
siona el consumo de dro
gas. Que compartamos
una frontera de más de

tres mil kilómetros con el principal mer
cado consumir de estupefacientes ha ge
nerado en nuestro país una masa delin
cuencial con capacidad de desafiar la so
beranía del Estado mexicano en vastos
territorios.

El apetito insaciable de drogas de
los norteamericanos tiene a México en
el fondo de un barranco. Varias de las

ciudades más peligrosas del planeta es
tán en México. Me refiero a plazas como
Tijuana, Acapulco, Ciudad Juárez, Ira
puato, Celaya, Ciudad Victoria, Fresni
11o, entre otras.
El actual sexenio, el de los "abrazos

no balazos", tiene el récord histórico de
homicidios. La extorsión se expande a
todas las actividades productivas, pa
ra que los consumidores gringos y los
mexicanos puedan acceder a las sustan
cias prohibidas.
Es, claro, un problema mundial. Por

eso la Asamblea General de la ONU de

cidió establecer el 26 de junio como el
Día Internacional de la Lucha contra el
Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Dro
gas con el propósito de mostrar su de
terminación en reforzar la actuación y
la cooperación para alcanzar el objetivo
de una sociedad internacional libre del
consumo de drogas.
El problema mundial de las drogas,

según la ONU, plantea un reto de múl
tiples facetas que afecta a la vida de mi
llones de personas en todo el mundo.
Desde las personas que sufren trastor
nos por consumo de sustancias hasta las
comunidades que se enfrentan a las con
secuencias del narcotráfico y la delin
cuencia organizada. El impacto de las
drogas es complejo y de gran alcance.
Para hacer frente a este problema es im
prescindible adoptar un enfoque basado
en pruebas científicas que dé prioridad a
la prevención y el tratamiento.

Desde el Vaticano, el Papa Francisco,
que de un tiempo para acá habla sin fil
tros, dijo casi con furia que ante la trági
ca situación de drogadicción de millones
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de personas en el mundo, ante el escán
dalo de la producción y el tráfico ilícito
de estas drogas, no podemos ser indife
rentes. El Papa calificó a los traficantes
de asesinos.

Francisco fue más lejos, dijo que
reducción de la drogadicción no se con
sigue liberalizando el consumo  es
to es una fantasía  como se ha pro
puesto, o ya se ha aplicado, en algunos
países. Y esto: se liberaliza y se consu
me más. Cuántos traficantes de muer
te hay ¡porque los traficantes de dro
ga son traficantes de muerte!  ¡cuántos
traficantes de muerte hay, movidos por
la lógica del poder y del dinero a cual
quier precio!

GLIFOS

Lo he escrito antes, pero en el Día
Mundial de la Lucha contra las Drogas
cabe insistir la necesidad de diferenciar,
tan nítidamente como sea posible, a los
adictos de los consumidores de droga
por esparcimiento. Los adictos, están
atrapados. Necesitan ayuda profesional
para salir de la esclavitud en la que se

encuentran. Los segundos, que consu
men por esparcimiento son el mercado,
un mercado que ha crecido de manera
exponencial en los últimos años.

Los consumidores por esparcimiento
no se consideran a sí mismos enfermos,
ni nada por estilo. Son gente común y
corriente, que está al lado suyo amable
lector, un familiar, un amigo, un com
pañero de la oficina, que quieren tener
experiencias diferentes que, digamos,
expandan sus sentidos. Para tener esas
experiencias financian a los cárteles.
Con el dinero que los consumidores por
esparcimiento les dan, las bandas cri
minales se pertrechan, compran armas,
camionetas blindadas, equipo táctico y
comunicación, sobornan autoridades.
Es una actividad que ha dejado mi

les de hogares enlutados y sembrado
fosas clandestinas y madres buscadoras
a lo largo y ancho del territorio nacio
nal. Los consumidores de droga por es
parcimiento son parte del problema, de
hecho, la parte principal. Por lo mismo
pueden ser parte de la solución siempre
y cuando asuman su responsabilidad»
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Cuentan que en el PT andan muy enojados con
los morenlstas, no sólo Gerardo Fernández No
rofia reclama que no se le cumplieron los
acuerdos, sino que en Baja California insisten
en que la gobernadora Marina del Pilar operó
para casi desaparecerlos. Según esto, mediante
una alianza con Acción Nacional, los morenis
tas bajacalifornianos impidieron la llegada del
exgobernador Jaime Bonilla al Senado de la Re
pública, postulado por el Partido del Trabajo
que quedó relegado hasta el quinto lugar.

Como le adelantamos entre sombras, Adalberto
Ortiz Ávalos, un empresario de 35 anos de edad,
se ha convertido en el nuevo presidente de la
Coparmex CdMx para el periodo 20242026,
tras ganar la elección interna del sindicato pa
tronal con una ventaja significativa, obteniendo
133 de los 209 votos recibidos, superando asi a
su competidor Leovigildo Chávez López.
Conocido por su labor en la promoción de la
inclusión financiera y el desarrollo económico
sostenible con una visión social, Ortiz Ávalos
ha sido reconocido por su compromiso social y
sus contribuciones al desarrollo de negocios en
la Ciudad de México. Con estudios en Adminis

tración de Empresas por el ITESM y en Ciencia
Política por la UNAM, Ortiz Ávalos ha consoli
dado alianzas estratégicas con diversas fuerzas
políticas, lo que lo posiclona como un líder ca
paz de promover la innovación y la competiti
"Vivimos momentos llenos de incertidumbre, sin
embargo, es precisamente en estos tiempos cuando
más debemos demostrar que trabajamos por
México", dijo ayer NORMA LUCÍA PIÑA HERNÁNDEZ,
Ministra Presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. "Ante la iniciativa de reforma al Poder

Judicial, estamos trabajando incansablemente,

estamos dialogando con todas las instancias
posibles para garantizar la defensa de sus derechos'
laborales", afirmó a trabajadores a través de un *
video distribuido en redes, mientras algunos
observadores nos cuentan que en realidad nadie del
equipo de Andrés Manuel López Obrador, ni de
Claudia Sheinbaum. le ha tomado la llamada.

dejarán para después de la reforma las
conversaciones con este personaje que resultó
incómodo desde el inicio para el tabasqueño,
mientras ella seguirá insistiendo en que alguien de la
4T la escuche.

vidad en la capital y en todo el país. Bueno, es lo
que dicen sus companeros, ahora tendrá que
demostrarlo.

El crecimiento de Grupo CO.VOG, S.A. de C.V.,
fundada por Manuel Ortiz de la Peña Tena y
Eduardo Velasco Franco, ha sido notable. En
menos de dos años, la empresa ha conseguido
ocho contratos con el gobierno federal, acumu
lando más de 52.7 millones de pesos. En 2021, fue
seleccionada para proveer mobiliario a la Guar
dia Nacional por 18.6 millones de pesos. En 2023,
ganó el concurso LA07110007000999
T9022023 por 25.3 millones de pesos para el
equipamiento de edificios corporativos del Tren
Maya en Mérída, Palenque, Chiapas, Cancún y
Chetumal. La empresa también ha obtenido tres
convenios con Diconsa, sumando más de tres
millones de pesos, dos de ellos por adjudicación
directa y uno por invitación restringida. Que ya
llamaron la atención de algunas autoridades.

En la alcaldía Xochimilco, que pronto gobernará
Circe Camacho, con el signo del PT y reforzada
en alianza con Morena, andan muy apurados
por hacer eventos y entregar obras antes de que
llegue la nueva administración. La razón, más
allá de la agenda cultural, dicen que es porque
hay que ejercer el presupuesto que todavía
queda en las arcas de esa demarcación, esto
porque dicen que se avecina una revisión pro
funda a la gestión del también morenista losé
Carlos Acosta, con quien su sucesora no tiene la
mejor relación.
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Sucesión politizada
En el verano del 2021 se efectuó en Colorado Springs la
V Mesa Redonda de Cooperación Militar Bilateral entre
altos mandos del Comando Norte (USNORTHCOM) de
Estados Unidos y sus homólogos de la Armada de Mé
xico y la Secretaria de la Defensa Nacional. La cita en la
sede del Comando Norte fue en formato híbrido, con
generales y almirantes presentes, y conectados de ma
nera virtual un grupo de oficiales subalternos con co
nocimiento de los temas a tratar. Aquella fue una reu
nión donde estuvieron presentes dos de los militares
que hoy aparecen en la lista de aspirantes a ocupar el
cargo de secretario de la Defensa Nacional y secretario
de Marina: el general Ricardo Trevilla Trejo, jefe del
Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional (EM
CDN), y el almirante Alfredo Flernández Suárez, en
aquel entonces jefe de la Unidad de Inteligencia de la
secretaría de Marina (Semar), quienes fueron recibidos
por el teniente general A.C. Roper, segundo comandan
te del USNORTHCOM. Trevilla llevó la voz cantante del

lado de la Sedeña, su colega el entonces jefe de Estado
Mayor de la Armada, el almirante Luis Javier Robinson
Portillo Villanueva, hoy retirado, llevaba como brazo
derecho a Hernández Suárez, uno de los marinos más
conocidos por los estadounidenses por su destacado
papel en años anteriores en la lucha antidrogas.

El nombre del almirante Alfredo Hernández Suá

rez, quien hoy día es jefe del Estado Mayor de la Arma
da, suena en los pasillos de la secretaría de Marina
para ocupar el cargo que dejará el almirante José Rafa
el Ojeda Durán, quien abrió la baraja el viernes 21 de
junio en un evento en Matías Romero, Oaxaca, donde
estuvieron presentes Andrés Manuel López Obrador y

la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, y el
orador fue el almirante Raymundo Morales Ángeles,
director del Corredor Interoceánico.

Morales Ángeles y Hernández Suárez son vistos co
mo dos candidatos del almirante secretario para que
darse con el puesto que entregará el último día de sep
tiembre. Versiones periodísticas atribuyeron al contral
mirante Fernando Farías, sobrino político de Ojeda Du
rán, ser el impulsor de Hernández Suárez, quien el año
pasado cuando era comandante de la décima segunda
región naval con sede en Acapulco, le tocó enfrentar la
crisis que provocó el paso del huracán Otis en el puerto.

Morales Ángeles ha sido el caballo de batalla de
Ojeda Durán en diversas encomiendas en el gobierno
de López Obrador. Lo que el almirante secretario bus
ca es que el equipo de Sheinbaum analice las dos op
ciones y en su caso revise la hoja de servicios de los
almirantes Julio César Pescina Ávila, subsecretario de
Marina, César Carlos Presciado Velázquez, Oficial Ma
yor o alguno de los comandantes de región y zona na
val con suficiente experiencia para ocupar el cargo. En
una estrategia parecida a la del general Luis Crescen
do Sandoval González, titular de Sedeña, quien
apuesta en la sucesión de las fuerzas armadas a dos
generales de su camarilla como Trevilla o el general
Gabriel García Rincón, subsecretario de la Defensa; lo
que Ojeda Durán busca es que sea alguien de su grupo
quien lo releve, y dejar fuera perfiles como el del almi
rante José Luis Vergara Ibarra, agregado naval en la
Embajada en Nueva Delhi, considerado al interior de la
Marina como uno de los oficiales con mayor experien
cia y mérito para el cargo.
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México en el lugar 94 de 180
países en el ranking global EPI

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

La Universidad de Yale, en Estados Unidos de América publicó los
resultados de su clasificación internacional a partir de su índice de
Desempeño Ambiental, EPI (por sus siglas en inglés ünvironmental
Performance Index) del año 2024, México aparece ahora en el lugar
94 fie un lisiarlo de 180 países que son evaluados*

Nuestro país perdió 22 lugares en ej período de 2018 al 2024,
cayendo de una calificación de 59,7 a 44.7, precisamente en la

administración federal del presidente Andrés Manuel López Obrador, nuestro
marco normativo ambiental vigente inició en 1998 con la promulgación de la
Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente que Sirvió dé
base para crear su estruct ura administrativa que act ualmente está constit uida
por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (cabeza de sector)
acompañada de sus órganos desconcentrados como la Procuraduría Eederal
de Protección al Ambiente, la Comisión Nacional del Agua, la Comisión Nacio
nal Forestal, la Comisión Nacional fie Areas Naturales Protegidas, el Instituto
Mexicano ole Tecnología del Agua., el Instituto Nacional de Ecología y Cambio
Climático y la nueva Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (que dice vigilar
al sector de hidrocarburos).
Istaeslainliaestriicturaaclininistiativaeniiiateriatle
lM()tccci(jnanibientalc()njaquec()iUani()spaiagaranti/ar
aÍ()sme\icanoscltleiechoÍninian()tleg()/aideunniccli()
ambiente sano para iiiiestn> desarrollo y bienestar, coiik)
lo señala el Artículo 4, párrafo V de rm
I\)líticatlel()s]'statl()slnicl()s\Ie\ican()s.l)iiiantL\l()sültini()s
í()añ()s,lasaclministiaci()nesrccleraleshaiiasigiiacl()poc()
picsijpiiesUjparaestíjSíjiganisnKjs.I^iactualaclniiiiistiacií)!!
letleralasign()7(),245niiílonesclepes()spaiat()cl()elsecloi.

La precaria asignación de recursos obedece a la falta de comprensión de la
importancia de la. protección ambiental, por parte de nuestros gobernantes. A
nivel nacional tenemos aproximadamente 60,000 funcionarios (de tres niveles
de gobierno) que cuestan 41,500 MDP anuales.
Conclusión: el sector ambiental federal (con sus órganos desconcentrados) ha
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sido incapaz d§ detener la degradación ambiental (que sigue siendo muy alta)
de acuerdo con los últimos datos publicados por el INEGl en 2022. Nos reportan
que los costos totales de degradación ambiental fueron de L069,076.2 MDP,
equivalentes al 3.6 % del P1B nacional,Lo que confirma la caída del lugar 72 al
94 de México en el índice de Desempeño Ambiental de la Universidad de Yale.
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AMENAZAN A COORDINADORA DE MORENA EN
CONGRESO
•Luego déla .conferencia.de prensa que.encabezó la cooi^
Morenaen el Congresoi.local,.Martha Avila Ven^
esta.recibió unai extraña.llamada.ti^
?e.desistierat de la..queja contra la comejera del IEC^
Ángel Cruz» "que era lo mejor y que me convjgnía"» le advirtieron a
la morenisla. Obviamente, la amenaza tiene preocupado al partido
oficial. Sólo se sabe que guien ia llamó fue "una voz joven^ de
hombre, y sólo eso dijo". La llamada causó preocupación en la cúpula
J™en el An liguo Palaci() de I )onceles.
•Poi cierto,.a\er mismo Del ÁngelLCrnz as^jro_que e^_enpazpues_
Mcmpre actuó cqiifqrme.ailegalidad; su .conciencia juridi^
tranquila y la ética y la moral mucho más". No hay que olvidar que le
yyc'da poco Liemix) en el IECM

PERREDISTAS BUSCAN ACUERDO POR PARTIDO
•Extraña reunión.de los ..'l^erdedores" de la ^
sostuvieron ayer y estuvo encabezada por quien los llevó a esa
situación, Jesús Zambrano. Dicen que convinieratt instalar un órgano
colegiado con vocería de la rtueva dirigencia en la C33NfljLpero los
uprobres.se..darán a.conocer hasta .dpróxta
tluealgunosdekjsjierredisUis.amioAlf^

t_J1. fr'.D. A?1 t r<) ci lic" se I Jeyc) <1 ca I k ) eii lu i
restaurante> dela.alcaldíai.Co^oacán acordó^
KlMílísta_ ^rá mujer. EntreJosí.asistentes desecan Jesús ^
Karen Quiroga,.Rocío Barrera,Verónica Juár^
Mty negro panorama se vislumbra para los perredistas en. la capital
del país y más les vale no sejjuirpeleando por lo poco que queda,
B0r9ue.de lo contrario^en los.próximos tres .años perderán has^
rastro de la CDMX.
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ARRANCA TRANSICION EN GCDMX
•Mientras tantos en Morena, inició d proceso de transiri&i deH
gobierno de la Ciudad de Médco con la ffóxjtna mandataria
capitalina, ClaraBragada,^.El .secrelano de Gobi

Ja1, I.1. ^ J V. .'A. ! 5?. /íl ^ t u ti 1 a din inisiiaci ón, n i jcniras
SLue del otro lado: estuvieron JUejand^
fluecomentaiTesqueel .cambio deestafeta sra^
ademásdegueel .proceso iniciará,...oficialmente, m
es que todo será un acuerdo entre amigos, pues no hay que olvidar
flue el;acAual ejecutivo local, Marti se ja ju^_por completo^
cou.Bm^da Molina,¡porloique la.deuda.pojíüca^d^g^siado.^U,.
según comentan.
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Claudia: Retos y oportunidades en una joven democracia
JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

Partiendo de una reali

dad inrliseulibley en la
cual, las elecciones del
pasado 02 de junio ya
son parte de la hisloria
reciente y lo que se está
observando es parle fiel

a ii d amia je adniin is trati vo q ue pe rm il i rá
construir el futuro a corlo y mediano
plazo conforme a la visión de la gana
flora y ahora presidenta elect a; quien no
solo representa una nueva época sino
también la llegada de. perfiles interesan
tes a su gabinete, que hasta el momento
ha designado; salvo sus esperadas ex
cepciones como lo son el mullilacélico
Marcelo Ebrarrl, así como la fiel ex fiscal
ríe la CDMX Ernestina Gorloy.
A la Ing. Sheinbaum se le debe dar

el beneficio ele la durla por parte fie to
dos aquellos que no votaron por ella,
más si ejercieron su derecho a favor
ríe otra fórmula y que representan en
conjunto el 24.85 % de los electores, sin
que ésto signifique una carta abierta

para desarrollar su encargo de forma
unilateral con apoyo de los congresistas
emanados del movimiento y sus alian
zas, dejando fuera el consenso de nulas
las fuerzas políticas que representan
a. las minorías, y los sectores que con
forman la sociedad civil; por lo que es
importante aclarar que las minorías no
están ni a favor ni en contra del gobierno
y sus instil liciones; sino de las acciones
que éstos loman al asumir el cargo y
ejercer el poder, el cual no es de ellos
sino de los ciudadanos que depositaron
en ella su confianza. Seamos realistas,
el pasado 02 de junio quien ganó fue
Claudia Sheinbaum y la coalición que
representa,: los mexicanos Solo se po
drán sentir ganadores, cuando el ser
vidor y funcionario público ejerzan las
facultades que les fueron conferidas a
través de buenas políticáspúblicas bien
plantearlas y presupuestadas, legitiman
do su mandato ante la suciedad que los
eligió.
Como sociedad organizada solo se

quiere una administración sólida e insli
l ucional, donde la representación de los
ciudadanos sea. oírla, por lo que el papel
ríe lorias las asociaciones y en sí fie lodos
los ciudadanos. Será acompañar en él
mandato a loslegisladores, tanto diputa
dos romo sonadas, hadándole, sal I»
el sentir de la sociedad, asi como las pro
puestas que queremos que avalen;porque
si bien el debate se realiza en las cámaras,

es en las calles donde se sufren sus deci
siones y el cumplimiento de lo ordenado
en una ley. No se debe perder de vista
f» " mn",ic',°sodal ha skl" rIor,d"
la creación de las iiistiluciones, las cuales
nacieron para garantizar el desarrollo del
gobierno, la administración pública, con
lo cual se garantiza el derecho de todos,
coiilorniando la integración poliiica que
representa tanto a minorías como a la ma
yoría en el poder.

La democracia mexicana apenas está
madurando, la próxima presidenta tiene
la obligación ele abrir el diálogo para crear
un consenso que propicie;el desarrollo a
partir de los retos y obligaciones que se
presentan para el cierre de la década,don
fie garantizar la implementación de los
ODS de la agenda 2030 y la renegociación
delTec  Mee., seránesenciales para lograr
un México ríe oporlunidades que genere
tranquilidad para enfrentar el ful uro entre
los jóvenes.

fe JJO olyrie guc. d rumbo
QUC el paiS tOIllC, estará
villC 11 ltlllo de 1(H'Ilia di rCCta ti
la participación de todos, 1]11C
las propuestas SC deben de
«cneiar clcscle la ciucladanía

otoít¿Ó d m^ato^ a
Ú55& de los kgsladons
B S<)lo 3R SC pUGdi
C'OIlStrilir cl NIcxic'O clcl 2()S().
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El PRI sigue
ADRIANA
MORENO
CORDERO

espués del 2 de junio,
día en el que la oposi
ción vivió un trago muy
amargo, vinieron las
lamentaciones y repro
ches, sin embargo, el di
rigente nacional del PRI,

Mejandro Moreno, se avocó a organiza i
la \.\l\ Asamblea Nacional Ordinaria
del Revolucionario Institucional con
vistas a realizarse el 7 de julio.

lomó protesta a los integrantes de
la Coordinación Nacional Organizado
ra y anunció: "vamos a un proceso de
reflexión y debate que recorrerá todo el
priismo nacional y que necesariamente
locará a lodos los sectores y estructuras
del partido";
Los debates .se están dando en lodo

el país y la consigna es construir un an
damiaje de cara a la Asamblea tricolor
en donde se analizará incluso la posi
bilidad dé cambiarle él nombre al PRI,
porque el paso que hay que dar es la pro
funda reforma de es!e pan ido por el que
votaron 6 millones 500 mil ciudadanos

el pasado 2 de junio.
Por eso se tienecontemplado organi

zar Mesas temáticas en la Asamblea, así
como cientos de loros, "vamos a ver qué
le conviene al PRI y al país" y preguntar
a los 6 millones 500 mil ciudadano* que
volaron por el partido Iricolor, subrayó
Moreno Cárdenas.

A sabiendas de que el otrora podero
so partido se encuentra en un momento
nada fácil, porque México enfrenta un
escenario en el que prevalece un presi
dencialismo exacerbarlo, ahora se con
centran en dos cuestiones: defender los

triunfos que obt uvo y pelear los espacios
"donde estamos cerca".

En una. autocrítica, Alilo Moreno re
conoció que a lo largo fie la historia del
PRI, éste se alejó de la cultura nacional,
"no nos dimoscuenta que México había
cambiado. Las nuevas generaciones no
entienden nuestro discurso y están muy

lejos de nosolros" y algo niuy importan!e
que hay que tomar en cuenla: en el país,
falló la democracia social y lia dominado
la democracia política.
Electivamente, üt PBJ se encuentra

en un período de reflexión y en tal co
yuntura se ha retomarlo una campaña
por parte de aquellos que pronostican la.
muerte de este instit uto político y se trata
de expriísias que quisieron adueñarse
del Revolucionario Institucional luego
de haber entrarlo en componendas con
el oficialismo.
Son bien conocidos un ahora desa

parecido Miguel Angel Osorio Chong;
el exgobernador riel Estarlo de México,
Eruviel Avila, quien por las redes sociales
intentó una campaña de descalificación
en contra ríe Alilo Moreno; Claudia. Ruiz
Massieu, quien durante su gestión al fren
te del PRI lo dejó eñ números rojos; el ex
gobernador de Oaxaca, Alejandro Mural
que se latuó la cachucha morenista,eniré
ot ros y es más, ahora que la virt ual presi
denta de México, Claudia. Sheinbaum va
anunciar hoy a otro grupo de integrantes
de su gabinete, mucho se menciona el
nombreríeolro exgobernador riel Estado
de México, Alfredo del Mazo.
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Minorías
antidemocráticas

URIEL
GONZÁLEZ

La Urania: de la Minoría, el nuevo litan

fie los profesores dé Harvard, Steven
Levilsky y Daniel Ziblatt, habla sobre
los peligros oeulios que se encuentran
en i odas las democracias, incluyendo
una tan fuerte y consolidada como la
asi a d muí id ense.

Los Estados Unirlos de América han tenido una
larga historia de etilrenl.amienl.os entre las minorías y
las mayorías. El ejemplo más ani iguo de esta lucha se
dio en el origen mismo del país. Después de declarar
la independencia, las 1 i colonias acordaron crear una
Constii ución. Los más grandes retos que enfrentaron
aquellos consta uyentes fue el de crear el sistema pre
sidencial y la impleméntación de un Congreso.

Conformeiban redactando la Conslil ución,crearon
el Senado. Su intención original era que al igual que
la Cámara de Represeniani.es, éste.estuviera confor
mado de manera proporcional a la población ríe cada
estado. Sin embargo, los estados sureños se opusieron,
alegando que esto no les sería benéfico y amenazaron
con no unirse al pacto constitucional.

Ame esto,los constit uyentes llegaron a un acuerdo.
Implementaron en la Constitución que el Senado es
taría conformado por dos senadores de cada estado
de manera que todos tuvieran igual representación.

Al paso de los años los Estados Unirlos ríe Améri
ca Sé convinieron eil el país que todos conocemos. Y
en repetirlas ocasiones, las minorías impusieron su
voluntad a las mayorías. Desde el siglo XX, el Senado

estadounidense ha presentarlo un problema: el fili
b asterismo, la.ni bién con<icido como obst r uocionismo
parlamentario. Esta práctica, consiste en que una parte
minoritaria del Senado alarga, el debate legislativo con
tal de atrasar o impedir la aprobación de nuevas leyes
por la mayoría.

A lo largo de la hist oria sucedía que siempre que se:
iban a aprobar leyes que iban en contra de los intere
ses del partirlo minoritario, esté ponía en práctica la
obstrucción y así impedía que.se completara un paso
del proceso legislativo, la aprobación del Senario.

Los autores lo explican así: por la manera en la
que está conformado el Senado, si algún asunto pa
sa por éste y se tiene la aprobación de la mayoría, ríe
los senadores representantes dé los estados sureños,
en realidad sólo se está respetando la voluntad de la
minoría del pueblo.

Las minorías muchas veces hacen que la voluntad
ríe la mayoría se vea aleñada y comprometida. Los
propios autores hacen una reflexión: estas prácticas
son antidemocráticas por el simple hecho de que no
se respeta la voluntad de la mayoría, .contraviniendo
la idea de la democracia.

En Estados Unirlos éste eS un problema que ha irlo
afectando carta vez más la calidad de su democracia.

Desdé él senario hasta él propio colegio electoral, las
minorías se han lograrlo imponer frente a la voluntad
popular ríe la mayoría, A pesar ríe qué éste sistema
contra mayorilario se ha querido modificar, las mi
norías no lo han permitido y eso lesiona a. cualquier
democracia.
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Multipolar

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

arla \c/. más medios fie co

municación que cubren la
guerra de¡ Ucrania se están
yendo por la pendiente lá
cil de repon ar supuestos
avances o retrocesos mili

lares; esio es, si las i ropas
de un lado avanzaron o retrocedieron
unos kilómetros en tal o cual frente, o si
el misil que fue interceptado era de fabri
cación norteamericana o coreana. Para

entender el impacto de la guerra en la
vida de las personas, dentro y fuera de
I nania y Rusia,: estas consideraciones
son irrelevantes,

Además, me refiero a medios respeta
dos de la prensa tradicional que cubren
lieclios internacionales, ya no digamos los
mexicanos, que están preocupadísimos de
si tal futuro secretario se va a llevar a tal

subsecretario, porque son muy cercanos,,
o si los nombramientos cruzados entre

familiares fiel Poder Judicial debería, ser
un derecho humano de los jueces. Típico.
Pero afuera están pasando cosas que im
pactan hasta el precio de la tortilla, y no
es nienie ni mame. La guerra fie Ucrania
es una.

Creo que en part e se debe a. que las opi
niones de fondo que puedan esgrimirse
sobre una. guerra, larga, costosísima para,
todos (en lodos los aspectos, pues:, aunque
no lo creamos, ha tenido consecuencias

económicas para México, por el precio
del petróleo, los granos y los fertilizan
tes), donde yá no queda claro el objeti
vo político a largo plazo de occidente (el
end game, como se dice),en fin, sobre los
aspectos importantes del conflicto, serán
incómodas y desalentadoras.

Las actinales fie Putin son cada vez más

envalentonadas, y es que, desde el inicio
fiel conflicto, su fiasco inicial (creía lomar
Ucrania en 72 horas), se volvió para él un
asunlo de sostener la guerra o morir po
líticamente:. Bn pocas palabras, mientras
más dure la guerra, mejor para él,sea.cual
sea el desenlace real.
Aunque 110 hay una alianza abierta y

coherente entre los autoritarismos euro
peos y asiáticos, en el sentirlo fie un nuevo
Pacto fie Varsovia o algo parecido, cada
vez más países de esie corte realizan en
cuentros y declaraciones simbólicas de
apoyo entre sí. La mayor preocupación
práctica estas últimas semanas es que
Rusia está ayudando a Corea del Norte a
desarrollar sus armas nucleares a cambio
fie municiones.

La actil ud de Estados Unidos y Europa
es más tímida, que antes, y Con razón. Las
sanciones contra Rusia afectan sus pro
pias economías porque dependen (los
europeos) del gas y petróleo rusos, pero
en general, las democracias, a diferencia
de las autocracias, deben justificar ante:
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sus electorados que están gastando billo
nes de dólares en un país extranjero, para
defender a ese país ext ranjero. Los conlri
buyenteS 110 Son empálicos con ninguna
causa cuando sienten que alguien se está
llevando su dinero. Suena feo, pero así es.
Con lodo lo anterior, 110 es raro que,

tanto en el Parlamento Europeo como en
Estados Unidos, los movimientos de extre
ma derecha asociados con el nacionalis
mo a la antigua, se estén apoderando cada
vez más fie las simpadas colectivas. De ahí
salen los fascismos. Para variar, Estarlos
Unirlos tiene también 1111 recordalorio fie

la hipocresía, en su política, exterior por
que su apoyo a Israel (que sigue estando
en lo que importa, én los hechos) contra
viene todo lo que dice sobre la actitud de
Rusia en Ucrania. El realismo en la geopo
lítica es inevitable, pero 110 se lleva bien
Con 1111 discurso liberal fie protección glo
bal fie los derechos humanos, ese .siempre
ha sido el talón de Aquiles fie los Estados
Unidos cuando inlervienen en conflictos.

Y si llega Trump, ni hablamos.
La circunstancia se enmarca en un

proceso histórico más amplio, donde ha
quedado exhibida la inutilidad de los or
ganismos inlernacionales (ONU» C1J), quie
nes condenan enérgicamente y publican
órdenes de arresto que nadie cumple y a
nadie le importan. Junto con la Organiza
ción Mundial de Comercio, a quien mu
chos populistas culpan de la desigualdad
en sus países como parle de las inst it licio
nes neoliberales. \ la Organización Mun
dial de la Salud (a quien los neoliberales
Culpan de los efectos económicos de la
pandemia). 110 es una buena época para el
imaginario internacional público.
No es fácil saber hacia dónde va el

mundo como 1111 lugar multipolar, pero
hoy estamos situados en un mundo que:
ha normalizarlo las anexiones terriloria
les forzarlas y el genocidio como ríos va
riables más en el funcionamiento de los

mercarlos y las cadenas fie suministro.
Aguas ahí.
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liraditos
CANDENTE SESION EN CAMARA
DE DIPUTADOS
•Rajos y centellas ^saldrán este
de.la Cámara. de Diputados j__no_
precisamentepor el .mal tiempo que
hay en la Ciudad de México, sino
porque acudirán los 11 ministros
de la Suprema Corte de Justicia
para participar en los¡.foros, sobre, la..
reforma al Poder Judicial. Todo está
listo en el Salón Protocolo de San
Lázaro.,¡ para. que sedéeste encuentro,
en eLque los« morenistas..están.cqn.la.
espada desenvainada para cuestionar
trabajo del. Poder Judicial del

P.aís,..sobre; todo en las .resoluciones
que han tenido en contra del actual
gobierno y los salarios y fideicomisos
con que cuentan, En fin,, que será una
larga tarde en la que se dirán de todo.

NORONA FIJARA POSTURA
•Quien definitivamente
tomar. distancia^ del tqrbelHnq
e. .generó con sus declaraciones

fue Gerardo Fernández Nqroña,
quien decidió irse a Tepoztlán para
meditar sobre los.reel^
PP.r .el;.incumpÍimiento de darle la
coordinación de los senadores de

Morena... Sin embargo, ayer
presidente, A ndrés Manuel López
Obrador, y la virtual presidenta,
Claúdia Sheinbaum, le reiteraron
Que no tiene cabida en .el gabinete,
pero le .reconocieron su..caUdad de
líderyque"esunabue
Si todo .continúa como está .previsto,
Fernández Nqrqña fijar
el Instituto. Nacional Electoral, donde
hay sesión, y en la que ratificará que
buscará la presidencia de la República
en 2030.

PROTESTA DE TRANSPORTISTAS
•Los capitalinos deberán tomar
P.re.ca uc ion es m añaña viernes, pues la
Asociación de Transportistas Unidos
piensa..estrangular...los. principales.
a.ccesos a j a c ap k a 1 del país en
protesta por el incumplimiento en
.el.P.agq.de 90..millones de pesos
tras la..entregal de roca basáltica
para la construcción del Tren Maya.
Dicen . también que tomarán algunas
.c. et as y el ac ees o al A e ropuertq
internacional de Tu 1 u m, entre otras
carreteras. No cabe;.duda de que los
malos ..efectos del Tren Maya están
líegando a la CDMX.
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SUCESIÓN POLITIZADA
JUAN VELEDÍAZ

En el verano de 2021 se efectuó, en Colorado

Springs, la V Mesa Redonda de Cooperación Mili
tar Bilateral entre altos mandos del Comando

Norte (USNORTHCOM) de los Estados Unidos y
sus homólogos de la Armada de México y la Se

cretaría de la Defensa Nacional. La cita en la sede del Co

mando Norte fue en formato híbrido, con generales y almi
rantes presentes, y conectados de manera virtual un grupo
de oficiales subalternos con conocimiento de los temas a

tratar. Aquella fue una reunión donde estuvieron presentes
dos de los militares que hoy aparecen en la lista de aspiran
tes a ocupar el cargo de secretario de la Defensa Nacional y
secretario de Marina: el general Ricardo Trevilla Trejo, jefe
del Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional (EM
CDN), y el almirante Alfredo Hernández Suárez, en aquel
entonces jefe de la Unidad de Inteligencia de la secretaría de
Marina (Semar), quienes fueron recibidos por el teniente ge
neral A.C. Roper, segundo comandante del USNORTHCOM.
Trevilla llevó la voz cantante del lado de la Sedeña, su colega
el entonces jefe de Estado Mayor de la Armada, el almirante
Luis Javier Robinson Portillo Villanueva, hoy retirado, lleva
ba como brazo derecho a Hernández Suárez, uno de los ma
rinos más conocidos por los estadounidenses por su desta
cado papel en años anteriores en la lucha antidrogas.

El nombre del almirante Alfredo Hernández Suárez,
quien hoy día es jefe del Estado Mayor de la Armada, suena
en los pasillos de la secretaría de Marina para ocupar el car
go que dejará el almirante José Rafael Ojeda Durán, quien
abrió la baraja el viernes 21 de jumo en un evento en Matías
Romero, Oaxaca, donde estuvieron presentes Andrés Ma

nuel López Obrador y la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum, y el orador fue el almirante Raymundo Morales
Ángeles, director del Corredor Interoceánico.

Morales Ángeles y Hernández Suárez son vistos como
dos candidatos del almirante secretario para quedarse con el
puesto que entregará el Ultimo día de septiembre. Versiones
periodísticas atribuyeron al contralmirante Fernando Fa
rias, sobrino político de Ojeda Durán, ser el impulsor de
Hernández Suárez, quien el año pasado cuando era coman
dante de la décima segunda región naval con sede en Aca
pulco, le tocó enfrentar la crisis que provocó el paso del hu
racán Otis en el puerto.

Morales Ángeles ha sido el caballo de batalla de Ojeda
Durán en diversas encomiendas en el gobierno de López
Obrador. Lo que el almirante secretario busca es que el
equipo de Sheinbaum analice las dos opciones y en su
caso revise la hoja de servicios de los almirantes Julio Cé
sar Pescina Ávila, subsecretario de Marina, César Carlos
Presciado Velázquez, Oficial Mayor, o alguno de los co
mandantes de región y zona naval con suficiente expe
riencia para ocupar el cargo. En una estrategia parecida a
la del general Luis Crescencio Sandoval González, titular
de Sedeña, quien apuesta en la sucesión de las fuerzas
armadas a dos generales de su camarilla como Trevilla o
el general Gabriel García Rincón, subsecretario de la De
fensa; lo que Ojeda Durán busca es que sea alguien de su
grupo quien lo releve, y dejar fuera perfiles como el del
almirante José Luis Vergara Ibarra, agregado naval en la
Embajada en Nueva Delhi, considerado al interior de la
Marina como uno de los oficiales con mayor experiencia y
mérito para el cargo.
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RED COMPARTIDA
ROSARIO PIEDRA IBARRA VS EL INAI

La presidente de la CNDH, Rosario Piedra
Ibarra, se fue directo contra el INAI y los
acusó de que abusan como órgano au
tónomo y son arbitrarios en sus resolu
ciones y todo porque le instruyeron en

tregar el expediente de una investigación que sigue
en curso tras ser reabierta a petición de las victi
mas, quienes presentaron nuevos elementos pro
batorios sobre el caso. Ojo, esta investigación ya
tiene una recomendación de la CNDH, es decir,
ellos ya la dieron por terminada y no quieren en
tregarla para evitar su revictimización. El Comité
de Transparencia de la CNDH decidió reservar la
información a pesar de la instrucción que le dió el
INAI para no interferir en la investigación del caso
que se lleva a cabo. La respuesta del INAI es que la
determinación de que la información relacionada
con violaciones a derechos humanos debe ser pú
blica y que ejerce de manera responsable sus fa
cultades. "La característica de inatacabilidad de

sus resoluciones no es un beneficio otorgado a este
Órgano, ni una concesión que le ceda estatus, sino
un logro social que es reconocido por la Ley Gene
ral de la materia y fue diseñado en Ley para garan
tizar los dos derechos humanos que tutela", res
pondió el INAI a la CNDH.
Nos dicen que Morena si va en serio a re

cuperar la gubernatura de Jalisco para
Claudia Delgadillo y en el equipo legal
que están armando está, se dice, Ricardo
Monreal en el Senado, desde donde van

a exponer el fraude electoral que orquestó el gobierno
del estado; está Esthela Damián, coordinadora nacio
nal de la Defensa del Voto de Morena y la indicación
desde la cúpula morenista es que se cuenten todos los
votos. Por lo pronto, siguen buscando, y apareciendo
paquetes electorales, que fueron tirados a la basura en
lotes baldíos. Dicen los de Morena que Pablo Lemus
de Movimiento Ciudadano no puede decir que ganó la
gubernatura hasta que se dictaminen todas las irregu
laridades que Morena presentó.

Y son los nuevos nombramientos para el
gabinete los que están prendiendo las
polémicas. Y es que ahora se anda di
ciendo que suena el nombre del presi
dente nacional de Morena, Mario Delga

do, le querían hacer lo mismo que a Yeidckol Polevn
sky: Saliendo de la dirigencia nacional del partido lo
querían dejar en el olvido. Pero se puso abusado y se
victimizó durísimo para que lo rescataran y parece
que funcionó porque dicen los deslenguados que
aterrizará en la Secretaria de Educación Pública que
es dónde ya tiene una gran experiencia, cosa de acor
darse que él fue él quien le habló a Claudio X. Gonzá

lez de que la reforma educativa ya estaba aprobada y
que medios afines al obradorismo lo balconearon por
eso y si no es cosa de revisat por ejemplo, los oficios
de la famosa "Rayuela" que reza así que le avienta un
"No se vaya a estar pensando en él para dirigir la
educación de este país". Ojo, en la SEP hay varios
retos pendientes desde la corrección de los libros de
texto hasta la nueva Escuela Mexicana.

Horas después de que el Instituto Nacional
Electoral (INE) anunció que el PRD na
cional estaría en estado de prevención
por no alcanzar el registro como partido
político, Jesús Zambrano convocó a sus

entonces famosas "mesas políticas" donde participa
ban dirigentes de todas las expresiones perredistas.
Pero ya sin siglas, ni partido, Zambrano fue ignorado
por casi todos los principales liderazgos, con el argu
mento de que el ya no los representaba "Ya no hay
partido, ¿con que autoridad nos llaman a reunión? Ya
no son nadie". Eso fue lo que trascendió de esa fallida
reunión donde por obvias razones no se tomó ningún
acuerdo. Además, también hubo enojo de la militan
cia y dirigentes de todo rango, en cuanto a que Zam
brano no le ha dado la cara a todos, Solo reunió a los

integrantes de su comente Nueva Izquierda (NI), don
de se dedicaron a aplaudirle y a tomarse selfies, como
si haber perdido el registro, hubiese sido el objetivo y
por eso el reconocimiento a tan loable proeza. Así los
cercanos a Los Chuchos, los sepultaron y dejaron sin
partido en medio de aplausos y sonrisas.
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Sucesión politizada
En el verano del 2021se efectuó en Co
lorado Springs la V Mesa Redonda de Coopera
ción Militar Bilateral entre altos mandos del Co

mando Norte (USNQRTHCQM) de los Estados
Unidos y sus homólogos de la Armada de México
y la Secretaria de la Defensa Nacional.

La cita en la sede del Comando Norte fue en formato

híbrido, con generales y almirantes presentes, y conectados
de manera virtual un grupo de oficiales subalternos con
conocimiento de los temas a tratar. Aquella fue una reu
nión donde estuvieron presentes dos de los militares que
hoy aparecen en la lista de aspirantes a ocupar el cargo de
secretario de la Defensa Nacional y secretario de Marina: el
general Ricardo Trevilla Trejo, jefe del Estado Mayor Con
junto de la Defensa Nacional (EMCDN), y el almirante Al
fredo Hernández Suárez, en aquel entonces jefe de la Uni
dad de Inteligencia de la secretaría de Marina (Semar),
quienes fueron recibidos por el teniente general A.C. Roper,
segundo comandante del USNORTHCOM. Trevilla llevó la
voz cantante del lado de la Sedeña, su colega el entonces
jefe de Estado Mayor de la Armada, el almirante Luis Javier
Robinson Portillo Villanueva, hoy retirado, llevaba como
brazo derecho a Hernández Suárez, uno de los marinos
más conocidos por los estadounidenses por su destacado
papel en años anteriores en la lucha antidrogas.

El nombre del almirante Alfredo Hernández Suárez,
quien hoy día es jefe del Estado Mayor de la Armada, suena
en los pasillos de la secretaría de Marina para ocupar el caigo
que dejará el almirante José Rafael Ojeda Duran, quien abrió
la baraja el viernes 21 de junio en un evento en Matías Rome

ro, Oaxaca, donde estuvieron presentes Andrés Manuel Ló
pez Obrador y la virtual presidenta electa Claudia Shein
haum, y el orador fue el almirante Raymundo Morales Ánge
les, director del Corredor Interoceánico.

Morales Ángeles y Hernández Suarez son vistos como
dos candidatos del almirante secretario para quedarse con
el puesto que entregará el último día de septiembre. Ver
siones periodísticas atribuyeron al contralmirante Feman
do Farías, sobrino político de Ojeda Duran, ser el impulsor
de Hernández Suárez, quien el año pasado cuando era co
mandante de la décima segunda región naval con sede en
Acapulco, le tocó enfrentar la crisis que provocó el paso del
huracán Otis en el puerto.

Morales Ángeles ha sido el caballo de batalla de Ojeda
Duran en diversas encomiendas en el gobierno de López
Obrador. Lo que el almirante secretario busca es que el equi
po de Sheinbaum analice las dos opciones y en su caso revise
la hoja de servicios de los almirantes Julio César Pescina
Ávila, subsecretario de Marina, César Carlos Prescindo Ve
lázquez, Oficial Mayor o alguno de los comandantes de re
gión y zona naval con suficiente experiencia para ocupar el
cargo. En una estrategia parecida a la del general Luis Cres
cendo Sandoval González, titular de Sedeña, quien apuesta
en la sucesión de las fuerzas armadas a dos generales de su
camarilla como Trevilla o el general Gabriel García Rincón,
subsecretario de la Defensa; lo que Ojeda Durán busca es
que sea alguien de su grupo quien lo releve, y dejar fuera
perfiles como el del almirante losé Luis Vergara Ibarra,
agregado naval en la Embajada en Nueva Delhi, considerado
al interior de la Marina como uno de los oficiales con mayor
experiencia y mérito para el cargo.

(Svelediaz424
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Algo más que palabras
La compostura es el modo primordial para ¡nteractuar

unos con otros, y con aquello que nos rodea, cimentándonos en
una mayor convivencia. Rehacerse ante ei aluvión de dificultades
que nos acorralan, nos reclama fidelidad y unión. La sanación co
mienza estableciendo vínculos de pertenencia e instaurando lazos
de unidad entre análogos. Es importante acortar distancias, que se
rompan los muros que aislan y marginan, para reunirse, coordinar
se y resolver problemas globales. Desde luego, sí la supervivencia
de nuestro planeta depende de la proximidad entre el suelo y el
agua, ya que más del 95% de nuestros alimentos procede de estos
dos recursos vitales, también nuestra estabilidad humanística pro
viene de una relación vivida con el corazón.

Por ello, ante todo, este don solidario que nos sale de adentro,
nos llama a acompañar a quien está solo o angustiado, a corregir a
quien está confundido, a consolar a quien está afligido, a ser aco
gedores y a socorrer a quien pasa necesidad. Estos valores son los
que en realidad nos hermanan, volviéndonos serenos y pacientes,
poniéndonos al servicio de los demás con docilidad y entusiasmo,
que es lo que en realidad nos desarrolla el espíritu de la comunión
fraterna. Por consiguiente, la forma más adecuada es depositar en
nuestro sello interno el amor más grande con la mayor sencillez.AI
final solo cuenta el apego y la pasión que injertemos en los pasos
que vertamos hacia los demás. Esto requiere constancia, valor y
libertad interior para poder llevarlo a buen término.

Las diversas formas de pertenencia representan otras
tantas modalidades de compromiso y de participación en los idea
les comunitarios. Una cuestión primordial es apartarse
de la deshumanización del otro o del enemigo, evitando
la incitación al odio y a la violencia. En esto, todo el mun
do puede contribuir, debe colaborar humanamente en el
partido de su vida, regenerando relaciones olvidadas o
perdidas. Hoy sabemos que las prácticas inadecuadas de
gestión de la superficie terrícola y una mala utilización de
los recursos hídricos afectan a la erosión, la biodiversi
dad y la fertilidad del terreno, así como a la calidad y a la
cantidad del ciclo hidrológico. De ahí, la grandeza del ca
mino, que no se entiende sin una comunión de vivencias
compartidas.

No separemos, entonces, nuestras propias ligaduras
armónicas. El sentimiento de dependencia y participación

debe obligarnos a reforzar la sujeción de la buena sinto
nía, con la comprensión necesaria y la escucha suficiente.
Al fin y al cabo, el mundo de lo único que precisa es de
una prohibición vinculante de los ensayos nucleares y lo
que requiere es del beneplácito de todos, al proteger
tanto a la humanidad como al medio ambiente de sus

efectos destructivos. Si acaso, debemos llenar nuestros
arsenales interiores de ternura, no de armas, que nos de
jan sin alma y abandonados en contiendas demoledoras.
Indudablemente, la quietud no va a conseguirse hasta que
el vínculo de la unidad de espíritu sea real, con una acep
tación mutua y un desapego a los intereses mundanos.
Lo importante es que tengamos claro estas conexio

nes esenciales entre el bienestar humano y la entrega,
entre lo que nos circunda y las vías utilizadas, que más
que políticas se han de convertir en poéticas, porque
las mejoras en las gobernanzas se conseguirán en la
medida que los acuerdos institucionales, nos hagan to
mar conciencia de que el manto áspero de la sequía
se alarga cada vez más por el planeta, porque no cul
tivamos las interdependencias de todas las formas de
vivir, con autocrítica, considerando los innatos límites
naturales. Evidentemente, no hay mejor obra que ayu
dar a robustecer lo que realmente nos enraiza con lo
existencial, que es lo que nos dona a todos, la esperan
za de una crónica más auténtica que la actual.

El colapso entre moradores y lo que nos rodea es
tan fuerte, que hay que retomar una nueva alianza, que
aminore la desigualdad y las absurdas divisiones, dando
prioridad a las gentes. Cada cual, consigo mismo, debe
propiciar el cambio; sin obviar el nudo de participa
ción, con rendición de cuentas y actitudes responsa
bles. Unamos, pues, nuestras energías para tomar otra
reorientación por las sendas de la paz y del verdadero
progreso. Si en verdad somos hijos del querer, active
mos el apreciarnos en nuestros andares, dejemos de
encerrarnos en los propios egoísmos, que la belleza ra
dica en ofrecerse y en observar que nadie permanezca
en la exclusión. Volvamos a ese fondo de humanidad,
reconozcámonos parte, y démonos aliento para sus
tentarnos y sostenernos como humanos.
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chacaleoincognito(g)gmail. com

En estas fechas de triunfos por confirmar, o
más bien dicho oficializar en papel, de
derrotas dolorosas, de posiciones incómodas,

de relajarse al grado de mostrarse sin máscaras, me
queda la duda si acaso la clase política piensa en
corresponder al apoyo de todos los votantes, la
entrega de sus correligionarios, y hacer caso a
los que no votaron por ellos... también sería
importante tomar en cuenta las voces de los que
no sólo no votaron por una o por otra fórmula,
pues dentro de las campañas, los mítines, los
encuentros públicos, los foros para hacer propuestas,
los diálogos abiertos, la opinión en los medios, había
clamores y denuncias que deberían de dar una clara
radiografía del estado que tienen en esta ecuación
los partidos políticos, los personajes dentro de
la política, y una real postura como sociedad.
Lo que me queda claro es que si las voces críticas
no se escuchan, se vuelven murmuros incómo
dos, se vuelven historias que al quedar sin acla
rar favorecen la incertidumbre en el ámbito per
sonal, en el colectivo, acerca de quién o quiénes
tienen el poder del Estado, de una curul, o de una
posición social privilegiada, o sea, ¿en manos de
quién estamos?, es hora del verdadero diagnóstico,
de un examen de conciencia a fondo, no de
forma, no se trata de pintar las fachadas, se trata
de hacer una intervención estructural en los

temas ideológicos, en la capacidad moral de
cada partido, de cada individuo, es empezar a tra
bajar en este país, y digo empezar porque cada
inicio de sexenio pasa lo mismo, todo como si
nada, todos a mamar de la teta de la vaca sagrada
llamada "presupuesto", iniciando las viejas amista
des, las complicidades transexenales el arte de saber
todo del otro, y sólo usarlo como botín político en
tiempos electorales, borrón y cuenta nueva... y los
reclamos ciudadanos.

Y hablo de los ciudadanos críticos de la alianza, y
también de los que se quejaban de la 4T, para el
gobierno entrante, es momento de tomar nota, y
salir a palear lo que se ve a leguas, los problemas
de a diario, es hora de aplicar el presupuesto de
trabajar, y dejar de planear a futuro, pues el futu

En estas fechas de triunfos por confirmar, o
más bien dicho oficializar en papel, de
derrotas dolorosas, de posiciones incómodas,

de relajarse al grado de mostrarse sin máscaras, me
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los que no votaron por ellos... también sería
importante tomar en cuenta las voces de los que
no sólo no votaron por una o por otra fórmula,
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los partidos políticos, los personajes dentro de
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de hacer una intervención estructural en los

temas ideológicos, en la capacidad moral de
cada partido, de cada individuo, es empezar a tra
bajar en este país, y digo empezar porque cada
inicio de sexenio pasa lo mismo, todo como si
nada, todos a mamar de la teta de la vaca sagrada
llamada "presupuesto", iniciando las viejas amista
des, las complicidades transexenales el arte de saber
todo del otro, y sólo usarlo como botín político en
tiempos electorales, borrón y cuenta nueva... y los
reclamos ciudadanos.

Y hablo de los ciudadanos críticos de la alianza, y
también de los que se quejaban de la 4T, para el
gobierno entrante, es momento de tomar nota, y
salir a palear lo que se ve a leguas, los problemas
de a diario, es hora de aplicar el presupuesto de
trabajar, y dejar de planear a futuro, pues el futu

ro es hoy, es más... el futuro es ayer, porque en lo
que se implementan las políticas, las ideas, el proble
ma, o los problemas ya nos rebasaron.
Es un gran momento de que este próximo segundo
piso se deslinde del primero, pues necesitamos
diálogo, y que se cumpla la palabra del presiden
te saliente... de desaparecer de la política como
desapareció Jack Dawson del TITANIO, y congelarse
en el anonimato, a escribir sus memorias, aunque a
veces creo que la memoria se perdió en los intereses
personales, a redactar un libro más y ser del exitoso
círculo de escritores "que han escrito más libros de
los que han leído".
Por otra parte... No han perdido tiempo y va la
reforma judicial con una prisa por dejar un últi
mo recuerdo de esta administración, o colgarse
una medalla brillante, pero que para los que cree
mos en la justicia no será más que de plomo...
con aspiraciones de oro, sin más valor más que el
ego, la ignorancia, y la visión borrosa acerca de un
futuro poco promisorio en derechos humanos, y
justicia, escuchando hace unos días al Dr. Miguel
Ángel Mancera, quien hablaba de la viabilidad de
que se seleccionen para jueces por medio de
votación popular, ya seleccionados tendrían que
acreditar algunas baterías, este Chacal cree tam
bién que deben tener los conocimientos jurídicos
necesarios, la capacidad de análisis, el sentido de
la verdadera justicia social, una trayectoria inta
chable, un titulo con tinta permanente, intuición
jurídica, ante todo lealtad a la patria, y autonomía
de operación. Ahora si quieren hacer lo contrario,
nombrando a sus correligionarios como minis
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ro es hoy, es más... el futuro es ayer, porque en lo
que se implementan las políticas, las ideas, el proble
ma, o los problemas ya nos rebasaron.
Es un gran momento de que este próximo segundo
piso se deslinde del primero, pues necesitamos
diálogo, y que se cumpla la palabra del presiden
te saliente... de desaparecer de la política como
desapareció Jack Dawson del TITANIO, y congelarse
en el anonimato, a escribir sus memorias, aunque a
veces creo que la memoria se perdió en los intereses
personales, a redactar un libro más y ser del exitoso
círculo de escritores "que han escrito más libros de
los que han leído".
Por otra parte... No han perdido tiempo y va la
reforma judicial con una prisa por dejar un últi
mo recuerdo de esta administración, o colgarse
una medalla brillante, pero que para los que cree
mos en la justicia no será más que de plomo...
con aspiraciones de oro, sin más valor más que el
ego, la ignorancia, y la visión borrosa acerca de un
futuro poco promisorio en derechos humanos, y
justicia, escuchando hace unos días al Dr. Miguel
Ángel Mancera, quien hablaba de la viabilidad de
que se seleccionen para jueces por medio de
votación popular, ya seleccionados tendrían que
acreditar algunas baterías, este Chacal cree tam
bién que deben tener los conocimientos jurídicos
necesarios, la capacidad de análisis, el sentido de
la verdadera justicia social, una trayectoria inta
chable, un titulo con tinta permanente, intuición
jurídica, ante todo lealtad a la patria, y autonomía
de operación. Ahora si quieren hacer lo contrario,
nombrando a sus correligionarios como minis
tros, jueces, tendrán que usar toga, birrete, y
máscaras, pues llevar a la cárcel, resolver juicios,
controversias, y demás litigios, con el poder máximo
de esta nación, de manera facciosa, tendenciosa, o
cumpliendo intereses mezquinos, es un motivo de no
tener ni vergüenza, ni cara, y si la tienen será mejor
cubrirla en el anonimato.

Espero que la nueva administración de este
país, tome en cuenta las observaciones, que este
Chacal ha escuchado de diversas voces políticas,
ciudadanas, jurídicas, espero que los médicos, los
pilotos, los profesionales no se escojan por vota
ción, pues algunas libertades, son disparates vendi
dos como democracia, y pone/3 en peligro la profe
sionalización en ciertas encomiendas, en posiciones
donde la buena voluntad, la buena onda, o la popula
ridad no pueden estar por encima de la capacidad,
así que para estas posiciones hay que llenar el
requisito de: 90 % DE CAPACIDAD Y10% de tanti
ta MADRE.
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

"AUTO" MORENO BUSCA
PERMANENCIA EN EL Vil
> Le sigue Ana Lilia Herrera en ei PRIEdomex

Definitivamente ¡NO!, Alejandro Moreno
Cárdenas, todavía líder del PRI, no debe per
manecer en ese instituto político, no después

de los resultados de las dos más recientes elecciones

llevadas a cabo en el país; los resultados son responsa
bilidad de este sujeto que se ha dado a la tarea de
"enterrar" al partido tricolor prometiendo que "ahora
sí se va a poder". Bien dicen que1 'prometer no empo
brece", sin embargo, con o sin ellas, el PRI, desde 2018
ha pasado a ser un "partido, partido", lleno de viejos
rostros, viejas mañas y nulas propuestas y demasiadas
promesas sin cumplir.
Sin embargo, mañosamente, Alejandro Moreno se
reúne con alcaldes electos del Estado de México

en la sede nacional priista, pues sus intenciones son
"caer i>ien" para que apoyen "su permanencia"
como dirigente del Partido Revolucionario
Institucional.

¿Pero habrán visto tal descaro?, no cabe duda
que las prerrogativas que recibe ese instituto políti
co siguen siendo jugosas para este sujeto que quie
re seguir colgado del dinero de los mexicanos,
pero, peor aún, aquellos que insisten en mantenerlo
donde sólo ha habido desgracias, donde, quienes
se suponía eran el contrapeso de este señor, ya
mejor se fueron a "limpiar los zapatos" de los
morenistas, contal de no seguir "causando penas".
No cabe duda que ¡los rastreros pululan!, en
todos lados, en todas las áreas, en todos los sectores
de la sociedad, en todas las instancias gubernamen
tales y hasta en las empresas, "ios limpiabotas" no
lo digo más feo, se los dejo a su imaginación siem
pre los habrá para desgracia de muchos.
Pero, además, hemos de comentar que Moreno
Cárdenas en esa reunión llevada a cabo en la sede

nacional del PRI, estuvo acompañado por Ana
Lilia Herrera Anzaldo, líder del PRI en el Estado
de México, guien ya se tardó en presenfar su
renuncia a la dirigencia estatal.
Ella, al igual que Moreno Cárdenas, se agasajan de
las prerrogativas del PRI pero, cuando tuvieron
oportunidad de alzar la voz y defender a sus candi
datos, su militancia y, por ende, su partido /recu/a
ron!, se hicieron de la vista gorda y prefirieron las
críticas y muestras de repudio del pueblo priista
que todavía existe antes de combatir la que tanto
tiempo ellos mismos llamaron "elección de
Estado".

Ni Herrera Anzaldo y mucho menos Moreno
Cárdenas merecen seguir dirigiendo al PRI,
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mucho menos en el Estado de México, bastión
priista por excelencia y naturaleza, al cual han ¡des
trozado! en las últimas dos elecciones sin que
hayan puesto un remedio para ello.
Es más, han sido ambos tan cobardes, que ¡ya se
tardaron en expulsar del PRI a Enrique Peña
Nieto!, expresidente de México, responsable de la
masacre política, social, económica, partidista, que
se vive en este país, pues es secreto a voces que
Peña Nieto, por no ir a parar a la cárcel promesa de
Ricardo Anaya de haber llegado a la Presidencia
de México, lo demás, queridos lectores, ya se lo
pueden imaginar.
Hoy, sin embargo, el Revolucionario Institucional
difícilmente podrá recuperar lo perdido, ya no. La
militancia está enojada, los candidatos perdedores
aún más, pero sobre todo, lo que no lograron en las
elecciones del 2 de junio, no lo conseguirán en
muchos años más. El triunfo de Morena haya sido
o no elección de Estado ha logrado su objetivo
¡convertir a México en un país socialista! ¿Uste
des creen que quienes apoyan ese sistema, sol
tarán tan fácilmente? ¡Claro que no!, se dice que
la única forma de lograrlo sería con una "guerra
civil", siempre y cuando el Ejército apoyara esa
acción, pero, con los cientos de miles de millones
que ha amasado el Ejército Mexicano y el poder
que ha alcanzado con la administración de Andrés
Manuel López Obrador, siendo claros, el Ejército
hoy es "propiedad de AMLO", y con eso, ¿cree
usted que lo va a soltar?, pues otra vez, ¡claro que
no!, entonces, definitivamente el PRI ¡debe
darse por muerto!
Pero si los dirigentes, candidatos electos, y uno que
otro militante insiste en que el PRI puede renacer,
es por los recursos económicos que el INE les sigue
otorgando "para su manutenciónpero nada más,
tristemente así son las cosas, pero les encanta
seguir perdiendo el tiempo, antes de reconocer que
¡fueron cobardes y convenencieros antes de
defender a su amado PRI!

Y, por cierto, ahora se corre el rumor que quienes
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mucho menos en el Estado de México, bastión
priista por excelencia y naturaleza, al cual han ¡des
trozado! en las últimas dos elecciones sin que
hayan puesto un remedio para ello.
Es más, han sido ambos tan cobardes, que ¡ya se
tardaron en expulsar del PRI a Enrique Peña
Nieto!, expresidente de México, responsable de la
masacre política, social, económica, partidista, que
se vive en este país, pues es secreto a voces que
Peña Nieto, por no ir a parar a la cárcel promesa de
Ricardo Anaya de haber llegado a la Presidencia
de México, lo demás, queridos lectores, ya se lo
pueden imaginar.
Hoy, sin embargo, el Revolucionario Institucional
difícilmente podrá recuperar lo perdido, ya no. La
militancia está enojada, los candidatos perdedores
aún más, pero sobre todo, lo que no lograron en las
elecciones del 2 de junio, no lo conseguirán en
muchos años más. El triunfo de Morena haya sido
o no elección de Estado ha logrado su objetivo
¡convertir a México en un país socialista! ¿Uste
des creen que quienes apoyan ese sistema, sol
tarán tan fácilmente? ¡Claro que no!, se dice que
la única forma de lograrlo sería con una "guerra
civil", siempre y cuando el Ejército apoyara esa
acción, pero, con los cientos de miles de millones
que ha amasado el Ejército Mexicano y el poder
que ha alcanzado con la administración de Andrés
Manuel López Obrador, siendo claros, el Ejército
hoy es "propiedad de AMLO", y con eso, ¿cree
usted que lo va a soltar?, pues otra vez, ¡claro que
no!, entonces, definitivamente el PRI ¡debe
darse por muerto!
Pero si los dirigentes, candidatos electos, y uno que
otro militante insiste en que el PRI puede renacer,
es por los recursos económicos que el INE les sigue
otorgando "para su manutenciónpero nada más,
tristemente así son las cosas, pero les encanta
seguir perdiendo el tiempo, antes de reconocer que
¡fueron cobardes y convenencieros antes de
defender a su amado PRI!

Y, por cierto, ahora se corre el rumor que quienes
llegarán "como salvadores del tricolor" a México
claro, hasta que concluya la administración de
Andrés Manuel López Obrador, son Enrique
Peña Nieto y Carlos Salinas de Gortari, ambos
expresidentes de México.
Dicen, podrían regresar juntos como "los grandes
salvadores de México", pero estarán ustedes de
cuerdo en que, ambos, se autoexiliaron de este país
por casos cometidos de corrupción y abuso. Sabían,
sobre todo Peña Nieto, que quedarse en México
ponía en riesgo su libertad, decidió irse ¡y llevarse
el producto de su saqueo como presidente!, lle
vando una gran vida, la cual nunca hubiera podido
imaginar podría llevar.
Salinas de Gortari tuvo siempre como piedra en el
zapato a su hermano Raúl, quien, al final de su
sexenio, dejó ver todos los "crímenes y abusos que
había cometido" a costa de su hermano, el presi
dente, por lo que, todos los logros alcanzados por
Carlos Salinas, se le vinieron abajo, para ser consi
derado ¡el peor presidente que ha tenido México!
Regresar ahora sería una verdadera burla para los
mexicanos, sobre todo, queridos lectores, cuando
desde 2018 no hicieron nada, absolutamente nada,
para proteger y defender al partido que les dio tan
tas oportunidades de ser lo que fueron.
Regresar a México, debe ser considerado como
¡una traición más a la patria!, ya no tienen nada
que hacer aquí. Incluso, recuerdo antes del proceso
electoral de 2018, se hablaba que Salinas de
Gortari apoyaría a José Antonio Meade para evitar
un "aJijazo" tanto de Peña Nieto como de Morena,
pero nunca llegó, entonces, ¿cómo para qué ten
dría que regresar? Peor aún, ¿y Peña Nieto, para
qué? A no ser, querido lector, que ambos, o por lo
menos Peña Nieto, siga los pasos de "su primito
traidor" /convertirse en morenista!, para seguir
haciendo de las suyas, pero otra vez, desde su país
de origen.
Triste realidad política se vive en México

y lo que falta,..
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Matías Pascal

Con Pepe Merino, transformación
digital y telecomunicaciones:
nueva apuesta de Sheinbaum

En un primer corte de designaciones
la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, abrió una nueva priori

dad estratégica de su gobierno: la conecti
vidad y las telecomunicaciones.
Con el anuncio de la designación de Pepe

Merino en una nueva institución, creada a par
tir del día uno de su administración, la
Agencia de Transformación Digital y
Telecomunicaciones, Sheinbaum da cuenta
que una de sus prioridades, además de una
administración comprometida con la transpa
rencia, la inclusión y el desarrollo sostenible, es
la consolidación de la transformación digital.
Recordemos que en la era digital actual, la

transformación digital y las telecomunicacio
nes se han convertido en dos elementos inse

parables que impulsan el desarrollo y la inno
vación en todos los sectores de la sociedad.

Ayer miércoles, la virtual presidenta electa
anunció la creación de Agencia de
Transformación Digital y Telecomunicacio
nes, lo que se dio un día antes de que la man
dataria electa informe los nombres de los otros

seis integrantes de su gabinete de cara a su
toma de protesta del próximo 1 de octubre.
José Antonio Peña Merino, es un acadé

mico y experto en datos y políticas públicas.
Cuenta con una sólida formación académica

y una trayectoria profesional destacada,

aunque también ha estado envuelto en
varias controversias.

Merino estudió Ciencia Política y
Relaciones Internacionales en el Centro de

Investigación y Docencia Económicas
(CIDE). Continuó sus estudios de doctorado en
Ciencia Política en la Universidad deNuevaYork,
donde recibió ¡as becas Fulbright y McCracken.
Su carrera se ha centrado en el análisis de datos

y la innovación tecnológica aplicada a las políti
cas públicas.
Merino cofundó Data Cívica, una organiza

ción sin fines de lucro que utiliza datos para
proteger derechos humanos, y Data4.MX, una
empresa especializada en el análisis de datos
a gran escala. En el ámbito académico, ha
sido profesor en el instituto Tecnológico
Autónomo de México (ITAM) y en el CIDE, y
ha publicado varios libros y artículos sobre
consumo, bienestar y cambio político en
México.

La importancia de esta nueva cartera,
radica en la estrecha relación se basa en

el papel fundamental que juegan las tele
comunicaciones como infraestructura

esencial para la adopción y el aprovecha
miento de las tecnologías digitales.
y es que las telecomunicaciones como

base de la transformación digital nos brin
dan:
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Conectividad: Las redes de telecomunica

ciones brindan el acceso a internet y la trans
ferencia de datos que son necesarios para uti
lizar herramientas digitales, plataformas en
línea y servicios digitales. Sin una conectivi
dad confiable y de alta velocidad, la transfor
mación digital sería imposible.
Tecnologías habilitadoras: Las empresas

de telecomunicaciones están a la vanguardia
del desarrollo e implementación de tecnolo
gías clave como la 5G, la computación en la
nube, Ja inteligencia artificial y el Internet de
las Cosas (IoT), que son esenciales para la
transformación digital en diversos sectores.
Innovación: Las telecomunicaciones

fomentan la innovación al proporcionar un
entorno propicio para el surgimiento de nue
vas empresas, el desarrollo de aplicaciones y
la creación de modelos de negocio disrupti
vos basados en tecnologías digitales.

Impacto de la transformación
digital en las telecomunicaciones:

Nuevos servicios: La transformación digi
tal ha impulsado la creación de nuevos servi
cios y modelos de negocioen la industria de
las telecomunicaciones, como 1a telemedici
na, la educación a distancia, la banca en línea
y el entretenimiento digital.
Eficiencia operativa: Las empresas de

telecomunicaciones están utilizando las tec

nologías digitales para optimizar sus proce
sos internos, mejorar la experiencia del clien
te y reducir costos.
Adaptación a las necesidades: La trans

formación digital permite a las empresas
de telecomunicaciones adaptarse rápida
mente a las cambiantes necesidades de los

clientes y del mercado, ofreciendo servi
cios personalizados y soluciones innovado
ras.

Desafíos y oportunidades:
Brecha digital: Un desafío importante es
cerrarla brecha digital, garantizando el acce
so universal a internet y a las tecnologías
digitales para todos los sectores de la socie
dad.

CiBEitSEGURiDAD: La creciente dependencia
de las tecnologías digitales aumenta la nece
sidad de fortalecer la ciberseguridad para
protegerse contra las ciberamenazas.
Regulaciones: Se requieren regulaciones

adecuadas para fomentar la competencia,
proteger a los consumidores y promover el
uso responsable de las tecnologías digitales.
En conclusión, la transformación digital y

las telecomunicaciones son dos fuerzas

impulsoras del desarrollo económico y social
en el mundo actual. La colaboración entre los

sectores público y privado es fundamental
para aprovechar al máximo las oportunidades
que ofrece esta era digital y garantizar que los
beneficios de la transformación digital lle
guen a todos.
Hacemos una pausa para conocer este

jueves los nuevos funcionarios claudis
tas...¡ciaooo!
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Esténtor político
Primeras decisiones
de Sheinbaum,

MAL AUGURIO PARA MÉXICO
Miguel Angel Casique Olivos
El lunes 10 de junio, la recién electa

presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, tuvo su primer

encuentro con el presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO), quien
salió a recibirla en la puerta de Palacio
Nacional con un abrazo y un beso, como el
que un padre da a una hija bien portada por
seguir sus órdenes.
En su reunión, según la agenda oficial, el
tema central fue la transición del gobier
no; y el propio AMLO reveló que instruyó a
"su hija" para que en septiembre apoye la
aprobación de la reforma al Poder Judicial,
uno de los proyectos que no logró imponer
porque Morena y sus aliados no tenían la
mayoría calificada en el Congreso de la
Unión. Con tal actitud, el mandatario nacio
nal aclaró que fue él quien hizo ganar a
Sheinbaum Pardo y que esta hará todo lo
que le dicte y mande.
No se supieron más detalles de esa reunión;
pero todo lo dicho y hecho después por la
señora Sheinbaum evidencia que seguirá
bajo las órdenes de "su papá"; y que
AMLO se dispone a actuar como un dicta
dor para violar la Constitución, las liberta
des y los derechos humanos.
El que la presidenta electa acepte realizar lo
que el "dedito" presidencial le dicte, repre
senta un mal augurio para los mexicanos,
como denunciaron luego las reacciones de
incertidumbre y desconfianza de los inver
sionistas nacionales y extranjeros, expre
sadas en las caídas del peso frente al dólar

y las acciones en la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV).
Pero la posible aprobación del llamado
"Plan C" de AMLO tendría un impacto adi
cional no menos severo y negativo que la
inestabilidad económica y financiera, ya
que el objetivo central de una "nueva"
Suprema Corte de Justicia de la iVación
(SCJN) consiste en subordinarla a Morena,
porque los jueces y magistrados serían
postulados como candidatos de partidos
políticos, electos por voto popular; y, una
vez en funciones, estarían al servicio de diri
gentes y del gobierno en turno.
El secundo gobierno sexenal de Morena
pretende consolidar el proyecto dictatorial
de AMLO, lo que redundará en perjuicios
contra la mayoría de los mexicanos.
Aunque Claudia Sheinbaum ha intentado
disfrazar su fidelidad servil hacia AMLO

con ofertas de diálogos ante varios secto
res, o que escuchará propuestas y opinio
nes, lo cierto es que los mecanismos para
atenderlos (encuestas y foros de consulta
popular) están muy lejos de percibir el sen
tir de las demandas sociales, ya que, como
es del dominio público, estas herramientas
en el país siempre se han utilizado para
justificar decisiones efectuadas por las
cúpulas del poder político.
En efecto, las consultas y los "parlamentos
abiertos" en nuestro país nunca se han organi
zado para escuchar y considerar a la mayoría
de los mexicanos, en particular a los más
pobres; porque, en realidad, la supuesta
"democracia participativa', representa sola
mente uno más de los desgastados mecanis
mos utilizados por la élite gubernamental
para centralizar el poder, cumplir sus capri
chos, enriquecerse, desentenderse de ¡os pro
blemas de la sociedad y tomar decisiones polí
ticas y socioeconómicas contrarias a los intere
ses de la sociedad.

Los foros de análisis de la reforma al

Poder Judicial se realizarán a partir del 25
de junio, y con ellos nos perfilaremos
hacia una dictadura que acabará con la
independencia de los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial para que una sola
persona o un pequeño grupo de personas
gobierne en México.
La anulación de la división de poderes fue
activada por el autócrata AMLO y este no

descansará hasta lograrlo, con la venia de
Claudia Sheinbaum, quien operará como
"mandadera" en lugar de "mandataria".
La "democracia" en México siempre ha
sido una dictadura del presidente en
turno, como ocurrió prácticamente durante
todo el régimen priista y en los dos sexe
nios que gobernó el panismo.
Durante ese largo periodo, los poderes
Legislativo y Judicial fueron alfiles siempre
movidos según la voluntad del presidente y
dejaron inermes a los ciudadanos. Por ello,
con el Poder Judicial bajo control de
Morena, la mayoría de los mexicanos se
guirá hundida en la pobreza para que la bur
guesía exprima más y mejor a los trabajado
res.

AMLO sólo pretende suprimir la división de
poderes para instaurar una dictadura
abierta, en la que los mexicanos solamen
te lo "vean, oigan y callen", que obedezcan
sin rechistar a su voluntad, como hasta ahora

lo ha hecho la señora Claudia Sheinbaum

Pardo, quien, sin embargo, en los próximos
meses tendrá la oportunidad de decidir
entre jugar con lumbre por obedecer a su
'papá'o asumir el cargo por cuenta propia
y convertirse realmente en la primera

mandataria de México.
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Claudia Sheinbaum Pardo, primera mandataria de México

abiertos" en nuestro país nunca se han organi
zado para escuchar y considerar a la mayoría
de los mexicanos, en particular a los más
pobres; porque, en realidad, la supuesta
"democracia participativa', representa sola
mente uno más de los desgastados mecanis
mos utilizados por la élite gubernamental
para centralizar el poder, cumplir sus capri
chos, enriquecerse, desentenderse de ¡os pro
blemas de la sociedad y tomar decisiones polí
ticas y socioeconómicas contrarias a los intere
ses de la sociedad.
Los foros de análisis de la reforma al

Poder Judicial se realizarán a partir del 25
de junio, y con ellos nos perfilaremos
hacia una dictadura que acabará con la
independencia de los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial para que una sola
persona o un pequeño grupo de personas
gobierne en México.
La anulación de la división de poderes fue
activada por el autócrata AMLO y este no
descansará hasta lograrlo, con la venia de
Claudia Sheinbaum, quien operará como
"mandadera" en lugar de "mandataria".
La "democracia" en México siempre ha
sido una dictadura del presidente en
turno, como ocurrió prácticamente durante
todo el régimen priista y en los dos sexe
nios que gobernó el panismo.
Durante ese largo periodo, los poderes
Legislativo y Judicial fueron alfiles siempre
movidos según la voluntad del presidente y
dejaron inermes a los ciudadanos. Por ello,
con el Poder Judicial bajo control de
Morena, la mayoría de los mexicanos se
guirá hundida en la pobreza para que la bur
guesía exprima más y mejor a los trabajado
res.

AMLO sólo pretende suprimir la división de
poderes para instaurar una dictadura
abierta, en la que los mexicanos solamen
te lo "vean, oigan y callen", que obedezcan
sin rechistar a su voluntad, como hasta ahora
lo ha hecho la señora Claudia Sheinbaum

Pardo, quien, sin embargo, en los próximos
meses tendrá la oportunidad de decidir
entre jugar con lumbre por obedecer a su
'papá'o asumir el cargo por cuenta propia
y convertirse realmente en la primera
mandataria de México.
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Baches
Ahora con Las lluvias han salido

a reLucir baches enormes en las

principa Les vialidades de municipios
del ValLe de México, sobre todo en
Las lateraLes de Las autopistas, por
Lo que urge que se ponga las plLas
Ariel Juárez en La Junta Local de

Caminos del Estado de México para
atender estos temas.

En CuautitLán se dio inicio a Los

trabajos del Museo Histórico de
CuautitLán, deLcuaLya les había
mos comentado; Aldo Ledezma,
el alcalde de este municipio cortó
el Listón para crear las 9 salas que
albergarán, tanto La parte prehis
pánlca, como la parte de la historia
novohispanay la historia moderna
. Esto en ocasión del blcentenarlo

del aniversario de este municipio
y en coordinación con el Instituto
Nacional de Antropología e Historia.
El prll5ta Aldo Ledezma no paró
Las obras ni Los trabajos en este
municipio, a pesar de que no Logró
La reeLección, pero se puso las pilas
y cerrará con obras su gestión.

En Teoloyucan, se espera que Luis Do
mingo Zenteno haga un buen como

presidente municipal y deje atrás
aquellos escándalos de cuando quiso
ser presidente por eL PRD y perdió, así
como cuando boicoteó a La candidata

de Morena para que no se reeligiera,
porque rio estaba de acuerdo con elLa
en su forma de gobernar, por aquello
de los escándalos de supuesta corrup
ción; ahora sabrá que no es lo mismo
ser borracho que cantinero.
La gobernadora del Estado de Méxi
co, Delfina Gómez Álvarez firmó
con eL instituto NacionaL de Las

Mujeres una serie de compromisos
a favor de La igualdad y eL bienes
tar de las mujeres mexiquenses, y
aseguró que seguirá trabajando con
dedicación por los derechos y las
libertades, principaLmente, de Las
mexiquenses que más Lo nece
sitan, con políticas públicas para
dar atención a las problemáticas
que afectan a Las mujeres, como la
violencia y La falta de autonomía
económica. Delfina Gómez destacó

que en el PLan de DesarroLLo 2023
2029, incLuyeron el Eje TransversaL
"IguaLdad de Género', presente en
Las agendas de trabajo de todas Las
Secretarías, para lograr materiaLlzar
estas líneas de acción.
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Ayer, ios dipu
tados de Morena en el Congreso
déte Ciudad de México llamaron a
conferencia para denunciar un su 
puesto conflicto de interés por
parte de la consejera del instituto
Electoral de la Ciudad de México
(IECM), Carolina del Ángel, af vo
tar un acuerdo que según ellos fa
vorece a una de sus excolabora
doras que aparece como diputada
suplente del PAN, lanzan sus dar j
dos y pareciera que se olvidan de \
quien ocupa la Presidencia dei
propio IECM. Si bien nadie regatea
sus méritos, Patricia Avedaño,
quien ocupa dicho cargo y se ha
confrontado con la consejera Del
Ángel, estuvo casada con el Con
sejero Jun'dico del Gobierno de la
Ciudad de México, Néstor Vargas,
quien ocupa un cargo público y
ambos pertenecen al mismo gru 
po político. Ai respecto, algunos
diputados aceptaron que precisa
mente por esas relaciones que se
dan en las designaciones es que
deben desaparecer los Organis 
mos Públicos Locales (OPLES),
pero mientras ya se vieron benefi
ciados con los consejeros leales a
Morena.

Por ciertoqueen es
te desencuentro quienes salieron
raspadas fueron la Coordinadora de
Comunicación Social del Congreso
local, Susana Coeto, y la encargada
de Comunicación Social del institu
to, Paula Setene de Anda; y es que
minutos antes de que se hiciera la
denuncia, Cueto decidió sumar al
grupo de WhatsApp de prensa del
Congreso a Paula Selene, como pa
ra que estuviera bien informada se
guramente de lo que sucedía con la
denuncia de los morenistas; para
Carolina del Ángel eso es acoso,
"esto es bullying" dijo. Por cierto,
De Anda aún es encargada de des 
pacho porque Avedaño no ha lo
grado los votos para el nombra
miento, y con base en sus faculta
des la impuso mientras se logra el
consenso, que tal vez ya se pueda
dar por el viraje de algunos conseje
ros.

Fecha: 27/06/2024

Página: 2

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,288

Página 185 de 199 Índice



EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

En espera de darse a conocer otros
miembros del gabinete que acom
pañará en su gobierno a Claudia

Sheinbaum, dos temas han dominado las en
trevistas y mensajes de la virtual presidenta
electa. Por un lado, tenemos el de la Guardia
Nacional, que sigue dando de qué hablar y,
por otro, el tema económico.

Sheinbaum Pardo confirmó que habrá
continuidad en la política de austeridad
del actual gobierno y que habrá un nue
vo apretón a las finanzas públicas con el fin
de destinar recursos a nuevos proyectos
de su administración.

Saliendo de esos temas, la candidata
ganadora tuvo un encuentro con mujeres al
que llamaron "Con Claudia llegamos todas",
realizado en el Claustro de Sor Juana, evento
que aprovechó para señalar que el presente
y el futuro de la nación lo construirán juntas
como aliadas y como compañeras.

La fotografía en la que aparecen Ricardo
Monreal y Marcelo Ebrard, junto a 20 legisla
dores electos, justificada como parte de los
foros por la reforma al Poder Judicial, fue vista
en el equipo de Sheinbaum como un intento
de apoyar la designación de Monreal como
coordinador de los diputados federales de
Morena. En los trascendidos se dio a conocer

que en el equipo de la presidenta electa hay
molestia porque consideran que ambos per
sonajes siguen su propia agenda e intereses.

La entrevista que dio el presidente López
Obrador con el grupo de caricaturistas for
mado en torno a "El Chamuco" dio mucho de

qué hablar, no sólo por su confesión de que

la candidata ganadora le sugirió ser secretario
de Defensa, sino por la consideración de que
el futuro de Morena podría estar en riesgo si
se prioriza la lucha por el poder: "Hay que se
guirle imprimiendo principios al movimiento,
eso es lo que protege, porque es muy gran
de y se tiene que mantener el equilibrio entre
principios y eficacia, que se vuelva puro prag
matismo, que no se la lucha del poder por el
poder la que termine por imponerse porque
se acaba", sentenció el mandatario

APUNTES ELECTORALES

Xóchitl Gálvez, excandidata presidencial
opositora, dio una entrevista a Manuel López
San Martín en la que señaló que su futuro
lo contempla encabezando un movimiento,
no en la creación de un nuevo partido polí
tico, "Tenemos que ser los ciudadanos, no
los partidos en este momento. Yo me veo
caminando el país con los ciudadanos. No
me veo retirándome. Si ya le iba a regalar
seis años a México, se los regalo sin puesto.
Eso (formalizar un partido político) ni siquiera
lo he pensado. Un movimiento sí, un movi
miento de causa sí. Sí me veo. En este mo

mento sí (más allá de los partidos)", comentó
en la conversación.

El Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico (IECM) informó que el voto de ciudada
nos de la capital radicados en el exterior cre
ció 120% de la elección de jefe de gobierno
de 2018 a la de 2024, pues en esta elección
se recibieron 45 mil 873 votos desde el ex

tranjero para la Jefatura de Gobierno, mien
tras que en 2018 fueron 20 mil 841 votos.

SACACORCHOS

• Lejos de haberterminado, los en
frentamientos en redes sociales

entre simpatizantes de la 4T y la
oposición siguen, como si toda
vía estuviéramos en campaña.

• De los simpatizantes de la oposi
ción se entiende porque no salen
del shock que significó el resul
tado electoral del pasado 2 de
junio, por lo que no es raro que
sigan con las mismas dinámicas,
acusaciones o etiquetas que tanto
utilizaron en la pasada campaña.

• Pero los que llaman la atención
son los que siguen a la 4T, por
que se les nota enojados, deseo
sos de destruir completamente a
los que no piensan como ellos y
con ganas de traspasar las fron
teras del mundo digital.

• Y no es que sólo se burlen de los
derrotados, sino que ahora buscan
crear polémicas por casi cualquier
tema, acusar de lo mismo que acu
saban en la campaña y hasta hay al
gunos que se atreven a dar consejos
como salir del país o vender empre
sas de los inconformes.

• Esto hace que muchos se pregun
ten si no les informaron que ga
naron o si están haciendo méritos

para que los recontraten.
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I debateEsobre la
reforma

judicial sólo estará
afectando la desig
nación de minis

tros de la corte, magistrados y jueces, pero
no modificará el tema realmente prioritario
de la impartición de justicia: las leyes in
justas y ¡a Constitución que fueron defini
das, corregidas y reescritas en función de
circunstancias políticas neoliberales que
han ¡do cambiando.

La reforma judicial del presidente Ernes
to Zedillo por cierto, aprobada en 25 días
y sin ningún debate permitidofortaleció a
la Corte como Tribunal Constitucional, pero
ya para ese entonces la Constitución había
perdido su perfil original de 191 7 y se había
convertido en un documento Frankenstein

porque cada presidente de la República la
había modificado a capricho sexenal por
partes, sin replantear el todo.

En 1969, desde las páginas del periódico
Excelsior, dirigido por Julio Scherer García,
el historiador Daniel Cosío Villegas abrió un
gran debate sobre la Constitución, a partir de
una revisión que descubrió contradicciones,
errores gramáticolingüísticos e insuficien
cias jurídicas, pero
sobre todo demostró

que era una Consti
tución parchada por
intereses políticos de
presidentes, sin que
desde entonces la

comunidad jurídica
levantara la voz para
plantear la necesidad
de dar por concluida
la Constitución de

1917 y convocar a un
nuevo constituyente.

El periódico El In
dependiente publicó
el miércoles 19 de ju
nio un dato revelador:

506 reformas consti

tucionales, de un total

de 771 (67% del total), se habían realizado a la
Carta Magna de 1982 a 2018 para cambiar el
perfil de Constitución social y de derechos por
una Constitución neoliberal de mercado, dan
do por terminado el ciclo del Estado como
rector y promotor del desarrollo en beneficio
de los mexicanos no propietarios de medios
de producción y potenciando como eje cons
titucional la economía de mercado, dominada
por los propietarios de empresas y subordina
da a los intereses de las economías empresa
riales de Estados Unidos y Canadá.

La Corte, los ministros, magistrados y jue
ces han constituido la estructura de imparti
ción de Justicia a partir de los enfoques de la
Constitución, dando por resultado que su tra
bajo solamente beneficie a la minoría que do
mina el mercado productivo. Los organismos
autónomos del Estado contribuyeron a una
estructura de dominación de los intereses de

la economía privada, acotando acciones del
Estado en nombre de las relaciones sociales

de producción para postrarse ante los intere
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ses de las grandes empresas productivas.
Lo que va a discutir la reforma judicial del

presidente López Obradorpresidenta electa
Claudia Sheinbaum Pardo no es la redefini

ción de una doctrina jurídica de protección

social de los no propietarios y de las minorías
sociales, sino los mecanismos para acceder a
los cargos de ministros, magistrados y jueces,
pero aún aquellos que accedan a esas posi
ciones por la vía electoral tendrán que some
terse a los criterios jurídicos neoliberales de la
actual Constitución que definieron los gobier
nos de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de
Gortari para terminar con el modelo de Carta
Magna con prioridad a los intereses sociales.

La iniciativa presidencial para liquidar a
los organismos autónomos del Estado que
operaban como mecanismos de acotamiento
de tareas y funciones sociales de! Estado para
privilegiar la economía privada basada en la
utilidad de los propietarios de los medios de
producción quiere contribuir a avanzar de
manera lateral en la eliminación de obstáculos

que no están permitiendo que el Estado ten
ga una función social
y no una tarea priori
taria de contribuir a la

acumulación privada
de capital.

Aún con minis

tros, magistrados y
jueces electos por
votación popular, la
estructura jurídica
seguirá dependien
do de una Constitu

ción y leyes jurídicas
a tono del mercado,
lo que debe lievar
al siguiente paso
de dar por termina
da la Constitución
Frankenstein con 771

reformas parciales

que le han hecho perder el sentido original
de 1 91 7 y plantear la necesidad de un nue
vo constituyente para lo que debiera ser la
cuarta Constitución como transformación
real de las estructuras de funcionamiento

del sistema político/régimen de gobier
no/Estado/Constitución. No hay indicios
previos, pero pudiera considerarse que la
elección popular de los funcionarios del
aparato de Justicia sería el primer paso
para una reorganización del Estado mexi
cano que fue tergiversado por los cuatro
ciclos de régimen: revolucionario, político,
populista y neoliberal.

De la Madrid y Salinas de Gortari cambia
ron la Constitución de 1917 y la convirtieron
en una Carta Magna neoliberal y con ello
contribuyeron a la estructura de economía
de mercado que prohijó a la élite de los ricos,
frente a un 80% de mexicanos que viven con
1 a 5 restricciones sociales.

Política para dummies: la política es el bra
zo constitucional del neoliberalismo.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Aún con ministros,
magistrados y jueces electos
por votación popular, la
estructura jurídica seguirá
dependiendo de una

Constitución y leyes jurídicas
a tono del mercado, lo que
debe llevar al siguiente

paso de dar por terminada
la Constitución Frankenstein

con 771 reformas parciales
que le han hecho perder el
sentido original de 1917
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LOPEZ OBRADOR, EL
RETIRO Y LOS GENERALES

¡charache
Iro, como es,D
el presiden

te López Obrador les
reveló a los directivos

de El Chamuco, que
Claudia Sheinbaum

fintó con pedirle que asumiera la titularidad de
la Secretaría de la Defensa Nacional.

Una especie de paralelo con lo que ocurrió
cuando Manuel Ávila Camacho, siendo presi
dente de la República, invitó al general Lázaro
Cárdenas para encargarse del mando del Ejérci
to en el contexto de la Segunda Guerra Mundial.

Después del hundimiento de los barcos
petroleros Potrero de Llano y Faja de oro por
submarinos nazis en 1942, el presidente Avila
Camacho solicitó al Congreso las facultades
extraordinarias para declarar el Estado de
Guerra y fue en ese momento cuando hizo
el nombramiento res

pectivo para Cárdenas,
en la ¡dea, además, de
consolidar un gobier
no de Unidad Nacio

nal. Nada que ver, por
supuesto, con lo que
ocurre en la actualidad.

López Obrador se
ñaló que ni siquiera per
mitió que la propuesta
se formalizara, aunque
admitió que, en caso de
necesidad, volvería para
servir a la patria.

¿La virtual presiden
ta en realidad puede es
tar meditando algo que
de inmediato le restaría fuerza? Imaginemos
que ocurriera algo semejante.

Sería inédito por varios factores, en primer
lugar, porque implicaría, por primera vez, la lle
gada de un civil, con semejante cargo.

En los hechos implicaría una suerte de vi
cepresidencia, debido a la enorme influencia
que tienen las Fuerzas Armadas, porque son
estratégicas y están encargadas de múltiples ta
reas que no provienen de lo que expresamente
mandata la ley.

¿Cómo lo tomarían los generales? Son ins
titucionales, pero algo tendrían que decir o al
menos pensar al respecto.

Para más datos, el entonces exmandatario
tendría también el mando directo y operativo
sobre la Guardia Nacional y todas las tropas des
plegadas para hacerfrente a la inseguridad.

El "necesariato" es una de las derivaciones

de los caudillos. Sienten que son indispensables
y actúan en consecuencia, aunque sus posibi

íidades reales de seguir mandando desde las
sombras dependan de condiciones y coyuntu
ras específicas.

Lo interesante, más allá de las posibilidades
concretas de que la próxima presidenta tomara
una decisión de ese calibre, es atestiguar que el
mandatario saliente no acaba de digerir lo que
empezará a ocurrir el 1 de octubre.

Si bien el escenario es peculiar, porque el
control y la fuerza de! actual mandatario no se
había visto en décadas, y porque además ya no
operan las reglas que establecían una suerte de
monarquía sexenal, parece difícil que puedan
subsistir dos poderes.

Hasta ahora, los expresidentes han optado
por perfiles más bien bajos, aunque Vicente Fox
y Felipe Calderón de tanto en tanto coloquen
mensajes en las redes sociales.

En la pasada campaña estuvieron activos en
respaldo de Xóchitl Gálvez.

Ernesto Zedillo,
Carlos Salinas y Enri
que Peña Nieto son
más cuidadosos, y
sabemos de ellos por
alguna conferencia o
porque los fotografían
en una actividad de ca
rácter social.

De los cinco, cua
tro viven fuera de Mé

xico, es decir, pusieron
distancia, del periodo
inmediato a su gobier
no, pero también de
los posteriores.

"Más vale no dar

pretextos", dijo uno de
ellos alguna vez, para ejemplificar el papel que
deben jugar bajo las reglas no escritas de nues
tro sistema.

Felipe González, quien gobernó España y
estando ya lejos de sus años en la Moncloa, se
ñaló que los ex son como esos jarrones chinos
que nadie sabe dónde colocar.

José López Portillo escribió en "Mis tiempos.
Biografía y testimonio político": "al terminar

la ceremonia de Protesta, sólo la estricta cortesía
del protocolo evitó una abandonada soledad
allá arriba, en el estrado atropelladamente des
alojado para seguir al nuevo sol que un día yo
también fui y ya no era".

Y, un consejo práctico: "llegó el tiempo en
que la razón tiene que vencer a la inercia vivida
con responsabilidad, todavía trabada entre el co
razón y el plexo y que angustiaba en mi cambiada
realidad. Ya no tenía ni qué decir ni qué hacer.

"En resumen, hay que estar preparado para
ser, pero sobre todo para dejar de serlo".
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jara algunos
observadoP!
res políti

cos la recién apro
bada Ley General
de la Alimentación

Adecuada y Soste
nible, es una broma,

para otros es un asunto de risa loca.
Pero eso no ha impedido que el "ideólo

go" del campojodido de la 4T, Víctor Suárez
Carrera el mismo que engañó al presidente
cuando le dijo que al final de este sexenio
nuestro país sería autosuficiente en la pro
ducción de alimentos, presume ahora que
México cuenta ya con lo que representa
"una revolución alimentaria".

¡Mueran los ali
mentos utra procesa
dos! ¡No más consu
mo de "comida cha
tarra" ni de refrescos!

¡Coman frutas y ver
duras! ¡Que Bimbo,
Barcel, Nestlé, Pepsi
Cola y Coca Cola de
jen de "envenenar a
la población con sus
productos! Parecen
ser las consignas de
la nueva legislación.

En el contexto de

la Cuarta Transfor
mación, destacó el
funcionario de la se

cretaría de Agricultu
ra, la susodicha Ley es una transformación
integral, estructural, sistémica y con la ca

racterística de la participación social y ciu
dadana, y promete transformar el sistema
alimentario nacional, marcado hasta ahora
por políticas que han deteriorado la sobe
ranía alimentaria.

¡Amárrenlo! Gritan los dueños de las
empresas mencionadas.

Sobresalen en la ley comentada los si
guientes mandatos: garantía de acceso a una
alimentación adecuada y saludable; autosu
ficiencia y soberanía alimentaria; producción
alimentaria saludable y sustentable; compras
públicas; reserva estratégica de alimentos;
etiquetado de alimentos que contengan
transgénicos y el Sistema Intersecretarial
Nacional de Salud, Alimentación, Medio Am
biente y Competitividad (SINSAMAC).

El mismo cuento de la autosuficiencia

alimentaria, dicen algunos "agroyuppies".
La presidenta del Senado de la Repú

blica, Ana Lilia Rivera, no se quiso queda
rá atrás de las locuaces declaraciones del

subsecretario Carrera y enfatizó la impor
tancia de este logro legislativo y ciudada
no, pues representa salir de casi cuarenta
años de modelo neoliberal, que convirtió
el derecho a la alimentación en negocio,
comprometió nuestra soberanía alimenta
ria y la salud del pueblo.

La ley, ratificada tras su aprobación en el
Senado, establece mecanismos para garan
tizar el acceso a una alimentación nutritiva,
suficiente y de calidad para todos los mexica
nos, respetando además el medio ambiente.
Los tres ejes fundamentales del neoliberalis
mo, expuso la legisladora, son: "Quien con
trola la comida, controla a la gente.

Quien controla la energía, controla el

gobierno, y quien controla el dinero, con
trola el mundo". A partir de esos objetivos
iniciaron tratados de libre comercio, en los
que se cedieron espacios a las grandes
economías y monopolios de la comida, y
que controlan insumos, sobre todo los pla
guicidas, que les representan en América
Latina más de cuatrocientos mil millones

de dólares al año, refirieron. ¡Cuánta sa
piencia! Exclaman los especialistas.

La directora ejecutiva de la Asociación
Nacional de Empresas Comercializadoras
de Productores de! Campo (ANEC), Leti
cia López Zepeda, destacó seis virtudes
de la LGAAS: Es integral: vincula consumo
(alimentación y nutrición saludable) con la
producción sana y sustentable.

Establece como ejes rectores canastas
normativas y guías alimentarias.

Determina la creación de un organismo
intersectorial y trans
disciplinario para la
planeación, ejecución
y seguimiento del sis
tema con un enfoque
de sustentabilidad

económica, social
y ambiental.

Mandata la crea
ción de reservas

estratégicas y com
pras estatales de ali
mentos y un nuevo
orden en el abasto

de alimentos.
VisibiIiza la im

portancia de la pe
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queña y mediana
producción como

la autosuficiencia yvía para alcanzar
soberanía alimentaria.

Abona a conceptos de producción sus
tentable y consumo local, pudiendo con
formar una nueva estructura del sistema de

mercados locales y regionales.
¡El mismo rollo que el "ideólogo" del

campo jodido! Apuntan los "ricardos del
campo", agrupados en el CNA.

Al mismo tiempo que el "ideólogo" del
campo de la 4T y algunos de sus segui
dores festejaban la publicación de la Ley

General de Alimentación Adecuada y Sos
tenible, el Banco de México publicaba un
estudio sobre el consumo y el gasto de las
familias mexicanas en la llamada "comida

chatarra" (alimentos ultra procesados), en
donde concluye que en ambos renglones
le está ganando la batalla a los alimentos
"saludables", sobre todo en las regiones
donde se ubican los más pobres de los
pobres, a donde nunca van a llegar los ali
mentos saludables. ¿O sea?

La ley, ratificada tras su
aprobación en el Senado,

establece mecanismos para
garantizar el acceso a una

alimentación nutritiva, suficiente
y de calidad para todos

los mexicanos, respetando
además el medio ambiente.

Los tres ejes fundamentales
del neoliberalismo, expuso la

legisladora, son: "Quien controla
la comida, controla a la gente
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Ia margarita morenista

l—c¦poco a poco se
deshoja y coloca a sus
miembros en diversos

puestos en miras al próximo sexenio. Hay
personajes que no tienen ni ¡dea de su futuro
a pesar de haber entregado buenas cuentas
a su partido, ese es el caso de Mario Delgado
que parece ser el apestado en el Movimiento.

ABRO HILO...

Desde noviembre de 2020 que Mario
Delgado tomó la Presidencia de Morena
el partido no ha hecho más que ganar las
elecciones. Junto a sus aliados, en sólo cua
tro años, pasó de tener unos cuantos esta
dos a gobernar a más de 80 millones de
mexicanos en 25 entidades.

La elección de este año fue la joya de
la corona para Delgado: No solo logró re
frendar la Presidencia de la República con
la primera mandataria, además alcanzó la
mayoría en el Congreso de la Unión, arre
bató estados como Yucatán al PAN, mantu

vo otros tantos y des
tronó a la oposición
que sigue impávida
ante la derrota.

A pesar de estos
logros, en Morena
se preguntan ¿Qué
hacemos con Mario?

pues la presidencia
del partido termina el
31 de octubre. La falta
de certidumbre está
sustentada en una se

rie de eventos que no
lo dejan bien parado.

En la campaña presidencial, y desde
hace por lo menos dos años, Delgado ha
sido acusado de ser partícipe de una red
multimillonaria de huachicol fiscal en el

norte del país. En mayo de este año, Obra
dor lo dejó sólo; al ser cuestionado sobre
el tema, el presidente respondió "que lo
resuelva él".

En medio del proceso electoral recibió
fuertes críticas internas, Marcelo Ebrard,
próximo secretario de Economía, lo llamó
"cobarde". Mientras otros miembros de Mo

rena se lanzaron duro en su contra por la
repartición de candidaturas.

A Mario Delgado lo han mencionado
para ocupar la Secretaría de Gobernación o
la de Educación Pública, incluso la del Bien
estar en el próximo gobierno. Sin embargo,
no ha sido bien recibido por los "duros" del
morenismo que a base "Rayuelas", el lunes
le mandaron este mensaje: "¿Quién es ese
hombre que coordinó con Claudio X. Gon
zález la aprobación de la reforma educativa
de Peña Nieto en el Senado? No se vaya a
estar pensando en él para dirigir la educa
ción de este país" (...)Y el martes este otro
"No se enojen ni busquen culpables... les
estamos haciendo un favor al advertirles

que lo pueden dejar encerrado en un cuar
to, como ya sucedió hace un mes".

En la política el poder se disputa, sin
embargo, en Morena la pelea no es hacia
afuera ese enorme poder ya lo tienen la
verdadera pugna es intestina. Los morenis
tas se muerden, arrancan y destrozan por
eso tenemos que hablar de Mario.
CIERRO HILO...
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#POLITIKTOK:

** La estrategia de defensa del Poder
Judicial durante los Diálogos Nacionales
para la Reforma del Poder Judicial que ini
cian este jueves en la Cámara de Diputados
correrá por dos vías: Por un lado, Ministros
de la SCJN y por otro
Jueces y Magistrados.
En apego a los prin
cipios de autonomía
e independencia,
los impartidores de
justicia serán repre
sentados por la juez
Juana Fuentes Veláz

quez, nueva titular de
la Asociación Nacio

nal de Magistrados
de Circuito y Jueces
de Distrito del PJF

(JUFED), quien tras

la renuncia del magistrado Daniel Sánchez
Montalvo, logró unificar a las asociaciones
de jueces y magistrados. La jueza dispondrá
de sólo CINCO MINUTOS en el Foro para
realizar la defensa de la labor jurisdiccional.

** Acapulco sigue recibiendo grandes
eventos. Será sede del Congreso Mexicano
del Petróleo de! 18 al 22 de junio de 2025
en el Fórum Mundo Imperial. Bajo el lema
"Transformación digital para dar certidum
bre y eficiencia a la Industria Petrolera de
México", esperan más de 12 mil asistentes
de más de 40 países a este cónclave, con
siderado el más grande de América Latina
y el más importante de la industria de hi
drocarburos a nivel internacional. De esta

manera, la Gobernadora Evelyn Salgado
logra consolidar la reactivación económica
y turística del estado.

A Mario Delgado lo han
mencionado para ocupar la
Secretaría de Gobernación
o la de Educación Pública,
incluso la del Bienestar en

el próximo gobierno. Sin
embargo, no ha sido bien
recibido por los "duros" del

morenismo
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\omia Pilla hace un
llamado a ta sublevación
Norma Piña está fuera de control. Fuentes

al interior de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, aseguran que ayer, sin escuchar
recomendaciones, se montó en su macho
y ordenó a sus asesores que le redactaran
un "posicionamiento". Acto continuo,
nos aseguran, pidió que encendieran el
tclcpromter y, desde su oficina en la Corte, hizo
un llamado ios trabajadores del Poder Judicial.
Lamentablemente, víctima de sus

arranques, lo que Norma Piña hizo fue lanzar
un llamado a la rebelión.

La ministra presidenta de la Suprema
Corte de Justicia, tratando de enmascarar sus
recónditas intenciones, hizo un llamado ala
sublevación.

Su objetivo, que a todas luces es un
despropósito, es amagar al Gobierno Federal
y a los legisladores para que no avancen en la
reforma al Poder Judicial.

Desesperada por que las altas cúpulas del
Poder Judicial conserven sus privilegios,
Norma Lucía ha hecho una lo cura: tratar de

lanzar al frente de batalla a los trabajadores del
TEPJE, el Consejo de la Judicatura, la SC JNy
del Tribunal Agrario.
Nos dicen que sus allegados trataron de

convencerla, pero no obtuvieron buenos
resultados porque esto, para ella, se ha
convertido en una cuestión personal.
Norma Piña lia dicho que son momentos

trascendentales. Y uno se pregunta:
¿trascendentales para qué? ¿O para quién? Y
la respuesta es sencilla: paraellay para que los
ministros, magistrados y juzgadores, traten
de manipular a los trabajadores del Poder
Judicial.

"Los quieren utilizar para que salgan a pelear
una batalla que, en el fondo, 110 es de ellos. Lo
único que pretende Norma Piña es defender
los jugosos beneficios que, desde hace décadas,
recibe el Poder Judicial'", nos aseguran.
La ministra Piña quiere engatusar a los

trabajadores del Poder Judicial. Les quiere
vender la idea de que hay un presidente
(AMLO) malvado, cuyo objetivo es boicotear
los derechos que lian ganado. Y por eso, pide
unidad y hacer un frente común para resistir y
combatir.
Pero Norma Lucía miente. En el fondo, lo

único qne está haciendo es defender, garras y
colmillos, ios (muchos) privilegios que tienen
ella y su grupúsculo. Y, por eso mismo, hay que
alertar a ios trabajadores del Poder Judicial:
i para que ya no les mienta!
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El bebe de
papá
ESE ES LUIS CHÁVEZ

Luis Chávez es mejor conocido como
"el bebé de papá", eí mote se lo ganó
en el Partido Acción Nacional aunque
él no sabe que Id llaman así, pero aquí
está esta columnista que viene a in
formar le.

Resulta que Chávez es el vastago
de Higinío Chávez, quien fue pieza
fundamental del Partido de la Revo

lución Democrática hace algunos aye
res, cuando ser del PRD era motivo de
orgullo, no como ahora que dan risa.

liiginio fue delegado de Tlalpan y
fue evidenciado por Claudia Shein
baum en múltiples ocasiones tras
descubrir que el hombre había desfal

cado las arcas de la demarcación.

Pero bueno, Luís necesita cortarse
el cordón umbilical de su papito para
dejar de ser un bebé de casa y conver
tirse en un verdadero hombre.

Luisito, como le dice su papi, tie
ne de caballero ío que el PRD de ga
nador, o sea, nada. El ahora pañis ta
se ha dedicado a hablar pestes de Alfa
González, la actual alcaldesa de Tlal
pan, a quien acusó de no mantener
los acuerdos que habían hecho previo
a que se convirtiera en la edil.
Chávez aparte despotrica contra

la perredista y habla mal de ella en
cuanto temas personales que esta co
lumnista no repetirá porque no son
de su incumbencia.

Pero ahí 110 para la cosa, Luisito
aseguró que para la campaña electo
ral, que por cierto perdió, no tenía di
nero. ¡Qué mentiroso! Yasabemosque
la dirección de Desarrolles Social te

pertenece y que fue uno de los acuer
dos que se pactaron con el frente.
Y no solo eso, que a todos los que

trabajan en esta área les cobras diez
mo, cobren lo que cobren; todo ese di
nero sumado al que liiginio le dio del
PRD.

¡Qué avorazado, Luis! Ilay que ser
puercos, pero no trompudos.
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Sobre los
legisladores
QUE SEAN PROFESIONALES

De siempre las Diputados y Sena
dores han carecido de presencia, a
pesar de conformar uno de los tres
Poderes de la Unión. Cien se ha di

cho que el legislador siempre ha si
do el Jefe del Ejecutivo en turno, por
lo cual, se minimiza el trabajo de los
representantes del pueblo, circuns
tancia lamentable, ya que, al final,
entre quienes han ocupado tan im
portantes cargos, hay personajes
de gran calidad, los cuales son des
aprovechados, más aún cuando los
legisladores actúan en lo que se de
nomina "bancadas", esto es, votos en
bloque de los diversos partidos. En
muchas ocasiones, legisladores de
partidos minoritarios tienen la ra
zón, pero poco o nada se consideran
sus puntos de vista, puesto que el
comportamiento de los integrantes
de las Cámaras, es cumplir la con
signa, así, una ley que puede afectar

a la sociedad, es votada en mayoría
sin analizar razones o cuestiones de

interés social.

De la anterior manera, las tribu
nas a las que ascienden los miembros
del Poder Legislativo, sirven para
poco, ya que, por muy sólidos que
sean los argumentos, 110 trascende
rán, convirtiéndose en espacios de
desahogo de pasiones, que en infini
dad de veces llegan alas ofensas y en
general, aun ambiente indigno.
Otro aspecto interesante es la in

finidad de legisladores que faltan a
su compromiso, hay quienes tienen
el mí nimo de asistencia y cuando su
ben a su "curul", se dedican a aten
der asuntos personales, para nada
escuchan al orador en turno, mucho
menos conocen o han estudiado la

ley que están por aprobar. Tomemos
en cuenta que, a muchos de los legis
ladores lo que menos les interesa es
la creación de leyes adecuadas, só
lo ocupan sus cargos para recibir un
estipendio e infinidad de beneficios
o usarlo como trampolín para otros
menesteres políticos.
Es de desearse que los legisla

dores sean profesionales, serios,
productivos y aprueben leyes de ca
lidad; en eso también debe entender
se la reducción de integrantes en las
Cámaras, por ejemplo, la de Diputa
dos no debe superar los 300 y la de
Senadores, no más de 64. En fin, no
es fácil ser Diputado o Senador, pa
ra muchos implica una chamba más
y sin duda, una carga presupuesta!.

Fecha: 27/06/2024

Página: 13

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo Lopez Betancourt

Costo: 11,126

Página 197 de 199 Índice



A MI.O a sil finca, a
la chingada IMII W
MAESTRO, LA SCJN VA CONTRA FONDOS DE
PENSIONES DEL BIENESTAR

Loretta Ürtiz admitió acción de inconstitucionalidad

promovida por legisladores opositores y elaborará el
proyecto de sentencia. La ministra podría pasar co
mo verdugo de millones de trabajadores que están por
concluir su vida laboral. Ojalá que no.
AJVI LO dijo que le alcanzará para vivir en Palenque
con su pensión y regalías de sus libros.
 Qué diferencia con otros presid entes que robaban re
cuérdese la famosa "partida secreta" que era una par
tida pero de madre para el país, y se iban premiados
por ejemplo írLa Colina del Perro de López Portillo o
los jugosísimos empleos de trasnacionales para Ze
dillo y Calderón después de vender bienes nacionales
como los ferrocarriles y la electricidad, o las fortunas
amasadas por Salinas, Fox que agrandó su lujosísimo
rancho de San Vicente del Pasón y hasta se construyó
una réplica de la oficina central de Los Pinos, y Peña,
que se da la gran vida en España, Don Andrés Manuel,
tí as dejar una grata memoria, se irá a escribir a su finca

para un de se ansa muy mere cido y con el aplauso y re
conocimiento del pueblo, quien mandó al PRIAN a la
otra chingada, la del basurero de la historia.
Balconean a Alazraki por recibir 2 mdp de publici
dad del gobierno de Chihuahua,
Falazraki se puso a chillar pidiendo "donativos" pa
ra su canal Atyfecal digo Atypical, Maru Campos se
compadeció y le soltó esalanota.
£1 domingo 30 se realizarán elecciones legislativas
en Francia y peligra el gobierno de Emmanuel Ma
cron.

Ojalá que la ciudadanía gala no cometa el mismo error
que la argentina y deseche la "oferta" ultradere chista
que representan Marine Le Pen y Jordán Bardella,
émulos de Milei que buscan ser presidenta y primer
ministro en 2027. Vale más centrista conocido que fas
cista por conocer.
Kristi Noem, gobernadora de 1)alrota del Sur y con
fesa en un libro suyo de matar a su perro y a una ca
bra, podría ser compañera de fórmula de Trump.
liaría buena pareja con el magnate, quien luego de se
parar a niños migrantes de su familia, quiere encerrar
a sus padres en campos de concentración.
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Capitanes
ABHIJI1
DUBEY...

Es el nuevo CEO de las
operaciones fuera de
Japón de NTT DATA,
compañía global en
negocios digitales y
servicios de TI que en
México ha contribui
do a la transformación
tecnológica de las em
presas por más de 25
años. Tiene la sexta
mayor participación
de mercado en la in
dustria de servicios de

TI y una facturación
de 30 mil millones de
dólares.
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Año de crecimiento

Este año ha sido estable y dinámico pa
ra Farmacias del Ahorro, que dirige

Safad Selvas Silva. Esta empresa se fun
dó hace 32 años y este 2024 quiere mante
ner su ritmo de expansión.

La cadena, que cuenta con mil 700 su
cursales propias y más de 20 mil colabora
dores que van desde médicos, vendedores,
repartidores y personal de distribución,
tiene el objetivo de abrir 240 farmacias
por año a partir de 2024.

Por ello está trabajando de forma in
tensa para evolucionar su ecommerce, así
como fortalecer su red de distribución y
reparto gratuito para los clientes.

La firma ha desarrollado varias catego
rías orientadas al cuidado de la salud, ali

mentación saludable, vitaminas, comple
mentos y bebidas funcionales, entre otras.

Farmacias del Ahorro se ha dedicado a
transformar sus canales tecnológicos y hoy
es la primera empresa de su giro aprobada
por Meta para tener servicios de farmacia
en WhatsApp.

También quiere un ecosistema com
pleto de salud, incluyendo los laboratorios
de análisis clínicos dentro de las tiendas
en siete ciudades del País, en cuyos con
sultorios se brindan un millón de consul
tas al mes. ,^'é:

El grupo cuenta con 500 mil afiliacio
nes mensuales, lo que lo convierte en el ¡
programa de lealtad más grande de Latí J
noamérica.

Día

Mipyme
Hoy se celebra el Día Inter
nacional de las Micro, pe
queñas y medianas empre
sas (Mipymes) y según la

Organización de las Nacio
nes Unidas (ONU), que tie
ne como secretario general
a Antonio Guterres, es el
día propicio para entablar
conversaciones sobre las
mejoras en este sector.

Una de las discusiones
versa sobre cómo los agen
tes clave responsables de
políticas públicas, como las
grandes empresas, las insti
tuciones financieras y la co
munidad internacional, pue
den apoyar a las Mipymes
para erradicar la pobreza y
fomentar el trabajo decente
para todos.

Esto, porque dichos
negocios representan la
columna vertebral de las
sociedades de todo el
mundo y contribuyen a
dinamizar las economías

locales y nacionales.
En México existen di

versas necesidades urgentes
para las Mipymes, como el
apoyo con créditos menos
costosos y mayor agilidad
del pago de sus productos
por parte de las grandes ca
denas de retail.

Al mismo tiempo, los
dueños de micro y pequeños
negocios deben contar con
un plan estable que les per
mita perdurar en el tiempo.

Actualmente, el tiem
po de operación de un em
prendimiento en el País
dura 5.7 años en prome
dio, según la Asociación de
Emprendedores de Méxi
co (Asem), por lo que urgen
medidas para dar una vida
más larga a este tipo de
negocios.

Nuevo
fondeo

Civitatis, cuyo fundador y
CEO es Alberto Gutiérrez,

logró la participación del
fondo de inversión Vitru
vian Partners con 50 millo
nes de dólares adicionales
que le permitirán consoli
dar su posición en la venta
de tours y actividades para
clientes de España y Améri
ca Latina.

Desde su fundación, Ci
vitatis ha sido rentable y
sigue en camino de ser un
unicornio español, como
marketplace de tours, res
paldado por una rápida di
gitalización y por la innova
ción tecnológica.

Actualmente, la com
pañía con sede en Madrid
ofrece más de 90 mil activi
dades en 4 mil destinos re
partidos en 160 países, con
10 millones de clientes en
2023.

En los próximos años,
Civitatis continuará conso
lidando su posición en el
mercado de tours y pondrá
foco especial en los merca
dos de México, Brasil
y Argentina

En el País, donde tiene
oficina, recién alcanzó un
millón de usuarios mexica
nos en colaboración con 2
mil 500 agencias de viaje.

Sobre
ruedas

La operación de Vemo,
firma mexicana de movili
dad eléctrica, estará bien
financiada

El año pasado no solo
evitó la emisión de más
de 10 mil toneladas de
dióxido de carbono equiva
lente, también obtuvo ca
pital por hasta 60 millones
de dólares del fondo esta
dounidense especializado
en infraestructura soste
nible Orion Infrastructure
Capital.

Además, tuvo una inyec
ción de recursos por 10 mi
llones de dólares por parte
del fondo mexicano espe
cializado en infraestructura
BEEL, según su reporte de
sostenibilidad 2023.

La startup, a caigo de
Roberto Rocha, también
firmó un acuerdo con San
tander para acelerar la
adopción de la movilidad
eléctrica en las empresas
mexicanas.

Otro de sus planes "ver
des" se centra la búsqueda
de proveedores para garan
tizar el reciclaje o la segun
da vida útil de las baterías;
por lo pronto ha identifica
do empresas en México y
Colombia

Al cierre del año pasa
do, Vemo contaba con 2 mil
200 empleos en toda su
organización y con una
cartera de más de mil 300
arrendamientos financieros
con opción a compra para
conductores no bancariza
dos, a través de su división
fintech.
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What's
News

Southwest Airlines re
cortó su proyección de

ingresos para el trimestre
actual, citando comple
jidades para adaptarse a
cambios en los patrones de
reservaciones. La aerolí
nea anticipa que los ingre
sos por asientokilómetro
disponible caigan entre 4%
y 4.5% en el trimestre de
junio, comparado con en
tre 1.5% y 3.5%. El pionero
de los bajos costos ha esta
do bajo presión de Elliott
Investment Management,
ún inversionista acti
vista que este mes pidió
grandes cambios para
abordar el mal desempeño
financiero de Southwest.

? Atos está en pláticas
con tenedores de bonos
y bancos luego de que un
consorcio que incluía al
accionista Onepoint retiró
su propuesta de rescate, el
revés más reciente para la
emproblemada compañía
francesa de informática.
Atos, el proveedor de
ciberseguridad para los
Juegos Olímpicos de París,
acordó a principios de mes

trabajar con Onepoint para
llegar a un trato definitivo
de reestructuración finan
ciera. Pero el consorcio
dijo que las condiciones no
eran favorables para una
solución perdurable.

? Un problema técnico en
la Bolsa de Nueva York que
provocó una breve caída en
el precio de las acciones de
Berkshire Hathaway costó
a Interactive Brokers unos
48 millones de dólares,
reveló la plataforma de
operaciones. La falla a ini
cios de mes resultó en una
aparente caída de más del
99% en las acciones Clase
A de Berkshire. El corredor
dijo que NYSE ha negádo
sus reclamos de compensa
ción tras hacerse cargo de
operaciones completadas a
precios inusualmente altos
tras la falla.

? La aseguradora británi
ca Prudential PLC planea
una recompra de acciones
con valor de 2 mil millones
de dólarés. Prudential
también está analizando la
emisión de programas de
acciones para empleados
y agentes y mejorando la

liquidez de las acciones
ordinarias en la bolsa de
Hong Kong. Prudential,
que busca un crecimiento
anual compuesto del 15%
al 20% para ganancias de
nuevos negocios durante
el periodo del 2022 al
2027, anticipa concluir el
programa de recompra a
mediados del 2026.

? Grindr, una app de
citas mejor conocida
por facilitar encuentros
entre varones gays, quiere
profundizar en las citas. La
compañía planea agregar
varias funciones nuevas a
su aplicación destinadas
a ayudar a sus usuarios,
que son principalmente
hombres gays y bisexua
les, a conectar con otras
personas con las mismas
intenciones, desde encuen
tros sexuales a corto plazo
hasta relaciones alargo
plazo. Los agregados inclu
yen el uso de inteligencia
artificial para identificar
usuarios con intereses en
común.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Banxico
rio tiene forward

guidance
Las tasas de interés de

largo plazo en México
están siendo demasia

do altas y el banco central
mexicano está perdiendo la
capacidad de mantenerlas
en orden.

Decimos que son altas,
porque la medición es con
el spread o diferencial de
los rendimientos de los bo
nos de México vs. los de los
treasuries.

El promedio histórico de
ese diferencial es de 467 pun
tos, pero el que hoy se obser
va es de 570.

Es decir, 103 puntos base
(pb) o 1.03 puntos porcentua
les de más, en el nivel de la ta
sas de bonos "M" de 10 años.

Ayer, el bono de deuda
del gobierno mexicano de
10 años tenía una tasa de 9.92,
pero en condiciones norma
les debería de ser 8.89 por
ciento.

Hay un premio extra por
mcertidumbre local.

Este fenómeno se ha
acentuado en junio, pues los
treasuries de 10 años han ba
jado sus tasas 20 pb, mientras
que sus pares en pesos han
subido 18 pb.

Esto no es normal y se ha
enfatizado en junio.

¿Por qué las tasas de los
bonos "M" caminan aleján
dose de sus pares estadouni

denses?
Básicamente por dos

razones:

1. La falta de definición del
nuevo gobierno acerca del
déficit fiscal, esto es el tama
ño real para 2024 y las ex
pectativas creíbles para los
siguientes años, sobre todo
para 2025. Aquí entra desde
una política de austeridad
fiscal, los nuevos programas
sociales, hasta el horizonte
financiero para Pemex.
2. La falta de un forward gui
dance de Banxico.

El llamado forward gui
dance es una estrategia de se
ñales concretas de un banco
central al mercado, acerca de
qué variables debe ver para
saber si va a subir o a bajar la
tasa y si es parte de un ciclo.

En el caso de la Reser
va Federal, la situación es
muy explícita, incluso tiene
el diagrama de puntos que,
como sabemos, es donde los
miembros de su Comité de
Tasas (FOMC, por sus si
glas en inglés) colocan sus
proyecciones por año y de
largo plazo para la tasa de
referencia, que es la de los
fondos federales.

Aún más, hay apariciones
frecuentes de los miembros
del FOMC con declaraciones
abiertas en donde dan de ma

nera clara explicaciones y se
ñales concretas, por ejemplo:
¦ Si la inflación observada es
suficiente o no para recortar
la tasa de referencia
¦ Si ven necesario un núme
ro de recortes.
¦ Si consideran que hay ple
no empleo y como afecta a la
tasa de referencia.
¦ Lo que pasa con el cre
cimiento económico y su
influencia en la política
monetaria

La única limitante es
cuando entran al periodo
llamado de "silencio" que es
antes del FOMC y en donde
no pueden dar declaraciones.

Ese "bloqueo" legalmen
te empieza el segundo sába
do anterior al día del FOMC
y finaliza el jueves siguiente
a la reunión.

En el caso de Banxi
co, muchos manejadores de
fondos y directores de pisos
nacionales y extranjeros se
quejan de manera explícita
de que no hace nada de lo
que hace la Fed,

Sólo en los Comunica
dos, básicamente en las Mi
nutas que se publican des
pués y de manera presencial
en los Informes Trimestrales
de Inflación, se puede saber
de manera intuitiva cual es
la postura de cada miembro

de la Junta de Gobierno.del
Banco de México.

Se tiene que deducir si
hay consenso o no para Una
baja y que criterios metodo
lógicos tienen para tomar la
decisión.

Y, últimamente, el am
biente ha empeorado por va
rias razones que han amplia
do el vacío de que no haya un
forward guidance.
¦ La Junta de Gobierno está
cada vez más fracturada (ver
En el dinero del 2 de mayo:
"Banxico fracturado").
¦ No se siente que la Jun
ta con órgano de mando en
conjunto tenga una postura
clara y directa frente al alto
déficit fiscal.
¦ La idea de que hoy Banxico
no baje su tasa de referencia
debido a la crisis cambiaría
crea desaliento, porque el eje
debe ser la inflación

La factura que han cobra
do estos dos últimos factores
ha sido alta en los premios de
tasas de largo plazo más altas.

Los operadores, maneja
dores de portafolios institu
cionales y hasta de los extran
jeros se mantienen apáticos,
no sienten que haya un view
claro del banco central.

No hay apetito por el
riesgo, lo que podría seguir
presionando al alza las tasas
de largo plazo.
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AMLO,
las reformas
y el peso

El desempeño econó
mico durante el go
bierno de Andrés

Manuel López Obrador
(AMLO) fue malo. En su
sexenio se estancó el ingre
so por persona, repuntó la
inflación y se desalentó la
inversión privada. Hay, es
cierto, factores externos co
mo la pandemia que con
tribuyeron a ese resultado,
pero otras economías en
frentaron el mismo entorno
y evolucionaron mejor que
la nuestra

El precio del peso, sin
embargo, se ha comporta
do de manera distinta a la
que nos tenía acostumbra
dos por más de medio siglo.
Se ha apreciado respecto al
cierre del sexenio anterior
y con un mejor desempeño
que el de otras monedas de
países emergentes. Esto, sin
embargo, no se debe a las
políticas de la 4T, sino, entre
otras razones, a la falta de
oportunidades de empleo
en México que incrementó
la migración y a la toleran
cia de la actividad criminal.

En efecto, la aprecia
ción del peso se explica,
esencialmente, por el es
pectacular crecimiento de
las remesas de los mexica

nos que trabajan en el ex
terior y el dinero del narco
tráfico, así como por la rein
versión de utilidades de las
empresas extranjeras y el
"carry trade", esto es, inver
sionistas que aprovechan el
diferencial de tasas de inte

rés más alto del siglo entre
México y Estados Unidos.
Los dos primeros factores
no responden a los cam
bios repentinos en el entor
no político interno, pero los
movimientos de capital si lo
hacen, como lo evidenció la
depreciación del peso des
pués de las elecciones.

El comportamiento del
peso se asemeja al alpinismo.
El que escala avanza despacio
en la subida de la montaña,
pero si cae, lo hace de mane
ra súbita y acelerada Así ocu
rrió con el peso después de
las elecciones. Al tipo de cam
bio de equilibrio le tomó más
de un año pasar de 18.3527
pesos por dólar (pd) el 27 de
marzo de 2023, a 16.9682 pd
el viernes 31 de mayo de este
año, pero regresó al nivel de
partida en unos cuantos días.
Cayó más de 4 por ciento el
lunes 3 de junio (17.71 pd) y al
cierre de la semana, el vier
nes 7, fue de 18.3628 pd Clau
dia Sheinbaum (CS), desde

entonces, ha buscado calmar
a los mercados, entre otras
cosas, con el anuncio de su
gabinete, lo que logró cierta
estabilización del precio del
dólar, pero sigue por encima
de los 18 pesos.

Mientras tanto, la reac
ción inicial de AMLO fue
atribuir la caída de nuestra
moneda a "factores externos",
cuando la realidad fue que
los inversionistas reacciona
ron de manera muy negati
va ante la posibilidad de que
Morena, con la mayoría cali
ficada en ambas cámaras del
Congreso, vulnere nuestra
democracia desapareciendo
con reformas constituciona
les los contrapesos institucio
nales y la independencia del
Poder Judicial (PJ). Sobre es
to, la revista The Economist
señaló que, en el mundo, la
elección de los jueces de la
Suprema Corte por voto po
pular sólo existe en Bolivia y
con resultados negativos, por
lo que este experimento en
democracia radical no es un
ejemplo para seguir.

La excusa de los "facto
res externos" duró un día
AMLO, en su obsesión con
tra el PJ, ha insistido des
de entonces que el peso va
a aguantar y sus reformas

constitucionales no se van a
detener por el nerviosismo
en los mercados financieros.
Esa postura bravucona me
recuerda al presidente con
igual primer apellido que
gobernó a México de 1976
a 1982 y dijo que defendería
al peso como perro.

Hay, eso sí, una diferen
cia importante entre los dos
episodios. En los 80's del
siglo pasado teníamos un
tipo de cambio controlado,
mientras que hoy es de flo
tación libre, lo que garanti
za que no habrá un desca
labro del peso como el de
19821983. No obstante, las
reformas constitucionales,
el fuerte deterioro de las fi
nanzas públicas y los nue
vos programas clientelares
que propone CS pudieran
desaparecer la paciencia ac
tual de los inversionistas y
llevar el dólar muy rápido
por encima de los 20 pesos.

En resumen, el precio
del dólar registra volatilidad
durante cada sexenio, pero
termina siempre por enci
ma de como comenzó. An
tes de las elecciones, pensé
que en esta ocasión rompe
ríamos esa racha histórica,
pero AMLO todavía puede
lograr que no sea así.
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El dragón chino doblega los precios
::::: Nos platican que el bolsillo de los mexicanos comenzó a
beneficiarse de la guerra de precios que provocaron las auto

motrices chinas. El Inegi, que preside Gra
ciela Márquez, reporta que los coches en el
país se abarataron 0.2% durante la primera
mitad de junio y cumplieron dos meses se
guidos a la baja, algo que no ocurría desde
hace una década. En el caso particular de las
unidades eléctricas, nos explican, la reduc
ción de los costos de las baterías en el últi
mo año ayudará a las marcas chinas a seguir
ofreciendo precios atractivos en el mercado
nacional. La mala noticia para el gigante
asiático, nos hacen ver, es que Estados Uni
dos puede aplicar un nuevo arancel para

que las compañías que reciben subsidios de Beijing no utilicen
a México como trampolín para enviar vehículos o cualquier
otro producto a su territorio.

Finanzas desde primarla, ¿ahora si?
::::: Entre los hallazgos de la Encuesta Nacional sobre Salud Fi
nanciera (ENSAFI) llamó la atención que se pretenda, otra vez,
incluir contenidos de finanzas personales a partir de la educa

ción básica, materia que lleva pendiente des
de hace sexenios. En la Secretaría de Ha
cienda, de Rogelio Ramírez de la O, ya se
reconoció la falta de contenidos de este tipo
en los actuales libros de texto. Nos aseguran
que ahora sí estarán presentes en la próxima
edición de los ejemplares, ya que gran parte
de los preocupantes resultados de la ENSAFI
siguen teniendo su origen en carencias ele
mentales sobre ahorro, crédito y manejo de
deudas, temas que urge que empiecen a ser
considerados en las aulas, pero no solamen
te en educación básica, sino también a nivel

superior, cuando el manejo del dinero se convierte en un reto
para millones de jóvenes que se incorporan a la vida laboral.
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Buitres sobrevuelan Bolivia tí Intento de golpe
de Estado //Casa Blanca+oligarcas=litio
CARLOS FERNANDEZVEGA

OTRA VEZ LA oligarquía boliviana,
siempre al servicio de los intereses
de la Casa Blanca. Ayer, de nueva
cuenta soltó a sus perros color
verde olivo e intentó un golpe de

Estado en contra del presidente constitucional
Luis Arce, lo que de inmediato hizo recordar
la misma acción que terminó en la "renuncia"
y exilio (gracias a la intervención del gobierno
mexicano) de Evo Morales en noviembre de
2019 y la imposición de la espuria Jeanine Añez
(ahora presa) en la presidencia de aquella nación
sudamericana.

CINCO AÑOS DESPUÉS, a esa misma oligar
quía (con el gobierno estadunidense dando ins
trucciones) se le ocurrió que era el momento de
hacerlo de nuevo, aunque en esta ocasión falló
en su intento, pues el presidente Luis Arce reac
cionó de inmediato y en primera instancia desti
tuyó al general golpista Juan José Zúñiga (ahora
detenido), hasta ese momento jefe del Ejército.
También se hizo patente el apoyo popular que en
2019 dio la batalla en contra de los golpistas y la
espuria.

ARCE NOMBRÓ A José Wilson Sánchez como
nuevo comandante general del Ejército boli
viano, quien ordenó a los militares movilizados
"retornar a sus unidades; "vamos a cumplir con
la Constitución y a estar siempre pendientes de
que el gobierno legalmente constituido perma
nezca de acuerdo con lo que dictan las normas
del Estado".

EVO MORALES, VÍCTIMA del golpe de Esta
do de noviembre de 2019, denunció la moviliza
ción militar y la intentona de golpe de Estado.

LOS ORGANIZADORES DE este nuevo inten
to son los mismos, tanto internos como exter
nos, es decir la oligarquía y el gobierno gringo
con la general Laura J. Richardson, comandan
te del Comando Sur, como punta de lanza que
no se cansan de violar el derecho internacional e
intervenir en los países, con el fin de apropiarse
(como sucedió en noviembre de 2019) de los
enormes recursos naturales, en este caso el de
los bolivianos, con las abundantes reservas de
litio en primer lugar.

DESDE MEDIADOS DE julio de 2022 la gene
ral Richardson sin decoro alguno anunció que
"Latinoamérica es muy rica en recursos, mine
rales raros, litio; el triángulo del litio está en esta
región y hay muchas cosas que ella tiene para
ofrecer; tenemos que seguir comprometidos y

preocupados y estar alerta por la creciente pre
sencia china y rusa en esta zona, pues socava las
democracias", es decir, las mismas que Estados
Unidos se las pasa por el arco del triunfo, porque
según él, el "problema" son los chinos y los rusos.

A RAIZ DE esas declaraciones, el ex presidente
Evo Morales denunció que "la jefa del Comando
Sur dijo que para Estados Unidos empieza una
década decisiva para asumir el control de la
seguridad del Hemisferio Sur con la llamada Es
trategia de Colaboración del Sur junto al Reino
Unido cuyo embajador alentó el golpe en Boli
via, Francia, Canadá y Países Bajos; nacionali
zamos el litio (2008) y como política de Estado
decidimos industrializarlo... y ahí viene el golpe
del Estado (noviembre de 2019). Congresistas
estadunidenses reconocen que fue por el litio; se
preparó desde la embajada de Washington en La
Paz; América Latina no es su patio trasero ni su
hacienda para explotar recursos naturales".

CIERTO ES: BOLIVIA cuenta con muchísi
mos recursos naturales de los que otros países
carecen, y por ello los buitres de la oligarquía
boliviana, con los gringos dando instrucciones,
no quitan el dedo del renglón. La Casa Blanca
ha logrado avances importantes en lo que se
conoce como el triángulo del litio (Bolivia, Ar
gentina y Chile, con 53 por ciento de las reservas
potenciales del mundo; 21,20 y 11 millones de
toneladas, respectivamente; México, en la mira
del Comando Norte, cuenta con 2 millones, de
las 98 estimadas en el mundo), no sin la com
plicidad de gobiernos entreguistas como el de
Javier Milei.

DE INMEDIATO, LA solidaridad latinoameri
cano se hizo patente ante la intentona golpista,
mientras la Casa Blanca se limitó a decir: "segui
mos de cerca la situación", ergo, lo intentará de
nuevo.

Las rebanadas del pastel
PADRES DE LAS víctimas del incendio en la
guardería ABC de Hermosillo, Sonora (donde
murieron 49 niños y 100 más resultaron heridos
en junio de 2009, con Felipe Calderón en Los
Pinos), acusan al Poder Judicial de la Federación
de "omisiones y complicidades", pues a 15 años
de la tragedia "no hay nadie en la cárcel" y "sigue
protegiendo a los responsables", entre ellos los fa
miliares de Margarita Zavala. Exigen que Norma
Piña los reciba para que "elimine las tácticas dila
torias que mantienen impune el caso; los jueces
son muy garantistas con los responsables, pero a
nosotros no nos escuchan".

X, antes Twitter: @ccifevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Murillo en La Paz, Bolivia, donde hubo un? Un vehículo blindado y policías militares
afuera del palacio de gobierno en la PLaza intento de golpe de Estado. Foto Ap
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Claudia ofrece empleo al futuro ex presidente
Moralistas purasangre // Catorce millones

de tarjetas de crédito en programas sociales
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL PRESIDENTE ADOLFO López
Mateos, un priísta que dejó buenos re
cuerdos, invitó a ¿«laborar al ex pre
sidente Lázaro Cárdenas como vocal
ejecutivo de la Comisión del Río Bal

sas. Desempeñó el cargo hasta su renuncia el 16
de noviembre de 1964, al concluir el sexenio. El
general michoacano agradeció al presidente con
unas afectuosas palabras: "hago patentes mis
felicitaciones por su prestigiada labor al frente
del gobierno de la República". Se decía que López
Mateos le había dado el cargo para mantenerlo
ocupado aquellos días en que el general había ex
presado su apoyo a la revolución cubana, incluso
planteando llevar fuerzas armadas a la isla para
defenderlade la agresión de Estados Unidos. Son
circunstancias muy diferentes a las de hoy, pero
Claudia Sheinbaum reveló que invitó al futuro
ex presidente López Obrador a hacerse cargo
de una tarea en su gobierno. Pero él volvió ayer a
confirmar que se irá a su quinta chiapaneca. Ya
tiene un plan de actividades: saldrá a caminar,
dedicará muchas horas a escribir y no recibirá a
nadie que no sean personas de su círculo familiar
íntimo. Vendrá a la Ciudad de México avisitar a
su esposa Beatriz y no sabe qué medio usará para
transportarse. No desea escenas en las líneas
comerciales. "Si me quieren", déjenme seguir mi
plan, expresó. Andrés Manuel ha sido una perso
na que ha llevado una vida muy intensa desde su
j uventud. No ha vivido la experi encia del retiro,
de la jubilación. A algunas personas las lleva a la
depresión. Ya veremos.

l a incertidumbre de la ministra

LA PRESIDENTA DE la Suprem a Corte,
Norma Pifia, dice que el Poder Judicial vive
momentos de incertidumbre con motivo de la
reforma en curso. Más bien la ministra es la que
experimenta esa desagradable situación, no to
dos sus integrantes. Se va a quedar sin chamba,
sin quincena, sin prestacionesyprobablemente
hasta sin pensión. Asistirá hoy a la Cámara de
Diputados con los demás ministros a exponer
sus puntos de vista... Van divididos.

Moralistas purasangre
COINCIDEN LOS PRESIDENTES Claudia
Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador

en que le tienen un gran afecto a Gerardo Fer
nández Noroña, es muy valioso y un notable
legislador. Sin embargo, no quedó incluido
en el acuerdo por el cual serían compensadas
las corcholatas que perdieran en la encuesta
con cargos en el gabinete y el Congreso de la
Unión. Como ganadora del proceso, Claudia
está fuera de discusión, Marcelo Ebrard fue
designado por ella como secretario de Econo
mía, Adán Augusto López Hernández se perfi
la como futuro coordinador del grupo guinda
del Senado y Ricardo Monreal de la Cámara
de Diputados. Pero los dos aspirantes de los
partidos aliados, Fernández Noroña, del PT, y
Manuel Velasco, del Verde, no son morenistas
purasangre valga la expresión y 110 entraron
en el acuerdo original.

FERNÁNDEZ NOROÑA SE siente defrau
dado. La noche del tercer debate presidencial
conversamos brevemente y lo sentí seguro de
que sería el líder del Senado. Hasta ayer Claudia
no había platicado con él, lo más probable es
que lleguen aun acuerdo. La izquierda alcanzó
el más importante triunfo de su historia gracias
a que no se ha dividido.

Empresas valen más que países

ESTAMOS EN UN punto de la historia de la
humanidad en que algunas compañías privadas
representan un valor económico mayor que el
de muchos países. Amazon ha alcanzado una
valoración de mercado de 2 billones de dólares,
como resultado de un repunte impulsado por la
inteligencia artificial. La compañía de Jeff Bezos
se suma así al grupo que integran Alphabet,
Nvidia, Microsoft y Apple. Cinco empresas va
len más de 10 bñlones.

Twitterati

HOY PRESENTAMOS LA Encuesta Nacional
de Salud Financiera 2023. De acuerdo con los
datos, el fortalecimiento de los ingresos de las
familias a través de programas sociales ha ayu
dado a la inclusión financiera. Actualmente, 14
millones de mexicanos cuentan con una tarjeta
bancaria emitida para la recepción de algún
programa social.

@GabrielYorio

Facebook, Twitter:galvanochoa
Corren: galvanochnat&gmail.com
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El giro mundial hacia
4a ultraderecha

T?
¦ ^ n contraste con lo que ocurrio
¦ i en México en las pasadas elec

ciones, algunas regiones estra
"rigicas del mundo se están desplazando ha
cia la extrema derecha. Las características de

estos movimientos varían según el país, pero
comparten dos elementos centrales: un repu
dio por los inmigrantes y un creciente protec
cionismo. Pese a que nuestro país no forma
parte de la ola derechista, no estamos inmu
nes a su influencia.

^ . Dentro de América del Sur, El Salvador y

Argentina se han volcado a la ultraderecha.
En Europa, esta ideología ha ganado terreno
con populares figuras como Giorgia Meloni
en Italia y Marine Le Pen en Francia. En las
recientes elecciones al Parlamento Europeo,
los partidos de la extrema derecha tuvieron
un desempeño sobresaliente, cimbrando al
statu quo del continente. Incluso en Esta
dos Unidos, la probabilidad de que Donald
Trump regrese a la Casa Blanca es alta
Uno de los principales detonantes del vira

je hacia la ultraderecha es el desencanto de la
población de varios países, en particular de los
más ricos, con la globalización. Es indiscutible
queelimpactonetodelmayorintercambioco
mercial que suscitó este proceso ha sido positi
vo, pero ha habido perdedores.Y aunque laba
lanza se inclinafuertemente del lado de los ga
nadores (cientos de millones de personas en el
mundo han salido delapobrezaenlas últimas
décadas gracias a la globalización), quienes no
hanparticipado de los beneficios se han vuelto
cada vez más vocales en sus críticas.
Otro detonante son los crecientes flujos

migratorios. La cantidad de ciudadanos de
países ricos que resiente la presencia de in
migrantes indocumentados está aumentan
do. La razón es que, según su percepción, les
quitan trabaj os, disparan el crimen y erosio
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nan su identidad nacional. La mayor indigna
ción ha alimentado el nacionalismo y, en con
secuencia, el populismo de derecha
¿Qué tiene que ver todo esto con México? Al

final de cuentas, la votación del 2 de junio afian
zó el predominio de la izquierda por lo menos
seis años más. El problema es que somos un
país altamente dependiente del comercio (el
cual representa cerca de 80% del PIB anual) y
de los migrantes (quienes nos aportaron más
de 60 mil millones de dólares al año pasado en
remesas), por lo que cualquier ajuste en estos
frentes nos afecta severamente.
Trump ha manifestado su intención de

gravar todas las importaciones, incluidas las
de México, con un arancel de 10% y de depor
tar a todos los inmigrantes indocumenta
dos que viven en EU, de los cuales cerca de la
mitad son mexicanos. Aunque sabemos que
Trump no siempre cumple sus amenazas, el
peligro es latente.
Veremos qué pasa en los próximos meses

y años. Es posible que el movimiento de ul
traderecha pierda fuerza. Lo dudo. Los sen
timientos de agravio de algunos segmentos
de la población en países ricos son profundos,
por lo que más nos vale prepararnos para li
diar con las fuerzas de la extrema derecha en
los años venideros.
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^Podría Siri
ser lesbiana?

na verdadera inclusiónimplica
accesibilidadyrepresentación
de todo grupo poblacional.

En México, tres de cada 10 personas LGB
TIQ+ que trabaja enfrenta un trato desigual
en beneficios, prestaciones, ascensos o acep
ta que recibió comentarios ofensivos, según
Endiseg Quizá por eso, 80 por ciento de las

personas LGBTIQ+ no comparte su orien
tación o identidad de género en sus trabajos,
aunque lo hayan hecho con familiares y ami
gos, como muestran datos de la Fundación
Friedrich Naumann.

Necesitamos espacios de trabajo seguros
para cuidar la salud mental de las personas
y se genere un clima laboral que fomente la
productividadyla creatividad. Si la diversidad
impulsa estas dos características, ¿por qué no
generar un clima laboral triunfante?
La inteligencia artificial puede ser una he

rramienta para lograr estos espacios labora
lesy luego extrapolarlo atodos los ámbitos en
los que participamos, pero ¿estamos creando
una IA incluyente, que refleje la diversidad y
no propague la discriminación?
"La IAaprende y toma decisiones basadas

en grandes cantidades de datos. Si estos con
tienen prejuicios históricos y sociales, la IA
los replicará", me dijo David González, socio
y director general de Latam Norte en LLYC.
La voz que escuchamos detrás de latecno

logíapuede ser un detonante de sesgos incons

cientes. ¿Puede imaginar cómosonSirioAlexa?
"Las personas modulan sus voces para ali

nearse con las personalidades típicas de sus
grupos de pertenencia", señala el estudio
"FreetheVoices.Voz,diversidadytecnología
enlaerade lalA", de LLYC. Hayformas de ha
blar que se asocian con "personalidades pres
tigiosas, mientras otras son estigmatizadas y
vistas como inferiores".

Según LLYC, 41 por ciento de los gays y 6
por ciento de las lesbianas declara que se les
reconoce como LGBTIQ+ debido a sus voces.
Los sistemas de reconocimiento de voz o fa

cial, las soluciones de traducción automática o
reconocimiento de imágenes basados en IA no
tienen mucha representación LGBTIQ+; "sue
len ser diseñadas para sonar de manera agrada
ble y familiar para la mayoría de los usuarios",
me dijo Diego, y la falta de diversidad vocal per
petúa la discriminación, refuerza estereotipos y
llevaamenor representación yvisibilidad Por
eso LLYC creó el primer banco de voces sinté
ticas diversas a partir de la recolección de 250
voces del colectivo en 12 países. "Asegurar que
las personas LGBTIQ+ se vean reflejadas enlos
productos tecnológicos queutilizanadiarioayu
daanormalizaryvalidarsusidentidadesyexpe
riencias. Esto promueve una mayor aceptación
y comprensión enlasociedad", me dijo Diego.
Este es un primer paso en representación.

Ojalá vengan muchos más en accesibilidad y
visibilidad, porque necesitamos un entorno
más inclusivo con menos prejuicios a lo que no
se ajusta alacisheteronormativa. Solo así habrá
menos discriminacióny más justicia, wm

Fecha: 27/06/2024

Página: 24

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Económicas

Vivir como reina y gastar como plereya / Regina ReyesHeroles

Regina ReyesHeroles

Costo: 24,400

Página 15 de 61



GANA ELECCIÓN
Adalberto Ortiz será
el jefe de Coparmex
Adalberto Ortiz Ávalos fue
electo como presidente de
Coparmex CdMx para el pe
riodo 20242026 con 133 vo

tos, que corresponden a 66.77
del padrón electoral de socios
que tuvieron derecho a vo
to. La presidenta de la comi
sión electoral del organismo,
Edith Huerta Trejo, informó
que se recibieron209votos de
un total de 313 socios.

JULIUS RAER

Superpeso ayuda a

vivir mejor en CdMx
Tras la apreciación del peso, la
capital del país se encuentra
dentro de las 20 ciudades don

de se vive "bien", al ocupar el
lugar número 16 en el "Infor
me de riqueza y estilo de vida
global2024" de Julius Baer. El
grupo suizo señaló que las va
riaciones en la moneda local

tuvieron un papel importan
te a la hora de determinar los
cambios en el índice.
IMPACT IIi R

Agua, desafío hacia
el Mundial de Fútbol

Uno de los grandes retos que
enfrentará Ciudad de Méxi

co de cara al Mundial de Fút
bol en 2026 será la crisis hí
drica, según la consultora de
negocios Impact Hub. Indicó
que ante la llegada de turistas,
deportistas y autoridades, ga
rantizar el suministro de agua
será vital para llevar a cabo la
justa mundialista
PRIMER TRIMESTRE

Ventas agro impulsan
exportaciones: BBVA
Las exportaciones mexicanas
sumaron 144 mil millones de

dólares en el primer trimestre
del año, 1.7 por ciento mayor a
lo registrado en el mismo lapso
de2023eimpulsadopormayo

res ventas de productos agro
pecuarios, señaló BBVA; ade
más, 82.7 por ciento de los en
víos fueron a Estados Unidos.

BAJARA EMISIONES
IMP desarrolla un
nuevo catalizador
El Instituto Mexicano del Pe
tróleo desarrolló un cataliza
dor, que llamó IMPReSOx+,
que permitirá reducir las emi
siones contaminantes de óxi
dos de azufre en el proceso de
refinación. Esto ofrece un des
empeño catalítico superior a
las opciones actuales en el mer
cado, por lo que se posiciona co
mo una alternativa eficiente.
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¡\earshomng

Cepal pide repensar
políticas productivas
Para capitalizar las oportuni
dades que México tendrá cdtl
el nearshoring, es necesario
replantear políticas públi
cas productivas que apunten
a mejorar el uso de los recur
sos públicos y la participación
del sector privado, de acuerdo
con la Comisión Económica
para América Latina y el Ca
ribe (Cepal). También apun
taron la necesidad de incre

mentar los ingresos federales.
CAXACOPE

Chayóte caro dejará
pérdida de hasta 15%^"
Los comercios que dependen
del chayóte pueden perder
hasta 15 por ciento de sus ven
tas por el encarecimiento de
la verdura por la sequía, ase
guró el presidente del consejo
directivo de la Cámara Nacio
nal de Comercio e Industria

en Pequeño de Ciudad de Mé
xico, Arturo Vega Martínez.
La verdura subió más de 114

por ciento anual a junio.
REPORTE DE < \NACAR —

Suben costos por el
bloqueo en Reynosa
La Cámara Nacional del Au
totransporte de Carga seña
ló que los bloqueos en Rey
nosa, Tamaulipas, tienen un
impacto significativo en el
movimiento de mercancías y
enmovilidad, afectando laeco
nomíade las comunidades. Ca
nacar indicó que las principa
les afectaciones son retrasos
en entregas, alza de costos e

interrupción en la producción*^
SERVICIO DE LIMPIEZA

IPN adeuda a Gott

und Glück 130 mdp
La firma de servicios de lim

pieza Gott und Glück se defen^
dió apuntando que el Instituto
Politécnico Nacional (IPN) de
be 130 millones de pesos de los
meses de marzo, abril, mayo y
junio de este aña Agregó que la
institución busca imponer pe
nasydeducciones equivalentes
a 99.5 por ciento de los servicios
prestadosyreconocidos. *
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A Las empresas de telefonía móvil bus
¦ «can sumar usuarios y el operador mó
vil virtual Bait, de Walmart, que dirige
Ignacio Caride en México, ha logrado lide
rar este negocio alternativo de conectividad.
Sin embargo, esto implica responsabilida
des, como la calidad en el servicio y dar
respuesta a las inconformidades de los con
sumidores. Por ello, Bait, empresa que utili
za la red de Altán Redes, que dirige Carlos
Lerma, para brindar servicios a los clientes
finales, alcanza 8 millones de usuarios, pero
también sumó 257 quejas en el primer tri
mestre, que la coloca entre las primeras con
más inconformidades ante el IFT, que presi
de Javier Juárez Mojica. y la pone en el foco
de la Profeco, de David Aguilar Romero.
2 La próxima semana, el Colegio de In

genieros Mecánicos y Electricistas,
que preside Luis Bernardo Argüelles, en
tregará tres Premios Nacionales de Inge
niería, donde sobresale el reconocimiento
a Salma Jalife Villalón. de las pocas inge
nieras que ha destacado en las telecomuni
caciones. La ingeniera en computación de
la UNAM, con maestría en ciencias y espe
cialidad en telecomunicaciones encabeza el
Centro México Digital, después de ser la úl
tima subsecretaría de Comunicaciones en la
SICT, área eliminada durante la actual ad
ministración. También fue comisionada de
la extinta Comisión Federal de Telecomuni
caciones (Cofetel), cuando el regulador de
pendía del gobierno federal.

3Zendesk, que dirige Tom Eggemeier,
•lanzó un fondo global de inversión

para respaldar a empresas centradas en in
teligencia artificial que buscan mejorar las
experiencias de clientes y empleados. Se
trata de Zendesk Ventures, que en su por
tafolio tiene a la empresa de inteligencia
conversacional Observe.AI y el software de
gestión de servicios de campo Zuper. A esto
se suman PolyAI, que desarrolla asisten
tes de voz conversacionales avanzados, y
unitQ, una plataforma de retroalimentación
de clientes. Además de capital, Zendesk
Ventures ofrece acceso a expertos, opor
tunidades de asociación para acelerar el
crecimiento y la posibilidad de ser parte de
Zendesk Marketplace.
4 Octavio de la Torre, presidente de

•la Confederación de Cámaras Na
cionales de Comercio, Servicios y Turismo
(Concanaco Servytur), se acercó a las auto
ridades fiscales para solicitar una prórro
ga de cuatro decretos fiscales y arancelarios
que existen en la zona fronteriza. Y es que
actualmente los negocios familiares y em
presas ubicadas en más de 30 municipios
en 10 entidades federativas gozan de faci
lidades impositivas, sobre todo los dedica
dos al comercio exterior. De acuerdo con la
Concanaco, cerca de dos millones 550 mil
275 empresas y negocios familiares se ve
rían beneficiados con los estímulos; por ello,
solicitó las cuatro solicitudes de extensión
de vigencia por seis años.
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Fuño: líder
aún sin Terrafina
A la par de la subasta por Terrafina, le cuento que con más
de 11 millones de metros cuadrados de superficie rentable
en los segmentos comercial, de oficinas, usos mixtos e in
dustrial, Fibra Uno, de André ElMann, se ha consolidado
como el líder de los fideicomisos inmobiliarios en México.
En el sector industrial gestiona más de 6.1 millones de me
tros cuadrados de piso rentable con factores de ocupación
de 98%, una de sus grandes anclas a nivel nacional.

La primicia es que el proceso para que Nearshoring, Ex
perts & Technology, S.C. o NEXT (como se le conoce públi
camente) se convierta en fibra dio un giro muy positivo;
los administradores de Fuño obtuvieron respuesta positiva
de la SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, que ya emitió el
criterio normativo respecto a la aportación de los activos a
los fideicomisos, como de la CNBV, de Jesús de la Fuente,
al ratificar la existencia del trámite de inscripción y listado,
lo cual podría ser la antesala de la confirmación de criterio
para que NEXT pueda constituirse como fideicomiso inmo
biliario dentro del sector industrial.

Fuño no necesita recurrir a un tercero para fortalecer su
portafolio industrial, los 6.1 millones metros cuadrados con
los que ya cuenta en la actualidad, más los 1.5 millones en
posesión del grupo de control del fideicomiso, le garantizan
ser el líder del mercado en México. ,

Si Blackstone y MRP se quedan con Terraíina, adminis
trarían 3.9 millones de m2; en el caso de fuera Prologis, lo
que se ve poco probable por las condiciones que ofrece,
llegaría a 8.3 millones de m2 y Macquarie alcanzaría 7.2
millones.

Hace unos días, las afores vinculadas a Terrafina se abs
tuvieron de votar respecto a la oferta de Fuño —ofrece más
de 49 pesos por certificado, un premio de más de 20% res
pecto a su valor actual, aunque la oferta de este Fideicomiso
aún no vence—.

Esperemos que el portafolio de Terrafina, que durante 10
años ha desarrollado PGIM Real Estate, de Enrique Lavin,
administrador de la fibra, fortalezca a la fibra que gane la
contienda.

DE FONDOS A FONDO

#Finabien... A propósito de anuncios de gabinete y reconfi
guración de dependencias e instituciones públicas, valdría
la pena que el equipo financiero de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, evalúe el caso de Financiera
para el Bienestar, que dirige Rocío Mejía Flores.

"Finabien", como se le conoce a esta institución, se creó
sobre el andamiaje de Telecomm, por lo que sigue sectori
zada en SICT, y pese a ser una financiera popular, no puede
captar ahorro, tiene limitadas funciones de corresponsalía
de instituciones bancadas en sus mil 700 sucursales, pero
también tiene a su cargo la operación y vigilancia de las
órbitas y satélites mexicanos. ¿Le suena lógico?
Telecomm tenía a su cargo mil 700 sucursales en el

país, ubicadas donde no llega la banca y comenzó a ofre
cer servicios de corresponsalía financiera a bancos (recibir
cobros y pagos por cuenta de terceros y a cargo de cuentas
bancarias).

Finabien se creó en 2022 y, en tres años, sus resulta
dos son evidentes: facilita el ahorro como corresponsal
de Nafin en Cetes Directo y su propia tarjeta Finabien con
rendimiento de 10%; otorga microcréditos que ofrece con
programas de crédito productivo de hasta 20 mil pesos, y
las remesas, con dos grandes vertientes; la tradicional en la
que pagan más de tres mil 800 millones de dólares al año
en sucursales, y la digital, donde habilitaron una cuenta en
dólares y una tarjeta Finabien que usan los los connaciona
les en Estados Unidos para enviar remesas por 3.99 dólares
desde una aplicación.

Este programa que sí es de inclusión financiera y no pro
ducto de mercadotecnia, ha sido un éxito. Tiene más de
295 mil cuentas activas en un año con remesas promedio
de 300 dólares al mes.

Para hablar de eficiencia, no sé si el Banco del Bienestar
tenga resultados tangibles con tan escasos recursos como
Finabien, pero valdría la pena que ambas instituciones se
integren y se fortalezca el programa de finanzas populares,
al tiempo en que se resectoriza hacia Hacienda o Bienestar
y, se elimina la responsabilidad de administrar el programa
satelital y el telégrafo, ¿no cree usted?

En los pasillos del equipo de transición, no ven mal esta
alternativa dado que Rocío Mejía le entiende a las micro
finanzas, fue secretaria de Economía en Tlalpan en el go
bierno de Claudia Sheinbaum y deja buenas cuentas en
Finabien. A seguirle la pista.
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la pena que el equipo financiero de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, evalúe el caso de Financiera
para el Bienestar, que dirige Rocío Mejía Flores.

"Finabien", como se le conoce a esta institución, se creó
sobre el andamiaje de Telecomm, por lo que sigue sectori
zada en SICT, y pese a ser una financiera popular, no puede
captar ahorro, tiene limitadas funciones de corresponsalía
de instituciones bancadas en sus mil 700 sucursales, pero
también tiene a su cargo la operación y vigilancia de las
órbitas y satélites mexicanos. ¿Le suena lógico?
Telecomm tenía a su cargo mil 700 sucursales en el

país, ubicadas donde no llega la banca y comenzó a ofre
cer servicios de corresponsalía financiera a bancos (recibir
cobros y pagos por cuenta de terceros y a cargo de cuentas
bancarias).

Finabien se creó en 2022 y, en tres años, sus resulta
dos son evidentes: facilita el ahorro como corresponsal
de Nafin en Cetes Directo y su propia tarjeta Finabien con
rendimiento de 10%; otorga microcréditos que ofrece con
programas de crédito productivo de hasta 20 mil pesos, y
las remesas, con dos grandes vertientes; la tradicional en la
que pagan más de tres mil 800 millones de dólares al año
en sucursales, y la digital, donde habilitaron una cuenta en
dólares y una tarjeta Finabien que usan los los connaciona
les en Estados Unidos para enviar remesas por 3.99 dólares
desde una aplicación.

Este programa que sí es de inclusión financiera y no pro
ducto de mercadotecnia, ha sido un éxito. Tiene más de
295 mil cuentas activas en un año con remesas promedio
de 300 dólares al mes.

Para hablar de eficiencia, no sé si el Banco del Bienestar
tenga resultados tangibles con tan escasos recursos como
Finabien, pero valdría la pena que ambas instituciones se
integren y se fortalezca el programa de finanzas populares,
al tiempo en que se resectoriza hacia Hacienda o Bienestar
y, se elimina la responsabilidad de administrar el programa
satelital y el telégrafo, ¿no cree usted?

En los pasillos del equipo de transición, no ven mal esta
alternativa dado que Rocío Mejía le entiende a las micro
finanzas, fue secretaria de Economía en Tlalpan en el go
bierno de Claudia Sheinbaum y deja buenas cuentas en
Finabien. A seguirle la pista.
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Sí invertirá Sheinbaum
en el AICM
• El problema es que el AIFA no se consolidará
mientras esté en operación el AICIM.
Una de las interrogantes sobre las decisiones que tomará el
o la nueva titular de la S1CT —nunca ha estado encabezada
por una mujer esta secretaría— es qué pasará con el AICM.

Entre los múltiples problemas del AIFA para realmen
te convertirse en un aeropuerto internacional está, por un
lado, la dificultad de acceso, aunque se está trabajando en
las vialidades y en fortalecer la conectividad del AIFA.

La semana pasada, al reunirse con el pleno del Consejo
Coordinador Empresarial, Claudia Sheinbaum presentó
su Plan Nacional de Infraestructura. Aseguró que se con
solidarán los aeropuertos Felipe Ángeles y Tulum, ambos
controlados por la Sedeña; se ampliarán los aeropuertos
de Tamuín, Lázaro Cárdenas, Tepic, Puerto Escondido y
Torreón, y se mejorará integralmente al AICM.

El problema es que el AIFA no se consolidará mientras
esté en operación el AICIM, porque las aerolíneas extranje
ras prefieren, lógicamente, usar el AICM, que tiene la mayor
conectividad a destinos nacionales y porque el AIFA tiene
sólo 20 posiciones de contacto, mientras el AICM tiene 34
en la TI y 28 en la T2.

Lógicamente, las aerolíneas extranjeras optarán por el
aeropuerto que les ofrezca mayor conectividad a sus pasa
jeros, que es el AICM, operado por la Secretaría de Marina.

O
2,200 MPD EN INVERSIÓN ESTE AÑO
Por cierto, el contraalmirante José Ramón Rivera, director
general del AICM, aseguró que celebra el anuncio de nuevas
inversiones por parte de Sheinbaum. porque cuando son en
infraestructura traen un beneficio al país, aunque reconoció
que aún no tiene información sobre los planes para 2025.

Para este año se están invirtiendo 2,200 mdp en obras y
equipos para mantener niveles de seguridad operacional y
aviación civil, como la rehabilitación de la pista 5 derecha
23 izquierda, a la que se cambiará la carpeta asfáltica, con
instalación de luces de halógeno y la calle de rodaje frente
a la Terminal 1.

Además, se ampliará en 30% la capacidad de los pun
tos de inspección y se instalaron nuevos equipos para una
mayor seguridad y confort para los pasajeros.

O
2,200 MPD EN INVERSIÓN ESTE AÑO
Por cierto, el contraalmirante José Ramón Rivera, director
general del AICM, aseguró que celebra el anuncio de nuevas
inversiones por parte de Sheinbaum. porque cuando son en
infraestructura traen un beneficio al país, aunque reconoció
que aún no tiene información sobre los planes para 2025.

Para este año se están invirtiendo 2,200 mdp en obras y
equipos para mantener niveles de seguridad operacional y
aviación civil, como la rehabilitación de la pista 5 derecha
23 izquierda, a la que se cambiará la carpeta asfáltica, con
instalación de luces de halógeno y la calle de rodaje frente
a la Terminal 1.

Además, se ampliará en 30% la capacidad de los pun
tos de inspección y se instalaron nuevos equipos para una
mayor seguridad y confort para los pasajeros.

O
PEPE MERINO, A NUEVA AGENCIA
DE TRANSFORMACIÓN DIGITAL
En medio de las especulaciones sobre los seis nombra
mientos de su gabinete que anunciará hoy Sheinbaum a
las 11 de la mañana, se menciona a Jesús Esteva —el fa
vorito entre los momios—, Andrés Lajous y hasta —ojalá
no— el exgobernador del Edomex, Alfredo del Mazo, como
posible titular de la SICT.
Lo que es un hecho es que habrá nuevamen

te gran cobertura mediática y lo único que sí confir
mó ayer Sheinbaum es que, como se daba por sentado,
José Peña Merino, Pepe Merino como todos lo llaman, será
el director de la nueva Agencia de Transformación Digital
porque, junto con Eduardo Clark, realizó una excelente
labor en el gobierno capitalino.

En la CDMX se digitalizaron trámites que realizamos
los capitalinos, algunos de los cuales eran una gran fuente
de corrupción, como la tarjeta de circulación vehicular y
su renovación cada tres años se realiza ahora en línea, en
unos minutos, sin necesidad de ir a la Semovi y enfrentar
horas de trámites. Y fueron también la mancuerna Merino
y Clark la que estuvo al frente de la exitosa campaña de
vacunación contra covid19, que implicó una titánica tarea
de coordinación.

Lo que pretende Sheinbaum es que la experiencia de la
nueva Agencia de Transformación Digital se extienda a ni
vel nacional en trámites federales, lo que permitirá reducir
costos operativos con una mayor transparencia y eficiencia.
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Guardianes
de la Salud Digna
Salud Digna, una organización
dedicada a ofrecer estudios clí

nicos abajo costo, es impulsada
por Jesús Vizcarraj.el dueño
de SuKarne. Esta iniciativa ha

cobrado relevancia gracias a la
designación de un Consejo Coiv.
sultivo de 124 personas de alto
perfil, entre quienes destacan
María Teresa Arnal, exdirectora
de Google México y Twitter,
Diego Ley López, un prominente
empresario agrícola de Sinaloa
con Del Campo, el epidemiólogo
Luis Hernández de Sama, y
Federico Tejado de Alsea, entre
otros.

Según Juan Carlos Ordóñez,
director general de Salud Digna,
este Consejo fue creado para
garantizar que la organización
mantenga su carácter social y no
se convierta en un generador de
efectivo y ganancias a expensas
de su misión. "Sería tentador

para algunas personas que Sa
lud Digna genere flujo y subirle
los precios para hacerla gene
rador de efectivo, sin embargo,
el señor Vizcarra no quiere que
eso pase en el futuro", explicó
Ordóñez.

El Consejo no sólo supervisa
los elementos estratégicos de la
organización, sino que también

apórta desde su experiencia en
salud, filantfópíay productividad
y tecnología. Federico Tejado del
operador de restaurantes Alsea,
por ejemplo, aporta su expertise
en estandarización de servicios,
crucial para una organización
con una vasta red de clínicas.

Es importante destacar que
los consejeros no aportan dinero
ni reciben compensación por su
participación. Este compromiso
altruista asegura que las deci
siones se tomen con un enfoque
genuinamente orientado al
bienestar social.

Salud Digna planea expan
dirse este año, con la meta de
alcanzar 257 clínicas en México,
Nicaragua, El Salvador y Guate
mala. Esta expansión refuerza
su misión de brindar acceso a

servicios de salud asequibles
y de calidad a más personas,
consolidando su papel como un
pilar de la salud pública en la
región.

En México, donde la accesibi
lidad a servicios de salud sigue
siendo un desafío, iniciativas
como Salud Digna son esen
ciales. Con el respaldo de un
consejo consultivo tan robusto,
la organización está bien posi
cionada para crecer sin perder
de vista su misión social, asegu
rando que la salud digna sea una
realidad para todos.

El caso de Gott
und Glück y el IPN
Gott und Glück, una empresa
mexicana de limpieza, denunció
al Instituto Politécnico Nacional

(IPN) por el impago de 180 mi
llones de pesos por sus servicios
prestados entre marzo y junio
de este año. Según la empresa,
el IPN pretende imponer penas
y deducciones equivalentes al
99.5 por ciento de los servicios
reconocidos, descalificando así
casi cuatro meses de trabajo.
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La empresa comenzó a
prestar servicios el 20 de marzo,
después de que el contrato fuera
adjudicado originalmente a
otra empresa que no cumplía
con las condiciones legales. Sin
embargo, durante marzo, abril,
mayo y junio, Gott und Glückha
cubierto los salarios de más de 3
mil trabajadores, ya que el IPN
no pagó las facturas correspon
dientes.

Esta situación pone en riesgo
de insolvencia a la empresa.
Además, ha llevado a los tra
bajadores a demandar laboral
mente a Gott und Glück.

A pesar de la intervención
de la Secretaría de la Función

Pública (SFP) para mediar en el
conflicto, el 21 de junio, el IPN
inició un proceso de rescisión
de contrato, alegando incum
plimiento por parte de Gott und
Glück. La empresa afirma que
esta acción busca evitar el pago
por los trabajos realizados, a
pesar de que los servicios no
fueron rechazados y no se les
ha notificado ningún defecto o
incumplimiento, según lo esti
pulado en el contrato.

Este conflicto no solo pone
en riesgo la estabilidad finan
ciera de Gott und Glück, sino
que también afecta a miles de
trabajadores que dependen de
sus salarios.

"Salud Digna
planea expandirse
durante este
año, con la nieta
de alcanzar
257 clínicas en

México, Nicaragua,
El Sa lvador y
Guatemala"

Celebran
graduación
Este viernes EGADE Business
School realizará la ceremonia
de graduación de sus alumnos
de posgrados de negocios en el
Tecnológico de Monterrey Cam
pus Santa Fe. Al evento asistirán
diversas personalidades empre
sariales y académicos, entre los
que destacan Rafael Sánchez
Loza, Presidente y Director Ge
neral de Microsoft México, quien
será el orador huésped ante los
graduados, inspirando a la au
diencia sobre la importancia que
tiene hoy en día la tecnología y
temas derivados como la IA, el
internet de las cosas, el análisis y
gestión de datos y su aplicación
fundamental en el mundo de los

negocios.
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¿Por qué el dólar estadounidense es la
moneda de reserva por excelencia?
Entender la importancia y

el rol que han jugado los
acontecimientos históri

cos, como las guerras mundia
les o movimientos sociales, es
necesario para poder procesar
y estimar el valor del dólar es
tadounidense como la moneda

de reserva por excelencia a nivel
mundial.

Para ello debemos recordar

a sus antecesores y sus respec
tivos contextos: el oro y la libra
esterlina. Ésta última, a finales
del siglo XIX, mantenía el mayor
poderío y defacto era la principal
moneda de reserva mundial. En

aquel momento, Londres era el
centro financiero del mundo, al
ser el primer punto en cosechar
todos los beneficios que dejaba
la revolución industrial. Con

esto se incentivaba a que los
bancos centrales mantuvieran

grandes cantidades de reservas
en libras que, de acuerdo con el
Fondo Monetario Internacional,
en 1860 el mercado británico se
llevaba más del 30% de las ex

portaciones de todos los países.
Por otro lado, el oro era de

suma importancia. Las principa
les monedas del mundo estaban

relacionadas con éste y eran
convertibles al metal precioso,
de hecho, cualquier movimiento
en las reservas de oro de algún
país influía directamente en su
actividad económica.

Éste era el escenario finan
ciero y cambiario a escala global.
Sin embargo, después de las
guerras mundiales el dólar esta
dounidense se establecería como

la principal moneda de reserva
del mundo debido a que Estados
Unidos era el principal provee
dor de armas para los Aliados y
la mayoría pagaba en oro, lo que
hizo que el país se convirtiera en
el propietario de cerca del 70%
de las reservas de oro mundial

para 1947.
En este momento se hizo

necesario que los países se
pusieran de acuerdo sobre la
existencia de una arquitectura
económica y de regulación
global. Fue entonces cuando
se llevó a cabo la firma de los
Acuerdos de Bretton Woods (que
entre otras cosas, dieron pie a la

creación del Fondo Monetario

Internacional (FMI) y el Banco
Mundial), donde 44 países
aliados se pusieron de acuerdo
para crear un tipo de cambio fijo.
Esta decisión resaltó que, debido
al control de la moneda estadou
nidense sobre las reservas de oro

mundiales, las monedas de los
países participantes se fijarían al
dólar.

Por esto, en los setenta, el oro
estadounidense dejó de ser su
ficiente para cubrir la necesidad
de dólares que circulaban. Esto
ocasionó que Richard Nixon,
presidente de Estados Unidos de
1969 a 1974, devaluara el dólar
en relación con el oro y declarara
una suspensión temporal de la
convertibilidad de la moneda en
oro.

A partir de 1973 comienza
la era actual del dinero, en la
que los países eligen qué hacer
con sus monedas, participar en
bloques monetarios o vincularlas
a otras. Sin embargo, el control y
dominio del dólar como moneda

de reserva por excelencia ha
prevalecido.
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Es interesante un dato que
el mismo Fondo Monetario

Internacional resalta sobre el

presente y el futuro de la compo
sición monetaria de las reservas
mundiales. En su documento

"The Stealth Erosion of Dallar Do
minance: Active Diversifiers and
the Rise ofNontraditional Reserve
Currencies", señala un aumento
en la proporción de reservas no
tradicionales como el dólar aus
traliano, el dólar canadiense, el
renminbi chino, el won coreano,
el dólar de Singapur y la corona
meca.

Según datos recopilados por
GBM, cerca del 50% del PIB
mundial se produce en países
que vinculan sus monedas al dó
lar, sin contar a Estados Unidos.
En cambio, la proporción del PIB
mundial anclado al euro suma
el 5%.

La información de la Reserva
Federal estadounidense señala

que en el período de 20 años
comprendido entre 1999 y 2019,
el dólar representó el 96% de
toda la facturación comercial en

el continente americano, el 74%

en la región de AsiaPacífico y
el 79% en el resto del mundo.
El único continente donde no

dominó por completo fue en
Europa por el euro, aun así, se
quedó con cerca del 20%.

Es innegable el poderío del
dólar estadounidense. El billete

verde sigue siendo la moneda
más utilizada en el mundo y su
evidente influencia en el comer
cio mundial ha llevado a países
como Ecuador o El Salvador
a adoptarla, en un intento por
estabilizar sus economías locales

y fomentar el crecimiento.
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El reto de Claudia Sheinbaum
en el sector infraestructura
En el sexenio de López

Obrador, no hubo un
mecanismo de planeación

nacional de la infraestructura

que diera orden y coordinación a
todos los actores del sector, con
metas y objetivos comunes, para
generar crecimiento, estabilidad
y redistribución del ingreso,
que son los objetivos que todo
gobierno sensato debe perseguir.

Salvo proyectos puntuales,
como el Tren Maya, el AIFA y la
refinería de Dos Bocas, que Clau
dia Sheinbaum ya anunció que les
dará continuidad, se detuvieron
las inversiones en infraestructura,
que es la plataforma para progre
sar a través del crecimiento y la
generación de empleos. Además,
el gobierno federal desaprove
chó el potencial de la inversión
privada en el sector, pasando por
alto que los recursos públicos
destinados al sector no son ni
suficientes ni eficientes.
La infraestructura es el

elemento detonador del cre

cimiento, porque a la vez que
provee a las empresas de servi
cios importantes como energía,
carreteras, ferrocarriles, comu
nicaciones, servicios hidráulicos,
etc., también las inversiones en
infraestructura generan ingresos
por sueldos y salarios permanen
tes y temporales a las familias.

Debido a la falta de visión
clara de AMLO en cuanto al

sector infraestructura, no se han
invertido los recursos necesarios

ya no digamos para expandir,
sino para mantener en funcio
namiento óptimo al Sistema
Eléctrico Nacional, el sistema
nacional de ductos, la red federal
carretera, el sistema ferroviario
nacional, los puertos, los cruces
fronterizos, el sistema hidroló
gico nacional, la infraestructura
turística, las telecomunicacio
nes, etc.

Por lo anterior, le propongo a
Claudia Sheinbaum generar un
presupuesto extraordinario para
2025, basado en las siguientes
premisas:
Inversión extraordinaria en

conservación y mantenimiento
de la infraestructura

La falta de mantenimiento de
la infraestructura incrementa de

manera geométrica el deterioro
de esta, causando que en el corto
plazo sea más costoso recons
truirla que darle el manteni
miento programado normal,
además de una disminución
acelerada del nivel de servi
cio del sector infraestructura

de México. Mención especial
merecen el mantenimiento de las

carreteras, caminos rurales, vías
férreas, puertos y la infraestruc
tura eléctrica.

Inversión sin precedente en
la red federal carretera

El sistema carretero de

México conecta aeropuertos,
puertos, terminales de au
totransporte o ferroviarias,
instalaciones de energía como
centrales petroquímicas, refine
rías, centrales eléctricas, además
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de presas, aduanas, fronteras,
zonas turísticas, instalaciones de
seguridad, bases militares, etc.
Cualquier país que busque viabi
lidad a corto plazo debe realizar
una inversión sin precedentes en
el sector carretero.

Inversión de emergencia en
el sector eléctrico

Por seguridad nacional, es
necesario fortalecer la genera
ción, transmisión, y distribución
de energía eléctrica, para dar
sustento al crecimiento inercial y
de mediano plazo de la econo
mía, y a la demanda adicional
generada por el nearshoring,
los fenómenos meteorológicos
y el crecimiento económico. En
este sector no se puede "caer el
sistema".

Inversión prioritaria en la
frontera MéxicoEU

Le sugiero a Claudia Shein
baum un ambicioso programa
de modernización de la in
fraestructura fronteriza en los
estados del Norte de México

que colindan con EUA: Baja
California, Sonora, Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León y Ta
maulipas, para aprovechar su

ubicación privilegiada para el
nearshoring. En la zona Norte
de México se requieren todos
los cruces fronterizos, todas las
carreteras y toda la infraestruc
tura posible para incrementar
la competitividad de nuestro
país y montarnos en la ola del
nearshoring, generando una
mayor riqueza que ayude a
Claudia Sheinbaum a contar con

recursos para invertir en otros
sectores prioritarios.

En fin, son gigantes los retos
en el sector infraestructura en el

sexenio que encabezará Claudia
Sheinbaum, pero creo que a
la presidenta electa le pueden
ayudar mucho dos premisas
fundamentales:

X, Confiar en los expertos
en cada sector y subsector de
la infraestructura en México, e
integrar a la brevedad un Plan
Nacional de Infraestructura,
para avanzar, modernizar y
subsanar los rezagos que existen
en la infraestructura, y

2. Apoyarse más en el sector
privado para acelerar las inver
siones en el sector infraestruc

tura, que tanta falta le hacen a
nuestro país.

Creo que Claudia Shein
baum debe actuar en el sector

infraestructura bajo la siguiente
premisa: Todo el mercado que
sea posible, todo el estado que
sea necesario.
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¿Es posible reducir la deuda
como porcentaje del PIB?
En los últimos días la conver

sación en torno a la política
fiscal que podría seguir el

próximo gobierno federal ha sido
abundante. No deja de sorprender
que la estructura de la argumen
tación sea muy similar a la que
vimos hace seis años en la antesala

del gobierno de López Obrador
En dicha retórica abundan ele

mentos que caracterizan, al menos
en el discurso, a una política fiscal
restrictiva que se asocia con cierta
prudencia en el manejo de las
finanzas públicas. Destacan tres:
a) la reducción del gasto en ciertos
ramos administrativos del go
bierno federal; b) la reducción de
la deuda del sector público federal
como porcentaje del PIB; y c) el
incremento en la recaudación a

través de mejoras en la estructura
de cobro de los impuestos vigentes
sin modificar las tasas estatutarias.

Hace seis años, la probabilidad
de ejecutar estas tareas lucía com
plicada en virtud de la magnitud
del gasto que representaban los
programas de transferencias
directas. Ciertamente hubo un

esfuerzo para reducir el gasto

asignado a otras tareas, sobresa
liendo los sueldos y prestaciones

de los servidores públicos, sin
embargo, el gasto total del sector
público como porcentaje del
PIB se incrementará durante el

sexenio por las responsabilidades
adquiridas con respecto a dichos
programas sociales y los proyectos
de inversión. Este incremento será

de aproximadamente 3.8 puntos
del PIB, pasando de 23.1% en
2018 a 26.9% al cierre de 2024, de
acuerdo con las estimaciones de la
Secretaría de Hacienda.

Por otra parte, la deuda pública
como porcentaje del PIB, medida
a través del Saldo Histórico de los
Requerimientos Financieros del
Sector Público (SHRESP), que
contempla a favor el monto de los
activos financieros, se incremen
tará durante el sexenio en 6.6 pun
tos, al pasar de 43.6% en 2018 a
50.2% en 2024. Una parte de este
incremento se debe al uso de dife

rentes activos financieros, como
los fideicomisos y los fondos de
estabilización, y el complemento
se explica por el incremento en el
endeudamiento neto del gobierno

federal, que resulta de un creci
miento del gasto por encima de los
ingresos.

Quizás la parte en la que el
resultado fue más halagüeño fue
por lado de la recaudación. Para
los ingresos tributarios se espera
un incremento en el sexenio de

1.9 puntos del PIB, pasando de
12.7% del PIB en 2018 a 14.6%
al cierre de 2024. De este incre
mento, 0.5 puntos provienen del
IEPS a combustibles, por lo que las
medidas tomadas por el lado del
sistema renta y el cobro de IVA han
permitido un incremento en la
recaudación de 1.4 puntos del PIB.
La mayor parte de estas medidas
fueron posibles por las alternativas
disponibles a partir de la reforma
hacendaría de 2013. No obstante,
el margen para incrementar la
recaudación aún más será mucho

más estrecho si no se realizan

modificaciones más profundas al
marco tributario mediante una
reforma fiscal.

En los últimos seis años, el
discurso de la administración de

López Obrador se caracterizó por
una retórica restr ictiva que no se
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trasladó a las cifras del sexenio en

dos de tres casos. Un aspecto im
portante que alimentó la posibili
dad de conseguirlo fue la posición
que tenían las finanzas públicas al
inicio de su sexenio. Al cierre de

2018 la trayectoria del déficit era
suficientemente estable para pen
sar que ese plan era factible. Una
métrica clave en este aspecto era el
balance primario, que se refiere a
la diferencia entre ingresos y gas
tos que excluye el costo financiero
de la deuda.

Diferentes ejercicios de orga
nismos internacionales, y resul
tados de la literatura académica,
muestran que se requiere al menos
un superávit primario de entre
0.5 y 0.8% del PIB para conseguir
una trayectoria decreciente de la
deuda pública. Al cierre de 2018
el balance primario era de 0.6%

del PIB, el cual se incrementó un
año después a 1.0% del PIB, pero
paulatinamente se fue reduciendo
hasta convertirse en déficit en
2021, de ahí que la trayectoria
de la deuda para el sexenio haya
resultado creciente.

En contraste con lo ocurrido

hace seis años, la Secretaría de
Hacienda estima que el balance
primario al cierre del 2024 sea un
déficit de 1.4% del PIB, cifra que
no se había registrado en al menos
tres décadas. Esto quiere decir
que para que la nueva adminis
tración logre que la deuda pública
se reduzca como porcentaje del
PIB, requiere un esfuerzo de
aproximadamente dos puntos del
PIB para transformar el elevado
déficit primario en un superávit
suficientemente alto para cambiar
la trayectoria de la deuda.

En síntesis, el discurso para
reducir la deuda, que hace seis
años resultaba poco factible, se
ha convertido en un reto aún más

complejo. Para ello, resulta indis
pensable que el próximo gobierno
presente un plan de consolidación
fiscal creíble, construido sobre
supuestos macroeconómicos ra
zonables. Dicho esfuerzo depende
de propuestas por el lado del
gasto, pero también del ingreso, y
aunque los argumentos públicos
se han alineado en esa dirección,
la probabilidad de que las medidas
anunciadas hasta ahora resulten
suficientes es considerablemente

baja. Por todo lo anterior, más allá
de la retórica, si se desea comuni
car un manejo responsable de las
finanzas públicas es indispensable
que la postura esté anclada en las
cifras y no en solo en los buenos
deseos.
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El valor de la conexión en la función
financiera con la operación
La integración de la función

financiera con las prácticas
operativas tiene el poten

cial de transformar la experien
cia del cliente, incrementar la
confianza y propiciar la creación
de valor.

Como resultado de la en
cuesta Valué of Connection.
The integration offinance and
operations transforms customer
experiences, builds trust and
accelerates valué creation de

KPMG International, aplicada a
más de 1,300 líderes financie
ros y operativos en el mundo,
observamos que los objetivos
de las compañías del sector no
suelen estar alineados en su to

talidad, debido a que las funcio
nes acostumbran a trabajar por
separado.

Lo anterior, genera impreci
siones en la toma de decisiones

al momento de asignar recursos.
Además, implica obstáculos para
la gestión de riesgos e impide
identificar oportunidades de
crecimiento.

Por el contrario, cuando las
prácticas financiera y operativa
logran desenvolverse de forma

coordinada pueden obtener
algunos beneficios:
1. Conexión directa en

los sistemas de gestión
De los líderes financieros

encuestados, solo cuatro de cada
diez mencionan estar satisfechos

con la manera en la que se toman
decisiones basadas en datos en

tiempo real. Tener una conexión
directa entre los sistemas de

información utilizados por las di

ferentes funciones no solamente

ayudará a obtener información
de manera oportuna, también
evitará inconsistencias y mejo
rará la toma de decisiones.
2. Alineación de los

objetivos de negocio con
indicadores clave de des
empeño (KPI)

No alinear los objetivos de
negocio con los KPI provoca re
portes duplicados o inconsisten
tes. Algo que se puede observar
en múltiples casos es que se
generan reportes similares o con
información no homologada.
Tener reportes centralizados evi
tará retrabajos y ayudará a las
diferentes prácticas a alinear sus
objetivos con los KPI adecuados.
3. Transformación de las

organizaciones
En la encuesta antes men

cionada se señala que 85% de
los líderes financieros quisieran
llevar a cabo iniciativas de trans

formación en sus instituciones,
pero no les es posible por falta
de adopción o comunicación
entre funciones. Homologar la
estrategia y visión dentro de las
diferentes áreas permitirá una
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"Lograr una
conexión entre la

función financiera
y la operación
permitirá llevar
a cabo una
t raza bi lidad"

"Lograr
coordinación entre

diferentes equipos
perm i tira desarrollos
integrales que
aborden y resuelvan
problemáticas "
mayor adopción de iniciativas de
transformación.
4. Resiliencia ante el

riesgo
La creciente preocupación

por la mitigación de riesgos es
una constante dentro de los

resultados de la encuesta, en la
cual se identifica una oportuni
dad en la integración de esfuer
zos para reducirlos. Lograr una
conexión entre la función finan
ciera y la operación permitirá
llevar a cabo una trazabilidad de

los diferentes riesgos y una guía
para su efectiva disminución.

5. Visión y desarrollo
integral

La encuesta también revela
una desconexión en cuanto a la

visión tecnológica de las diferen
tes funciones en las empresas.
En contraparte, lograr coordina
ción entre los diferentes equipos
permitirá desarrollos integrales
que aborden y resuelvan proble
máticas u objetivos en conjunto
y al interior de la compañía, en
lugar de atacar problemáticas de
manera aislada.
Conclusión
En resumen, contar con una

organización conectada con su
función financiera permitirá una
mayor visibilidad sobre los datos
y la información realmente
relevante para la toma de deci
siones, y, como consecuencia,
habilitará una mejor adopción
e integración, con el objetivo de
alcanzar una transformación

constante que ayude a las com
pañías mantenerse competitivas
y resilientes ante los riesgos.

Nota: las ideas y opiniones expresadas
en este escrito son de quienes firman
el artículo y no necesariamente
representan las ideas y opiniones de
KPMG México.

*Socio de Asesoría en Transformación

Financiera y director de Asesoría en
Transformación Financiera de KPMG

México, respectivamente
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Por qué no bajará hoy su tasa el Banxico
La Junta de Gobierno del Banco de México dará

a conocer el día de hoy que decidió mantener
sin cambio su tasa objetivo y dejarla en 11 por

ciento.

Sería una verdadera sorpresa que la bajara en un
cuarto de punto.

Las razones por las que anunciará esta decisión
tienen que ver con dos órdenes de factores.
El primero es el comportamiento de la infla

ción. La de la primera quincena de junio fue superior
a la del mes de mayo.

Pero quizás lo más importante es que la inflación
subyacente, que se había mantenido consistente

mente a la baja tuvo una leve alza y se ubica en 4.17
por ciento a tasa anual.

No hay evidencia suficiente aún de que pudiera
cambiar de tendencia este indicador, pero el hecho
de que al menos se haya pausado su tendencia a la
baja, seguramente va a ser un factor que impida el
ajuste a la baja el día de hoy.
El segundo es la situación general que existe en

los mercados financieros. Desde la más reciente
decisión de política monetaria que fue anunciada el
9 de mayo, se han presentado cambios en las condi
ciones de los mercados financieros que han estado
asociadas a la percepción de que en Estados Unidos
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probablemente no bajarán las tasas tan pronto como
se pensaba y en el caso de México, se ha presentado
un incremento de la percepción de riesgo tras los
resultados de las elecciones del 2 de junio.

Ello se ha reflejado en presiones sobre el tipo de
cambio. El precio del dólar ha pasado de 16.78
pesos el 9 de mayo a 18.36 pesos al cierre de ayer, lo
que implica un alza de 9.4 por ciento.

En ese contexto, también se percibe complicado
que se vaya a realizar un ajuste.

De hecho, la Encuesta de Citibanamex refleja en
su más reciente entrega que el consenso del mercado
ha cambiado y que ahora se ve cómo el escenario
más probable que venga un ajuste de un cuarto de
punto en la reunión del 8 de agosto, aunque hay 12
instituciones que consideran que ese recorte vendrá
hasta el 26 de septiembre.

Tales previsiones son realizadas sobre la base
de la información que tenemos disponible en este
momento, pero si factores del orden político como
la aversión al riesgo creciera aún más, tal vez habría
que esperar otros meses para ver una baja en las
tasas.

Cualquiera de las fechas en las que ocurra, el
hecho es que las condiciones han modificado la tra

yectoria prevista para las tasas de interés y ahora es
más factible que se mantengan relativamente más
elevadas por un periodo más prolongado.

Por ejemplo, considerando la tasa de Cetes a 28
días, que es de 10.88 por ciento, frente a la inflación
más reciente, de 4.78 por ciento, tenemos una tasa
real de 5.8 por ciento.

En contraste, las tasas activas, es decir, las que se
cobran a los usuarios del crédito se mantienen muy
elevadas.

Una pyme con historial crediticio razonable puede
estar pagando tasa de TIIE más 6 puntos por un
crédito de corto plazo, lo que hoy resulta en 17.24
por ciento.

La prolongación del periodo de crédito caro puede
tener un efecto de freno a la actividad económica,
lo que poco a poco se refleja en la revisión a la baja
de las estimaciones de alza del PIB tanto para este
año como para el próximo.

Pero también implica algo que se ha analizado
poco, una profunda redistribución de los ingresos de
las empresas y personas que son ahorradores netos,
que tienen liquidez invertida en activos financieros,
en contra de quienes son deudores netos con el sis
tema financiero.
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BRUJULA ECONOMICA

PREOCUPACIONES SOBRE LA INFLACION
POR ARTURO VIEYRA

La inflación es una de las variables fundamenta

les de la economía moderna, en México y casi
todo el mundo venimos de un proceso de alta infla
ción como consecuencia de los estragos que generó
la pandemia en el mundo.

La parálisis productiva derivada del encierro de la gente
generó entre otras muchas cosas la caída de la producción,
el rompimiento de las cadenas de distribución, el incre
mento desmesurado en el costo de los fletes y finalmente,
como respuesta a la crisis se promovieron, en la mayoría de
las economías del orbe, en México no fue el caso sendas
políticas monetarias y fiscales expansivas que generaron
tasas de inflación no vistas en más de medio siglo.

En el caso de México el impacto inflacionario fue signifi
cativo llevando la tasa anual de crecimiento del INPC hasta

8.7% en agosto de 2022. Desde esas fechas el Banco de Mé
xico ha realizados esfuerzos importantes para reducir la
inflación mediante una política monetaria muy restrictiva
cuyos resultados han sido favorables ya que la inflación se
ha reducido hasta 4.8% en la primera quincena de junio.

A pesar de este éxito en la lucha antiinflacionaria, re
sultados recientes han despertado preocupación, pues
desde hace tres meses y medio la inflación viene repun
tando desde un 4.4% en febrero pasado; es decir, se ha
interrumpido la tendencia descendente.

Sin embargo, una interpretación más detallada del
comportamiento de los componentes de la inflación ma
tiza el desasosiego en virtud de que el subíndice subya
cente indicador principal para ver una tendencia de más
largo plazo de la inflación sí mantiene una trayectoria
descendente con excepción de la última quincena re
portada, actualmente con un avance anual de 4.2%.

Esto es, el incremento reciente de la inflación general
obedece principalmente al aumento de los precios de las
frutas y verduras que son el componente con mayor vo
latilidad y, por lo tanto, podríamos esperar un descenso

próximo en las siguientes quincenas.
Hay varios elementos que desde mi punto de vista

son más preocupantes. El primero se refiere a los precios
de los servicios, cuya tasa anual además de ser muy alta
(5.2%), muestra muy poca flexibilidad a la baja. Varios
elementos explican este comportamiento de los servicios.
En primer lugar, las empresas del sector, que son intensi
vas en mano de obra, están resintiendo el incremento de
los costos laborales. En segundo lugar, la demanda, aun
que desacelerándose, sigue fuerte, el costo de los energé
ticos y otros insumos como el gas LP se han incrementado
impactando servicios fundamentales como los restauran
tes y loncherías.

Otro elemento que amenaza la inflación es la recien
te depreciación del tipo de cambio. Si bien la pérdida del
peso frente al dólar ha sido menor (alrededor del 6% al
momento de escribir estas líneas), no se descarta que la
mayor volatilidad, y quizá una mayor depreciación de la
paridad en lo que resta del año, promuevan una mayor
inflación.

En consecuencia, a la pregunta si es preocupante el
comportamiento reciente de la inflación, puede decirse
que sí, pero no para modificar radicalmente el escenario.
Principalmente la desaceleración económica en el segun
do semestre apoyará un descenso adicional déla inflación
a niveles ligeramente por arriba del 4%. Posiblemente,
frente a las circunstancias descritas, hoy Banxico se mues
tre precavido y no suba la tasa de interés, pero no anula
disminuciones en lo que resta del año, que vale decir, son
fundamentales para evitar un daño mayor a la economía.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

SI VA: BIDEN AUTORIZA CRUCE INTERNACIONAL A PUERTO VERDE
POR MAURICIO FLORES

Ha sido la orden ejecutiva más rápida de su tipo que un gobierno
estadounidense ha despachado para construir un nuevo cruce

fronterizo con México. El 31 de mayo pasado, Joe Biden firmó y pu
blicó el permiso al condado de Maverick, para construir, conservar y
operar un cruce vehicular, peatonal y ferroviario fronterizo que co
necta Eagle Pass con Piedras Negras... en el área donde se desarrolla
el Complejo logísticoindustrial y urbano binacional Puerto Verde
que impulsa el empresario coahuilense Rubén Garibay.

La noticia de permiso presidencial en modali
dad exprés fue recibida con júbilo en Maverick,
a cargo de Ramsey English y en Eagle Pass, que
gobierna Rolando Salinas, así como en el go
bierno texano de Greg Abbott quien, dicho sea
de paso, mantiene una relación fluida y cercana
con Garibay.

No es para menos: el nuevo Cruce y el Com
plejo Puerto Verde, son la oportunidad de lanzar
un centro de manufactura y mentefactura dota
do de un centro de transporte multimodal con
agua en abundancia, tierra, acceso a electricidad
tanto de generación tradicional y próximamente
fotovoltaica como piedra angular del verdadero
nearshoring: el especialista en negocios texano
Ray Perryman estima que el impacto agregaría en
ambos lados de la frontera un Producto Interno

Bruto de 135 mil millones de dólares, la creación
de 1.4 millones de empleos y la expansión del in
greso personal disponible en 14 mil millones de
dólares en la región desde el inicio de construc
ción hasta su operación completa.

Tanto para el lado mexicano como para el
estadounidense el nuevo puente fronterizo y
una nueva zona de desarrollo y urbanización
planificada permitirá descongestionar los satu

rados cruces fronterizos de Brownsville, Hidalgo
y Laredo y El Paso. Además, el recién autorizado
Cruce centre Piedras Negras y Eagle Pass conecta
con super carreteras (empezando con la 277 y su
unión con la moderna 127, así como con la Ruta
57 y con los proyectos de extensión LS480) y con
la red de trenes que recorren el centro de Estados
Unidos y que se ramifican hacia ambos litorales.

El permiso de la Casa Blanca concede 5 años
para ejecutarse y, evidentemente, establece que
el Gobierno mexicano debe notificar su acepta
ción para que inicie la construcción conforme los
estándares convenidos.

Por ello, una pregunta relevante es si la noti
ficación de aceptación mexicana hacia la Casa
Blanca la hará Andrés Manuel López Obrador
entre sus últimos actos presidencial, o será Clau
dia Sheinbaum tan pronto se entronice en el cargo.

Que no falte el WiFi. El más reciente reporte
sobre satisfacción de los usuarios de redes de te

lecomunicaciones elaborado por el IFT y Profeco,
Soy Usuario, arroja datos que son un referente
esencial para que las compañías eleven la cali
dad de sus servicios, pues visibiliza problemas y
soluciones para acceder a Internet.

Así, el reporte mostró que entre el último tri

mestre de 2023 y el primero de 2024 se elevó en
más de 40% las inconformidades de los usuarios,
principalmente de telefonía móvil, por Internet,
telefonía fija y, muy atrás, televisión de paga.

El mayor número de inconformes registrados
en CDMX y Jalisco los tuvo Telcel, mientras que
en Querétaro recayó en Megacable. En acceso a
Internet, el menor número de quejas fue para
Izzi, el segundo lugar para TotalPlay... y Megaca
ble, otra vez, se llevó el mayor número de quejas.

El reporte IFTProfeco muestra que Izzi, se
ubica como el operador que en menos tiempo po
sible resuelve, seguido en parejera por Megacable
y TotalPlay... pero Movistar, que conduce Camilo
Aya, se fue al sótano en tiempo de solución.

El IFT y la Profeco también registran que la
empresa de Grupo Televisa, a la que llegó Fran
cisco Valim como emergente y hoy en proceso de
fusión con Sky, recibió menos denuncias por sus
servicios Triple Play; es decir, telefonía, Internet y
televisión; el segundo lugar con menos denuncias
por cada 100 mil suscriptores fue TotalPlay, que
conduce Eduardo Kuri, que también registra uno
de los mejores récords en su servicio empresarial.

Pero para variar, Megacable, de Enrique Ya
muni, fue quien registró el más alto nivel de que
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jas relativas a su clientela.

Opex apuntala producción de crudo. Pues
mientras se desarrollaba el Congreso Mexicano
de Petróleo enTampico, Tamaulipas, Pemex asig
nó dos proyectos, mediante el modelo de Contra
to de Servicios Integrales de Exploración y Extrac
ción (C SIEE), que buscan apuntalar la producción
de hidrocarburos y gas en los siguientes años. El
primero se trata de los campos Bacab y Lum, en
la sonda de Campeche: son dos campos maduros
con gran potencial para evitar siga declinando la

producción diaria de petróleo del país.
El grupo empresarial que hará una inversión de

más de1,600 millones de pesos será CME Oil and Gas,
de Alfredo Miguel Bejos, quien tiene una larga expe
riencia enlaindustriay deberá desarrollarlos campos
durante los siguientes 15 años. El gran reto será alinear
los objetivos de Pemex en favor de la eficiencia ope
rativa y financiera. Si bien nada está escrito en cuanto
al refinanciamiento de la pesada deuda de la paraes
tatal, este tipo de acuerdos es un camino para que
Pemex tenga alternativa y futuro para los próximos
años, conservando la propiedad de los yacimientos.

PJCDMX, al 100% en NOM Laboral. La nueva
es que el Poder Judicial de la CDMX, presidido
por el magistrado Rafael Guerra Alvarez, fue re
conocido por la empresa Factual Services al ob
tener 100 puntos de cumplimiento con los requi
sitos de la Norma Mexicana en Igualdad Laboral
y No Discriminación NMXR025SCFI2015.

Por eso es valiosa la profesionalización de jue
ces, magistrados y ministros, tanto como la defen
sa de los derechos laborales de los trabajadores del
poder judicial, tal y como expresó Norma Piña al
frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
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SECRETARÍA DE ECONOMÍA
(2/2)
POR ARTURO DAMM ARNAL

El fin de la economía es el bienestar

de los consumidores, no la rentabi
lidad de las empresas, que se justifica
si los empresarios generan sus utilida
des en mercados lo más competidos
posible, para lo cual se requiere que el
gobierno permita que todo aquel, na
cional o extranjero, que quiera produ
cir, con capital nacional o extranjero, u
ofrecer bienes y servicios, nacionales o
importados, pueda hacerlo.

Si se tiene, como en México, una Secretaría de Econo
mía, que en una verdadera economía de mercado no ten
dría lugar (y si lo tiene es porque le economía mexicana no
es una verdadera economía de mercado, mucho menos en
el sentido institucional del término), su misión debe ser el
bienestar de los consumidores, para lo cual se requiere de
la mayor competencia posible, permitiendo las importacio
nes (libre comercio), y no la rentabilidad de las empresas,
para lo cual se requiere de la menor competencia posible,
prohibiendo las importaciones (proteccionismo). Va de
nuevo: el fin de la economía no debe ser la rentabilidad de

las empresas sino el bienestar de los consumidores.
Lo anterior viene a cuento porque Marcelo Ebrard,

próximo secretario de economía, en una de sus primeras
declaraciones dijo que, como tal, como secretario de eco
nomía, defenderá a las empresas mexicanas. Defenderlas,
¿de qué? La respuesta lógica es: de la delincuencia, defensa
que no le corresponde a la SE. Entonces, defenderlas ¿de

qué?Unaposiblerespuestaes:dela competencia, y no de la
competencia entre empresas mexicanas, lo cual implicaría
prohibirle a las empresas mexicanas más competitivas ope
rar, en beneficio de las menos competitivas que ya no en
frentarían esa competencia, lo cual sería un abuso enorme,
sino de la competencia que traen consigo las importacio
nes, lo cual también sería una gran arbitrariedad, de entrada,
en contra del bienestar de los consumidores nacionales, y
también en contra del derecho a la libertad individual de

los empresarios extranjeros para ofrecer sus productos en
México, derecho a la libertad individual que es un derecho
humano, y por lo tanto de todos los empresarios, naciona
les y extranjeros, no solo de los mexicanos.

La ventaja de las importaciones es doble. En primer
lugar aumentan la oferta de bienes, en beneficio de los con
sumidores, y en segundo sujetan a las empresas mexicanas
a la competencia, obligándolas a volverse más competiti
vas, capaces de ofrecer lo que producen a menor precio y/o
con mayor calidad y/o con mejor servicio, nuevamente a
favor de los consumidores. Limitarlas o prohibirlas es ir en
contra del bienestar de las personas que es el fin de la eco
nomía. Es antieconómico.

La primera amenaza para ese bienestar la encontramos
en el párrafo 8 del artículo 25 constitucional, en el cual se
lee que: "La ley alentará y protegerá la actividad económica
de los particulares...". ¿De qué, además de la delincuencia,
puede la ley proteger la actividad económica de los parti
culares? De la competencia, y no de otras empresas nacio
nales, sino extranjeras, lo cual supondría limitar o prohibir
importaciones, lo cual es económicamente ineficaz (redu
ce el bienestar de los consumidores), y éticamente injusto
(viola derechos de consumidores nacionales y empresarios
extranjeros), dos razones más que suficientes para evitarlo.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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La montaña rusa del gabinete
En esta montaña rusa de emociones

políticofinancieras que se ha dado
tras los resultados electorales, hoy
viene otro episodio de emoción con

la divulgación de nuevos integrantes del fu
turo gabinete de la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum.

Es como si fuera uno de esos juegos mecá
nicos en la oscuridad, donde más vale ir bien
agarrado porque no sabemos hacia dónde va
a girar, subir o baj ar el carrito en el que vamos.
No tenemos idea si en este juego mecánico

de la política nacional nos toca una nueva
subida con vuelta a la izquierda como lo vimos
con los primeros seis nombramientos que
fúeronbienrecibidosporlosmercadosyprác
ticamente por todos aquellos que no forman
parte de la radicalidad del régimen actual.
Personajes preparados, calificados y con

una muy sana distancia del Presidente salien
te que causaron una buena impresión, sobre
todo porque ahí estuvo incluido el equipo de
secretarios que estará a cargo de la relación
con los Estados Unidos.
Otro movimiento en la misma dirección,

de subida y a la izquierda, durante la segunda
presentación de los futuros integrantes del ga
binete, podría ayudar a levantar los alicaídos
niveles de confianza.
Sobra aquello que señalan desde el régi

men con sus argumentos de que ellos no tra
bajan para agradar a los inversionistas de los
mercados financieros capitalistas y toda esa
letanía trasnochada.

Realmente no importa tanto si se divier
ten o no los operadores financieros en esta
montaña rusa mexicana, porque ellos sim
plemente si ya no les justa el juego se pueden
salir en cualquier momento. Lo que hacen es
adelantar si acompañarán o no al gobierno en
su siguiente recorrido sexenal.

Pero con López Obrador a la sombra de la
futura presidenta se puede esperar una caída
precipitada con el nombramiento de algunos
de los incondicionales del mandatario salien

te en el próximo gabinete.
Puede cualquier montaña rusa generar

esos subidones de adrenalina siempre y cuan
do los usuarios sepan que es una atracción
segura, pero cuando mete mano alguien que
claramente ha saboteado la estabilidad eco

nómicopolítica nacional del país, da miedo
que el carrito se pueda salir de los rieles.
Así que, si aparecen los impresentables en

posiciones clave, será como escuchar un crujir
en el juego de la estabilidad nacional.
Ya vimos como en la fila de esa montaña

rusa sacaron a algunos que no daban la esta
tura como Fernández Noroña, pero hay otros
impresentables que se pueden colar, como el
saliente gobernadorde Veracruz.
Esta montaña rusa del gabinete se puede

permitir alguna vibración o bachecito en tra
mos no cruciales, con algún nombramiento
de compromiso en carteras secundarias, pero
cuando se llega a la doble vuelta invertida con
tirabuzón de la Secretaría de Gobernación o
los mandos militares, ahí sí se necesita tener
los cinturones de seguridad de la prudencia
muy bien amarrados.
Hay que decirlo, incluso hasta entre aque

llos que no les gusta esta feria de la 4T, hay
algún grado de confianza en que la siguiente
administración puede pasar de los actuales
juegos destartalados de feria de pueblo a un
equipamiento más robusto, que tampoco nos
llevará alos grandes parques mundiales, pero
sípodríahacerunpapel más decoroso, seguro
y satisfactorio con el futuro de este país.
Las op¡n iones expresadas por los colüJnmstasson
¡ndepen.dÍ6ntes.y'noreflej:annscesariarris..nte

el punto de vista de 24 HORAS.
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No más impuestos,
sí a más contribuyentes
La próxima presidenta del país, Claudia Shein
baum, comentó que en su administración no tiene
contemplada una reforma fiscal que permita me
jorar la capacidad de ingresos del gobierno federal,
esto a pesar de ser un señalamiento constante de
instituciones como Citibanamex, BBVA, Moody'sy
Fitch Ratings.
Es entendible que no quiera hablar de subir o

crear nuevos impuestos para no asustar a los em
presarios ni a los mortales, pero al menos debería
mostrar una estrategia más clara sobre cómo ele
var la base de contribuyentes que permita generar
ingresos y que para estos nuevos causantes sea
sencillo cumplir con sus obligaciones fiscales.

Hasta el cierre de abril, el padrón de contribu
yentes activos que registró el Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT) era de 85.3 millones de
personas físicas y morales (empresas).

Los impuestos que pagan estos contribuyentes,
especialmente del ISR, generan ingresos que apor
tan más del 50% del gasto público, lo cual es bue
no, pero no es suficiente ante el crecimiento de
gastos ineludibles como el pago de pensiones, el
pago de intereses de la deuda y transferencias a
estados y por supuesto Pemex.

Para las calificadoras y bancos es necesario que
se tenga claridad sobre cuánto podrían aumentar
los ingresos y de dónde provendrán, especialmente
porque el nuevo gobierno se enfrentará a uno de
los mayores déficits de la historia reciente que
equivaldrá a 5.9% del Producto Interno Bruto (PIB)

y a una deuda que rebasará el 50% del Producto,
según las mismas estimaciones de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público.
Sheinbaum dice que los gastos reducirán por

que se concluirán los proyectos insignia de AM
LO y ya no requerirán tantos recursos, pero nadie
sabe hasta ahora cuándo obtendremos ganan
cias del Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les, del Tren Maya, de la refinería Olmeca en Dos
Bocas, de la aerolínea Mexicana, ni del Corredor
Interoceánico.

Lo que sí sabemos es que en el artículo 21 de la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendarla establece que ante la disminución de los
ingresos presupuestarios (ya sea del cobro de im
puestos o de la venta petrolera), Hacienda podrá
hacer ajustes en rubros como Comunicación Social
y Servicios Personales (de la burocracia).

AMLO no quiso hacer una reforma fiscal y una
de las consecuencias es que 50 millones de perso
nas se quedaron sin acceso a la salud durante la
crisis sanitaria, y esto se puede entender porque no
se tuvieron los recursos suficientes.

Ojalá, la nueva presidenta aproveche sus pri
meros tres años para replantearse una reforma que
se encamine a un aumento de la base de contribu

yentes y que no aplique esta frase de "a palabras
necias oídos sordos".

X: @ElizaAlbarran
TikTok: {S>eUzalbarran11

elizabeth.albarran@Glsoldemexico.com.mx
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Gobierno inyección a Pemex por 88,000 mdd,
consolidación fiscal gradual y reformas dinamita pura

Más allá del empuje del consumo, la econo
mía incluida la inversión, se ha desacele
rado y podría hacerlo más si el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador insiste en la
reforma al sistema judicial. Hoy inician los
foros ex profeso.

De no modificarse la propuesta actual con
la elección de jueces y los magistrados de la
SCJN, la confianza futura para tomar riesgos
se va a quebrantar, amén de las repercusio
nes para el tipo de cambio que podría llegar a
niveles arriba de 20 pesos por dólar.

Y es que además con EU, sea con loe Bi
den o Donald Trump será complicado man
tener el TMEC, ya que el fundamento legal
con el que se suscribió se modificará.

Está también el reto fiscal para 2025 que
enfrentará la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O ya que el déficit terminará este año so
bre 5.9%, similar al que se tuvo en los 80's.

Consolidarlo de golpe, advierte Carlos
Serrano economista en jefe del BBVA po
dría generar riesgos recesivos y no acotarlo
un desafío para la nota soberana.

El experto considera que lo más sensato
sería formular un plan gradual, aunque
Claudia Sheinbaum parece que maneja otro
escenario. De por sí este año el PIB quizá
crezca máximo un 2% y en 2025, sobre
1.7%, nada para celebrar.

El sexenio de AMLO será mediocre en
materia de crecimiento económico con un

promedio del 17o, la mitad que con Enrique
Peña Nieto. Además el PIB per cápita cerrará

sin avance, o sea seis años de estancamiento.
Ciertamente está la oportunidad del

nearshoring. No se ha aprovechado porque
la inseguridad está desbordada y hay cue
llos de botella en infraestructura básica.

Simplemente la inversión en energía
eléctrica cayó en el sexenio estrepitosa
mente y Pemex de Octavio Romero trae la
peor plataforma de producción de crudo,
con un promedio de sólo 1.6 millones de ba
rriles diarios. Su deuda es de 100,000 mdd y
su viabilidad como empresa es nula. Trae
flujos negativos y altos costos operativos,
máxime las concesiones laborales. Ahora

hasta se le dio una tregua para el pago de
impuestos.
Serrano hace ver que en 5 años el go

bierno federal le ha inyectado 88,000 mdd,
cifra que equivale a 5 puntos del PIB. Urge
modificar la estrategia. Según esto Pemex ya
trae en la mira asociaciones públicoprivada.
Serrano señala que ese modelo debe ser el que
se utilice, ya que los grandes yacimientos es
tán en aguas profundas. Si no se extraen tie
nen valor de cero y la carga del monopolio se
rá insostenible. Así que enormes desafíos
para Sheinbaum, que por si fuera poco po
dría dinamitar su sexenio si se insiste en las

reformas en la mira. Mucho en juego.

VAN FERROCARRILES, CPCK
Y FERROMEX EN JULIO Y MÁS
PESO AL GASTO

Pese al desafío presupuéstales para 2025,
ayer la presidenta electa Claudia Shein
baum anunció que siguen en la mira los
proyectos ferroviarios de pasajeros y que se
iniciará con los del norte. Lo curioso es que
ni CPKC de Oscar del Cueto, ni Ferromex de
Germán Larrea han entregado sus estudios
para infraestructura, inversiones, tiempos y
rentabilidad. Lo harán el mes que viene.
Como quiera más carga al gasto.

LISTA APLICACIÓN FINANCIERA DE
FINSUS Y CNT PARA TORTILLERÍAS
La próxima semana la sofipo Finsus de Car
los Marmolejo y el Consejo Nacional de la
Tortilla (CNT) de Homero López García, da
rán a conocer una aplicación para que la
clientela de las 135,000 tortillerías que hay
en el país accedan a servicios financieros.
Como le informé hay también de por medio
un programa de lealtad en camino.

SIN SORPRESA, ORTIZ
ASUMIRÁ COPARMEX CDMX
Y AYER CELEBRACIÓN
Estaba cantado. Ayer se oficializó que el
nuevo presidente de Coparmex CDMX será
Adalberto Ortiz, franco favorito para suce
der el 25 de julio a Armando Zúñiga. Ayer
por la tarde la celebración en el Centro As
turiano.

(3agu¡lar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx
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Dice que sí habrá una política industrial en
el próximo gobierno, facilitándoles el acceso
a las empresas mexicanas al capital de riesgo

árcelo Ebrard ha ciado lo que probable
mente sea la mayor luz y claridad sobre la
política comercial del próximo gobierno
de Claudia Sheinbaum En entrevista, al
futuro secretario de Economía le pregun té
si con la revisión de 2026 del Tratado Mé

xico Estados Unidos Canadá (TMEC) será
posible imaginar una mayor integración Norteamericana,
más allá de lo comercial;

"Yo diría que tenemos que poner un Segundo Piso a la re
lación extraordinaria que tenemos con EUAy Canadá,y para
eso necesitamos tomar una serie de pasos adicionales, que
tienen que ver con consolidary perfeccionar nuestro sistema
c!e solución de controversias; homologar normas aduanales
y la calidad c!e la infraestructura fronteriza c!e intercambio;
y también aquellos puntos en los que México tiene ventaja,
como facilitar la movilidad laboral, que ya ocurre, pero no le
dicen así. Se da para todo el trabajo agrícola; pero ahora se
puede dar para otros sectores de la economía".
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Esto es una buena noticia. Que Ebrarcl imagine la revisión
del Tratado con un abordaje propositivo refleja que se ha

metido ele lleno en su futuro rol para
comprender y diseñar el andamiaje
institucional c!e nuestro comercio

exterior.

Ebrarcl piensa que EUA esperará
a convocar el panel de controversias
en materia energética, porque segu
ramente quieren ver "las definiciones
del gobierno entrante", y señala sin
dudas que en México "habrá que su

jetarnos a las conclusiones de los paneles".
Además, en relación con el tratado que tenemos con la

Unión Europea, cree que hay que hacer un esfuerzo para sacar
adelante su actualización, a pesar ele las fuerzas europeas
que se oponen al libre comercio, y destaca la fabricación del
Mustang, de Forcl, en Cuautitlán, que se vende en Noruega,
Suecia, Dinamarca y Alemania, También le pregunté cómo
debe ser nuestra relación comercial con China:

"Tenemos una relación muy grande de casi Dlls. $100 mil
millones, de los cuales se exportan a Estados Unidos la mayor
parte;y eso se debe a la integración económica que guardan
aquellas empresas de EUA que tienen sede en China. Por
ejemplo, ahora General Motors está importando muchísimos
vehículos de China, porque los fabrica en parte allá. Mi punto
de vista es que, en lo que hace a esta relación comercial, tie
ne que ser una relación abierta y de competencia. Lo que no
debemos admitir es dumping y subsidios no transparentes.
Tiene que ser un fair play. Tampoco creo mucho en levantar
murallas arancelarias para evitar la competencia. Eso casi
siempre te genera muchas distorsiones desventajosas en
el mercado",

Marcelo Ebrarcl dice que sí habrá una política industrial
en el próximo gobierno, facilitándoles el acceso a las em
presas mexicanas al capital de riesgo "cuidando todo el
marco legal".

Y concluyó: "tenemos que ser muy proactivos en favor de
la inversión".
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MOSAICO RURAL

Alistan equipos de transición en
el sector agroalimentario
LUIS P.
CLAMALO
ARAUJO

Pasado el proceso eleclo
ral en México, las y ios
ganadores del 2 de junio
comienzan a armar sus
equipos de trabajo y a in
tegrar a las personas que
formarán parlé de sus ga

binetes,

La virlual presiden)a electa, Claudia
Sheinbaum Fardo, nombróal doctor Julio
Berdegué Sacristán como futuro secreta
rio de .Agricultura y Desarrollo Rural; en
columnas anteriores hemos dado cuenta

fiel perfil profesional de quien coordinó
los diálogos para, la transformación en él
rubro de soberanía alimentaria. Se trata
fie un buen perfil para el sector, por su
enfoque internacional, ele ciencia y tec
nología.

Pero, también, las y los próximos go
bernadores de entidades como Puebla,

Veracruz, Morelos, Yucatán, Chiapas o
Ta bascó, por mencionar algunas ya han
nombrado a sus próximos til ulares de las
carteras agropecuarias y de pesca. Bien
por esto, porque demuestra la importan
cia que fiarán al sector agroalimentario.

tina vez que tomen posesión será im
portante el trabajo conjunto y coordina
do entre el Gobierno Federal,el Poder
Legislativo y los gobiernos estatales, pues
él Sector agroalimentario sigue enfrentan
do enormes retos, derivado* del cambio

climático y el escenario geopolítico.
Importante: propone Agriculttira ins

pección mexicana para exportaciones de
aguacate y mango a FU

Finalmente, el tema fie las exportacio
nes de aguacate michoacano a Estarlos
l nidos llegó a buen puerto.

Tras una reunión entre el embajador
fie Fstados Uníflos en México, Ken Salazar,
él gobernador de Michoacán, Alfredo Ra
mirez Berlolla y el titular fie Agricultura,
Víctor Villalobos Arámbula,se alcalizó un
acuerdo para levantar las restricciones al
aguacate y al mango.

Ya la exportación dé estos limos se re
anudó en Uruapan, con el producto alma
cenado en los cuartos de frío en empaqué
que cont aba con la inspección pertinente.

Hn ese marco, el funcionario federal
propuso contar con inspección mexica
na para evitar futuras suspensiones en la.
comercialización tleestos productos, toda
vez que México cuenta con personal y ca
pacidad técnica para asumir estas tareas.

F1 objetivo es que en el ful uro se pueda
Üifl uir de forma progresiva a los inspec
tores del I lepan amen 10 de Vainillina dé
Fstados l nidos con personal mexicano,
porqué sé cuentan con las condiciones
científicotécnicas para realizar estas
funciones.

Y es que, la labor de la Secretaría ríe.
Agricult tira, a través del Servicio Nacio
nal de Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimeiitaria (Senasica), es garantizar
la sanidad e inocuidad fie los proflucios
agroalimentarios y que lleguen a la mesa
de los consumidores.

Tan sólo en los úll irnos 10 años se han

exportado aproximadamente 11 millones
fie toneladas de aguacate y cuatro millo
nes fie toneladas fie mangoá FsiadosUni
ilos. sin ningún problema sanitario.
De ahí el tamaño fié este mercado f

délas tareas que lia realizado el Senasica.
Su labor será iiivaluable en el siguiente
sexenio para que México siga siendo una
poiencía agroéxportadora,
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EL GABACHO

Cara o cruz

ALMA ROSA
NIJÑEZ
CAZARES

1 debate enlre los candidatos presiden
ciales Biden y Trump será atractivo,
morboso y no diría definilorio, pero sí
servirá para conquistar simpatías o re
chazo que se expresará en noviembre
próximo anle las ninas.

El cara a cara enlre los aspirantes tie
ne elementos nuevos que han despertado el interés
no sólo de los políticos, sino de millones de perso
nas que esperan conocer el comportamiento de estos
hombres, uno de ellos, de una frágil y dudosa salud,
el otro penalmente en espera de sentencia.

La i tención niediát ¡ra esui puesta en JÉ ciudad de:
Allanta que prácticamente eslá inundada de propa
ganda partidaria, ni los demócratas ni los republica
nos se lian contenido, ademas de las calles, las redes

sociales y los medios de comunicación han buscado
ganar los mejores lugares y horarios.
Biden destinó gran parle del fin de semana a pre

pararse fíesele la casa de descanso de Campo David
para el debate, sabedor de la agenda presidencial
que tuvo que cumplir y Donald Trump sólo dejó el
miércoles y jueves sin una agenda pública, se supo
que desde su casa ole Mar a Lago dedicó gran i iempo
para los últimos ajustes.
Es muy difícil cuanlificar el efecto de los debates,

cuántos puntos logran sumar o restar los participan
tes con base a Su comportamiento en el cara a cara,
pero ni Biden o Trump quieren perder un sólo voto,
Se espera una cerrada elección.
Nunca como en este fin de junio se verán frente

a frente los 2 hombres que quieren dirigir el destino
de los Estados Unidos durante los próximos 4 años.
Raía vez un candidato en un debate presidencial

ha tenido tanto material para usar contra el otro.
Donald Trump ha sido condenado por 34 deli

tos graves con cargos serios y hay tres acusaciones
aún pendientes. Como presidente, Trump nominó
a tres de los jueces que volaron para anular Roe v.
Wade y erosionar el acceso al abono en América
crenndo una reacción incluso en estados liderados

por conservadores. Sus amplios planes para un se
gundo mandato incluyen promesas de retribución
contra enemigos polilicos en ambos partidos polí
ticos princi

La gran pregunta para el presidente
Biden, sea justa o no, es si puede
presentar ei caso contra Trump.
Quizás nada importa más que el nivel
de energía yfuerza que el titular
demócrata proyecte en el escenario.
Ambos hombres tienen defectos evidentes que

presentan a su oponente con una tremenda oportu
nidad y riesgo. Se enfrentarán a una gran audiencia
nacional que incluirá su revancha fie 2020 por prime
ra vez y que no verán otro debate hasta septiembre,
magnificando caria éxito o error.

Biden y Trump Sé enfrentarán: esté jueves 27 a las!
9 p.m. durante 90 minutos dentro de un estudio de
CNN en Atlanta.
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BERKELEY. Gran parte de la:eo
bertura mediática de la inteligeiT

$m¡é (lAj sella centrado
en su posible impacto negatiso.
Escenarios d#i ciencia ficción

como las guerras entrebumanos y robots de la
franquicia Terminator Jfltí :.r¡:del mundo
real, cgffíp la proliferación de deepfakes v el
'uso ño autorizado por parte de OpenAl de la
voz de ScarbttJohattsSon para sti niMOasistefr
te digital, han capturado la imaginación del pú
blico,. avivando temores déajn futuro distópicó.

Afortunadamente, tanto la industria de la
IA como b administración del presidente esta
dounidense Jae Biden parecen estar tomando
en serio estas preocupaciones. En particular,
la orden ejecutiva efe Biden de octubre dfi
2023 sobre IÁ ha sido elogiada con razón
por centrarse en la innovación responsable,
Al facilitar el desarrollo tjp estándares, herra
mientas, pruebas y equisitos.de transparencia
cwctafeS/ podfb ayudara establecer la respon
sabilidad: desalentar las aplicaciones ilegales y
peligrosas y proteg#®ntrfl la desinformación,
las violaciones dé la privacidad y el tobo dé
propiedad intelectual.

Como tecnología transformadora dfc pro
pósítogglieral, es probable que la IA tenga un
impacto de gran abanceen la sociedad y el
mercado laboral. En consecuencia, el gobierno
estadounidense debe estudiar hs implicaciones
laborales de la tecnología y actuar con rapidez
y decisión para protegerá los trabajadores
contra posibles perturbaciones,

Pero, además de proteger a bs trabajadores
y consumidores «ppntra riesgos potenciales, el
gobierno también debería desempeñar un
papel más activo en la pfOifjoción del desa
rrollo de aplicaciones: de IA qué sirvan al bieñ
público. Para lograrlo, Estados Unidos podría
aprovechar su .importante y ¦creciente liderazgo:
tecnológico.

fríifel mundial, sólo el año pasadose in
virtieron, aproximadamente 50,000 millones
de dólares en capital de riesgo en el sector,
En consecuencia, se previ que el auge de
la IA impulse la productividad hasta un 0.6%
anual, lo que permitirá que la economía global
crezca a pesar del menor crecimiento de la
fuerza laboral.

Estados Unidos feas más empresas ©mer
gentes relacionadas con la IA que°el resto del
mundo combinado,, y el actual repunte del
[ttefeado de valores estadounidense puede

atribuirse, al (genos en parte, a predicciones
optimistas sobréel futuro de la IA, Cofí Uffa
capitalización de mercado de 3.3 billones de
dólares, el fabricante de chips Nvidia vale más
que todo el mercado de valores abmán. Mien
tras tanto, empresas como Google, Microsoft,
Facebook, Appb, Tesla e IBM gastan miles de
millones de dólaresen integrar la lAen suspro"
ductos y ser¥¡c¡os<eMslentes, Boston Consulting
Group proyecta queeste auge tecnológico
representará el 20% cb sus ingresos en 2024
Inclusael sector eléctrico está creciendo rápida
mente» impulsado por las enormes necesidades
de fnergía de los grandes modelos lingüíttes,
iH[Á*^Bh)iénEa l< ' i jnifi

catiVOS rn Numerosos sectores no téfflológi
cos. En la industria de la salud, se utiliza para
diagnóstico, medicina personalizada, gestión
de pacientes, tareas administrativas einvestiga
acíB^R écte. EjHMpandércawt'la#
tecnologías dé inteligencia artificial para la
detección de fraude, la gestión de riesgos y
los servicios personalizados En la fabricación,
estas tecnologías mejoran la optimización de
la cadena de suministro:, el mantenimiento de
equiposy el control de calidad, mientras que
bspresas agfífióbs integran la lAen la ag#
cultura de precisión, el seguimiento de'Guftiyo§,
el control de plagas y el análisitpredíctivo, V bs
despachos de abogados dependen cada Vez
ffíás de la IA para la remisión de docaífitntós,
la invéstigacióft, el análisis de ¡contratos y la
gestión del cumplimiento.

Impulsados principalmente por las fuerzas
del mercado con una mínima intervención .gu
bernamental, estos sectores: están comenzan

do a aprovechar el potencial de la IA para
mefefíJffa gfc¡ericiB»idi gestes f B8R3"
mejore® productos, Pero el gobierno todavía
desempeña un papel crucbl en el avance de la
Migración de la lAen seRacios públicos«sseft
dales como la atención médica, el transporte
y la educación.

Si bieñ algunas aplicaciones dé políticas
públicas se parecerán a los usos del sector
privado, Como la detección de fraude, bs ad
quisiciones, la gestión dé riesgos, la logística, la
gssfión üM fráfítsl | d dtoaBslb m safe®
otras requerirán una adaptación cuidadosa
para satisfacer las necesidades específicas
de las.agencias gubernamentales. Estos inclu
yen análisis yvisualización de datos, servicio y
soporte al cliente, y aportes de la comunidad,
todo lo cual requiere una mayor cooperación

públicoprivada y gti esfuerzo masivo para
reclutar y capacitar talentos en IA.

Como suele ocurrir en bs nuevos ámbitos
tecnológicos, California está a la vanguardia
de los esfuerzosglobales para promover la
IA para el bien común. En mayo,. el estado
organizó Una conferencia conjunta sobre IA
con la Universidad de Stanford y la Universidad
de California, Betkebyj y lanaó un programa
piloto.de seis meses q ue tiene cano objetivo
evaluar la idoneidad de las herramientas de
IA generativa para servicios como atención al
dient^ .gestito del "OBfico en fe eoBaaiy
seguridad pública.

Los gobiernos también pueden.desempeñar
"un papel importante facilitando la I(¡J©Sftga
ción y el desarrollo. Estados Unidosya gasta
95,000 millones de dólares al añoren l+D de
defensa y seguridad nacional y 61,000 millo
nes de dólaresen investigación relacionada
con la salud, dos áreas que se verán dramá
ticamente afectadas por la IA. En particular, el
gobierno tiene grandes cantidades de datos,
tanto públicos como privados, qu# podrían
aprovecharse para aplicaciones de. código:
abierto deünadas a mejorar el moñitoréo del
tráfio:B^*íilisis fetesat pn li ffisferidíM
y respuesta a desastres, la economía.
Estadísticas y salud pública
Por supuesto, bs formuladores de paisas de
ben garantizar que estos datos sean precisos,
imparciab&y'úfilizados detoanera responsable.
Si bien ésto no fácil, como lo demuestra él
fallido lanzamiento de los nuevos formularios

tnnnd»! pssos
esconcebible que pronto la información de
las personas se complete previamente en Ios
formularios gubernamentales, inscribiéndolos
automáticamenfe en ciertos programas públicos
y permitiéndoles optar por nó participar.

Quizá la opción de política pública más
prometedora sea la integración de la IA en
los programas de formación y educación. Las
recientes innovaciones en IA generativa han
hecho que la tutoría personalizada e individual
sea escalable y accesible, 'y los estudios mués
tran que estas herramientas podrían ayudar a
cerrar la brecha entre los trabajadores poco:
,yalta^Hcalific®És. Kh®Bg#4s Kteffl
Academyi un robot de tutoría para escuelas, es

fm psible.í^Sefic.icis
educativos de la IA.

Sin duda, como la mayoría de bs demás
avances tecnológicoSj la IA puede tener efectos
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tanto positivos coma negativos. Con las pdtff
cas y el talento adecuados, podría impulsar la
innovación, rfiejorar la cfmpetitividad, impulsar
la productividad y mejorar la eficiencia del

sector público. Peto para desbloquear todosu
potencial, el gobierno estadounidense debe
garantizar qué la IA sé Utilice al servicio del
bien común. Estados, como California, ya están
liderando el camino.
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Condusef se apoya en tecnología

La Comisión Nacional para la Protección y Defen
sa de los Usuarios de Servicias Financieros (Condusef), que
preside Oscar Rosado, busca apoyarse de la tecnología
(? iioliwBuajpwi i wtó toMHR» toa Wituciaw
fiMR'fePSS.

Prueba de ello es la puesta en marcha desy API Redeca,
una interfaz de programación para aplicaciones informáticas
estandarizadas para qy® las instituci@nes:<snvíen información
del ©porte de quejas del Registro de Despachos de Cobran
za, conocido como Redeca.

El 1 de julio, las entidades deberán enviar información Vía
HtohMriierfeE, p»or I i fiBfe c^BCis®J. FLtlbririfas
esta herramienta sin costa. Esto SS relevante porque para octu
bre, las instituciones deberán de impleméntar una herramienta
similar para el Registro de Unidades Especializadas de las Ins
tituciones Financieras conocido como Reúne:

América Móvil, la mayor empresa de telecomunicaciones
sfa HiricrjaSfi" c^Bibió biOTfiriKslónnlrjBi ualificgciot
nes crediticias por parte de la agencia Fitch Ratings, coma re
sultado de la reducción de sus niveles de endeudamiento.
¦Bapliflc i&Hr.eqríiiii^ la paiificgciáfi ?%Tift¡ca Móvil
en escala global en 'A' o el séptimo escaño ©n sf bloque de
iiffv^Si¡¡pijo |# iry®lori.B^ji^(tettfifiMada fcnid*
lifi^P >M Reseda lacol (n 'AAAHwW HBjfftilii TWrfill# Hi
b3^Hfetiti$¡0Kjtef^ '¡NSáitiva'.
MrOIfll Flfl 11 peflJpH ffvtJ C# iflvVÍ ?4f7|<3 l|¡ ¡BjfiplPsSti#!
que la empresa Continuará Sü trayectoria de desapalanca
miénto respaldada por una reducción de inversiones de cap
tal durante los próximos tres añas.

Amazon.com planea lanzar una tienda en línea de ra
pa y artículos para el hogar a bajo precia, la mayar medida
de la compañía hasta la fecha para contrarrestar el aumen
to de empresasemergentes chinas con descuentos comaTs'
muy Shein.

Sus planes, descritos en diapositivas publicadas en sitios
web de terceros vendedores chinas, muestran a Amazon en
viando productos directamentea los clientes desde China.
Amazon, que ha tratado de mantener su posición con prome
sas deénvíos rápidos, animó anteriormente a los comercian
tés chinas a OtilizarserVicios logísticas qué concentran la mer
cancía en almacenes en Estados Unidas.

Esta nueva oferta aparecerá en su propia sección del sitio
web de Amazon, dicen las diapositivas. Por ahora, saloestá
abierta a vendedores invitados.

La fabricante de microprocesadores para inteligencia artifi
cial, Nvidia, rsveló que dos de sus principales ejecutivas ven
dieron grandes cantidades de acciones de la empresa.

Su presidente, JenFHsun FHuang, y la vicepresidente ejscir
ttej? dihisfeo flncwEifa, VH'fiwriit «ntJiemcaciques
por53 millones de dólares, según los documentos.

Las ventas de Fluang ascendieron a 29.31 millones de dó
lar^Sj y las acciones se vendieron a precios que oscilaron en*
tre I I 8.63 y 126.19 dólares por papel.

Las transacciones de Kress resultaron en la venta de accio
nes por más de 24 millones de dólarés.

Los precios a los que Kress vendióel 24 de junio oscilaron
entre 1 1 8.71 y 123.57dólares, mientras qife las precios del
25 de junio Oscilaron entre 1 19.86y 126.46 dólares,
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Los riesgos
financieros
del llamado
a elección en
Francia
• Tras la ola de apoyo a la iiltradcrccha
francesa en la elección de este mes para el
Parlamento Europeo, la súbita decisión del
presidente E mmamiel Macron de disolv er
la Asamblea \acionaly llamar a elección
anticipada generes lina clara reacción
negativa en los mercados.

LONDRES. Durante so periodo
como; ministro de Finanzas en
los años:sesenta, gj.exprési
dente francés Valéry Giscard
d'Estaing describió el hecho

de que Estados Unidos sea el emisor de
la moneda de reserva del mundo corrS
un "privilegio exorbitante". Pero la misma
expresión es aplicable a la posición de SU
país en la unión monetaria europea. A pesar

disRdaidfiMSfenst' ftteSnen^ FRCÉS
siempre ha podida endeudarse casi tan
ieHíSb coHs
nia. El mercado dé bonos incluso ignoró la
fe i rrr db Saudiarf woor's, a fines del

EilSp i Jtfcj dtetdhqijria calificaciSi da
los títulos de deuda soberana de, Francia,
como si de algún1 modo fuera inmune a la
disciplina crediticia habitual. Peroentonces
intervino la política.
Tras la ola de apoyo a la ultraderecha

francesa en la elección deeste mes para tí
Parlamento Europeo, la súbita decisión del
presidente Emmanuel Macron de disolver la
Asamblea Nacional y llamar a elección an
ticipada generó una clara reacción negativa
eft los mercados.: Pero esta vez, es posible
qué los inversores estén subestimando la for
taleza del privilegiO,exorbitanté dé Francia.

Las semillas de ese privilegio se sembra
ron en él Tratado de AAaastricht (1992), que
(THWBBSifón «oratoria s^Bión; fiscal.
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Este esquema demandaba una "prohibición1
de rescates", para evitar que países: pród'r
gos se aprovecharan de la responsabilidad
fiwaliip Imites. BK> bt ii i sMB® m
201012i expuso el defecto mortal de este
diseño: si la prohibición de rescates implica
ba que el Banco Central Europeo no podía
actuar como prestamista de última instancia,
erá una amenaza para la unión monetaria, y
por extensión, para la totalidad del proyecto
iSúropeo.

Se llegó pOSS a una solución basada
én una regla fiscal. El BCE estaría dispo
nible para comprar bonos de los estados
miembros de la surozona en cantidad ilimi
tada, con la condición de quesus planes
preijpjestaríos gHbliergrBpfflSas fiscal®
estipuladas y Vigiladas por la Comisión Ett

Enissfej bpoltíbfisad trBjBtlas
1® gobi^Bs fral

ceses. Bastante alarmantes habían sido ya
las crisis; en países: pequeños de b periferia
y luego en Italia. Lo último que querían era
HfiCCitfli't «iiil®l#íffteñeia, pl$ÉI bfScil
|e Sm el egtjici^^^KfMsí < a llegprfen
a un arreglo.

Como castigo por su rutinario iricumpli
n«dbIdíwnr®;ifatfí.4»lt R.» iaapkc IÉ
incluida en una lista de mala conducta. Con
fciiBul "piawelirnJertb Adwdwícsgjfots8
de la Unión Europea, el gobierno francés
prometería ponerse en regla, y la Comisión
se daría por satisfecha. En ese momento
el BCE ténía ffspaldo político para com
prar títulos soberanos d® Francia (si fuera
necesario), de modo qué su valoración en
los mercados se mantuvo casi a la par del
Bund alemán, a pesar de la falta de mejoras

Wñ h ¡s mi fiSJpf de FraB.a.

Esta farsa fue innecesaria durante la pac
demia de Covid19, cuando s"esuspendió
IctK^Rivtj ¡fiscal. Fi&MkorcBp' Setefl
este®píHnte (ssn iilgiB» rsadifi icisriasB
> <í tefi BwwpmÉJflo iolli | I % sel
PIB, está más lejos que nunca del límite del
37o. De modo que incluso antes:del último
terremoto político, ya podía preverse un baib
más complicado que b habitual entre Parísy
Bruselas, Francia iba a tener quecomprom#*
ti ii é bfi liofc®
porcentual del PIB; é incluso ese ajuste mode
rado podía provocar una moción dé cefisura
al gobierno de Macron en la cámara baja
del parlamento, dondésu partido perdió la
mayoría en la elección de 2022.
Dos años después, es posible que la

elección anticipada Sustituya el rengueante
gobierno centrista de Macron con otro lid©
rado por partidas cuyas propuestas de cam
paña abandonaron cualquier pretensión de
Mpefef MfesP pl i rwrfi» I • La ¿«riR pgg
el Parlamento Europeo y las últimas encuestas
muestran que d principal desafío procede
de la Agrupación Nacional de Marine Le
Pen y los partidos aliados de derecha, y los

f fítlft #accj¡33®fe
igual que lo hicieron cuando#! 2017 Le Pen
tuvo su priméf dcercamjento real al poder.

En aquel momento, Le Pen prometía aban
donar él euro y reinstaurar el franco francés,
Js^u» IBp.tSB 5*»ífclJi nshcsdt firEf$£i^r&
sistémicOi, Aunque después descartó la idea
de salir de Ja eurozona, su siguiente candi
datura a la presidencia en 2022 volvió a
alarmar a los mercados". Na es extraño que
estén asustados otra vez.
Pero si la Agrupación Nacional y siifi

aliados ganan la elección, a Le Pert no lé
conviene echar por la borda él privilegio,

exorbitante de Francia en la eurozona. En

realidad, tendrá incentivos para explotarlo y
así allanarse el camino a la presidencia en
20271 Por eso su candidato a primer ministro,
un jovencísímo (28 años) y carismático Jor
dán Bardella, ya se distanció de la promesa
de campaña que:sería más costosa para
©I erario: rgs/grtir el aumento de la edad de
.retiro .(de 62 a 64 años) decretado por Ma
cron el año pasado a pesar de las protestas
públicas.
De modo que si se forma un gobierno

de derecha (quemandaría en cohabitación
con Macron), mi previsión es que continúl1
(^JWsrriBq^u h«Ml dfl.féfpffe 'MMBRjse
las, aunqus Con más pirotecnia retórica y
la Consiguiente inquietud en los mercados.
Y lo mismo se daría COn un gobierno de
izquierda que gané con la propuesta de Un
marcado aumento de los impuestos y del
gasto, ya que es probable que bs" nuevos,
niveles de recaudación satisfagan a la po
Cfe ffaopl Mopea,

El resultado que daría más razón a los
temores de los mercados es que haya un
empate» Si las alianzas de derecha y de
izquierda obtienen cada una más o menos:
unos 200 escaños^ mientras el bloquecen
trista de Macron se reduce de 250 a no
más de 150, será Sumamente difícil formar
cualquier clase de gobierno, ríteftosaún uno
qíje Sea: estable. Cualquier futuro gobierno
fr< 11WM SüSSfc! einici clfid toilBisñffll,
pero "haden falta dos para él tango". Un
atasco político persistente en París dejaría a
Bruselas sin un góbiernO COn él cual hablar,
y cuanto más dureel limbo, mayor la inesta
Dili'lwfinancia® "f el KfiB ti. b ecsBítfes
europea.
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Patrimonio

Todos podemos construir un patrimonio
(Parte 2 de 2)

Joan Lanzagorta
| contacto@planeatusfinanzas.com

En la primera parte hablamos so
bre pequeñas acciones progre
sivas que nos pueden cambiar
la perspectiva de la vida y no
sólo del dinero. Todos podemos

construir un patrimonio y es importante
que lo veas, aún cuando sientas que vives
al día. Recuerda: no hay peor ciego que
el que no quiere ver.
Como todo en la vida, para lograrlo

hay que tener conocimiento y cultura
financiera. Hay que entender ciertas
cosas, pero no se necesita ser ningún
experto. En esta columna he hablado,
muchas veces, sobre todos esos con
ceptos.
¿Cómo se construye el patrimonio?

Comprando activos que puedan crecer
en el largo plazo y activos que te puedan
proporcionar un flujo de efectivo regular.
Algunos, como los bienes raíces, tienen el
potencial de ofrecer ambos.
Como hemos explicado en otras

ocasiones, ahorrar es gastar dinero
para comprar activos. El único objetivo
del ahorro es invertir. De lo contrario,
pierde su propósito, porque el dinero
guardado o en el banco sólo pierde
poder adquisitivo con el tiempo ¡por
la inflación).
Ahora bien, los activos crecen con los

años. Piensa por ejemplo en una empre
sa que hoy es de las más grandes del

mundo: Amazon. Empezó como un sitio
web horrible, pero que te ayudaba a
conseguir casi cualquier libro. Desde ahí
ha crecido hasta el emporio que es hoy.

¿Te imaginas haber podido ser socio de
Jeff Bezos en esa época? ¿Cuánto valdría
tu inversión hoy?

Claro, es muy difícil y riesgoso invertir
en empresas recién fundadas, pero ¿Te
imaginas haber comprado acciones de
Amazon en su debut en Bolsa el 15 de

mayo de 1997? Ajustado por splits, tu
precio de compra habría sido de menos
de 10 centavos de dólar. Hoy una acción
vale cerca de 190 dólares.

Eso significa que de haber invertido
en aquél momento 500 dólares en esa
acción, hoy valdrían 950,000 dólares.
27 años después.
Claro: eso no pasa con todas las

acciones. Amazon ha tenido un cre

cimiento extraordinario y es un caso
aislado. Pero sirve para ¡lustrar cómo
crece el patrimonio con el tiempo. No
toma un año, ni cinco años. En este
caso, casi 30 años. El tiempo es tu alia
do y por eso es importante empezar lo
antes posible.
Pero además, en ese periodo hubo

muchos episodios de volatilidad. En ju
nio del 2004 la acción valía (precio
ajustado por splits) 2.70 dólares. Un
año después cayó a 1.62 dólares casi

un 40%. Mucha gente no aguanta caí
das tan grandes: se asustan, venden. O
simplemente se dejan guiar por reco
mendaciones de "analistas" que sugie
ren vender cuando una empresa tuvo un
mal trimestre (todas los tienen).
Encontrar a empresas así, que logren

realizar ese potencial de crecimiento tan
enorme, es muy difícil. Son unas cuantas:
se necesita mucho talento directivo para
lograrlo. Empresas que se ven muy atrac
tivas hoy, pueden ser obsoletas mañana
ante el surgimiento de competidores que

innoven y las superen.
Pero además, incluso si uno lograra

encontrarlas, pocos inversionistas ten
drían la diligencia de mantenerse in
vertidos en ellas tanto tiempo. Es fácil
perderse en el camino: la mayoría de la
gente tomará utilidades antes y no tendrá
la disciplina de mantenerse invertido en
dichas acciones.
Esta es una de las muchas razones

por las cuales 99% de las personas esta
remos mejor con una estrategia pasiva,
invirtiendo en una canasta amplia diver
sificada de acciones de todo el mundo,
con empresas de todos tamaños, en mer
cados desarrollados y emergentes, pero
bien estructurada. El rendimiento espera
do de ese portafolio es entre 5 y ó puntos
porcentuales por arriba de la inflación.
Esto se puede lograr con un sólo ETF de
muy bajo costo como el VT, pero también
con un portafolio compuesto por varios
ETFs de bajo costo (sí, el costo es muy
importante y siempre hay que tenerlo en
cuenta si lo haces a través de un fondo

de inversión que te cobre el 2% anual,
tu rendimiento esperado se reducirá 40
por ciento).
Así, construir un patrimonio puede

ser tan fácil como ahorrar cada mes

y comprar ese ETF (o los activos que
componen el portafolio que has defi
nido para ti) durante toda la vida. No
hay que andar adivinando qué acción,
o si es buen momento para comprar o
vender. Uno lo hace religiosamente, sin
importar nada, tan pronto como uno
recibe sus ingresos.
Construir patrimonio puede ser muy

simple y todos podemos lograrlo, si te
nemos la mentalidad y las ganas de
hacerlo.
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¿Cómo se construye el patrimonio?
Comprando activos que puedan cre
cer en el largo plazo y activos que

te puedan proporcionar un flujo de
efectivo regular. Algunos, como los
bienes raíces, tienen el potencial de
ofrecer ambos.
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Dos señales para
este jueves

Son dos señales que esperan hoy los
mercados que seguramente no pasa
rán desapercibidas en el ánimo de los
inversionistas.

Una de las decisiones que se espera
para hoy está agendada desde hace tiempo, tiene
una hora específica y puntual para darse a cono
cer y, ciertamente, es una de las determinaciones
en las que hoy no hay consenso sobre su rumbo.
La otra tiene importancia porque reflejará el

nivel de independencia y de privilegio del profe
sionalismo sobre los compromisos políticos que
tiene el siguiente gobierno.
Será en punto de las 13:00 horas, tiempo

del centro de México, que el Banco de México
(Banxico) publique la decisión de política mone
taria de su Junta de Gobierno y, a diferencia de
otros anuncios previos, en esta ocasión no hay
consenso sobre lo que acordó la mayoría de los
integrantes de los banqueros centrales.
La gobernadora del Banxico, Victoria Rodrí

guez Ceja, aprovechó su voz como titular del ban
co para adelantar que a ella le gustaría el inicio
de un ciclo de baja más sostenido en la tasa de
interés de referencia, actualmente en 11 por ciento.
Sin embargo, desde el anonimato de la más re

ciente minuta de la pasada reunión de decisión de
política monetaria, del 9 de mayo, se veía que, en
todo caso, el marcador estaba tres a dos a favor de
dejar en esta ocasión la tasa de interés sin cambios.
Muchas cosas han pasado desde aquella reu

nión de mayo, de entrada, una elección federal
cuyo resultado dio al oficialismo una mayoría ca
lificada en el Congreso que anticipa la extensión
rupturista del actual Presidente.
Desde entonces, la moneda mexicana llegó

a perder hasta dos pesos en su cotización frente
al dólar y los niveles de la inflación general han
mostrado un incremento sostenido hasta el actual
nivel del Indice Nacional de Precios al Consumi
dor de 4.78% anual.

Así que esa señal de bajar o dejar la tasa
interbancaria en su lugar será muy importante.
Pero antes de esa hora, sin ninguna posibili

dad de puntualidad, alrededor de las 11 de la
mañana, la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, habrá de anunciar un segundo tramo
de nombres de los integrantes de su gabinete.

La importancia de los nombramientos de aque
llos que integrarán el gabinete radica, claro, en el
perfil y en sus calificaciones para ocupar determi
nadas carteras, pero también son un indicador del
nivel de independencia que la futura mandatario
muestre frente a las evidentes presiones del Presi
dente que se va, de los grupos más radicales de su
partido político o de compromisos con sus propios
impresentables, como el gobernador de Veracruz.
Y no es que se trate de que nombren un gabi

nete que "guste a los mercados", más bien, esa
reacción de los operadores financieros le regala
a la siguiente administración un anticipo del am
biente que se genera en torno a su futura gestión.
La presentación a cuentagotas del gabinete

del próximo gobierno ya revela las presiones
que debe recibir Claudia Sheinbaum para su
conformación.

En la medida en que los perfiles de sus cola
boradores se parezcan más a ella, en su prepa
ración y aparente prudencia, y sean menos de
un tipo arrebatado e improvisado, como los que
se van, mayor será el margen de maniobra para
que le vaya bien en su gestión.
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Transparencia total al instruir
la elección presidencial
La elección presidencial de

2024 será (apenas) la quinta
en la historia de México cali

ficada por un organismo judi
cial, en este caso el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF), La reforma constitu
cional de 1996 suprimió los colegios
electorales de las cámaras de dipu
tados y senadores porque pretendía
que la resolución sobre la elección
presidencial abandonara las arenas
de la política y fuera emitida solo
bajo los cauces de la Constitución
y la ley. Así ha sido las cuatro veces
anteriores y así será en esta ocasión.

El pasado 17 de junio, el Pleno de
la Sala Superior aprobó por unanimi
dad la conformación de una Comi

sión Especial integrada por dos de
sus magistraturas. No es la primera
vez que se establece una Comisión
Especial encargada de la instrucción
de los expedientes de la elección pre
sidencial, pues ocurrió también en las
elecciones de 2000, 2006 y 2012.
Sin embargo, es la primera ocasión
que los trabajos de la Comisión se
enfocan en acercar a la ciudadanía

la resolución de los medios de impug
nación correspondientes, transparen
tando así la totalidad de sus labores.

¿Cuáles son los objetivos específi
cos de esta Comisión?

Integrar, sustanciar y presentar
la propuesta de resolución de los
medios de impugnación que se

presenten contra la elección presi
dencial, específicamente aquellos
juicios presentados para anular toda
la elección o poner en entredicho su
validez.

¿Qué mecanismos especiales im
plementará la Comisión?
Reglas para la instrucción de los

juicios de la elección presidencial
correspondientes que, dentro del
marco de la Ley, generen dinámicas
judiciales novedosas.
Medidas concretas para garanti

zar la transparencia:
Publicación de todos los actos

y documentos relacionados con la
resolución de las impugnaciones,
desde el turno de los expedientes
hasta la elaboración del proyecto
de sentencia. Audiencia pública de
desahogo de pruebas, permitiendo
a las partes y al público en general
conocer los elementos considerados

para la resolución.
Posibilidad de audiencias de

alegatos a solicitud de las partes,
transparentando los argumentos pre
sentados.

Invitación a instituciones académi

cas y al público general a participar
como "amigos de la corte" mediante
la presentación de escritos que apor
ten elementos para el conocimiento
del juzgador.
Atribuciones de la Comisión:
Obtener los elementos necesa

rios para determinar si la elección
se ajustó a derecho, como requerir
información a autoridades, escuchar
alegatos de interesados y desahogar
pruebas.

Principios rectores:
Máxima transparencia y justicia

abierta.

Información pública completa,
oportuna y accesible para la ciuda
danía a través de un micrositio que
recopile toda la documentación y
actuaciones relevantes.

Conclusión:

La Comisión Especial del TEPJF
implemento medidas sin precedentes
para garantizar la transparencia en
la instrucción de la elección presiden
cial de 2024. Estas medidas buscan

acercar la resolución judicial al es
crutinio de la sociedad, fortaleciendo
la confianza pública y la rendición
de cuentas en el proceso electoral.
Al transparentar sus labores, la

Comisión contribuye a:
Legitimar el proceso electoral ante

los ojos de la ciudadanía.
Prevenir y disipar dudas o sospe

chas sobre la imparcialidad y objeti
vidad de la resolución.
Promover la cultura democrática

y el respeto al Estado de derecho.
Incrementar la confianza pública

en las instituciones electorales.

*El autor es Magistrado Electoral
del TEPJF.
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Economía: ¿síntomas de fatiga?

Incertidumbre política: "las cifras
retoman la lectura de una próxi
ma desaceleración de la economía

mexicana...".

La nota principal de primera pla
na aquí en El Economista en su
edición del pasado lunes me re
sultó inquietante. Textualmente
esa cabeza rezó: "Economía

del país muestra síntomas de fatiga en
el cuarto mes del año". ¿Debe justificar
preocupación esa noticia? La respuesta
es en la afirmativa, sobre todo en razón
de los agravantes en el caso. Esto último,
toda vez que la contracción económica
en abril resultó mucho mayor a la que se
había anticipado con base en un indica
dor adelantado con el que se cuenta pa
ra ese tipo de pronósticos. En términos
de la nota periodística consultada, "las
cifras retoman la lectura de una próxima
desaceleración de la economía mexica
na...". Y de manera adicional, "los resul
tados anunciados se alejaron de los esti
mados del mercado...".
La fuente para el reportaje fue el Ins

tituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegij mediante sus datos del Indica
dor Global de la Actividad Económica

(IGAE) y el I nd icador Oportu no de la Ac
tividad Económica ¡IOAE). ¡A que Inegi,
sacudiendo con sus estadísticas la barca
de la economía nacional!

¿Por qué los resultados anteriores? Las
causas son múltiples, pero algunas de

ellas se enuncian de manera explícita en
el reportaje citado. En el propio reporta
je se hizo referencia a dos "vientos en
contra". Y éstos son "las altas tasas de in

terés y la incertidumbre política que son
amenazas". Desde el punto de vista sec
torial, mostraron contracción las activida
des primarias que engloban a la agricul
tura, pesca, caza y similares. También la
construcción hiló cuatro meses en des

censo y en cuanto a las actividades se
cundarias, que incluyen a la industria, se
registró una contracción que no se obser
vaba desde diciembre. Por último y de
manera muy importante, ya se está pre
viendo una caída del producto agrope
cuario atribuible a la fuerte sequía.

Desde el punto de vista analítico, la
causa de los problemas económicos de
coyuntura más difícil de explicar es la
mencionada "incertidumbre política".
¿Cómo visualizar esa influencia negati
va? En tal sentido, con toda sinceridad
muchos observadores se preguntan si
efectivamente, dentro de poco más de
100 días que le quedan al menguante
sexenio, el presidente López Obrador se
va a retirar a su rancho o querrá seguir
mangoneando tras bambalinas. La presi
dente electa parece cauta, pero el man
datario saliente no muestra muchos sig
nos de prudencia ni de flexibilidad. Por
su alto nivel de controversia, en este es
pacio ya hemos calificado a las reformas
del llamado Plan C de explosivo "tóxico".
¿Será?
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América Móvil: un

preponderante a nivel
internacional?
América Móvil, el agente económico prepon

derante en telecomunicaciones (AEPT) en
México, hoy se encuentra en expansión en el
plano internacional. En los últimos años, se ha
dispuesto a adquirir diferentes operadores o

a modificar su peso accionario en países tanto de América
Latina como de Europa.
Desde 2019, con la intención de compra de las opera

ciones de Telefónica Movistar en Guatemala y El Salvador
y la adquisición de Nextel en Brasil, se detonaron una serie
de modificaciones accionarias para expandir su presencia
y fortalecer su posicionamiento de mercado en ambos
continentes.

A pesar de las sinergias operativas, las economías de
escala y alcance, y la capacidad de impulsar su compe
titividad frente a otros jugadores globales, subyacen los
riesgos para la competencia efectiva y el bienestar para
el consumidor en los países en los que ha expandido su
huella de mercado.

Ello, especialmente para un operador que ha demostra
do ejercer prácticas anticompetitivas, fijar precios mono
pólicos, contener sus inversiones y desmantelar el marco
regulatorio para la competencia en el mercado mexicano.
Adquisiciones Recientes. En días recientes, se dieron a
conocer dos adquisiciones estratégicas por parte de Amé
rica Móvil. En el continente europeo se anunció la compra
de acciones para alcanzar una participación de 3.2% en
British Telecom (BT).

Esta circunstancia refuerza la presencia del AEPT en el
mercado europeo de telecomunicaciones, más allá de los
casos deTelekom Austria en el que alcanza una participa
ción cada vez mayor (58%) y de KPN en la que su control
accionario es menor a 3%, pero en algún momento llegó a
ser de 29%, con la intención de adquisición total.

Esta diversificación y fortalecimiento operacional tam

bién se ha extendido en Latinoamérica, región en la que
no sólo tomó control de activos y licencias de espectro de
Oi en Brasil, sino que, tras años de sociedad con VTR en
Chile, se anunció recientemente, la adquisición de 91% de
la participación accionaria por parte de América Móvil.
Implicaciones para la Competencia. Precisamente,
esta última concentración de participación accionaria
genera preocupaciones acerca de la estructura y dinámica
competitiva en los mercados en los que participa, tal que
se ubicaría como el principal oferente de TV de paga con
una participación de 32.6% en términos de suscripciones,
mientras que en los mercados de banda ancha y telefonía
fija estaría muy cerca del primer lugar con una pondera
ción de 30.8% y 28.6%, respectivamente.

Ello, además de conllevar a una mayor concentración de
mercado, se reduciría la competencia efectiva, al tratarse de
un jugador fortalecido con menores alternativas de elección
para el consumidor y mayores capacidades de control/
fijación unilateral de precios y contención de inversiones.
Ante este escenario, es menester que el órgano regula

dor de los mercados en los que ha fortalecido su huella de
negocio evalúe los costos asociados a la concentración
de participación accionaria e imponga condiciones para
asegurar una competencia equilibrada entre operadores.
Esto, al tratarse de un jugador que sistemáticamente ha
implementado prácticas anticompetitivas y reducido unila
teralmente su ejercicio de inversiones, una vez que se ha
posicionado como el principal oferente en los mercados.
La voluntad de las autoridades reguladores debe en

focarse en evitar que este operador se convierta en un
agente económico preponderante en los mercados y
países en los que ha aumentado y fortalecido su huella de
negocio, especialmente al verificarse los riesgos referidos
anteriormente, adversos tanto para la competencia efectiva
como para el bienestar del consumidor.
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Ventas atadas
magine que va usted al mercado y la marchan
te le dice: "sí te vendo ¡¡tomate, pero solo que me
compres también aguacate". Probablemente no
le gustaría a usted esa asociación forzosa de pro
ductos. Ahora imagine que es la única marchanta,

o una de las muy pocas, que vende jitomate en toda
la ciudad. ¡¡Mucho peor, porque usted tendrá que
comprar el aguacate, aunque no quiera, pues carece
de alternativas!!

Ahora imagine que la marchanta además de jitomate
y aguacate, vende también limón y usted además de con
sumir jitomate, se dedica a vender limón. La marchanta
podría estar tratando de venderle más caro el jitomate
(que es lo que inicialmente quiere usted comprar), con la
finalidad de elevar sus costos de operación y perjudicarlo
a usted, dado que compiten vendiendo limón.
Sin embargo, podría ser el caso de que la marchanta

esté ofreciéndole en su bolsita habitual de jitomate,
unos aguacates a bajo precio o incluso de regalo, para
que los pruebe usted y vea qué tan buenos aguacates
vende, o porque lo quiere consentir, pues ha sido usted
tan buen cliente con ella. Cualquiera de esos escenarios
suena favorable.

Como ve, no todas las vinculaciones de productos
son negativas. En todo caso, no es sencillo distinguir
cuando una empresa está asociando productos por
buenas o por malas razones. Se necesita evidencia de
precios, de costos y de posibles afectaciones a consu
midores y a competidores.

La teoría económica suele considerar más preocupan
te la vinculación de productos cuando quien la lleva a
cabo es una empresa con poder de mercado. Además,
se considera que hay más riesgo si los productos vincula
dos no son complementarios. Por ejemplo, si la empresa
vincula un rastrillo con espuma para afeitar, puede más
bien estar introduciendo un paquete que le sirve a usted.

Pero si alguien quiere obligarlo a comprar un bulto de
café y usted solo quería comprar gasolina, quizá no
tenga ningún sentido económico esa obligación.

En el mundo digital diferentes autoridades de compe
tencia en el ámbito internacional han analizado estrate

gias similares. Por ejemplo, la Comisión Europea inves
tigó hace unos años a Google por atar sus servicios de
búsqueda general con los servicios de búsqueda para
compras (este último servicio es conocido como Google
Shopping). También investigó que Google estuviera
exigiendo a los fabricantes de dispositivos Android que
preinstalasen Google Search y su navegador Chrome,
y que además les obligara a seleccionar Google Search
como servicio de búsqueda predeterminado.

En Alemania, la autoridad antimonopolios investigó
también este tipo de estrategias realizadas por Amazon.
Su investigación incluyó los servicios de streamingy
logística que presta en conjunto con su marketplace.
Concluyó que esta empresa es de "importancia pri
mordial en los mercados" (algo similar a declarar que
tiene poder sustancial o preponderancia), por lo que la
sujetó a normas más estrictas. Este procedimiento aún
está pendiente porque Amazon metió un recurso de
apelación ante los tribunales alemanes.
Este tipo de conductas y estrategias de las grandes

empresas del mundo digital se han vuelto tan preocu
pantes en otros países, que incluso se están haciendo
esfuerzos de prohibirlas incluso antes de que se lleven
a cabo (regulación preventiva). Ese es el enfoque de la
nueva Ley de Mercados Digitales de Europa.

Incluso en México, Cofece analizó anteriormente una
estrategia con algunas características similares, que fue
investigada mediante el procedimiento sancionatorio
de prácticas monopólicas relativas, la cual fue llevada
a cabo también por Mercado Libre. El expediente se
terminó cerrando por falta de evidencia de que la con
ducta afectaba el mercado.
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Comercio México EU:

¿trilión dólares?
El comercio entre México y Es

tados Unidos podría alcan
zar el trilión de dólares (bi
llón, en español), si se hace
lo adecuado, pronostica el

presidente de la American Society of
México, Larry Rubín.

El TMEC es un gran instrumento
y ha posicionado a México como el
primer socio comercial de Estados
Unidos.

El comercio entre México y Esta
dos Unidos alcanzó en 2022 la cifra
histórica de 779 mil 308 millones de
dólares.

Tal cantidad representa un creci
miento de 17% respecto al monto
registrado en 2021.
Las estadísticas son del Buró de

Censos de Estados Unidos.

De acuerdo con los números que
publica la secretaría de Economía en
su Monitor Comercial del TMEC, ba
sados en las estadísticas del Buró de

Censos de Estados Unidos, entre ene
ro y noviembre del año 2023, México
registró un comercio total con Estados
Unidos por 738 mil 393 millones de
dólares.

Con ese monto, México se colocó
como el primer socio comercial de
Estados Unidos con 15.8% de parti
cipación.

En ese mismo lapso de 2023, el dé
ficit comercial acumulado de Estados
Unidos con México se ubicó en 139
mil 579 millones de dólares, lo que
significó un incremento anualizado
de 17.1% con respecto del mismo pe
riodo de 2022.

Canadá registró un comercio total
con EU por 712 mil 795 millones de
dólares y se ubicó en el segundo lu
gar con el 15.2 por ciento.
China registró 528 mil 936 millo

nes de dólares y cayó al tercer lugar,

con el 11.3 por ciento.
El comercio entre México y Estados

Unidos pasó de enero a noviembre
del 2018 al inicio del sexenio lope
zobradoristade 536 mil 186 millo
nes de dólares a 738 mi! 393 millones

de dólares, entre enero y noviembre
de! 2023.

En virtud del TMEC, se ha mante
nido el dinamismo en los flujos comer
ciales y las cadenas de suministro de
la región de América del Norte.
Y en el contexto de la guerra co

mercial entre Estados Unidos y China,
se han abierto nuevas oportunidades
para México.
México está ganando relevancia

en la coyuntura global actual.
De ahí que el pronóstico de Larry

Rubín, podría cumplirse en no mucho
tiempo más.
En días pasados, el representante

de las empresas estadounidenses en
México participó en el foro: "Bajío
Day", uno de los muchos eventos que
organiza El Gran Bajío, una agencia
de promoción empresarial y de rela
ciones públicas encabezada por Ju
lio DiBel!a, Federico Quinzaños
y Marcelo López.

Esta organización lleva tres años
impulsando al Bajío mexicano como
la mejor región de América Latina
para el desarrollo y la inversión, bo
sado en su potencial empresarial,
comercial e industrial en sectores cla
ve como la aeronáutica, automotriz,
agroindustrial, biotecnológico, far
macéutico, logístico, data, energético,
tecnológico, educativo y cultural.

Ahí, Rubin revisó la relación bilate
ral entre Estados Unidos y México, los
problemas de migración y seguridad
entre otros.

Destacó el momento positivo que
traerán los nuevos gobiernos de am

bos países para los próximos años.
Comentó que en la revisión de!

TMEC el próximo 2026, los gobier
nos de cada país seguramente lleva
rán su propia agenda.
Respecto de las perspectivas de

los cambios en México confió en que
sean los mejores para el país.
Advirtió que el nearshoring es una

gran oportunidad para que México
que avanza a una velocidad de 120
kilómetros por hora, lo haga a entre
150 y 180 kilómetros por hora.
Planteó la necesidad de realizar

cambios regulatorios. Puso el ejem
plo de la investigación clínica que
atrae 200 millones de dólares, pero
con mayor eficiencia regulatoria po
dría atraer 4 mil 500 millones de
dólares.

También subrayó que México com
pite con el sur de Estados Unidos para
atraer las inversiones de la relocaliza

ción y señaló que una sola compañía
¡Samsung) que recientemente se ins
taló en Texas invertirá 40 mil millones

de dólares para semiconductores
Tiene razón el presidente de la

American Society of México, para
aprovechar todas las oportunidades
del TMEC, específicamente de la re
lación de México con Estados Unidos

y el nearshoring, México, tiene que
tomar las mejores decisiones.

Hay materias específicas que re
presentan "papas calientes" en la
relación bilateral en el ámbito ener

gético, en el tema del maíz transgé
nico y en general en las decisiones
que pudieran afectar el ambiente de
negocios entre las dos naciones.
La Reforma Judicial que busca

aprobar el gobierno lopezobradoris
ta, también podría afectar la relación
bilateral.

Ojalá que en México se tomen las

mejores decisiones, para avanzar
mucho más rápido en la integración
norteamericana y aumentar los bene
ficios derivados del comercio, las ex
portaciones y las manufacturas para
nuestro país. Veremos.
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Precios agrícolas bajando
¿Equilibrando el mercado?
¿qué fuerza domina?
Buenos días, buenas tardes, buenas no
ches. Te saludo con mucho gusto. Tiempos
de mucho fútbol para quien guste de"í©r
este deporte, Eurocopa y Copa América
en1 paralelo. Sobre el equipo mexicano y su
'uniformono expresaremos opinión alguna, el
silencio: lo dice todo.

D© regrese? a lo nuestro; en mi posición
de espectador, detecto algunos temas en lo
«ípsfil'iOC'WiiHJII Digcr
mos que los mercados de materias primas
están interactuando dentro del perímetro dé
Un triángulo, diríamos qué el equilibrio sería
que la acción de precios tendiera al centro
de esfe, lo quS implicaría que ninguno de
los lados tiene más fuerza de atracción que
los demás.

Si tenemos que describir cada una de las
paredes del triángulo diríamos que mirando
el triangulo de frente, la pared izquierda tet
presenta la interacción entre la demanda y
el consumo, la pared a la derecha sería la
interacción entre lo existente vs. lo disponible,
H fi.HBientgi dd'ftiÓPtguk serii la
expesión por el intercambio de posiciones:
de riesgo, cywn otras palabras, la demanda
por derivados varios, sean opciones o futuros
cóm prados o vendidos.

Si fe ubicaras dentro dé este triángulo al
centro podrías ver cómo la demanda y él
consumo no es lo mismo, y como ejemplo
podrías citar lo que hace Egipto al comprar
trigo, hay ocasiones en las que la autoridad
egipcia considera estratégico comprar trigo
para aseguramiento de abasto, y sale al
mundo a comprar locjüs una vez internado
en dicho país se almacenará.
Sin duda, el efecto primario es uno de

demanda, pero no^es algo: qu© se consuma,
con lo cuál este balance equilibra y desequH
libra el uso de manera acícliea.

Luego,, mirando la contra cara, o la bar
da a la derecha, el tefna de los inventa ríos
eKÍstentes podría mostrar que por ejemplo en
Argentina, tras 3 años de sequía, este último
ciclo agrícola fui! más generosOy lasexis

téncias crecieron notablemente, podríamos
asumir qué con más existencias los precios
serían más laxos; sin embargo, una secuen
cia intratable para el agricultor de políticas
públicas astringentes derivan en la inacción
de venta y la retención de inventarios, con
lo cuál, si bien las existencias están, estas no
son disponibles.

El inventario disponible circula a un precio
mayor y lógicamente esta es otra inercia que
rompe el balance entre las paredes perimg4
trales del citado triángulo.

Finalmente, la base del triángula, repre
sentada por la interacción dé bs tomadores
de riesgos, y en esto bs protagónicos son los
especuladores.

Las razones por bs cualescomprar o ven
der son varias, el tema es que cuando las pa
redes laterales del triángulo se neutralizan, es
decir, la demanda se estaciona y el consumo
aguarda mientras las existencias no circulan,
aunquesean abundantes.
Justo ahí es donde la base del triángulo

hace el trabajo, la interpretación de muchos
tomadores de riesgos les indica operar en
alguna dirección probable, y seapor la in
terpretación de hojas de balance o factores
externos vía diferenciales de tasas o muftiplil
edades de alternativas.

Hace dé los tomadores dé riesgos en
ocasiones la fuerza Vendedora qué aban
dona el agricultor, o la pujanza compradora

que no atiende un consumidor y en mucho
eso es lo que estamos operando en estos
momentos. El apetito por riesgo es la fuerza
dominante en un mercado que está en téf
lirraíff ' ¡®bfin¡s§*>. Issidcbt
productivos del hemisferio norte están en
evolución, mientras en el hemisferio sur por
ser concluidos.

Los especuladores están en el negocio
de hacer dinero sin importar su querencia,
#1 "Vendedor tiene que buscar piecios altos,
#1 comprador precios bajos, pefcf ¡fl es
peculador puede hacef dinefo en ambas
direcciones, hasta que deja de hacerlo y
c¡iSf!tloiÉSÉ^» IMambís feu perfil, limite!
su exposición y al hacerlo, más veces que
menos impacta con sus fuertes volúmenes
de operación la dirección dominante en
m mercado.

Efectos temporales, pero estos tienden a
Crear confusión, pues si bien sus estrategias
tienen motivaciones varias, los analistas de
todos los días insisten' en forzar narrativas
para explicar la dirección de precios sin que
IHfaxiveoxiHikip !'nea' "si I®Éfejo.

Esta historia podría ser un tratado en sí rr%
mo¡ «spero haberte poder dado un paneg
de más profundidad sobff las ihetcias que
dominanen nuestros mercádos, con lo cuál
Solo me quedaría preguntarte si para nave
gar estos equilibrios estás en buenas manos.
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